
ES TIEMPO de mujeres y, por lo mismo,
Luisa María Alcalde ya levantó la mano
para convertirse en la dirigente nacional
de Morena; en tanto que Altagracia Gómez
Sierra se convertirá en el puente entre Claudia
' Sheinbaum y la iniciativa privada,
LA ACTUAL SECRETARIA de Gobernación ya
ha tenido varios contactos con la presidenta electa.
Incluso le acompañó el pasado 1 de julio a la
ceremonia en la que los morenistas conmemoraron
seis años del triunfo de AMLO en 2018.

EN ESE ENCUENTRO Alcalde apareció al lado
izquierdo de Sheinbaum y la otra mujer que les
acompañó fue Clara Bragada, la virtual jefa
de Gobierno. El mensaje fue entonces claro al
presentarla en primera fila en un evento de partido.
Pero las corrientes de Morena seguramente la harán
sufrir antes de que llegue a la dirigencia.

• • •

POR LO QUE se refiere a Altagracia Gómez
Sierra, son altas las expectativas que se tienen
de ella, empezando por su perfil que mezcla
las ideas frescas de la juventud con una larga
experiencia en las lides empresariales. La hija
del empresario y ex senador priista Raymundo
Gómez Flores ha construido su propio nombre
y prestigio en el mundo de los negocios.

INCLUSIVE, en un principio se esperaba que
pudiera ser nombrada titular de Economía.

Pero al ser la coordinadora del Consejo
Asesor Empresarial del próximo gobierno,
las expectativas crecen, pues justamente esa área
fue una de las que falló en el actual sexenio.

LA EMPRESARIA tuvo contacto desde muy niña
con la política cuando acompañaba a su padre
a las sesiones del Senado. Después, cuando
tenía unos 13 años, le hacía resúmenes de noticias
cuando el empresario iba a lanzarse para gobernador.
En esas actividades convivía con un joven asesor
de su papá: Enrique Alfaro, quien hoy es el
gobernador de Jalisco.

EN JUNIO de 2022, el mandatario de Jalisco
otorgó un reconocimiento de trayectoria empresarial
a Don Raymundo; y le dijo que no hubiera llegado
a la gubernatura sin su apoyo y enseñanzas.

ASÍ QUE Altagracia tiene la particularidad de ser
una empresaria exitosa y con conocimientos
de los temas políticos. Pocas como ella reúnen
esas cualidades.

• • •

SIGUEN las malas noticias para Xóchitl Gálvez,
la coalición PRIPANPRD y hasta para sus sesudos
asesores de la consultora Aldea Digital. Resulta
que hoy en el Tribunal Electoral federal se estará
planteando confirmar la sanción que ya les habían
impuesto, por el uso de imágenes de menores de edad
en su propaganda electoral. Ay, cuando no les llueve,
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Continúa la guerra
Oñaalmente ya no hay guerra.

Nosotros queremos la paz".

Andrés Manuel López Obrador,
30.1.2019

Este lunes 8 de julio se registró un
enfrentamiento entre soldados
y civiles armados en San José

del Llano, en la zona serrana de Badi
raguato, Sinaloa. Algunos medios de
comunicación señalaron que murieron
cuatro personas y un vehículo militar
fue quemado.

No es este el primero ni el último
de los choques violentos entre milita
res y presuntos criminales en Badira
guato u otros lugares del país. Estos
hechos violentos subrayan que, in
dependientemente de una narrativa
presidencial que afirma que la gue
rra contra las drogas de Felipe Cal
derón terminó y fue reemplazada por
una política de abrazos y no balazos,
los combates continúan.

No lo digo yo. Ayer tocó dar el par
te de guerra en la mañanera al almi
rante José Rafael Ojeda Durán, secre
tario de Marina. Señaló que en lo que
va del sexenio las Fuerzas Armadas
han detenido a 88 mil personas y han
decomisado más de 52 mil armas, en
tre ellas 3,515 granadas, y 98,238 vehí
culos. Han asegurado, además, 8,300
kilogramos de fentanilo, 724 mil kilo
gramos de metanfetamina, 224,646 ki
logramos de cocaína, 770 mil kilogra
mos de marihuana y 1,609 kilogramos
de heroína. En dinero en efectivo, han
quitado a los criminales 741 millones

de pesos y 153 millones de dólares.
Las Fuerzas Armadas han ocupado,

además, 461,916 plantíos de amapola,
con una extensión de 66 mil hectá
reas, y desmantelado 2,551 laboratorios
con 694.1 toneladas de anfetaminas y
más de 3,590 toneladas de sustancias
químicas. Según el almirante Ojeda,
estos aseguramientos impidieron la
producción de más de 8,658 toneladas
de drogas.

¿Suena realmente como si el go
bierno hubiera cancelado la guerra
contraías drogas? Parece que no, espe
cialmente si a las detenciones, destruc
ción de toneladas de drogas, ocupación
de plantíos y laboratorios, añadimos
los 191,832 homicidios dolosos que
reporta TResearch hasta el pasado
8 de julio.

Las cifras acumuladas apuntan, de
hecho, a un fortalecimiento de la gue
rra. Una recopilación de información
oficial publicada el 1 de julio por El
Heraldo señalaba que hasta esa fecha
en el sexenio de AMLO se habían ase
gurado 194 toneladas de cocaína con
tra 52 en el de Enrique Peña Nieto y
111 en el de Calderón, además de 645
toneladas de metanfetaminas, tres ve
ces más que las 123 de Peña Nieto y las
75 de Calderón Solo la confiscación de
marihuana ha caído, a 754 toneladas
en el actual gobierno frente a las 4,631
de Peña Nieto y 10,733 de Calderón.

Sin embargo, no hay razón legal
para mantener la guerra contra la ma
rihuana. El 28 de junio de 2021 la Su
prema Corte declaró inconstitucional
"la prohibición absoluta al consumo lú

dico o recreativo de cannabis y THC",
o sea, la marihuana, pero el Presidente
se ha negado a promover una inicia
tiva para despenalizarla, a pesar de
que su amigo Arturo Zaldívar, cuan
do era ministro de la Corte, escribió el
proyecto y declaró que la prohibición
de la marihuana afecta de manera
desproporcionada "el libre desarrollo
de la personalidad".

Entiendo las razones para mante
ner la guerra. Muchos países lo hacen,
en parte obligados por tratados interna
cionales, pero debemos reconocer que
ha sido un fracaso. Quizá el presiden
te de México no pueda abandonar el
combate por sí solo, pero por lo menos
debería reconocer la realidad.

Es falsa la narrativa de López
Obrador que sostiene que puso fin a
una guerra contra las drogas declarada
por el expresidente Calderón en 2006.
La lucha viene de atrás. Y así como es
mentira que no ha terminado la guerra,
tampoco es verdad que haya sido re
emplazada por una política de abrazos
y no balazos. Esta guerra, como todas,
se está peleando a tiros y ha dejado
una secuela de dolor que ha enlutado a
cientos de miles de familias mexicanas.

• INFLACIÓN
Los precios al consumidor subieron
4.98 por ciento anual en junio, pero las
frutas y verduras se dispararon en 19.73
por ciento. Los planes de AMLO contra
la inflación, el PACIC y el APECIC, fra
casaron porque trataron de combatir
los síntomas y no las causas.
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Votar en todo
Votar es un ejercicio
democrático; ¡a mejor forma
para que el pueblo participe
en las decisiones públicas.

Bajo esas bases propongo
extender los alcances del

ejercicio: que por voto se
elija a los médicos de los
hospitales públicos, a los
maestros de las escuelas

públicas, a los investigadores
de los organismos científicos;
que por voto popular se
otorguen licenciaturas,
maestrías y posgrados,
y ya entrados en gastos,
que se elija de esa manera
a las esposas, esposos
y amantes. ¡Total! iEl pueblo
es sabio!

üswaldo Mendoza

Ciudad, de México
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Trenecitos
e quisiera emborrachar"M de sentimiento". Así dice
una canción de don Feli

pe Valdés Leal, paisano mío saltillense.
De varias locuras me he librado ven
turosamente Nunca he sufrido la lo
cura del dinero, que es sórdido apeti
to. No he padecido la locura del poder,
que corrompe a quien se deja poseer
por ella Me he librado de la locura de
Dios, que a algunos lleva al fanatismo y
a otros a la soberbia No sé cuál de los
dos males sea peor. Algunas veces, sí,
pocas pero memorables, hice que en
trara en mí esa locura temporal que es
la embriaguez. Jamás llegué a perder
la conciencia, pero me esforzaré en
perderla siquiera por una noche, pues
cada día se vuelve más regañona Re
cuerdo ahora una borrachera inolvida
ble. Había en mi ciudad un trenecito,
el Coahuila y Zacatecas, que hacía el
recorrido entre Saltillo y Concepción
del Oro. Su máquina era de vapor, su
vía angosta y sus vagones, de carga y
pasajeros, parecían de película del Vie
jo Oeste. La gente amaba al Coahuili
ta así le decíamos todos afectuosa
mente porque llevaba y traía a los
habitantes de las muchas comunida
des campesinas que había entre sus
dos estaciones terminales, y a los hu
mildes pasajeros se les permitía llevar

con ellos sus gallinas, sus cóconos, sus
chivos. Un día llegó la noticia de que
ese trenecito iba a desaparecer, por in
costeable. Se había hecho la carretera
a Zacatecas, y los usuarios prefirieron
el transporte vehicular al del ferroca
rril. Se anunció la fecha del último via
je que haría el Coahuilita, y un grupo
de románticos amigos de la nostalgia
tomamos pasaje en él para despedir al
que había sido parte de nuestras an
danzas juveniles. Como por milagro
aparecieron en el vagón tres o cuatro
botellas de mezcal, y todos los pasaje
ros bebimos en amigable y melancó
lica compañía a la salud del tren que
se iba Se fue, en efecto, el Coahuili
ta, y lo despedimos con el sincero y
hondo sentimiento que de una buena
borrachera nace. Pero en mi corazón,
si me es permitido un lirismo cardio
lógico, el trenecito sigue haciendo su
mismo recorrido. A lo que voy es a
decir que los expertos consideran que
hoy por hoy los trenes de pasajeros no
son viables en México; que establecer
los es empresa de alto costo, según lo
demostró el Tren Maya; que su ope
ración es complicada, y poco posible
su éxito económico. A pesar de eso,
Claudia Sheinbaum, en acatamiento
del libreto escrito por quien la puso
en el camino de la Presidencia, decla

ra que tenderá miles de kilómetros de
vías ferroviarias, y que propiciará la
creación de trenes de pasajeros. Ese
proyecto es uno de los muchos que
dejó en el aire López Obrador. Ya se ve
que no hemos superado la etapa de las
ocurrencias, y que las obras sin plan
ni planos posiblemente seguirán. Nu
merosas carencias primordiales hay
sin atender la salud, la educación y
la seguridad entre las principales, y
eso de hacer trenecitos se antoja no
propósito, sino despropósito. Tal pa
rece que la primera mujer presidenta
de México obedecerá los dictados de
un hombre, tal como hacían las mu
jeres de antes. De veras: me quisiera
emborrachar de sentimiento... El se
ñor le comentó a su esposa que en la
empresa donde trabajaba estaban des
pidiendo personal. 'Tero no te apures
la tranquilizó con aire de suficiencia.
Nada más están corriendo a los pen
dejos". Al día siguiente llegó a su ca
sa desolado. Traía consigo su carta de
despido. Le dijo a su mujer: "Ahora sí
ya agarraron parejo"... La señora le pi
dió el divorcio a su provecto cónyuge
para irse con otro hombre más joven.
Le comentó al marido: "Sé que con él
voy a tener los mismos problemas que
contigo, pero al menos él tiene todavía
con qué reconciliarnos"... FIN.
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Ciudad de México. Año de 1941.

Este hombre, periodista y poeta
se pueden ser las dos cosas al mismo
tiempo, vive en un cuarto alquilado
en la calle de Enrico Martínez número
12. Una madrugada llega a su habitación
después de haber trabajado toda la noche
en el periódico. Se acuesta y apaga la luz.
Apenas está conciliando el sueño
cuando de pronto una ráfaga de aire
frío levanta la sábana que lo cubría.
Piensa: "Me olvidé de cerrarla ventana".
Enciende el foco. La ventana está cerrada.
Abajo pasa por la calle un cortejo funeral.
Pocas horas después le llega un telegrama.
Ha muerto un familiar cercano muy
querido.
El escritor se llama Alfredo Cardona
Peña, y narra ese episodio en un libro
de memorias.

Yo no creo en cosas sobrenaturales,
y en muchas de las naturales me cuesta
trabajo creer. Entiendo, sin embargo,
a la señora a quien alguien le preguntó
si creía en fantasmas. Respondió. "No,
pero me dan miedo".

iHasta mañana!...
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El mundo aplanado
En enero de 2018 United
Airlines le impidió a una
mujer tomar su vuelo.
Ella insistía que debía volar
con su pavo real. Argumen
taba que era la única mane
raen que podía lidiar con la
angustia que le provocaba
el vuelo. Llevaba con
ella el certificado médico
que acreditaba su depen
dencia, pero la aerolínea
le impidió viajar con su
mascota de apoyo emocio
nal. Tenía también su justi
ficante: por su tamaño y su
peso, el pavo real no cum
plía con las reglas que la
propia aerolínea había expe
dido para las mascotas que
podían treparse a la cabina
Las líneas aéreas han deci
dido establecer criterios
para saber qué mascotas
son aceptables en un vuelo.
Se vale subir a un gato
en su canasta, pero no
a un cocodriloaunque
lleve correa y carta del
psiquiatra

La anécdota la cuenta
el politólogo francés Olivier
Roy en un libro brillante
sobre la crisis de la cultura
contemporánea La crisis de
la cultura. Política de identi
dad y el imperio de las nor

mas fue publicado este año
por la casa editorial de la
Universidad de Oxford. Al
parecer no se ha traducido
al español.

El ejemplo del pavo real
es síntoma de cambios que
se extienden en muchos
ámbitos. Hace poco a nadie
se le habría ocurrido su
birse a un avión con un pa
vo real, alegando que es la
compañía indispensable pa
ra mantener la salud emo
cional. Hace poco, la aerolí
nea simplemente le habría
dicho que no puede subirse
al avión, sin perder el tiem
po en explicaciones y sin te
mor de ser demandada por
actuar de manera insensible.
El caso es que hay quien di
ce necesitar de la compañía
de pájaros enormes para to
mar un vuelo y que hay em
presas que necesitan dictar
normas sobre las mascotas
que pueden acompañar a
los pasajeros.

Pero, ¿qué revela ese
caso, en apariencia tan
absurdo? Que lo que era
obvio es hoy un territorio
en disputa y que apostamos
a una reglamentación cada
vez más detallada de todo.
El tratamiento de la basura,
el uso del coche, el lenguaje,

el humor, la intimidad. To
do se somete hoy a un códi
go que hasta hace poco era
innecesario. Normas, ame
nazas y castigos fulminan
tes. Roy sugiere que esto
se debe al vaciamiento
de la cultura en el mundo.
Si la cultura es algo, dice,
es un entendido, algo que
sabemos sin necesitar que
se explicite: hábitos que
nos familiarizan con una
serie de reglas y expecta
tivas. Toda cultura implica
una idea de lo trascendente,
una imagen de lo bello,
un mapa que nos ubica
en el espacio, ejemplos
de comportamiento con
los demás. Nociones que
se convierten en atmósfera
un aire tan vital como
invisible.

Olivier Roy no ve en
nuestro tiempo una gue
rra de civilizaciones como
la que hace años anticipaba
Samuel Huntington. No se
trata de una confrontación
de la que saldría avante o
derrotado el Occidente, si
no de una erosión mundial
de esos mandatos implí
citos. El mundo se aplana
aquí y en China porque es
tá perdiendo las raíces que
insertaban sus claves en un

territorio específico; porque
la brújula moral pierde nor
te, porque las palabras se
desquician. Se ha alterado
el aire que envuelve nues
tra interacción. La ironía es
sospechosa Si no hay lugar
para la sátira es porque ha
reventado el marco tácito
de la comunicación. La ti
ranía de la literalidad es el
ejemplo perfecto de ese fra
caso de la cultura Cuando
alguien hace un chiste de
be advertir que es un chiste
lo que va a decir, que no sé
debe tomar en serio y des
pués de decirlo, pedir per
dón por si alguien se sintió
ofendido.

El fenómeno se ha
ido incubando por décadas.
La rebelión hedonista de
los 70, la revolución de
la codicia neoliberal, el
internet, la secularización,
la pérdida de las fronteras,
el culto a la identidad han
ido dejando hueca a la
cultura como gramática
implícita de la convivencia
El remplazo es un laberin
to de códigos e instructivos.
Una pedagogía autoritaria
que nos instruye cómo ha
blar, de qué reír y cuándo
acariciar.
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i.ICEN que délo
perdido, lo que
aparezca, pero en el
caso de la Comisión
de Administración
y Procuración
de Justicia, ¡ya
desapareciólo
aparecido!
Y TODO porque su
presidente, Octavio
Rivero, había dicho
que una prioridad era
sacar la homologación
con el Código Nacional
de Procedimientos
Civiles y Familiares.

EL ANUNCIO llamó

la atención, porque
se trata de uno de los
grupos de trabajo más
improductivos de la
actual Legislatura.
ALGO pasó, pues
cuentan que ingresó
un oficio para pedir
que bajaran las siete
iniciativas que tanto
había cacareado.

• • •

NOSÓLO el humor es
tragedia más tiempo;
también, el perdón.
EN DICIEMBRE de

2019, el entonces
Consejero Jurídico
de la CDMX, Héctor
Villegas, tuvo que dejar
su cargo tras revelarse
que había viajado
en el avión privado
a Estados Unidos de

un empresario para
aprovechar el Black
Friday
LA ENTONCES Jefa

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, consideró
inaceptable la actitud.
POCO se supo del
personaje desde
entonces, pero se ve

que ya hizo las paces
con el cuatroteísmo y
sólo tuvo que cambiar
de residencia.

LA GOBERNADORA

mexiquense, Delfina
Gómez, lo sumó a
su gabinete como
titular del Secretariado

Ejecutivo del Sistema
Estatal de Seguridad
Pública.

EL PASADO, sin
duda, ya está
¡requetesuperado!
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El montaje que se viene en el PRI
::::: Esta noche, por medio de una sesión virtual,
Alejandro Moreno encabezará el Consejo Políti
co Nacional, en el que se aprobará la convocatoria
para la renovación del Comité Ejecutivo Nacional.

Nos comentan que se permitirá
el registro de todos los militan
tes que cumplan los requisitos,
pero muchos consideran que se
trata de un burdo montaje para
validar la reelección de Alito
Moreno. Varios priistas se pre
guntan quién en su sano juicio
piensa en que se le puede ganar
a alguien que obtuvo el voto de
más de 3 mil 200 delegados el
pasado domingo para reformar

los estatutos que le dejaron el camino libre para
reelegirse y le dieron el poder de nombrar a los
coordinadores de las bancadas priistas en el Sena
do y la Cámara de Diputados. La reunión será
virtual, pero el montaje es muy real, nos dicen.
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Pide la Defensa más tiempo
para compra de lanzacohetes
::::: Nos comentan que la mañana del pasado lu
nes era la fecha fijada para la entrega del fallo de
la licitación para la compra de 5 mil lanzacohetes
por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña). Sin embargo, nos co
mentan que esta fecha se pos
puso, y será hasta mañana
cuando se conozca quién ven
derá a las Fuerzas Armadas es
tos equipos bélicos. El argu
mento para este cambio de fe
cha, nos dicen, es que la Sede
ña busca tener las mejores con
diciones para la compra, y por
otra parte hay quienes se pre
guntan qué habrán encontrado

los militares en las propuestas de las empresas in
teresadas en licitación que pidieron más días para
dar este fallo. Si otra cosa no sucede, mañana se
sabrá quién fue el ganador.
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Citlalli no va por dirigencia
de Morena; apoya a Alcalde
::::: En este espacio le adelantamos que dentro de
Morena crece la posibilidad de que una mujer
sustituya a Mario Delgado en la dirigencia nacio

nal del partido. Al respecto, nos
dicen que la actual secretaria
general, Citlalli Hernández, no
buscará este cargo y apoyará a
Luisa María Alcalde para que
se convierta en la próxima pre
sidenta del partido. Nos expli
can que doña Citlalli se concen
trará en el Senado de la Repú
blica, ya que fue reelecta, a ope
rar y planchar las reformas de
Claudia Sheinbaum. Esto le

allana el camino a la actual secretaria de Gober
nación, quien dijo que sería un gran honor ser la
presidenta nacional del partido en el gobierno.

¿Habrá nueva presidenta en el PAN?
::::: Ayer le informamos que un total de 253 muje
res panistas buscan una "alternancia partidaria" en
la dirigencia nacional del PAN, ahora que Marko
Cortés deje el cargo, y, que, por primera vez en su
historia de 85 años, una mujer sea electa presiden
ta del partido por el voto de la militancia Nos
cuentan que este grupo de panistas está muy pen
diente de la emisión de la convocatoria para la re
novación de la dirigencia, que posiblemente se
emita la semana que entra. Nos hacen ver que
desde la emisión de la convocatoria se tendrá que
ver si hay disposición para determinar que haya
sólo fórmulas encabezadas por mujeres y así ga
rantizar que sea una mujer la sucesora de Cortés.
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Canüiflata derrotada
no puede superar la pérdida
::::: Para sorpresa "de propios y extraños" en
Guanajuato, nos platican, llamó la atención el
poder de convocatoria que tuvo la gobernadora
electa Libia Dennise García Muñoz Ledo

(PAN), pues se reunió con los
alcaldes electos de Morena de
Celaya, Salamanca, Comonfort
y Villagrán para aligerar las re
laciones y poder trabajar más
en coordinación, y todos posa
ron muy sonrientes para la fo
to. Sin embargo, nos indican
que, en contraste, la que no
puede digerir aún el resultado
de las urnas es la excandidata
morenista Alma Alcaraz Her

nández, quien dice que sigue en espera del fa
llo del Tribunal Electoral del Estado a la impug
nación que promovió por los resultados de la
jornada electoral. ¡Ya supérelo!

Descartan en SLP pleito con Morena
::::: Desde San Luis Potosí nos comentan que pese
al ruido que generan algunos sectores de Morena

en la entidad, molestos por la
derrota que sufrió Rita Rodrí
guez (Morena) en la elección
para el Senado, y que augura
pleito con la futura titular de
Gobernación, Rosa Icela Ro
dríguez, hermana de doña Ri
ta, lo cierto, nos dicen, es que el
gobernador Ricardo Gallardo
Cardona (PVEM) tiene una
fuerte alianza con la virtual pre
sidenta electa, Claudia Shein

baum, a quien entregó un paquete de obras a de
sarrollar en la entidad y ya preparan su próxima
visita al estado, junto al presidente. ¡Qué tal!
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Senadoras fallan como promotoras
::::: A las que les aplicaron el "no me defiendas co
madre" en Hidalgo, nos cuentan, fue a la senadora
María Merced González González (Morena) y a

la legisldora electa Simey OI ve
ra Bautista (Morena), durante
su participación en una asam
blea informativa sobre la refor
ma al Poder Judicial. Nos rela
tan que doña María Merced no
supo explicar las bondades de la
iniciativa y era evidente que ni
ella entendía, mientras que doña
Simey criticó que los magistra
dos y jueces permanecen mucho
tiempo en su cargo, por lo que

no faltó quién le recordara que ha vivido del erario
mucho tiempo, pues ha sido diputada local, dipu
tada federal, funcionaría estatal y, próximamente,
senadora por seis años. ¡Zas!
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¿A qué se debe el éxito
del Partido Verde?
El PVEM no es un parti

do; no es ecologista y
entre sus preocupacio

nes no está la de lograr un me
jor México. Es un negocio de
una familia y de sus amigos.
Por ello no sorprende que su

porcentaje de votación no sea
tan grande. Lo que sí sorprende
es que, a pesar de ello, ahora va
a ser la segunda fuerza en el po
der legislativo. Ha pasado de ga
nar un 6 por ciento en el 2012, al
8 por ciento de votos que recibió
en las elecciones del 2 de junio
pasado. Un crecimiento de ape
nas el 2 por ciento. Pero aun así,
sin crecer en votos de manera
significativa, ha crecido mucho
en el número de escaños que tie
ne en el Poder Legislativo desde
1986 que se fundó como Partido
Verde de México a la fecha.
En 2018 no superaban el 5%

de representatividad en el le
gislativo. En 2021 llegaron al
910% y para 2024 lograron un
15%. Si lo comparamos con
Movimiento Ciudadano, por
ejemplo, que logró en las elec
ciones pasadas un millón y
medio más votos que el PVEM
(8.4% vs 10.9%), el partido que
encabeza Dante Delgado va a
tener 50 diputaciones menos.
Así el PVEM ha crecido mu

cho en curules, pero maiginal
mente en votos. ¿Cuál es su se
creto?Comobiensabemos, enlos
últimos años el PVEM se ha alia
do primero con elPAN, luego con

el PRI y ahora con Morena.
En México existen tres tipos

de coaliciones políticas. Las par
ciales, las totales y las candida
turas comunes. Para las coalicio
nes parciales, que son las que ha
hecho el PVEM, existe un con
cepto que se llama nomenclatu
ra. En los distritos en los que hay
coaliciones parciales se le debe
asignar a algún partido el lugar
en caso de que la coalición lo ga
ne. Y ahí el PVEM ha sido el rey
de la negociacióa El secreto del
avance del PVEM en represen
tación legislativa a pesar de no
crecer significativamente en vo
tos está en las negociaciones que
ha logrado en las coaliciones y
sus nomenclaturas.
De los 183 distritos en los que

el PVEM hizo coalición con Mo
rena y PT en las elecciones del
2021, negociaron quedarse con
51 distritos. Es decir recibieron
un 27% de los distritos que ga
naron Ahora, en el 2024, el
PVEM fue coaligado en 260 dis
tritos. Y de esos 260 distritos al
PVEM se le asignaron 71 en caso
de ser ganados.
EsdeciralPVEMledieronmás

nomenclaturas, muchas más que
al PT. Y eso es lo que le permitió
crecer primero en el 2021 y mu

cho más ahora en el 2024.
La pregunta es ¿por qué le de

ja Morena esta cancha tan am
plia al PVEM? Y la respuesta es
que a Morena le conviene tener
aliados porque si hubiera com
petido solo no lograría tantos es
caños en el legislativo por la
cláusula de sobrerrepresenta
ción y su tope del 8 por ciento.

Si Morena hubiera ido solo en
el 2024, sin coaligarse con el PT
y PVEM, solo habría obtenido
entre el4849% de las curules en
el legislativo. Al ir en coalición,
ese 8 por ciento se aumenta para
el PT y para el PVEM Así, Mo
rena, junto con sus aliados, lo
gran un 74% de representativi
dad en el Poder Legislativo.
Para Morena el PVEM ha si

do un socio muy cómodo. Tie
ne mejores resultados electo
rales que el PT y es más disci
plinado a la hora de votar con
ellos en la Cámara de Diputa
dos y en el Senado. Le aceptan
prácticamente todo, así sean
iniciativas que vayan en contra
de la ecología.
Además el PVEM ha logrado

colocar por sí solo gubernaturas
en Chiapas y en San Luis Potosí.
Esto le ha permitido construir
bastiones propiosypor ello tiene
legitimidad para exigir más de la
coalición al argumentar que el
PT no es tan estable ni tan re
dituable para la coalición.
Es así, mediante la negocia

ción que hace en las coaliciones
que un partido que se dice verde,
pero que no se preocupa por la
agenda ecológica, ha podido cre
cer hasta llegar a ser la segunda
fuerza en la Cámara de Diputa
dos que arrancará en septiembre
sin importar ser incongruente e
indiferente en su desempeño co
mo partido político. •
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Arranca contienda por el PAN CDMX
::::: Nos comentan que el diputado local del
PAN Diego Garrido buscaría la dirigencia del
partido en la Ciudad de México, esto luego de
que el legislador lanzó un mensaje en redes so

cíales en el que asegura que
Acción Nacional necesita un
cambio de rumbo y debe re
gresar a sus valores funda
mentales: defender la vida, la
libertad y la familia. Nos dicen
que con este "destape", don
Diego se metió de lleno en la
lucha para ocupar la vacante
que dejará Andrés Atayde, a
la que también aspira su com
pañera de bancada, Luisa Gu

tiérrez, quien abiertamente ya dijo que quiere
tomar las riendas del partido. La lucha interna
en el blanquiazul comenzó.
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Reunían de transición
en Alvaro Obregún
::::: Quienes sostuvieron un primer encuentro fue
ron ia alcaldesa de Alvaro Obregón, Lia limón
(PANPRIPRD), y el edil electo, Javier López

Casarte (Morena), el cual, nos
comentan, se realizó en térmi
nos cordiales. Limón compartió
a través de su cuenta de X una
fotografía de la reunión en la
que indicó que abordaron te
mas importantes para la demar
cación, mientras que López Ca
sarín mencionó que se acordó
conformar un equipo de trabajo
en el marco de la transición, pa
ra que se lleve a cabo de mane

ra ordenada. En este contexto no hay que olvidar
que la aliancista y la dirigencia del PAN capitali
no impugnaron ante el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México la elección del 2 de junio.

Compartirá Consejo Ciudadano
buenas oráctlcas
::::: Nos platican que el Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de la Ciudad de México fue
invitado a Viena a los Diálogos Constructivos sobre

Trata de Personas 2024, para
compartir su experiencia en la
operación de la Línea y Chat
Nacional Contra la Trata de Per
sonas. Por ello, su presidente,
Salvador Guerrero Chiprés,
presentará hoy los resultados de
este modelo único en el mundo

de atención gratuita, 24 horas y
con conexión directa al gabinete
de Seguridad capitalino, lo cual,
nos afirman, fue impulsado por

la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y se
guramente mantendrá la mandataria local electa,
Clara Bragada, nos adelantan.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o a! email ed itor@el u ni versa l.com.mx
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ÁlvarezBuylla premia a
Drmorn Toloopho on al CAIKUIHU ICKICUC HI Oí oTI

::::: Como una recompensa por su
labor de debilitar y desmantelar
una de las instituciones académi
cas críticas de los últimos años, el
director del Centro de Investiga
ción y Docencia Económicas (CI
DE), José Antonio Romero Tellae
che, fue premiado con el máximo
grado que otorga el Sistema Na
cional de Investigadores (SNI),

ahora es investigador emérito. Ro
mero Tellaeche, quien plagió, per
siguió profesores y alumnos, des
manteló la sede del CIDE Aguas
calientes y provocó el éxodo de
decenas de académicos, fue pre
miado por la directora del Consejo
Nacional de Humanidades, Cien
cias y Tecnologías (Conahcyt),
María Elena ÁlvarezBuylla, como
investigador emérito, lo que lo co
loca en el nivel de los máximos
científicos sociales del país. Eso al
menos en un papel, porque es sa
bido que Romero Tellaeche se ha
ganado un nombre en la ciencia
humanista que impulsó la 4T, y
no es precisamente positiva o de
reconocimiento. Parece que Álva
rezBuylla quiere proteger a su
digno discípulo una vez que el se
gundo piso de la 4T se instauré,
ya que todo apunta a que ella se
baja del barco y deja a Romero
Tellaeche al frente del CIDE, al
menos hasta finales de 2025, se
gún nos cuentan fuentes del Cen
tro. Eso está por verse.

A la carrera, la entrega
de los Premios
Nacionales de Ciencias
::::: Por fin hay fecha para la cere
monia de entrega del Premio Na
cional de Ciencias 2020, 2021,
2022 y 2023, el máximo galardón
a la ciencia en México que, con la
excusa de la pandemia, no se
anunció y que tras anunciarse no
se había entregado hasta ahora.
Finalmente, la titular de la SEP,
Leticia Ramírez, se dignó a cum
plir con esa postergada, por años,
ceremonia solemne, que ocurrirá
el 17 de julio en el Museo de An
tropología, apenas dos meses y
medio antes de que concluya esta
administración que escatimó los
honOres a científicos y tecnólogos
mexicanos y extranjeros. Tarde y
mal, pero las invitaciones electró
nicas han comenzado a llegar, por
fin, a los correos de los ganadores,
y prometen pronto enviar las invi
taciones formales "con los detalles

y precisiones del caso". A la cere
monia, claro, no acudirá el Presi
dente, pero quien sí estará, nos
cuentan, será la directora del Co
nahcyt, María Elena Álvarez Buy
11a, quien quizás aproveche para
felicitar a su maestra, la bióloga
Annie Pardo —madre de la Presi
denta electa, Claudia Shein
baum— quien es una de las pre
miadas de 2022.
Escríbanos a columnacrimen
ycastigo@gmail.com
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Arranca contienda por el PAN CDMX
::::: Nos comentan que el diputado local del
PAN Diego Garrido buscaría la dirigencia del
partido en la Ciudad de México, esto luego de
que el legislador lanzó un mensaje en redes so

ciales en el que asegura que
Acción Nacional necesita un
cambio de rumbo y debe re
gresar a sus valores funda
mentales: defender la vida, la
libertad y la familia. Nos dicen
que con este "destape", don
Diego se metió de lleno en la
lucha para ocupar la vacante
que dejará Andrés Atayde, a
la que también aspira su com
pañera de bancada, Luisa Gu

tiérrez, quien abiertamente ya dijo que quiere
tomar las riendas del partido. La lucha interna
en el blanquiazul comenzó.

Reunión de transición
en Alvaro Obregón
::::: Quienes sostuvieron un primer encuentro fue
ron la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lia Limón
(PANPRIPRD), y el edil electo, Javier López

Casarín (Morena), el cual, nos
comentan, se realizó en térmi
nos cordiales. Limón compartió
a través de su cuenta de X una
fotografía de la reunión en la
que indicó que abordaron te
mas importantes para la demar
cación, mientras que López Ca
sarin mencionó que se acordó

conformar un equipo de trabajo
en el marco de la transición, pa
ra que se lleve a cabo de mane

ra ordenada. En este contexto no hay que olvidar
que la aliancista y la dirigencia del PAN capitali
no impugnaron ante el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México la elección del 2 de junio.

Compartirá Consejo Ciudadano
buenas prácticas
::::: Nos platican que el Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de la Ciudad de México fue
invitado a Viena a los Diálogos Constructivos sobre

Trata de Personas 2024, para
compartir su experiencia en la
operación de la Línea y Chat
Nacional Contra la Trata de Per
sonas. Por ello, su presidente,
Salvador Guerrero Chiprés,
presentará hoy los resultados de
este modelo único en el mundo

de atención gratuita, 24 horas y
con conexión directa al gabinete
de Seguridad capitalino, lo cual,
nos afirman, fue impulsado por

la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y se
guramente mantendrá la mandataria local electa,
Clara Bragada, nos adelantan.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Rayuela
La señora Piña busca que
la entrevisten, pero no ha
sido capaz de explicar
por qué se escondió

después de reunirse con
Alito, casi en secreto.
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Sheinbaum: ¿"sana distancia" Morenagobierno?
// Evocación zedillista // Impulsan a Alcalde
y Ramírez Cuevas # Ministra Piña, autogol

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CRECE LA PERCEPCION de que
hay una aspirante favorita para
presidir Morena en sustitución de
Mario Delgado, quien pasará a en
cargarse de la educación pública en

el próximo sexenio. Ella es Luisa María Alcalde
Lujan, quien tiene suficientes credenciales de
activismo para buscar tal dirigencia, y durante
la actual administración ha ocupado dos se
cretarías en el gabinete, la del Trabajo, donde
tuvo que capotear asuntos espinosos, y la de
Gobernación.

A LA PAR de la precandidatura de Alcalde Lu
jan, que ella misma ha impulsado en forma aspi
racional, se ha soltado la versión de que para la
secretaría general de Morena, hoy ocupada por
Citlalli Hernández, iría Jesús Ramírez Cuevas,
quien ha sido coordinador de comunicación so
cial y, sobre todo, el operador táctico de las ma
ñaneras conferencias presidenciales de prensa.

RESULTA INTERESANTE ANALIZAR lo
dicho por Claudia Sheinbaum respecto a esta
versión relacionada con Luisa María Alcalde,
pues, entrevistada ayer, fue cuidadosa de no ma
nifestarse abiertamente a favor de nadie, aun
que reconoció que tiene una muy buena opinión
de la actual secretaria de Gobernación.

YA SE VERA si lo respondido ayer ante repor
teros por Sheinbaum forma parte de ese esque
ma no confrontacional, elusivo al menos en lo
inmediato, que ha venido practicando en varias
ocasiones, como si quisiera bajarle decibeles al
intenso ruido declarativo actual. Aunque añadió
algo no tan destinado al silencio: "no solamente
es elegir a la presidenta y el nuevo Comité Eje
cutivo, sino también hacia dónde va Morena en
los próximos años, que es algo que también pla
ticamos con Marcelo y con muchos otros com
pañeros de Morena en su momento". El Marce
lo al que se refería es Ebrard, quien estaba a su
lado. Y, según lo dicho por el virtual secretario
de Economía, habían hablado meses atrás de las

distorsiones de la democracia interna, en parti
cular por la injerencia del poder público, de una
secretaría federal, en específico la del Bienestar
(cuya titular fue ratificada en el cargo).

Y YA SE verá exactamente qué significa esta
frase evocatoria del zedillismo: "tiene que
haber separación entre gobierno y partido".
Agregó: "Nosotros no queremos regresar al
partido de Estado que fue el PRI durante el
siglo XX. Queremos que cada uno tenga su pro
pia vía y, evidentemente, que contribuyamos al
proceso de transformación". ¿Cuáles signos ve
Sheinbaum que le provocaran preocupación de
que Morena pudiera encaminarse a "regresar
al partido de Estado" al estilo PRI?

EN OTRO TEMA: ella misma puso el balón para
que le metieran gol. Luego de una larga tempo
rada en que se sostuvo en el forcejeo con el Po
der Ejecutivo, la titular del Judicial pidió diálogo,
justamente cuando las condiciones de ese litigio
disparejo la muestran en notable desventaja.

Y, CLARO, LOS destinatarios de esa especie de
bandera blanca obligada la rebotaron. Sobre to
do el Presidente de la República, que la mandó a
buscar diálogo con la secretaria de Gobernación
(que a estas alturas tiene sus ojos puestos princi
palmente en la sucesión en el mando morenista).

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa eludió
dirigirla a algún código postal del gobierno fede
ral (aunque sí la encaminó hacia el Congreso),
en parte porque, a fin de cuentas, ella aún no
tiene la condición jurídica de electa, detalle que
parecería increíble que no tomara en cuenta la
ministra presidenta con apellido bromeliáceo
(este término corresponde, en homenaje al
botánico sueco O. Bromel, a las hierbas o matas
"del grupo de las angiospermas monocotiledó
neas, por lo común anual y de raíz fibrosa, casi
siempre parásita" [https://goo.su/DkcHV6], de
las cuales la más conocida es la piña o ananá,
denominaciones sinónimas aunque con ciertas
diferencias en sus características. Ananá es una
voz que viene del guaraní y fue popularizada
desde el portugués). ¡Hasta mañana!
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Mélenchon, el nuevo Robespierre, reconoce a
Palestina y exhorta la salida de Francia de la OTAN
ALFREDO JALIFERAHME

LAS OTRORA IMPECABLES en
cuestas hicieron el ridículo en la
segunda vuelta de las elecciones
legislativas que propulsaron "sor
prendentemente" al Nuevo Frente

Popular (NFP) con el mayor número de votos
(178), colocaron en segundo lugar en el hiper
complejo espectro político a la coalición cen
trista Ensemble de Macron ex empleado de la
banca Rothschild y furibundo globalista neo
liberal (150)y arrojaron inesperadamente al
tercer lugar al Rassemblement National (RN)
de Le Pen y el fallido tiktokero Bardella (142).

EN UN SOLO mes, Francia vivió epiléptica
mente tres elecciones consecutivas: desde la de

la Unión Europea (UE), en la que RN acumuló
más triunfos a grado tal que se vaticinó que al
canzaría la mayoría absoluta de 289 escaños,
lo cual orilló al atribulado Macron a disolver sin
necesidad una asamblea que en una sola sema
na, entre la primera y segunda vueltas, pasó a
la ingobernabilidad. Resalta la anomalía del re
sultado por el que RN obtuvo el mayor número
de votos, pero queda en tercer lugar debido a la
distritación (https://bit.ly/3xMyMHd).

MAS ALLÁ DE sus dislocadas maniobras que
dañan a Francia, el ex banquero y hoy pugnaz
rusófobo Macron quien no acepta la renuncia
del premier israelítunecinofrancés Gabriel
Attal, inexperto milenial coquetea sin recato
con el Partido Comunista (PC) para fracturar
al NFP y relegar al RN (https://bit.ly/4cLilda).

EL OPORTUNISTA PC es miembro del NFP,
junto al Partido Socialista, los Verdes y la Fran
cia Insumisa de Mélenchon, nacido en Tánger
(Marruecos) y de origen español, quien, a esca
la personal, fue el gran triunfador. Mélenchon
se asienta como el nuevo Robespierre del siglo
21 (https://bit.ly/4cTXtA6) y ha sido categórico
en su repudio al globalismo neoliberal.

YA DESDE 2012, el filósofo de formación Mé
lenchon se había expresado contra laglobaliza
ción que otorgaba ganancias desproporciona
das a la industria financiera. En 2014 escribió
en Le Monde que "Francia debe protegerse de
los poderes de las finanzas" que "devoran la
economía real" (https://bit.ly/3W0Ac WD). Más
aún: ha sido muy crítico del "modelo alemán",
al que tilda de "opio de los ricos". De igual ma
nera ha fustigado ferozmente a la UE por haber
sido corrompida mediante el neoliberalismo.

DESDE EL PUNTO de vista geopolítico, Ma
cron perdió su apuesta de llevar a Francia la
única potencia nuclear continental europea con
su forcé de frappe (fuerza de disuasión) con 290
bombas atómicas a la guerra contra Rusia y ha
sido maniatado tanto por Mélenchon como por
el RN, los cuales no aceptan el envío de tropas
francesas a Ucrania ni la ruptura con Rusia.

EN FORMA MUY barata, Cécile Vaissié, auto
ra del libelo Las redes del Kremlin en Francia,
califica a Mélenchon de "uno de quienes apo
yan a Putin" (https://amzn.to/3XWqHdv). En
forma caústica, Mélenchon, por quien se volca
ron los jóvenes y los votantes árabes, criticó la
"anexión" (sic) de Ucrania por Estados Unidos
para incrustarla en la OTAN.

EL ROTATIVO KYJVPost, proclive al jázaro
(https://bit.ly/3QqemJr) Zelensky, se perturba
de que el triunfo de Mélenchon "puede signi
ficar líos para Ucrania" y aduce que las elec
ciones "no aportaron claridad en la política"
cuando "tampoco es claro (sic) que el triunfo
de la alianza de izquierda sobre el partido de
extrema derecha haga una diferencia para
Ucrania" (https ://bi t.ly/4eZizl V).

YA DESDE 2022, Mélenchon había exhortado
a que Francia abandonara la OTAN, cuando
pregonó "asociarse con Rusia", lo cual "ayu
daría a París a evitar implicarse en una nueva
guerra fría que los estadunidenses mantienen
con Rusia y China" (https://bit.ly/3WihGKN).
Hasta parece neogaullista Mélenchon cuando
evoca una "Francia separada" de la OTAN.

ESTA VEZ, LA Bastilla fue tomada asom
brosamente por los árabes musulmanes de
ArgeliaTúnezMarruecos. Mélenchon se ha
manifestado a favor del Estado Palestino,
mientras critica ferozmente al "Estado colo
nial" de Israel.

MACRON HA PERICLITADO y fue el gran
perdedor en el rubro financiero al no poder
poner más en marcha su agenda globalista
neoliberal (https://on.ft.com/45VMOmg).

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • h ttps://t. m e/A.Ja life • https://
www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://twitter.
com/AlfredoJalife • Instagram: https://insta
gram.com/alfredojalifer?utm_source=qr (@
alfredojalifer)
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EL Líder de Francia Insumisa, JeanLuc izquierda en La segunda ronda de elecciones
Mélenchon (centro), celebra el triunfo de La Legislativas en Francia. FotoXinhua
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Seguridad:
discutiendo lo
que no importa

1M"
Hg etidos en la discu
Hj sión provocada por

—L. W _H_ el presidente López
Obrador y apoyado por la próxima pre
sidenta, Claudia Sheinbaum, sobre la
reforma al Poder Judicial, el país sigue
caminando en el rumbo del deterioro

de la seguridad pública.
Abril, mayo, junioylo que va de julioya

vuelvenarozarlos 80 homicidios diarios
en promedio. Ese fue el número del lunes,

por ejemplo; 80 homicidios diarios sonpo
co más de 29 mil al año. (Los datos son del
informe diariodeseguridaddelaCNS).
No, no hay avance.
Cambiany se multiplican los lugares,

las regiones, las ciudades, pero hoy que
da más que claro que lo que se ha hecho
en este año no ha funcionado. Como no
había funcionado antes.
En estos días en los medios se habla de

OstulaydeAcapulcoyde Ensenada, don
de asesinaronalapresidentadelaCámara
Nacional de la Industria Pesquera, que ha
bía denunciado tanto la extorsión como la
pesca ilegal Hace unos días era Chiapas o
Estado de México y hace unos meses Zaca
tecas...En fin, cada vez sonmás.
Seguimos teniendo conteos, estudios,

bases de datos, análisis de académicos y
expertos y las cosas siguen donde están.
Ochentahomicidios diarios, extorsión, to
mas de territorio,desapariciones.
Sin embargo, frente a esta tragedia,

frente a esto que debería ser ya una
emergencia, la discusión de quienes
gobiernan, quienes gobernarán, quie
nes legislarán y quienes ven y escriben
sobre la realidad sigue centrada en la

propuesta de reforma al Poder Judicial.
Creo que lo saben, pero vale la pena re

petirlo. Podrán cambiaratodoslosjueces
quepocoefectotendráenlaseguridaddela
vida cotidiana de los mexicanos afectados
porlainseguridadyla violencia.
En estos tiempos, sin embargo, la na

rrativa impuesta en las mañanas parece
ganar siempre.
Que si solo los militares son hones

tos, que con algunos programas socia
les los jóvenes ya no estarían atraídos
por la delincuencia (eso no les ha sali
do muy bien, ¿no?) que si todo es culpa
de los jueces o de los fiscales de estados
donde gobierna la oposición
Pues no. Las cosas están peor.
Se lee en muchas partes un atisbo de

esperanza por la llegada de Ornar García
HarfuchalaSecretaríadeSeguridadapar
tirdelldeoctubre.graciasasu experiencia
y sus resultados en Ciudad de México.
Pero al mismo tiempo ni él ni la próxi

ma presidenta se salen por lo pronto de
la misma narrativa y por lo tanto de la
misma política ¿Otras ideas? ¿Otras es
trategias? O seguimos discutiendo có
mo todo es culpa de los jueces,
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La locura del adiós
El Presidente siempre ha dicho lo que le viene en gana: amenazas, infamias,

mentiras, pero en estos días se ha saltado las trancas en lo que toca a su persona
y a su vida; ¿pueblo raso?, pero si usted ha vivido muy bien...

Gil caminaba sobre la duela de
cedro blanco con las manos

entrelazadas en la espalda
mientras meditaba en los os
curos laberintos de la mente

humana. El Presidente se ha descosido,
como decía la extinta madre de Gamés.
Liópez siempre ha dicho lo que le viene en
gana: amenazas, infamias, mentiras, pe
ro en estos días del adiós se ha saltado las
trancas en lo que toca a su persona y a su
vida. Si lo dudan, lean, oigan esto: "Soy un
presidente naco, chinto y chairo, de Tepe
titán Macuspana, Tabasco, y pertenezco al
pueblo y al pueblo raso, y ya que quede cla
ro: no soy fifí".
Tampoco exageremos, Presiden

te, ¿pueblo raso?, pero si usted ha vivi
do muy bien, aunque sus emolumentos
sean misteriosos. ¿Pueblo raso con una
finca enorme donde vivirá en su retiro?
Rancho, hacienda, lo que sea, que por
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cierto le dono generosamente a sus hi
jos. Atole con el dedo, o como se diga. Ni
hablar, muchos mexicanos le creen. Ya
quisiera Gil su finca para un día de fiesta.
Lo de naco, chinto y chairo, Gil no sabe a
qué se refiera el Presidente de los ochen
ta y tantos días.

Legado
Gil lo leyó en su revista Proceso en una no
ta de Dalila Escobar. "Quiero publicar algo
antes de irme, para que quede constan
cia; por ejemplo, no quiero ningún nom
bre de calle, de escuela, nada que lleve mi
nombre, no quiero monumento, estatua,
además ya les dije que son muy pocos los
héroes que se respetan en México: Hidal
go, Juárez, Villa, Zapata, Lázaro Cárdenas,
pero por lo general al resto no se les respeta
y se pone un monumento y la gente inme
diatamente le pone un apodo, lo más co
mún que he escuchado que le llaman mo
no a la estatua. Ahí donde está el mono a la
derecha".

Bien pensado, se podría decir esto:
ahí está, a la izquierda del mono del Fis
gón. El Presidente está chípil, no quie
re nada que lo recuerde y lo enaltezca,
ni siquiera un estanquillo (así se llama
ban): "Miscelánea Liópeze 1 Grande". El
testamento ha puesto nervioso a Gilga:
Yo, Andrés Manuel Liópez Obrador, en

plenitud de mis facultades mentales he
decidido dejar mis ideas a las aves, que
se encargarán de llevarlas lejos. A Clau
dia Sheinbaum le heredo un guión de
todo cuanto debe hacer y cumplir du
rante los próximos seis años. A Fernán
dez Noroña le dejo unas boñigas perfec
tas de mi ganado de Palenque para que
converse con ellas.

Ahora mal sinbienyya en serio: Gamés
no había visto en un Presidente un narci
sismo maligno del tamaño del que lleva
puesto el Presidente Chairo, sumecha.

Obradorismo
Entrado en gastos emocionales, Liópez
dijo que tampoco quiere asociaciones,
por ejemplo que a su periodo lo llamen "el
obradorismo", es decir, "nada, no quiero
representación, yo me voy a jubilar y no
vuelvo a participar en nada. Esto también
para el disfrute, regocijo de mis adver
sarios, que van a poder en libertad hacer
cuestionamientos, porque ya no voy a po
der contestarles, a nadie". Un grito desga
rrador hizo trizas el silencio del amplísimo
estudio: ¡nooo! Por piedad, Presidente, no
guarde silencio, nunca calle, Gamés se lo
ruega, se lo suplica.

El gasto

Por lo que toca a la cuestión economica,
afirmó: "No tengo nada, la casa de Palen
que es de mis hijos, nada más que ahí —eso
lo saben los notarios— un derecho de usu
fructo que está a mi nombre, o sea que po
drán disponer de ella hasta que fallezca La
casa es de mis cuatro hijos, la de Palenque,
todo lo demás ya está entregado a mis hijos,
yo no tengo nada".
El Presidente Chairo dijo, eso sí, que

tiene sus ahorritos por las regalías que re
cibe por sus libros. De anticipo por su últi
mo libro le dieron 3 millones de pesos, de
los cuales pagó un millón de pesos de im
puestos. Qué bueno porque el SAT anda de
pestañas con el asunto de las regalías de los
escritores mexicanos. Estoy pidiéndole al
Issste que me haga mi cuenta de jubilación
y voy a alcanzar como 21 mil pesos men
suales, además de los 3 mil pesos al mes de
la pensión de adulto mayor".
Gil cantó el clásico: Mira, Bartola, ahí te

dejo esos dos pesos, pagas la renta, el telé
fonoylaluz(...).
El cinismo es un humanismo, diría el

filósofo. Todo es muy raro, caracho, como
oyó Gamés en un restorán: "Laherencia es
la última rencilla que deja el muerto entre
los vivos", mmm

Gil sien va
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El asesino de
la Zona Rosa

1 periodista Óscar Bal
deras soñaba con ser pe
riodista en 2005. En esa

época estudiantil, como muchos jóve
nes visitaba la Zona Rosa para bailar.
Se trataba de un espacio seguro para las
diversidades sexuales chilangas hasta
que se desataron una serie de secues
tros y asesinatos.
"i El Mata Putos ataca de nuevo!", ti

tulaban con tinta amarilla algunos pe
riódicos cuando se registraba otro cri
men Tras meses de zozobra, se anunció

la captura de un ex militar de Tampico
llamado Raúl Osiel Marroquín.
"Uno espera que sea un villano de

película —pata de palo, parche en el
ojo, mal encarado—, alguien que cum
ple con todos los estereotipos de una
persona malvada, pero cuando vimos
quién era, no teñí a ninguna de esas ca
racterísticas. Era un tipo bien pareci
do, delgado, alto, que se parecía a todos
los ligues que habíamos tenido", relata
Balderas a José Villalobos, director del
documental El asesino déla Zona Rosa.
"Luego escucharlo

fue todavía peor", re
marca Balderas.

Justo a esa riesgo
sa tarea de escuchar al
asesino es a la que se
arrojó Villalobos des
de una convicción humana que le permi
te revisar la psicología de Marroquín, sin
timidez ni temor. De 1a inmersión por esa
mente criminal van emergiendo necesi
dades crónicas de aceptación por parte
del padre y experiencias traumáticas en
el Ejército como en la misma prisión
Ala pardeeste bienhecho perfil crimi

nológico audiovisual —en el cual se pro

tege a las víctimas, omitiendo nombres y
detalles de los casos—, Villalobos conecta
con lucidez la homofobia que aún se re
produce en la televisión, en el mundo po
líticoyenelámbitoreligiosodelpaís.
El documentalista no deja de con

textualizartambiénlaespectaculariza
ción de Marroquín, producida por Ge
naro García Luna, entonces director de
la AFI, para ganar puntos en su infame
ruta a la Secretaría de Seguridad, que fi
nalmente logró.
Sin embargo, lo más importante de

estahistoriadelaserie
Archivo Negro, de Vix,
es el poder adentrar
nos al abismo mental
de <iuienes vemos co
mo monstruos, para
comprender por qué

se convirtieron en lo que son. De esta
manera tenemos claves de factores in
dividuales, policiales, políticos y cultu
rales para analizar por qué México es
uno de los países con más crímenes de
odio a nivel mundial.
...Y también nos hace no olvidar que

el ex sargento Madrid, cómplice de Ma
rroquín, sigue prófugo,

México es uno de los

paises con mas crímenes
de odio a nivel mundial
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Que en su reunión del pa
sado viernes con diputados
electos de Morena en el Pala
cio de San Lázaro, el ex panista
Javier Corral, responsable del
proyecto anticorrupción de la
virtual presidenta electa, Clau
dia Sheinbaum, se pronunció
por un rediseño, no desapari
ción, del Instituto Nacional de
Transparencia y Acceso a la In
formación, lo cual puede dar
le al organismo que encabeza
Adrián Alcalá un respiro des
pués de casi un sexenio de acoso
y amagos de extinguirlo.

Que a diferencia de la ac
titud de otros liderazgos more
nos como Marcelo Ebrard y
Gerardo Fernández Noroña,
Citlalli Hernández hizo va
ler sus palabras y en aras de un
relevo con "unidad, terso y por
consenso", anunció que siem
pre no disputará la dirigencia
nacional de su partido, que de
jará Mario Delgado para ir
se a la Secretaría de Educación
Pública, y en consonancia con
sus dichos ante seguidores días
atrás se apartó después de que
Luisa María Alcalde, titular
de Gobernación, alzara la mano
para conducir a los guindas.

Que quienes también an
dan en modo transición orde
nada son la alcaldesa priista de
Alvaro Obregón, Lía Limón, y
el electo del Verde, Javier Ló
pez Casarín, quienes acorda
ron un relevo sin contratiem
pos que permita un proceso de
entregarecepción en forma y
en los términos que dicta la ley,
pese a los jalones posteriores a
la elección. Se convino confor
mar un equipo de trabajo que
mantenga comunicación per
manente, con reuniones cada
15 días, antes de la integración
de la Comisión de Transición,
que por ley deberá estar lista en

septiembre.

Que hablando de la capital,
mientras la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum,
ya va por su cuarto anuncio de
gabinete legal con los nombra
mientos mañana de los titula
res de Cultura, Trabajo y Turis
mo, en el caso de Ciudad de Mé
xico la ganadora de la elección,
Clara Bragada, no ha dado a
conocer detalles sobre quiénes
podrían formar parte de sus se
cretarías y tampoco ha arran
cado la gira de la victoria por las
distintas demarcaciones,

Fecha: 10/07/2024

Página: 2

Area cm2: 137

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 16,714

Página 28 de 196 Índice



No romperá la relación,
pero la definirá

No ven más allá desúspantallas celulares
Florestán

T?
!!¦ ^ 11 de octubre, en la sesión de Con
JlÉf. i greso General, se consumarálapri

JMJH mera sucesión del régimen de Mo
rena, cuando Claudia Sheinbaum reciba la ban
da presidencial de manos de la maestra Ifigenia
Martínez, se la tercie al pecho, proteste al cargo
y se convierta, constitucionalmente, en la nueva
Presidenta de la República
Será, para López Obrador, la continuación de

su proyecto que lo colocará, según ha reiterado,
en la línea de Miguel Hidalgo, con la Indepen
dencia, Benito Juárez, con la Reforma, Francis
co I. Madero,la Democraciayél,aquienlos suyos
yahaninscritoenlahistoria oficial como el padre
de la revolución de las conciencias.
Así se soñóyasí severá.
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El punto será la relación con Claudia
Sheinbaum, que nunca romperá con López Obra
dor, pero él sí, en caso de considerarlo necesario.
Porque nadie se puede creer la reiterada his

toria de que va al retiro cartujo de su finca en Pa
lenque. Sí, se irá en octubre, pero luego regresa
rá poco a poco, retomo que ha ido despejando al
pasar de encerrarse en su propiedad y cortar con
el mundo exterior, a volver cuando meló ordene
mi Presidenta, a regresar como el general Lázaro
Cárdenas, en caso de una guerra o una invasión
porque la Patria es primero, y a estar viajando a la
Ciudad de México para visitar a su mujer, Beatriz
y a su hijo menor, que, he dicho, con toda razón
no se irán a su encierro.
Eso es en lo personal.
En lo suyosuyo, el poder, nunca se irá.
Para eso tiene a Morena, que es López Obra

dor y él es Morena. No se pueden entender uno
sin otro. Y los liderazgos no se heredan, menos
en un movimiento que no tiene la estructura ni
la disciplina de un partido político, y no me refie
ro a los mexicanos hoy en su debacle.
Su brazo será siempre el movimiento y ahí lo

tendrá para lo que necesite.
Pero también llegará el momento en el que

Claudia Sheinbaum tenga que definir, que no
romper, su relación con él.

RETALES

L TENGAN. El diputado Alfonso Ramírez Cué
llar, de las confianzas de la próxima Presidenta,
declaró lo que no ha hecho nadie del régimen:
garantizar que ni políticos ni militantes de Mo
rena irán al Poder Judicial. Se postulará a inde
pendientes con carrerajudicialyprobidad. Para
que aprendan;
2. RELEVO. Ya con Mario Delgado como

próximo secretario de Educacióny con Rosa Ice
la Rodríguez en Gobernación, se empieza a des
pejar la incógnita en Morena y levanta la mano,
con todo derecho, Luisa María Alcalde, quien de
llegar,también tendrá quedefinir su relacióncon
la Presidenta y con su antecesor; y
3. ENLACE. La empresariaAltagracia Gómez

Sierra, fundamental en la relación de la entonces
candidata con el empresariado, me dijo que no
iría a ningún cargo de gobierno y cumplió. Ayer
Sheinbaum la designó coordinadora del Consejo
Asesor Empresarial, otra señalan
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La ministra Piña
no vende piñas
Cualquiera hubiera pensado que, después de

la tremenda arrastrada electoral que recibió,
el sector opositors iba a renovarse buscando
formas más refrescantes de enfrentar a su
acérrimo rival. Sin embargo, decidió hacer

PRIAN con lo mismo y fueron a pedir el apoyo de expre
sidientes del mundo ultraderechoso para abolir la refor
ma judicial O sea, muy pocas cosas pueden desprestigiar
una causa que las firmas de CaldeRón, Vicente Vox,Aznar,
Arias, Duque, Macri, Pastrana y Rajoy, que todavía lloran
la derrota de los fáchosenFrancia(aseguran que las Galias
se van convertir en Venezuela, no se rían)ycuya sangre del
Yunque internacional, es tan pesada que podrían hundir
10 PRiantamcs. Neoliberales medievales, cavernarios, re
accionarios y retardatarios que, me dicen, los de Ku Klux
Klan se han deslindado de ellos.
Bueno, solo la dotora Dresser quiere ver más VOX que

toda esta banda.

A manera de sugerencia, la ministra Piña tendría que
deslindarse inmediatamente de estas nada lindas per
sonitas que llevan en su alma llanera una combinación
delirante de MileiSacoDePusRabadánKrauzeAiito
MarkoCortés. Sobre todo si en verdad quiere tener una
buenanegociaciónconla secretaria de Gobernación, Lui

sa Mana Alcalde, después de que el Presidente le aplicara
lamisma terapiaque Claudia Sheinbaum le dedicó aClau
dioXXXpadre.
O sea, cómo vas a defender tus privilegios, tus sueldotes,

tus dudosos ejercicios justicieros (o sea, de poder hubie
ran soltado a los asesinos de Lenon y de Selena) y tu falta
de empatia al proteger como Rico McPato tus fideicomi
sos en lugar de compartirlos con los damnificados de Aca
pulco, entre otras maravillas, si llegas con la anuencia de ^
estos personajes, algunos de los cuales deberían ser carne
de presidio.
¡No, del compadre de García Luna no van a estar ha

blando!

En ese sentido y por su propio bien, doña Norma Piña
debería dejar de hacer declaraciones melodramáticas,
pues hasta parece que Xóchitl le dio un curso propedéuti
co para hacerse la vístima. Por favor, como están las cosas, 9
no puede alegar que la democratización del Poder Judi
cial solo acarrearía el triunfo de los más populares y no de i
los más aptos, como si ella pudiera entrar en cualquiera de
esas dos categorías. Cabe recordar que, al ritmo de "Ya sé
que no aplauden", mi licenciado Peña la impuso en la Tre
menda Corte, a pesar de ser la menos calificada.
Es tiempo de que la ministra Piña abandone las mañas

judiciales que no son de niña, «mi
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Dos Congresos,
dos países

ielgobiernosesaleconlasuya
i yganaenlaposelecciónlasma

yorías calificadas del Congreso
que no ganó en las urnas (66%), tendre
mos en México un cambio de régimen po
lítico. Un orden constitucional distinto al

que conocemos, un cambio histórico.
Pero si elgobiernose queda en el Con

greso sólo con la representación que los
votantesledieron(54.7%),notendráma
yorías suficientes para cambiar la Consti
tución ni el régimen político.
La elección real de los votantes da

ría paso a un gobierno poderoso, de po
tencialidades hegemónicas, pero no a
un país constitucional distinto al que
tenemos.

La diferencia entre uno y otro Con
greso y unoy otro país constitucional es
la que puede haber entre una democra
cia de mayorías dominantes y una de
mocracia que deriva a la autocracia.
Me parece que el gran riesgo en que

estamos es que la ne
gociación poselecto
ral erija un Congre
so con mayorías ca
lificadas (66%) para
cambiar a su gusto la
Constitución, sin ne
cesidad de negociar con las otras fuer
zas políticas.
Un Congreso con mayoría absoluta

(50+1 en ambas Cámaras) daría lugar a
un gobierno fuerte y hegemónico, ani
mal de temer, pero que no nos es des
conocido.

En cambio, un Congreso capaz de
implantar lo que anuncian las veinte
leyes del presidente López Obrador,
asumidas por la Presidenta electa, da

rá a luz a un animal que no conocemos,
un gobierno autocrítico legal.
Estaúltima posibilidad es una tierra

incógnita de poder sin límites ni con
trapesos, pues las 20 leyes se proponen,
precisamente, suprimirlos.
Trataré de ilustrar en los días que

vienen los poderes que quiere para sí el
gobierno si tiene un Congreso de ma
yorías calificadas.

Por lo pronto, in
sisto en que esas ma
yorías calificadas no
las han entregado los
votantes, ni están re
sueltas aún, por el
INE y por el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF).
El INE tiene 11 consejeros y asignará

los puestos en el Congreso. El TEPJF,
tiene 5 magistrados yvalidará o corre
girá las asignaciones del INE.
16 personas decidirán si seremos un

país de gobierno fuerte o un gobierno
autocrático.
Les ha caído en las manos una in

mensa responsabilidad histórica..**»

La elección real de los

votantes daría paso a un
gobierno poderoso
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El gabinete

F
JgW^ 1 contexto más relevante

A para hablar sobre el nue
_H1vo gabinete es el de con
tinuidad y evolución de un modelo de
economíapolítica que cambió en 2018,
cuyos resultados a menos de 6 años
fueron ratificados por una mayoría del
voto incluso superior a 2018.
Nome sorprende por lo tanto que Ro

gelio Ramírez de la O haya sido ratifica
do para continuar como secretario de
Hacienda, por su manejo de las finan
zas del país y asignación de los recursos

presupuéstales en consistencia con el
nuevo modelo, de creación de deman
dafortaleciendo el ingresoy el mercado
interno, en un ambiente de cuidado en
el gasto enrelaciónconlos ingresos,que
hagustadoalos mercados.
Tampoco me sorprende la ratifica

ción de Ariadna Montiel, con su espí
ritu hecho de la misma madera de for
talecimiento del ingreso, donde a ella
misma la he visto llegar por los medios
que sean a entregar a las comunida
des sus transieren
cias sociales. Y ni qué
decir del programa
"Sembrando Vida",
cuyo éxito se ha con
vertido en deman
da de su continuidad
por parte de las comunidades.
Ni me sorprende que Raquel Buen

rostro siga siendo aprovechada en su
innata búsqueda de justicia en los in
gresos que le corresponden al gobier
no federal, probada en el éxito de su
gestión al frente del SAT.
Rosa Icela Rodríguez ha probado

su eficiencia como secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, por lo

que hay que seguir aprovechando su
expertise desarrollado durante estos
cuatro años.

Los demás miembros del gabinete
hasta ahoranombrados,para mí repre
sentan una búsqueda de mejoría en la
gestión de cada cartera asignada, don
de Claudia Sheinbaum ha buscado los
mejores trayectos curriculares de cada
especialidad. Tal vez soiprendería a al
gunos la designación de Mario Delgado
en Educación, pero a mí no. Mario es

tuvo donde probó ser
más efectivo, con los
resultados que están
a la vista, pero ahora
tiene la oportunidad
de desarrollarse en su

vocación social que
siempre haformado parte de su forma
ción y espíritu.
Las continuidades de regímenes afi

nes entre sí no son novedad en nuestro
sistema de asignación de miembros
del gabinete. Ejemplos sobresalientes
son Francisco Gil Diaz, subsecretario
de Ingresos del período del presidente
Salinas y secretario de Hacienda de Vi
cente Fox, entre muchos otros.an

Claudia Sheinbaum ha
buscado los mejores
trayectos curriculares
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"Antes como antes,
ahora como ahora"

De 1982 al 2018 casi nada sustancial cambió
en México. El ritual sexenal se produjo 6
veces ateniéndose al principio estableci

do, en su novela El Gatopardo, por Giuseppe Tomasi di
Lampedusa "que todo cambie para que todo siga igual".
Inalterable se mantuvo el modelo económico desde

que José López Portillo entregó el poder a Miguel de la
Madrid y este a Carlos Salinas de Gortari. Siguió después
Ernesto Zedillo paraluego inaugurar un breve interludio
bipartidista con el panista Vicente Fox Quesaday con su
correligionario Felipe Calderón Hinojosa
Aunque en el 2012 volvió el PRI al poder con Enrique

Peña Nieto lo cierto es que dabalo mismo que goberna
ra uno u otro partido pues, quien en realidad mandaba en
nuestro país, era el llamado "Grupo compacto"; una élite
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económica que, sacando raja del modelo neoliberal, se hi
zo inmensamente ricay poderosa
Salinas Gortari se robó lapresidenciay otro tanto hizo

Felipe Calderón. No podían, ninguno de los dos, darse el
lujo de entregar el poder a opositores que fracturaran el
modelo económico. Tenían que honrar los compromisos
adquiridos con la oligarquía nacional y extranjera y com
pletar el saqueo de la Nación. Con sangre pagamos las y los
mexicanos estos dos fraudes electorales.
Como un cáncer que hizo metástasis en todo cuerpo so

cial operó el neoliberalismo. La intelectualidad, la acade
mia, la cultura, los medios fueron cooptados por el siste
ma, infectados más bien por el mismo. Otro tanto sucedió
con la banca, la empresa privada, los poderes del Estado.
La corrupción se apoderó de todo.
Reprimidos o censurados irnos cuantos; al resto se les

compró. La imaginación entró en barrena; perdió brillo,
originalidad y sentido crítico el pensamiento. Defenso
resaultranzadelsistemasevolvieronquienes,ante la co
rrupción galopantey la monstruosa desigualdad, debe
rían haberlo denunciado.

Se acomodaron y tanto, que hoy no saben qué hacer.
Les hizo daño tanto dinero; el sentirse tan cerca del po
der, el considerarse los "dueños del oído" del emperador
como decía Ryszard KapuscínskL Se creyeron aquello de
que eran "líderes de opinión" cuando, en estricto sentido,
se habían vuelto repetidores de la cantinela neoliberal.
Imposible les parece entender aquello a lo que, en las

dos últimas mañaneras se ha referido Andrés Manuel Ló
pez Obrador "Antes como antes; ahora como ahora" como
decía, en contraposición conelprincipio gatopardiano que
rigió al México neoliberal, un dirigente del Pueblo Yaqui.

Abajo se le vino el mundo a esos oligarcas que preten
den imponer su voluntad al gobierno. Ya no mandaron
sobre López Obrador, menos todavía mandarán sobre
Claudia Sheinbaum Pardo. No se repartirán los bienes de
la Nación; no burlarán las leyes, no manejarán asu antojo
ajueces,magistradosyministros.
Abajo se le vino el mundo también a quienes se consi

deraban los únicos intérpretes del sistema político mexi
cano. Nada entienden hoy de lo que pasa e insisten en juz
gar, como si se tratara de políticos de viejo cuño, tanto al
Presidente saliente como ala Presidenta que llega
Esta transición tersa inaudita, entre dos compañeros

de lucha, los ha descolocado por completo. Hastalos más
inteligentes y menos ideologizados de los columnistas se
empeñan en encasillar tanto a Claudia como a Andrés
Manuel y están a la espera de la inminente ruptura en
tre ambos.

Y si a la dirigencia no la entienden, menos entienden al
movimiento. Como si fuera un partido político conven
cional lo juzgan. Creen ver al PRI y al PAN y esperan com
portamientos similares cuando, en realidad, Morena es
una especie de cataclismo social único enla historia
Imposible les resulta entender la naturaleza profunda

de la victoria def 2 de junio pasado. México, como lo cono
cían, se acabó. La democracia es hoy una realidad y eso les
molesta porque estaban acostumbrados a sacar ventaja
de la democracia simulada

No importa que López Obradorselosdijerahoyde nue
vo y con todas sus letras: "Soy un Presidente naco, chinto,
chairo, de Tepetitán, Macuspana, Tabasco y pertenezco al
pueblo y al pueblo raso". No le creen. Tampoco a Claudia
cuandodice que obedecerá el mismo mandato, an
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"Soy un presidente naco,
chinto y chairo"
Amanece rumbo a Palacio. México a to

do lo que da. La patria se me mani
fiesta. Primero el camión de labasu
ra sobre 5 de Mayo. Trae un peque
ño busto dorado de Benito Juárez

anclado al mecanismo que comprime los dese
chos. Es la protección que sustituye al rosario
en el retrovisor; o a Lotso en la parrilla. Sobre
la plancha del Zócalo se erige la réplica de una
pirámide de Chichón Itzá, sobre Tenochtitlan.
Pa' que amarre bien. A todo volumen, fuera de
Catedral un sonidero que despierta a todos los
santos conGalileoysu banda y la ochen
tera "Me dejaste". Conocida también
como "La salsa de la soledad".
Y a adentro, cruzo dos de los tres Patios

Marianos con más "¡ánimo!" del que va a
traer el Presidente. Seguro. Hay informe del
gabinete de seguridad. Su titular, el almiran
te, los generales. La tropa. Nosotros, pues.
Sesión de preguntas y respuestas. Hom
brealbat. Tema Norma Piña y su solicitud
de diálogo para reforma al Poder Judicial.
Bateada. "Estoy bateando 300", ha dicho
reiteradamente el gobernante. Y sí. "Yo
ya no tengo nada que ver... ya entregué la iniciativa".
"Noes nada personal".
El lado complicado, las despedidas: "Ofrecí

100 compromisos. Tengo pendientes dos: Ayo
tzinapa y la descentralización". Sobre su testa
mento político a publicar o no, "no quiero nin
gún nombre de calle, de escuela, nada que lleve
mi nombre, no quiero monumento ni estatua".
La decisión no es caprichosa. Tiene su razón de
ser: "son muy pocos los héroes que se respetan
en México... a Hidalgo, a Juárez, a Villa, a Zapata,
al general Lázaro Cárdenas; por lo general al res

to no se le respeta, y se pone un monumento y la
gente inmediatamente le pone un apodo... le lla
man 'mono': 'ahí donde está el mono, a la dere
cha'". No quiere ser mono. Y menos, a la derecha.
El pueblo sabio diría 'ya no quiere queso':

"... y también lo otro, asociaciones, 'el obrado
rismo', nada, no quiero representación; yo me
voy a jubilar y no vuelvo a participar en nada".
Hace una oferta 'que no van a poder rechazar'.
"Para regocijo de mis adversarios, van a poder
en libertad hacer cuestionamientos, porque
ya no voy a poder contestarle a nadie". Sobre
su legado patrimonial, "no tengo nada". La ca
sa de Palenque "está a nombre de mis hijos
pueden disponer de ella hasta que fallezca".
La pensión del Issste va a alcanzar 21 mil pe
sos. Más 3 mil de la pensión de adulto mayor.
Por el último libro "me dieron de anticipo tres
millones de pesos; pagué de impuestos uno. Me
rayé". Se rayó la dueña de sus quincenas, más
bien. Como quiera, no más penurias, con 200
varos la cartera, parece.
Comparte la foto del pobre dándole limosna

a una mujer. Hoy decide llevársela a Palenque.
También se van sus recuerdos, que hoy, por al

guna razón, regresan cuando él ya se va.
"Yo no tenía para el pasaje, estaba estu
diando Ciencia Política, iba a Palenque.
En San Martín Texmelucan pedí aven
tón, en la caseta, y me vio un señor... me
invitó un mondongo (pancita, menu
do). Yo traía un hambre vieja. No se me
va a olvidar".

Se habla del machismo, de la misogi
nia de la que ha sido víctima Rosa Icela
Rodríguez. La futurá secretaria de Go
bernación confirma sin micrófono: "Sí
hay un clasismo". El Presidente hace

suya la causa: "Clasismo, sí. De una vez lo digo:
soy un presidente naco, chinto y chairo de Tepe
titán, Macuspana, Tabasco, y pertenezco al pue
blo y al pueblo raso, y ya, que quede claro". Va
rios indagan sobre el tabasqueñismo mientras
se retiran. Todos los días se aprende algo nuevo.
Rosa Icela y los generales se ponen de pie pa

ra retirarse con él. Camino de regreso por un
costado de Catedral. Hay sol. No hay atole de
chocolate. También se acaba. —
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Turbulencias
geopolíticas

La economía mundial actual se
encuentra sostenida, más que
nunca, por transacciones inter

nacionales. Hoy se presentan situaciones en
regiones del mundo que, en caso de caer en sus
peores escenarios, podrían detonar una situa
ción financiera poco favorable.
De entrada, el conflicto RusiaUcrania si

gue sin solución. Si bien los mercados tienen
ya descontada la situación presente, existe la
posibilidad de que escale. En particular, las ne
cesidades de financiamiento del aparato mili

tar ucraniano han incrementado la tentación
de las potencias del G7 por confiscar los cer
ca de 300 mil millones de dólares rusos que
mantienen congelados.
Según un reporte de Bloomberg, existe una

amenaza velada de Arabia Saudita de que, an
te dicha acción, el país árabe podría vender
sus posiciones de deuda europea, lo que re
presentaría una importante presión a las ta
sas de interésy los niveles de inflación del vie
jo continente.

Por otro lado, en el conflicto en Asia Occi
dental, la campaña plausiblemente genoci
da, según la CIJ, de Israel contra la Franja de
Gaza, podría escalarse aun conflicto regional.
De manera creciente, oficiales israelíes ame
nazan con una guerra contra Líbano ante los
ataques que, en apoyo a Gaza, han sido lanza
dos en su contra desde el sur de ese país. Esto
podría generar el involucramiento de diver
sas naciones, como Irán, así como de Estados

Unidos. Al ser una región de productores de
petróleo, esto conllevaría un incremento en
precios de energéticos y, nuevamente, infla
ción mundial.

En Francia, las elecciones legislativas
dieron la victoria al Nuevo Frente Popular
(NFP), una coalición de izquierdas. En un
primer momento, sus propuestas de reformas
tranquilizaron a los mercados; sin embargo, el
NFP no tiene mayoría absolutay no está claro
cómo cogobernará con el centrismo del presi
dente Macron, que obtuvo el segundo lugar.
Esto podría generar una situación de parálisis
o incluso ingobernabilidad que tendría desfa
vorables consecuencias económicas.
Finalmente, en EU, el republicano Trump

es favorito en las encuestas para ocupar la Ca
sa Blanca, en medio de dudas sobre la salud
del presidente Biden. Pero, independiente
mente de quien gane, es plausible esperar un
endurecimiento de las medidas comerciales
en contra de China y en materia de inmigra
ción. Ambas políticas pueden resultar, tam
bién, inflacionarias.
AMéxico le tocará, así, navegar estas turbu

lencias geopolíticas apostando por el impulso
a la inversión en infraestructura, al incremen
to de la productividad y al aprovechamiento
delfenómenoderelocalizaciónpara asegurar
el crecimiento.
Alfa positiva La Secretaría de Economía

recién informó que, durante el primer semes
tre, el sector privado realizó anuncios públi
cos con expectativas de inversión extranjera
por 45 mil464millones de dólares, mmm
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Eluden por carecer
de argumentos

abedores de que su propuesta de reforma
i del Poder Judicial es tan endeble y peli

grasa que no resiste los sencillos, pero só
lidos argumentos de sus detractores, el presidente
López Obrador y su sucesora Claudia Sheinbaum
cometen la nada republicana y majadera insensa
tezde rechazar lainvitación adialogar que les hizo la
ministrapresidenta Norma Lucía Piña Hernández.
Arguyen que el tema está en manos del Congreso

(copado por sus incondicionales mayorías).
ParafraseandoaGarcíaMárquez, quien del "realis

mo mágico" de su literatura decía que no había inven
tado nada, sino solo "quitado ala realidad lo que le es
torbaba", si al debate sobre la reformadel Poder Judi
cial se le quitalabazofia, lo que queda puede verse con
diáfana claridad: lejos de resolver, pudre todavía más
la crónica injusticia que se padece en México.
El problema de fondo es que no se toca un pelo a

las fiscalías, los servicios periciales, el sistema car
celario y otros cánceres, pero esparce la patraña de
que la elección popular de jueces, magistradosymi
nistros resolverá las inocultables deficiencias de la
impartición de justicia.
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Dos de los más cacareados reproches al Poder
Judicial sonlas liberaciones de probablesy seguros
delincuentes; que algunas órdenes de excarcelación
se hagan en fines de semana, y que los ministros ga
nen (en efectivo) más que el Presidente, cuando

los procesos penales tienen
como base los recursos lega
les aprobados por el Congre
so, que en sábado y domingo
también se trabaja en tribu
nales y que las percepciones
en la Corte están protegidos
por el derecho laboral.
El ángulo más débil de la

iniciativa es el cuentazo de
que la injusticia se concentra en el Poder Judicial
de la Federación, siendo que los principales recla
mos de la sociedad se refieren a litigios locales del
orden común

"La realidad es que la reforma no aborda el pro
blema de raíz. Por eso quiero aprovechar esta opor
tunidad para invitar tanto al presidente López Obra
dor como a la virtual presidenta, la doctora Claudia
Sheinbaum, a sumarse a este diálogo plural yaque
nos abran la puerta para que podamos compartir
les los hallazgos de este encuentro nacional y ana
lizar cómo afecta la reforma, no solo el futuro de la
justicia, sino de todo nuestro país", clamó Piña en el
Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad
y Justicia, donde reconoció que se debe reformar el
Poder que encabeza (sobre todo separar al Consejo
de la Judicatura Federal de laSuprema Corte), pero
sin contaminación de "los vaivenes de la políticaf.
Si la reforma se aprueba como se propone, advir

tió, "ya no llegará la persona más calificada al pues
to, la que pasó años estudiando, preparándose para
concursar, sino la más popular, laque supo relacio
narse bien con los grupos de poder que, irónica
mente, es uno los argumentos de esta reforma. Es
decir, se provocará lo que se intenta erradicar".
Es por eso que, en vez de dinamitar al actual Po

der Judicial, debieran colocarse en el centro de la
discusión los derechos délas víctimas... —

Debieran
colocarse en el centro

de la discusión los
derechos de
las víctimas
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Créditos de DFC a
BeelInfrayNilus
F
¦ 1 nombramiento de Altagracia

i Gómez como coordinadora del
—Consejo Empresarial, anuncia
do por la virtual presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, ya era esperado en los sectores
empresarial y financiero. La presidenta de
Minsa ya demostró su capacidad de acerca
miento y diálogo entre el gobierno federal y
el sector privado. Fue un éxito la Conferencia
Monetaria Internacional que se celebró en
CdMx bajo la batuta de Carlos Torres Vila,

quien también es presidente de BBVA, donde
se presentó el proyecto de nación sobre pros
peridad compartida
Mientras, en Washington, la Corporación

Financiera para el Desarrollo Internacional de
Estados Unidos (DFQ por su sigla en inglés),
que encabeza el secretario de Estado Antony
Blinken, anunció dos créditos para empre
sas en México por 30.2 millones de dólares.
El más grande es por 25 millones de dóla

res para Beel Sustainable Credit II y sus pro
yectos de infraestructura en el país, la tran
sición energética y la resiliencia de la cadena
de suministro. Beel Infra tiene como socio di
rector al ex embajador de México en Estados
Unidos, Gerónimo Gutiérrez, y los fondos
complementarán a los más de 5 millones de
pesos captados en marzo pasado con la emi
sión de certificados.
Fue la primera plataforma no bancaria en

financiar proyectos de infraestructuray ener
gía En su portafolio suman más de 70 que han
recibido apoyos financieros superiores a 20

mil millones de dólares.
Nilus México recibió otro préstamo del

DFC por 5.2 millones de dólares para expan
dir su presencia en el país con acciones de se
guridad alimentaria La empresa busca redu
cir el costo de los alimentos para personas y

comunidades de bajos ingresos a través de
compras grupales comunitarias, aumentan
do el acceso a alimentos asequibles y saluda
bles en las zonas urbanas.

Cuarto de junto
Plácido Morales Vázquez, presidente del
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje,
recibirá el viernes en Ocozocoautla Chiapas,
la medalla Emilio Rabasa2024por 50 años de
trayectoria política, académica y al servicio
público... La semana del cooperativismo en
La Cruz Azul incluyó la participación de coo
perativistas de Pascual, Ollini, LF del Centro
y Unión de Cooperativas de Michoacán Lá
zaro Cárdenas. Bajo el lema "Fortaleciendo
la voz de nuestros socios", Víctor Velázquez,
presidente de La Cruz Azul, destacó que "son
tiempos de desafíos económicos y sociales, es
por eso que nuestra forma de trabajar debe ser
un ejemplo de cómo construir un futuro más
justo y sostenible"... El fin de semana en Nue
va York se celebrarálaXXII Cumbre Latinoa
mericana de Marketing Político, que dirige
Nubia Abqji, y que congrega a ex presidentes
y políticos preocupados por la democracia.
Participará Alonso Cedeño, responsable del
movimiento "Xochilovers"yse espera que ha
ble de las elecciones en México.»
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¿Por qué India se puede
volver una superpotencia?

Opinión Con su enorme población y una gran economía, la nación puede ser una fuerza estabilizadora
influyente una vez que logre mantener su equilibrio, mejore la educación y modernice la infraestructura

"Tengo la firme convicción de
que en 2047, cuando el país cele
bre 100 años de independencia,
mi país será una India desarro
llada". Así habló Narendra Modi,
primer ministro de India, en el
Díade la Independencia de 2023.
¿Es factible su aspiración? Sí. ¿Es
verosímil? No. Pero todavía es
probable que la nación sea una
superpotencia para entonces,
con una economía, en cierta me
dida, tan grande como la de Esta
dos Unidos. ¿Cómo puede llegar
a eso? ¿Qué desafíos enfrentará?
¿Qué significará para el mundo?
La semana pasada abordé el te

ma delfuturo económico de India

en conferencias en el Consejo Na
cional de Investigación Económi
ca Aplicada y la Consumer Unity
and Trust Society en Nueva Del
hi. Ilustré elretodeconvertirseen

un país de altos ingresos compa
rando a India con el país más po
bre clasificado como "avanzado"
por el Fondo Monetario Interna
cional (FMI): Grecia En 2023, el
producto interno bruto (PIB) per
cápita de India en paridad de po

der adquisitivo era poco menos
de una cuarta parte del de Gre
cia. Si el PIB de Grecia crece ape
nas un 0.6 por ciento (su tenden
cia 19902029, según pronósticos
delFMI)yelde Indiacrece4.8por
ciento, el PIB de India sería solo 60
por ciento del de Grecia para2047.
Si se igualaran en2047, la tasa ten
dría que aumentar a 7.5 por cien
to anual. Eso no estaría muy por
debajo de la de China entre 1990y
2012, cuando alcanzó la cifra anual
de9porciento.
El panorama del tamaño agre

gado es bastante diferente. Los
pronósticos de la Organización de
Naciones Unidas (ONU) indican
que para2050 la población de In
dia será de mil 670 millones, fren
te a mil 320 millones en China y
380 millones en Estados Unidos.
Con más de cuatro veces su po
blación, no será difícil para India
igualar la producción económi
ca total de EU. De hecho, si el PIB
de India creciera solo 5 por ciento
anual hasta2047(muy por debajo
de su tasa tendencial anual de 6.3
por ciento entre 1990 y 2029), y
el PIB de estadunidense creciera

a 2.3 por ciento (su tendencia en
tre 1990y2029, sobre unabase si
milar), la economía de India igua
laría a la de EU.
Estados Unidos aún sería más

avanzado en tecnologíay tendría
una productividad mucho ma
yor. Tampoco es probable que la
capacidad de fabricación de India
iguale alguna vez a la de China; la
participación de su sector indus
trial en el PIB no solo es mucho
menor que la de China, sino que
ya está en declive; sin embargo, el
tamaño importa con su enorme
población y una gran economía,
India puede ser una superpoten
cia, aunque no igualará a China o
a Estados Unidos.

¿Qué evitará que esto ocurra?
Una razón puede ser la desacele
ración del crecimiento económi
co mundial señalada en las Pers
pectivas de la economía mundial
de abril de 2024 del FMI. El im
pacto y el alcance de esta des
aceleración estructural (con los
elementos de desaceleración y
cambio demográfico de China
en el panorama) pueden empeo

rar con un gran salto en el pro
teccionismo desencadenado por
la posible reelección de Donald
Trump. A más largo plazo, la cri
sis climática puede afectar el cre
cimiento económico, así como
el bienestar humano en general.
Tampoco es inimaginable la gue
rra entre las superpotencias. En
cambio, algunos esperan que la
inteligencia artificial reactive el
crecimiento económico, pero eso
es cuestionable.

Un punto crucial es que los in
dios necesitarán que su econo
mía crezca al menos dos veces
más rápido que la producción
mundial. Esto significa que sus
exportaciones también tendrán
que crecer al menos dos veces
más rápido que la producción
mundial para que el ratio co
mercial no caiga: de lo contrario,
la economía se volverá cada vez
más cerrada.
En un artículo reciente, Shou

mitro Chatteijee y Arvind Subra
manian argumentan cualquier
nuevo episodio de aversión al co
mercio. Señalanla creencia gene
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Comparecencia
fallida
Carlos Barrabés y Begoña Gómez venían
manteniendo un principio de reciprocidad
que se conoce con el aforismo do ut des (doy
para que me des), váyase lo uno por lo otro.
Barrabés había impulsado el máster de la
catedrática en Transformación Social

Competitiva y en justa compensación, la
hija de Sabiniano había firmado dos cartas
de recomendación en su favor que se
tradujeron en cinco contratos firmados con
organismos dependientes del Gobierno
durante año y medio, a saber: tres de Redes,
uno del Consejo Superior de Deportes y uno

de Renfe por un total de 15,3 millones de
euros. Hemos visto en estas páginas dos de
esas recomendaciones, ambas con la firma
de Begoña al pie, lo cual permite colegir que
la de Sánchez tiene una firma cotizada; más

de 7,5 millones la unidad.
Sabíamos que Carlos Barrabés llevaba

unos días ingresado en la unidad de
enfermos graves del hospital 12 de Octubre,
lo que llevó al juez a citarle en plan prueba
preconstituida, lo que obligaba a la investi
gada Gómez a estar presente con su
abogado. Al parecer, el enfermo ha entrado
en fase de mejoría y la declaración no se le
tomará en el hospital sino en los juzgados
de Plaza Castilla, por lo que no será necesa
ria la presencia de la investigada Gómez, ni
la de su defensor Camacho.

El marido de Begoña se habrá permitido
un suspiro de alivio, aunque no muy
profundo. Forzosamente habrá sentido en
sus carnes la orden conminatoria del juez
para que se presente el lunes, día 15 en el
juzgado, advirtiéndola de que si no acude o

no alega «causa justa» para su ausencia
podrá dictar contra ella una «orden de
detención». Esto ya era muy vejatorio de
por sí, aunque la obligación se haya queda
do en nada al ser dado de alta, pero los
monarcas absolutos tienden a tomárselo a

mal. Por la intención. Recuérdese el prece
dente a Alfonso VI, obligado a jurar en

Santa Gadea no haber

tenido arte ni parte en lo
de su hermano. El Cid le

tomó juramento y no hubo
más, pero el Rey guardó
memoria y decretó el
destierro que se cuenta en
el Cantar de mío Cid.
La noticia es para celebrarla, mayormen

te por lo que nos vamos a ahorrar en el
aparato de seguridad, que el pasado
viernes consistió en 21 furgones, 200
agentes, drones y un helicóptero. A la
Moncloa le gustan así las cosas, sin sorpre
sas, y por eso recomendó llevar más
policías que manifestantes, aunque contá

sernos como tales a los periodistas. Y todo
para un futurible que no se produjo: la
posibilidad de que la integridad de la mujer
del presidente corriese algún peligro por
presuntas y no esperables agresiones de
los concentrados. Es de suponer que el
despliegue se repetirá el día 19, pero al
menos nos habremos ahorrado el alarde

del día t5 Menos da una
piedra. Lo cierto, con todo,
es que Bego Pillafondos se
encuentra cada vez en una

posición más comprometi
da que la víspera. Algo
parecido le pasa a su
marido. A estas alturas es

difícilmente imaginable que el rector de la
Universidad Complutense acudiera a la
sede de la Presidencia del Gobierno para
mantener una entrevista con una aspirante
a catedrática sobre la cátedra que iba a
crearle. Y convocado por una funcionaría
pagada con dinero público, que es la forma
más indolora de sufragar vicios privados.
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Lo primero es lo primero
Como en toda transición presidencial, se abren muchas inte
rrogantes. La continuidad absoluta no existe. Las condiciones
nacionales e internacionales cambian, el carácter del gober
nante no es el mismo, los equipos suponen nuevos perfiles, las
mayorías son distintas, las finanzas püblicas imponen mayores
o menores restricciones y la realidad —más que los otros da
tos— acaba por obligar a tomar rutas no previstas.

Sobre la mayoría de las interrogantes no cabe más que la
especulación. Por ejemplo, a partir de los nombramientos para
el próximo gabinete ya se discute no sólo la competencia de los
elegidos, sino si algunos de ellos y ellas fueron imposiciones o
parte de la negociación con el Presidente saliente.

En realidad, más allá de la idoneidad de los personajes,
vamos a tener que esperar a lo que, estoy segura, vendrá unos
días antes o unos días después de que Sheinbaum se siente
en la silla presidencial: la reorganización de la administración
pública federal. No sabemos, por ejemplo, si alaSegob la man
tendrán con las mismas y mermadas funciones que le asignó
López Obrador. Si la Secretaría de Seguridad Ciudadana se
convertirá en una supersecretaría con el poder de definir la po
lítica de seguridad y la coordinación con las Fuerzas Armadas.
Si la Secretaría de la Función Pública absorberá las funciones

del Inaiy del Sistema Nacional Anticorrupción.
Tampoco sabemos si Sheinbaum dejará actuar a sus secre

tarios como tales o si serán simplemente "implementadores"y
yes men or women de lo que dicte el capricho de la Presidenta.
Si habrá algún personaje que abra o cierre la puerta de la ofi
cina presidencial. Si los colaboradores que ya presentó serán
pemianentes o provisionales, mientras las aguas se asientan.

Pero, por ahora, eso no importa, o no importa tanto. Lo
que interesa es el futuro inmediato. El de aquí al 1 de octubre.

Lo primero es lo primero: atajar la sobrerrepresentación y,
Con ello, alejar o, al menos, atenuar las reformas antidemo
cráticas que están en el Congreso.

Para ello no hay que pedirle a Sheinbaum que "pinte su
raya". No ganaríanaday sí, en cambio, tendría mucho que per
der frente aun Presidente que todavía tiene el poder y que bien
podría dar órdenes a sus legisladores hasta el 30 de septiembre
en el sentido que él decida. Frente a esta circunstancia, pienso
que todos los ciudadanos —opositores o no— que creemos en
la democracia podríamos usar la ventana de julio a septiembre
para hacer dos cosas. En ambas, Claudia puede prestarle a la
nación y, sobre todo, a sí misma, un gran servicio. Podna salir

fortalecida sin pintar su raya.
Quizá sea ingenuo de mi parte hacer este planteamiento,

pero creo que de esa manera Sheinbaum comenzaría con el
pie derecho que, para mí, es el de la democracia.

Del lado de los ciudadanos, la primera acción es seguir
peleando porque no opere la sobrerrepresentación, que
lo único que hace es distorsionar —como ha insistido Ciro
Murayama— la voluntad popular y violar la Constitución.

Los votantes no le dieron mayoría calificada a la coalición
Seguimos Haciendo Historia. Sería ilegal que se la diera el IN E
o el TEPJF. El partido que quedó en quinto lugar de votos emi
tidos con el 8% (PVEM) no puede tener más diputados que el
que consiguió el segundo lugar con eU7%de la votación (PAN).

Al dar la pelea de la sobreiTepresentación estaríamos dando
también la pelea sobre el futuro de las refonnas y, en particular,
sobre la reforma al Poder Judicial que, por lo pronto, acapara
la discusión pública. Aquí podría jugar un papel fundamental
Claudia y —¡qué esperanza!— también el todavía presidente
López Obrador. Tengo la casi certeza de que, si ambos sa
can las manos de este asunto, es decir, si no presionan po
líticamente a los consejeros y magistrados electorales, estos
votarían confonne a lo que establece la Constitución: una so
brerrepresentación máxima del 8 por ciento.

Lo segundo que puede hacer Claudia es convencer a
López Obrador de que le otorgue el tiempo necesario para
discutir y negociar con responsabilidad y templanza las re
formas que cambiarían los órdenes de representación y go
bernanza democráticos. Más allá de lo que haya dicho en
campaña, Sheinbaum no tiene por qué estrenarse con una
carga autoritaria.

El resultado de estas reformas —elección popular de los
ministros, magistrados y jueces, desaparición de la representa
ción proporcional, militarización permanente de la seguridad
pública y eliminación de los órganos de autonomía consti
tucional— marcará su sexenio. De ellas dependerá en buena
medida no sólo el destino democrático del país y el avance en
el Estado de derecho, sino decisiones centrales para el creci
miento del país.

Al fin y al cabo, Claudia no estaría traicionando a su men
tor, que ha dicho unay otra vez que quiere una verdadera de
mocracia. Por el contrario, haría realidad lo que él no supo o
no quiso hacer.

Con estas dos acciones se matarían dos pájaros de un tiro
sin tener que pintar ninguna raya.
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1 Buena disposición. Ante el llamado que hizo la
• ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, de

un diálogo por la reforma al Poder Judicial, la virtual
presidenta electa, Claudia Sheinbaum. respondió
que el diálogo existe en el Poder Legislativo con el
parlamento abierto que se desarrolla. Sheinbaum
puntualizó que ese espacio de intercambio de
ideas permite el diálogo entre los legisladores y los
mismos ministros de la Corte. "No es una cuestión de
popularidad, sino de reconocer que el pueblo puede
decidir quiénes son sus representantes en el Poder
Judicial", expresó. El diálogo, al menos, no se ha roto.

2 Desacuerdo. El gobernador Miguel Ángel
• Navarro Quintero quiere reubicar a

vendedores ambulantes por razones turísticas e
imagen. Sin embargo, Marcela Hernández, jefa
de Funcionamiento de Negocios de la capital
nayarita, lo ve innecesario. Afirma que; el comercio
informal está ordenado y bien regulado. Sostiene
que estos comerciantes no serán reubicados, ya
que dependen de esta actividad para su sustento.
Además, defiende que no dan mala imagen, sino
que aportan autenticidad y sabores típicos al centro
de Tepic. Una clara muestra de que las ideas viables
simplemente no le salen al mandatario.

3 Aplausos. Marijose Alcalá, exclavad ista
• olímpica y ahora presidenta del Comité

Olímpico Mexicano, tiene una visión clara: apoyar
sin ahogar. Su decisión de no presionar a los atletas
para ganar medallas en París 2024 es refrescante
y humana. Alcalá, pionera como la primera mujer
al frente del organismo, entiende mejor que nadie
la carga de la competencia. Su enfoque de apoyo
genuino y su campaña Todos Somos Olímpicos
buscan crear un ambiente en el que los deportistas
puedan brillar sin la sombra de la presión desmedida.
Con su liderazgo, el deporte mexicano podría entrar
en una nueva era de real camaradería y excelencia.

4 Apantallados. El secretario de Hacienda.
« Rogelio Ramírez de la O causó buena

impresión en la Conferencia Monetaria Internacional
celebrada este año en México. Enfatizó que ahora
el comercio y el polo industrial en las economías
avanzadas priorizan la seguridad nacional y la
transición a las energías verdes para reducir la
dependencia de los combustibles fósiles. Asimismo,
resaltó un tema crucial, pero poco comentado:
la necesidad de utilizarla inteligencia artificial
y la digitalización de trámites a fin de facilitarla
relocalización de empresas en nuestro país. La
modernización va.

5 Impugnación. Cientos de priistas se levantan
• contra el agandalle de Alito. Acusan que la

XXIV Asamblea Nacional y su reforma a los estatutos
del PRI son ilegales, realizadas antes de concluir
el proceso electoral federal. Además, denuncian
la falta de notificación adecuada a las bases

municipales y estatales. Alejandro Moreno, con su
fama de manejar el partido como feudo personal,
enfrenta una revuelta interna de liderazgos locales.
Estos priistas buscan frenar lo que consideran una
maniobra autoritaria. Si logran su impugnación, será
un golpe contundente al nuevo cacique tricolor.
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¿Que sucede cuando
se decide destruir
el sistema de justicia?
Entre 1975 y 1979, Camboya fue gobernado por los Jemeres
Rojos, un movimiento comunista que instauró un régimen de
terror. Bajo la fachada de una república popular, el grupo, li
derado por Pol Pot, sometió a la población civil del país sura
siático a un férreo control militar.

Tener un título universitario o incluso el simple hecho de
usar lentes eran razones suficientes para ser detenido y enviado
a la siniestra cárcel de Toul Sleng o a un campo de "reeduca
ción", lugares de los que casi nadie salía con vida.

Una de las instituciones "burguesas" que destruyeron los
Jemeres Rojos fue el sistema de justicia. Legisladores, fiscales,
jueces, abogados y profesores de derecho fueron asesinados
u obligados a huir del país. Los libros de derecho fueron que
mados y los edificios en que sesionaban los tribunales o en
los que se enseñaba la carrera de leyes fueron reconvertidos.

Dolores A. Donovan. profesora de derecho de la Univer
sidad de Stanford, pasó dos meses y medio en Camboya en
1991, documentando la dura labor de reconstruir el sistema de
justicia, luego de que a la caída de los Jemeres Rojos sólo se
encontraron menos de diez abogados en todo el país.

"Porque la República Popular de Kampuchea devaluó la ley,
como hacen muchos regímenes socialistas, ha sido lento re
construir el sistema legal y el educativo", escribió Donovan. "Las
pocas leyes que promulgó y los tribunales que creó tuvieron
el sello de los Conceptos soviéticos de la legalidad socialista".

En el proceso de reconstrucción del sistema de justicia, "el
país ha mstaurado nuevos tribunales, pero la mayoria de ellos no
funcionan", describió en el texto, publicado en el verano de 1993,
casi tres lustros después de la caída de Pol Pot y sus adláteres.

"Asimismo continuó", se ha designado a jueces y fiscales,
pero pocos de ellos han sido educados en la ley". E infonnó que
el número de profesionistas plenamente entrenados declinó
incluso más en los años que siguieron a 1979, al punto de que
solamente quedaban cinco de ellos. "Peor aún, Camboya no

tiene abogados privados".
No fue sino hasta 2006 que Camboya pudo promulgar su

primer código civil luego del retomo a la democracia. Después,
en 2007 llegó su primer código de procedimientos penales. En
la reconstrucción del sistema legal, el país contó con la asisten
cia de Franciay Japón.

Es decir, tuvo que pasar más de un cuarto de siglo para
reconstruir lo que destruyeron los Jemeres Rojos en nombre
de una "justicia popular".

El caso mexicano es, desde luego, diferente al de Camboya.
Sm embargo, lo sucedido en ese país debería servir de ejemplo
para comprender lo que puede pasar si se desmonta el actual
sistema de justicia para emprender de golpe uno nuevo, que
implique elegir a los juzgadores por el voto popular y no exigir
prácticamente ninguna experiencia a quienes vayan a susti
tuir a los actuales, cómo sugirió el presidente Andrés Manuel
López Obrador el lunes pasado, lo cual endurecería aún más
la refomia que pretende.

La iniciativa enviada al Congreso por el mandatario prevé
que los aspirantes a juzgadores que se sometan a las urnas
requieran de una experiencia de cinco años, pero en un afán
de desdeñar a los críticos que sostienen que sus legisladores
le aprobarán cualquier cosa que él mande, López Obrador
dijo que claro que admitiría cambios a la propuesta y, fiel a su
estilo, dobló la apuestay dijo que sería bueno quitar el tema de
la experiencia requerida.

Lo que hizo allí López Obrador fue como decir: "Si no
les gusta mi iniciativa, ahí les va una que les va a gustar aún
menos".

Sólo como referencia, la página web estadunidense juri
seducation.com dice que la mayor parte de los estados de la
Unión Americana requiere al menos diez años de experiencia
en asuntos legales para que alguien llegue a juez. Pero López
Obrador afirma que esa tarea pueden hacerla quienes acaban
de obtener la licenciatura, porque tienen mayor "frescura".
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Democracia en riesgo
• Una reforma al Podef Judicial sin él diagnóstico
requerido podría afectar deforma irreparable
la confianza para invertir en México

Después de las elecciones del 2 de junio, ya tenemos un Con
greso de la Unión electo que tomará protesta el 1 de septiem
bre de 2024,

Esa nueva legislatura tendrá múltiples retos para cumplir
con su labor de representación popular y legislar con diálogo,
apertura y contrapeso. Y precisamente en la esencial labor de
contrapeso ya está presente un reto inicial para la legislatura,
pues la intención de reformar al Poder Judicial en cuanto tome
protesta y antes de que concluya el actual gobierno federal
(el 30 de septiembre) implica múltiples riesgos de retroce
so democrático, que el Congreso tiene la responsabilidad de
detener.

En Coparmex sabemos que nuestra democracia tiene
múltiples áreas de mejoray necesitamos seguir fortaleciendo
nuestras instituciones, y el Poder Judicial no es la excepción,
necesita consolidar su servicio civil de carrera, evitar coopta
ción de cargos públicos, ser cada vez más cercano
a la ciudadanía, entre otros aspectos.

Sin embargo, consideramos que para lograr las
mejoras esperadas, se debe partir del diálogo y
diagnósticos puntuales entre todos los sectores,
y que no se puede reformar toda una estructura
institucional construida durante años, sin eviden
cia y en fast track.

Una de las principales intenciones de la refor
ma que busca aprobar el Presidente actual es que
los jueces, magistrados y ministros se elijan por
voto popular, cuando ellos pasan por un proceso
de evaluación profesional porque se requiere un
perfil específico para ocupar esos cargos. Cabe
mencionar que ningún país miembro de la OCDE tiene un es
quema de elección popular de jueces, magistrados y ministros,
y que encuestas encabezadas por el partido en el poder, sin
respaldo metodológico, no pueden ser la base de la decisión.

Incluso, actualmente está en implementación la reforma

aprobada en 2021 que busca avanzar en que todas las perso
ñas tengan acceso pleno a la justicia y se erradique cualquier

práctica de corrupción e impunidad, pero dicha reforma re
quiere tiempo y voluntad para implementarse, antes de cual
quier otro cambio.

El aprobar una reforma al Poder Judicial sin el diagnóstico
requerido podría afectar de forma irreparable la confianza para
invertir en México, pues a nivel internacional ya se están mos
trando reacciones de que una reforma de ese tipo le restaría

independencia al Poder Judicial y debilitaría el
Estado de derecho. Además, el momento eco
nómico y fiscal por el que pasa México requiere
total mesura por parte de las autoridades para
que una decisión política no impacte toda la es
tructura institucional y económica que ha costado
años cimentar.

La democracia mexicana nos ha costado años,
el contrapeso entre Poderes es fundamental, y el
Poder Judicial ha demostrado que es contrapeso
de los otros y que se apega al cumplimiento de
nuestros principios constitucionales, esas son se
ñales positivas para una democracia, y en Copar
mex creemos que debemos seguir en ese camino,

sin dar ningún paso hacia atrás.
Hacemos un llamado a la nueva legislatura en el Congre

so de la Unión a garantizar el diálogo y la apertura, así como
hacer una revisión exhaustiva de las implicaciones de una re
forma al Poder Judicial, antes de tomar alguna decisión apre
surada. Por el futuro del país, fortalezcamos la democracia.
no la debilitemos.
Una reforma
asi le restaría

independencia
al Poder Judicial

y debilitaría
el Estado
de derecho

Fecha: 10/07/2024

Página: 8

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Javier Lòpez Dìaz

Costo: 16,426

Página 47 de 196 Índice



ALARMAS DE HUMO

¿Ycómo le hacen los sordos para saber cuando una alarma
está sonando?

R. Existen alarmas de humo específicas para personas sordas
o con pérdida auditiva. Estas alarmas están diseñadas para
proporcionar alertas visuales o táctiles en caso de emergencia.
Algunas opciones incluyen:
1. Luces estroboscópicas: estas alarmas emiten destellos de luz
brillante para alertar a las personas sordas o con dificultades
auditivas.

2. Almohadillas vibratorias: se colocan debajo de la almohada
y vibran cuando suena la alarma de humo.
3. Alarmas interconectadas: algunos modelos se pueden co
nectar con alarmas audibles en diferentes áreas de la casa.

Y le comparto una exclusiva de japón, donde se ha desarro
llado una alarma de humo basada en el olor del wasabi para
ayudar a las personas sordas en caso de emergencia. En lu
gar de utilizar un sonido estridente, este dispositivo libera el
compuesto químico isotiocianato de alilo, que es lo que le da
al wasabi, a la mostaza y al rábano picante su característico
sabor. Cuando se activa, el aroma del wasabi despierta a las
personas en cuestión de segundos, incluso si están profunda
mente dormidas. ¡Una solución ingeniosa para garantizar la
seguridad de todos!

EMBARAZO/AGUS MONTES

Estimado don Alfredo, le saludo con el gusto de siempre y en
esta ocasión le pido de favor que me disipe una duda que me
surgió derivado de una conversación del día de ayer.
¿Existe la posibilidad de que una mujer resulte embarazada
por el uso de baños y albercas públicas y. de ser posible, me
comparte la fuente de su atinada respuesta?
R. Don Agus, las posibilidades de quedar embarazada por uti

lizar baños o piscinas públicas son extremadamente bajas. Los
espermatozoides son diminutos (entre 50 y 60 micrones) y se
mueven a una velocidad de sólo tres milímetros por minuto.
Además, el agua de una bañera, jacuzzi o piscina crea una ba
rrera que dificulta su supervivencia y movimiento. Entonces,
tenga la seguridad de que el riesgo de embarazo debido a estas
circunstancias es mínimo.

No, no puede quedar embarazada nadando en una piscina, en
el océano o usando baños públicos. Éste es el porqué:
Los espermatozoides necesitan contacto directo: el embarazo
requiere que los espermatozoides encuentren un óvulo y lo
fertilicen. Esto sólo puede ocurrir dentro del cuerpo de una
mujer, dentro del sistema reproductivo.
Cloro y agua salada: tanto el cloro de la piscina como el agua
salada del océano matan los espermatozoides muy rápidamen
te. Cualquier esperma eyaculado accidentalmente en el agua
quedaría inactivo antes de entrar en contacto con un óvulo.
Baños públicos no diseñados para la supervivencia de los es
permatozoides: los baños públicos no son entornos adecuados
para que los espermatozoides sobrevivan. Carecen del calor y
la humedad necesarios y las superficies sé limpian periódica
mente con desinfectantes que matarían los espermatozoides.
La idea de quedar embarazada por el contacto con la piscina
o el baño es un error común. Si bien algunos organismos pue
den reproducirse en el agua, la reproducción humana requiere
condiciones mucho más específicas.
Fuentes: (1) radioformula.com.mx/estilQdevida/2023fl/Si
puedoquedarembarazadaenunaalbercanoperoteex
plicamos745050.html.
(2) natalben.com/elembarazoytusdudas/mepuedoba
narenelmaroenlapiscinaestandoembar azada.
(3) Mitos y verdades sobre el embarazo y las piscinas clinica
alemana.cl.
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¿Quieren pelear? Yo soy
un perro de pelea: Alito
Fue una plática informal. Un desayuno de Alito con carica
turistas, moneros, reporteros y columnistas en el CEN del
PRI. Se dijeron cosas fuertes. Aguantó, reviró, descalificó. No
hubo modo de que admitiera que su reelección por ocho
años "12", me corrigió es un error.

Se les fue encima a sus críticos dentro del partido. Sauri,
Labastida, Beltrones, Ñuño, a los exgobernadores, expre
sidentes del partido, exsecretarios de Estado, exlegisladores
que le pidieron aplazar la Asamblea Nacional. Pero ni caso.

"El lastre del PRI son ellos. Pensé que ya habían falleci
do", dijo metafóricamente.

"Don Beltrone es un don nadie", fue otra de las frases
que llamó la atención. Volvió a sacar el tema del asesinato
de Colosio y el nombre de Manlio en la carpeta de inves
tigación. Labastida y el Pemexgate...

"¿Quieren pelear? Yo soy un perro de pelea", reta.
¿Reelección? "Mariano Palacios Alcocer se reeligió".
¿Alianza con el PAN? "Hay que revisarla".
¿Purga (a sus críticos)? "No aguantan ni el uno por ciento

de lo que me dicen a mL.Todo el mundo me madrea, en
algún momento me voy a cansar".
Al inicio de la charla se le salió que Manuel Añorve,

actual coordinador de la bancada del PRI en el Senado, se
queda en el cargo. Luego corrigió. "Yo no dije eso", aseguró.
"Eso lo deciden los senadores del partido".

Le conté lo que me dijo un panista fuera de grabadora:
¿Si al final les faltan dos escaños para alcanzar la mayoría
calificada en el Senado y hay traiciones, serán de legisla
dores del PRI.

Quiso saber el nombre. Respeté el off the record.
"No creo que rompan el trabajo del grupo parlamenta

rio", respondió.
Hoy es el Consejo Nacional del otrora partídazo. Se va a

elegir el método de elección de la dirigencia. ¿Quién cree
que se va a quedar en la presidencia? (Adivinó! Es usted
muy perspicaz.
"Los hechos desbaratan los discursos mañaneros, los "otros
datos", ¿Cuál represión a la prensa? se ha preguntado el
Presidente. "En México se respeta la libertad de expresión",
asegura.

El informe de Artículo 19 México y Centro América, titu
lado Derechos pendientes: informe sexenal sobre la liber
tad de expresión y el derecho a la información en México,
responde a la pregunta de AMLO:

Del 1 de diciembre del 2018 al 31 de marzo del 2024 fue

ron registradas tres mil 408 agresiones contra la prensa, in
cluidos^ asesinatosv cuatro informadores desaparecidos.

Artículo 19 refiere que el Estado mexicano es el princi
pal agresor, con mil 559 ataques. Le siguen empresas, 673,
delincuencia organizada, 28,y partidos políticos. En las ma
ñaneras se tienen documentadas 179 agresiones. 62% más
que con Peña Nieto.

Las palabras que Héctor Martínez Jiménez, alias El Bari
le dijo a Saskia Niño de Rivera son un claro reflejo de lo
que los sicarios piensan de asesinar periodistas. El hombre
que intentó matar a Ciro Gómez Leyva dijo:

"Cuántos periodistas han matado y no ha pasado nada,
no han agarrado a nadie. Mi idea era: muerto, libre y con
dinero. Ése era mi pensamiento. Lo mato, me voy a donde
me tenga que ir. me escondo un rato mientras que se en
frían las cosas, coronado y ya, tan tan, lo que siga. Ésa era
mi idea, yo me lo imaginaba en su camioneta en una sábana
blanca", señaló.

Palabras de un sicario cínico que se siente cobijado por
la impunidad. Si lo hubiera asesinado, piensa, el caso estaría
cerrado. Pero Ciro está con vida "haciendo su pancho", dijo.
*No es una sorpresa que AMLO le haya cerrado la puerta
al diálogo directo a Norma Piña, presidenta de la SCJN.
Siempre ha sido igual. Sólo obedece a su criterio. La ministra
planteó ayer los graves riesgos que Conlleva la reforma al
Poder Judicial Federal si se aprueba en sus términos.

La ministra dijo que lo peor que puede hacerse es hacer
pensar que la solución está en el cese automático de jueces,
magistrados y ministros, a los que califica de corruptos al
servicio del crimen organizado y de cuello blanco.

Advierte también que si la reforma se aprueba en sus tér
minos no llegarán los más capaces, sino los más populares.
Los que supieron relacionarse con los grupos del poder.

Pero eso AMLO no lo ve. Para él es fundamental que
los juzgadores sean electos por el pueblo. De paso, el Pre
sidente rechazó dialogar directamente con Norma Piña.
Delegó esa tarea en Luisa María Alcalde, secretaria de
Gobernación.

"Yo no tengo ya nada que ver en esto. Ya entregué mi
iniciativa, de acuerdo a mis facultades. Y estoy convencido
que hace falta la reforma al Poder [udicial", dijo.

Y repitió el estribillo: "Me molesta mucho de que durante
bastante tiempo se estuvo protegiendo a jueces corruptos
y se dio libertad a gente que debía estar en la cárcel: se
protegía, se protege todavía a delincuentes del crimen or
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ganizado y a delincuentes de cuello blanco".
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Lo que está ocurriendo con la reforma judicial es la consecuen
cia de que una serie de ocurrencias ideológicas se transformen
en iniciativas para una de las reformas más amplias y delicadas
que requiere el país.

Nadie duda de que el país necesita una profunda reforma
judicial, pero no se puede tener una discusión sobre el tema
tan poco seria como la que estamos observando. Resulta in
comprensible que el presidente López Obrador diga ahora que
se les pasó, como si fuera un tema menor, quitar de la iniciati
va que los jueces tuvieran cinco años de experiencia. Es más,
el Presidente dijo que preferiría que los nuevos jueces fueran
estudiantes recién salidos de la carrera de derecho. Es una des

mesura tan grande como aquella de que extraer petróleo no era
diferente a perforar un pozo de agua o que covid no era más que
una gripa. Alguien le tendría que explicar al Presidente cómo
funciona el Poder judicial, cómo se llega a juez o magistrado,
qué es la carrera judicial.

Para poder escalar en la carrera judicial se trabaja durante
años, se hacen exámenes, se tienen que cumplir criterios y tener
conocimientos legales. No son cargos que se dan por nepotismo
o por simple lealtad política. No necesitamos jueces y magistra
dos inexpertos, necesitamos que sean más expertos, que tengan
mayor formación, necesitamos más y mejores jueces. La inicia
tiva propuestay las declaraciones presidenciales van en sentido
opuesto: tendremos menos y mucho peores jueces. El tema del
conocimiento y la experiencia está, además, directamente re
lacionado con la autonomía del propio Poder Judicial: cuanto
más inexpertos, más dependientes son los jueces.

Por supuesto que se necesita una justicia más expedita, pero
para eso se debe cambiar la legislación y el sistema. En muchos
casos, las sentencias se alargan notablemente porque las defen
sas interponen todo tipo de amparos, precisamente para que
no haya sentencia y, así, poder obtener alguna ventaja, como
sucede con los asesinos del hijo de Isabel Miranda o con Israel
Vallaría. Se demanda, con toda razón, que los delincuentes li
gados al crimen organizado, como el hijo de El Marro o el her
mano de El Mencho, permanezcan en la cárcel, pero para eso,
como ocurrió con esos dos casos, se requiere que se respeten
las normas de las detenciones, que las carpetas de investigación
estén bien integradas, que se sustenten con pruebas.

Se supone que con la nueva administración viene una nueva
y muy diferente etapa en términos de seguridad y vaya que la
necesitamos, pero lo deseable sería que en esa revisión com
pleta del sistema se incluyera a policías, fuerzas de seguridad,
de inteligencia, ministerios püblicos y fiscalías y, por supuesto,
también el sistema de justicia. No puede haber una reforma al
Poder Judicial desarticulada de las políticas de seguridad y pro
curación de justicia.

No se trata, en última instancia, de hacer o no gradual la
reforma, que, por supuesto, tiene que serlo, sino de hacer una
buena reforma, diseñada precisamente por los que no quiere el
presidente, que son los especialistas. Y para acometer tal tarea
son insuficientes unas semanas de foros en donde interviene
más la política partidaria que el debate institucional. Pero, ade
más, estamos en un momento, la transición del gobierno, que
contamina todo el debate: el presidente López Obrador, aun
que sea a tropezones, quiere dejar esta reforma, improvisada,
mal diseñada y redactada, sin objetivos claros, pero con una
fuerte carga ideológica, como su legado.

La lógica indica que ésta, de tan largo aliento, tiene que ser
una reforma no de fin de administración, sino de inicio de la
misma: debería ser asumida como una tarea central por el go
bierno que inicia, no como imposición del que se va. Aprobada
así puede convertirse en una herencia envenenada.

O
ALITO SE CARGA AL PRI

La mejor demostración de que el PRI hace mucho dejó de ser
lo que era lo tuvimos este fin de semana: la facilidad con la que
Alejandro Moreno, rodeado de sus incondicionales, se des
hizo de sus rivales, de las normas y estatutos del partido para
planchar su reelección, hubiera sido imposible, evidentemente,
cuando el PRI detentaba el poder, pero incluso después, en sus
dos sexenios de opositor con el PAN en el gobierno, cuando tuvo
elecciones nacionales de dirigencias, corrientes internas, luchas
por las candidaturas. Hoy, Alito acabó de un plumazo con las
normas y sus críticos. Y lo hizo un dirigente que perdió rigu
rosamente casi todas las elecciones, que convirtió al PRI en la
quinta fuerza política nacional, que no llega al 10% de los votos.

Dos apuntes. Quizá tenía razón Carlos Salinas cuando pensó
seriamente en dar una vuelta de tuercay transformar el PRI en el
partido de Solidaridad. Se dio cuenta de que el modelo no daba
ya mucho de sí y se necesitaba una renovación completay ya no
alcanzaba eso del nuevo PRI. Colosio hubiera sido el destinado
a dar ese paso, pero se atravesó Lomas Taurinas. Ernesto Zedillo
tenía tan poco interés en el PRI que tuvo cinco presidentes del
partido en seis años y perdió las elecciones del 2000. Pero en
las administraciones panistas el PRI supo ser contraparte, hacer
trabajo legislativo, ganar elecciones, fue muy importante el tra
bajo de Enrique Jackson con Fox y de Manlio Fabio Beltrones
con Calderón y pudo reordenarse, reinventarse, como para ga
nar por amplio margen las elecciones de 2012. Desde entonces
todo ha sido en caída libre, sobre todo en estos últimos años con
Alejandro Moreno. Por cierto, prácticamente ninguno de los que
hicieron aquella reinvención partidaria están hoy con Alito.
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Un tonto nunca se repone de un éxito.
Oscar Wilde

La palabra éxito viene del latín "exitus" y significa final o término.
El concepto se refiere al efecto o a la consecuencia acertada de
una acción o de un emprendimiento. Muchas veces expresa tam
bién sobresalir o salir de la oscuridad de anonimato, otras muchas
también se le asocia con otros factores.

Lo anterior parece una concepción bastante parca para ser
un anhelo tan deseado por la mayoría de la humanidad, quizá
sea más certero asirse de Sócrates, quien decía que el éxito no
se mide sólo por la riqueza, smo por la satisfacción y la felicidad
que encontramos en nuestra vida diaria; o por Nietzsche. quien
decía que lo importante era el reconocimiento y el valor de las
acciones por uno mismo y los demás; o por Aristóteles, que decía
que el todo es mayor que la suma de sus partes. Y sí, probable
mente el éxito sea una cuestión meramente subjetiva que poco o
nada tiene que ver con los factores y circunstancias, y mucho que
ver en cómo nos sentimos con nosotros mismos y nuestra vida.

Quiza más acertada sea la concepción de John Maxwell, que
decía que el éxito era conocer tu propósito en la vida, crecer hasta
alcanzar tu máximo potencial y plantar semillas que beneficien
a otros. Sin embargo, esto es sólo un quizá, los temas subjetivos
siempre traen consigo esquemas personales que modifican la
propia percepción del concepto de quién y cómo lo vive.

Habrá que reflexionar en la injerencia que la propia cultura y
los tiempos impregnan y marcan en el inconsciente y en el cons
ciente de las personas, de lo que es O no tener éxito. Al final, cada
uno parte de un punto muy personal y el éxito depende de la
concepción que cada uno tenga de progreso y superación en su
propia vida. Porque de lo que se trata el éxito es de una percep
ción personal de avance, de un sentimiento de sabemos mejores
de lo que éramos antes, de la seguridad, confianza y simetría más

cercana con aquello a lo que aspiramos de nosotros mismos. El
éxito quizá sólo sea la disminución e incluso la extinción de una
brecha entre un punto vivido y uno imaginado sobre nosotros
mismos a favor de nuestra propia vida. El éxito, mí querido lec
tor, es lo que usted quiere que sea, siempre y cuando sea bue
no para usted y tenga la capacidad de valorarlo y disfrutarlo. De
otra fomia, se convierte en una trama de diván en la frustración
permanente de haber llegado a un punto culminante en su vida
que nada tiene remarcable para usted. Ocurre cuando se siguen
las pautas de lo que otros creen o de lo que otros aspiran, ocurre
cuando se persiguen objetivos poco claros, que no lo convierten
en un mejor ser humano ni desarrollan lo mejor que de sí mismo
y que no dejan para otros ni una mínima motivación^

El éxito es sólo eso: el final o el término de algo o de alguien, y
creo que esto merece más que cualquier otra reflexión. En quién
nos convierte, quién dejamos de ser para ser en un futuro. Porque
si es el término de algo implica un antes, un punto medio y un fin...
el éxito es cómo salimos de ese trayecto entre el antes (origen), el
medio (procesó) y el fin (un nuevo presentero importante del
éxito es el proceso, la suma de sus partes en un todo, en quién
nos convierte y lo que deja en nosotros mismos y en los demás, la
medida en que nos sentimos satisfechos y en la que nos valora
mos y valoramos la experiencia de cambio, de transfomiación, de
dejar de ser o de estar... de saliday, sobre todo, de seguir adelante.

Por eso no pierda el tiempo en mirar la vida de otros ni en
compararse con ellos, ni mida sus objetivos y metas en función
de lo que otros pauten, no crea que la felicidad, el poder, el dine
ro o la fama son sinónimos... el éxito es personal y sólo depende
de la capacidad que tenga de superarse a sí mismo y en lo que
esas lecciones lo conviertan... y quizá simplemente se trate... de
que pase lo que pase en la vida, siempre tendremos éxito, si, de
un modo u otro, encontraremos la salida... Como siempre, usted
elige. ¡Felices tramas, felices vidas!
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Un peligro llamado
Martí
• Después de estos comicios, el clan Batres adquiere
fuerza suficiente para opinar en la capital.

Si bien no llegó a la Jefatura de Gobierno de la CDMX a
través de las urnas, como quiera Martí Batres se quedó al
frente de la ciudad cuando Claudia Sheinbaum pidió licen
cia para buscar la candidatura de Morena a la Presidencia
de la República.

La primera opción de Sheinbaum para que la sucediera
en el cargo jamás fue él; quería que su sustituta fuera Rosa
Icela Rodríguez, que había iniciado con ella como secre
taria de Gobierno en la capital, pero que en ese tiempo era
ya secretaria federal de Seguridad.

Por recomendación de Palacio Nacional, la jefa de Go
bierno tuvo que aceptar que Martí cerrara su administra
ción, mientras ella se dedicaba de lleno a armar su proyecto
de ser la primera mujer Presidenta de México.

Todo iba bien, hasta que Batres quiso meter su cuchara
en las candidaturas de este 2024. Ya como jefe de Gobierno
sustituto, arreció los ataques contra Ornar Hamid García
Harfuch. quien era el favorito de Claudia para la candida
tura en la CDMX.

Martí fue uno de los que
operaron para la nominación Todo iba bien,de Clara Brugada en lugar de
García Harfuch, pero además hasta que Batres
se quiso apoderar de alcaldías quiso metercomo GAM, con César Arnul

su cucharafo Cravioto, y Coyoacán, con
Gerardo Villanueva, por ejem en las
plo; en ambos espacios le cerra

candidaturasron la puerta.
Por si fuera poco, tiene como de este 2024.

encargado de la fiscalía capita
lina a su cuñado, Ulises Lara, a
quien quiere que el Congreso ratifique, lo cual podría ser
muy peligroso para la propia Brugada, pues no es de ella y
podría darle dolores de cabeza.

Aunque para algunos no sea gran cosa, el hecho de que
la elección haya salido a las mil maravillas, ubica a Martí
como uno de los personajes que se les puede indigestar en
el gobierno.
El día de las elecciones la operación oficial fue impla

cable. Los morenistas utilizaron toda la fuerza del Estado
para arrasar a la oposición, que se vio imposibilitada para
contrarrestar el operativo.

Después de estos comicios, el clan Batres adquiere fuer
za suficiente para opinare n la capital, lo que podría originar
serios problemas internos.

Uno de ellos será la disputa por el sueño presidencial en
2030. Nadie duda que Clara ya piensa en Palacio Nacio
nal, a pesar de que ni siquiera se ha sentado en la silla del
gobierno capitalino.

Pero esa misma aspiración le podría surgir a Martí, quien
ya fue jefe de Gobierno, así haya sido casi por tómbola,
y ahora busca algo más grande, como habitar en Palacio
Nacional.

Aunque a Sheinbaum le restan aún nombramientos en
su gabinete, nadie cree que Batres vaya a ocupar alguno.
Quizá después pueda incluirlo en el gabinete secundario, a
lo mejor dirigiendo alguna paraestatal.

Hay quienes dicen que lo mejor sería una embajada, para
quitarse un alacrán del zapato; la cuestión es que algo tie
nen que hacer con él.O
CENTAVITOS...

Mientras Ricardo Monreal ya reparte incluso comisiones
en San Lázaro, en el Congreso de la CDMX ni luces de
quiénes podrían encabezar los espacios VIP, entre los que
destacan la Comisión de Presupuesto, que es de las que
más interesan a Clarita. En campaña ella mencionó que
le gustaría tener ahí a Pablo Trejo, y quizá por ahí vaya la
cosa, pues en la 4T todos lo ven bien. Además, dicen que
es mejor tenerlo ocupado, que sentado en una curul sola
mente observando.
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Altagracia

El reciente nombramiento de Altagracia GómezSierra como
Coordinadora del Consejo Asesor para el Desarrollo Regional y
la Relocalización de Empresas por parte de la virtual presiden
ta electa Claudia Sheinbaum marca un paso significativo en
la confonnación de su equipo de gobierno. Esta designación
refleja una apuesta por una combinación poco común de ju
ventud, experienciay visión estratégica en un área crucial para
el futuro económico de México.

GómezSierra, a pesar de su relativa juventud, trae consigo
un impresionante bagaje de experiencia, preparación acadé
mica y una aguda inteligencia que la han posicionado como
una figura muy respetada en los círculos empresariales y eco
nómicos del país. Su trayectoria demuestra una comprensión
profunda de los desafios y oportunidades que enfrenta México
en el complejo panorama económico global actual.

Lo que distingue particularmente a GómezSierra es su
capacidad para tender puentes entre diversos sectores del em
presariado mexicano. Su red de relaciones abarca desde las
grandes corporaciones hastalas pequeñas y medianas empre
sas, lo que le proporciona una visión integral del ecosistema
empresarial del país. Esta conexión con el sector privado será
fundamental para impulsar estrategias efectivas de desarrollo
regional y relocalización de empresas. Y aunque es decidida
mente empresarial, su enfoque se caracteriza por una postu
ra progresista, pero moderada y pragmática. Su visión parece
estar anclada en principios de desarrollo sostenible y justicia
social, sin perder de vista la importancia crucial de la eficiencia
y la viabilidad económica. Este equilibrio es esencial para na
vegar las complejidades del desarrollo regional y la atracción
de inversiones en un entorno global cadavez más competitivo.

La elección de una figura como GómezSierra para este
cargo estratégico sugiere que la administración de Sheinbaum
busca impulsar políticas de desarrollo que sean innovadoras y
ambiciosas, pero al mismo tiempo realistas y basadas en evi
dencia. Su juventud aporta una perspectiva fresca, más alinea
da con las tendencias emergentes en economía y tecnología,
mientras que su experiencia asegura un enfoque fundamen
tado en conocimientos sólidos y relaciones establecidas.

El énfasis en la relocalización de empresas o nearshoring
es particularmente relevante en el contexto actual. Con las
disrupciones en las cadenas de suministro globales y las cre
cientes tensiones geopolíticas, México tiene una oportunidad
única para posicionarse como un destino atractivo para la in
versión internacional La tarea de GómezSierra será crucial
para capitalizar estas oportunidades. Sin embargo, el éxito en
este rol requerirá más que sólo visión y experiencia. Deberá
navegar las complejidades de la política interna, coordinar es
fuerzos entre diferentes niveles de gobierno y sectores de la
economía, y equilibrar las necesidades de desarrollo con con
sideraciones ambientales y sociales. Su capacidad para mediar
entre diferentes intereses y forjar consensos será fundamental.
En conclusión, el nombramiento de Altagracia

GómezSierra es una señal prometedora de la dirección que
la administración de Sheinbaum podría tomar en materia de
desarrollo económico. Representa una apuesta por el talen
to joven, la experiencia empresarial y un enfoque progresista
pero pragmático. Si bien los desafíos son significativos, este
nombramiento sugiere un compromiso con políticas inno
vadoras y basadas en evidencia para impulsar el desarrollo
regional y la competitividad de México en el escenario global.

El éxito de GómezSierra en este rol podría no. Sólo definir
una parte importante del legado económico de la administra
ción de Sheinbaum, sino también establecer un nuevo para
digma para la colaboración entre el sector público y privado
en México. Será fascinante observar cómo se desarrolla esta
iniciativay qué impacto tendrá en el panorama económico del
país en los próximos años.
ADDENDUM

Sabe, por supuesto, todo sobre la industria del maíz (y todas las
esquinas de la agricultura mexicana). Pero también del sector
energético, petroquímica, energía nuclear y energías limpias.
Sabe de IAy de inteligencia para la seguridad. De estadística,
de filosofía, de feminismo, de derechos humanos. Conoce a
todos en Morena, pero también en la oposición. Ah, y hasta de
astrofísica y de ingeniería satelital sabe...
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México, en jaque
por el dengue

El dengue en México se dispara y todavía no llega a los picos
más altos porque la temporada de lluvias aún no termina. Los
contagios de esta enfermedad, transmitida por el mosquito
Aedes aegyptl han aumentado en más del 360% este año con
respecto al 2023, que se contabilizaron 4 mil 400 casos. Ac
tualmente hay 20 mil 249 personas enfermas. Lo preocupante
es la letalidad, pues casi la mitad de los casos son por dengue
con signos de alarma y dengue grave, que, de no atenderse a
tiempo, puede causar la muerte de la persona.

Los datos que arroja el Informe Semanal de Vigilancia Epi
demiológica de la Secretaría de Salud, del 1 de julio de 2024,
son una muestra de lo que ocurre en los estados con presencia
de dengue, a excepción de cinco que no tienen la presencia del
vector. Otro dato importante es que circulan los cuatro seroti
pos en territorio nacional, lo que no ayuda a controlar esta epi
demia, ya que las personas se pueden contagiar y recontagiar.

Los síntomas generalmente aparecen entre 4 y 10 días des
pués de la picadura de un mosquito infectado y pueden incluir
dolores de cabeza y articulaciones, fiebre, fatiga y, en casos
extremos, hemorragias y dificultad para respirar. En las últimas
tres semanas, el número de personas fallecidas casi se duplica
al pasar de 26 a 43 muertes. Sin embargo, llaman la atención
las 430 defunciones por dengue notificadas, délos cuales sólo
43 ya se confirmaron que fueron por dengue, pero hay todavía
274 que se encuentran en estudio por parte del Comité Nacio
nal para la Vigilancia Epidemiológica. Y no se diga de los casos
probables, porque hay cien mil 843, de los cuales sólo 20 mil
249 han sido confirmados. Los estados con mayor incidencia
son Colima, Tabasco, Guerrera Nayarit y Morelos^

Las proyecciones de las autoridades de salud indican que
todavía no llegamos a los picos más altos de casos por den
gue, que se prevén para agosto y septiembre. Lo grave es que
las lluvias, los ciclones y los huracanes no dan tregua, y hay
muchas localidades que han sido impactadas por estos fenó

menos meteorológicos que han provocado que un sinfín de
hogares estén inundados. Y la principal fuente de alojamiento
del mosquito del dengue son los lugares donde se almacena el
agua. Urge que las autoridades tomen cartas en el asunto para
evitar la propagación del dengue, pues se corre el riesgo de
que, al haber tantos enfemios, pudiera colapsar el sistema de
salud en los estados en donde está la presencia de este vector.
ABATELENGUAS

Después del saneamiento del agua, la vacunación es la segun
da medida de salud que salva vidas, afirman especialistas que
asistieron al Octavo Simposio Interinstitucional de Inmuniza
ción, titulado Aliados por la Vida, organizado por el laboratorio
Sanofi, que reunió a vacunadores de las diferentes institucio
nes de salud pública del país. Resaltaron la importancia del
mantenimiento de las coberturas de vacunación en la primera
infancia por arriba del 95%, que cayeron durante la pandemia
por covid19, y de la eficacia de la vigilancia epidemiológica. El
reto para el próximo sexenio será la actualización de la Carti
lla Nacional de Vacunación y la inclusión de nuevas vacunas.
BAJO EL MICROSCOPIO

El dato sobre las enfermedades crónicas que da el Informe
sobre la Situación Financiera del IMSS 20222023 enviado al

Ejecutivo federal y al Congreso es para preocuparse. En los
últimos 10 años, la diabetes y la hipertensión arterial siguen
manteniéndose dentro de las principales causas de gasto mé
dico, pues cada día se suman más derechohabientes que re
quieren servicios de consulta externa o de hospitalización Eso
ha provocado que el Seguro de Enfermedades y Maternidad
registre, desde hace años, una situación financiera deficitaria.
Lo grave es que a estas enfennedades hay que sumarles los
costos de atención de los pacientes con insuficiencia renal cró
nica. Gran tarea tendrá la próxima administración porque, de
no revertir esta situación, no habrá presupuesto que alcance.
Urgen campañas de prevención, detección temprana, diag
nóstico oportuno y atención adecuada.
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Simbólico guiño
de Rosa Icela al Inaí.

Previsible rechazo a todo diálogo...

Si bien para la gran mayoría pasó desapercibido, lo cierto
es que para quienes se encuentran inmersos en el debate,
el guiño que apenas unos minutos después del enésimo
embate de Andrés Manuel López Obrador en contra de
los organismos autónomos —del I nal en especial— hiciera
ayer la secretaria Rosa Icela Rodríguez en el marco de las
cada vez más insulsas mañaneras de Palacio, constituyó
una suerte de "bocanada de aire fresco" para los altos man
dos que en el instituto comanda Adrián Alcalá, luego de
meses, por años, literal, de mantenerse bajo fuego...

Esto porque la festiva referencia que la recién designa
da próxima titular de Gobernación, celebrando el recono
cimiento que en materia de transparencia aquél hiciera de
su labor al frente de Seguridad Ciudadana, representó una
suerte de respuesta a un par de gestos previos que desde el
organismo se han venido haciendo al futuro gobierno para
que. a la brevedad, se establezca una suerte de diálogo am
plio y constructivo entre ambos con miras a adoptar las me
didas conducentes para reformar el Inai, sí, pero sin violentar
la libertad de que, por mandatoconstitucional, ahora goza.
Apenas el pasado 10 de junio, en efecto, el instituto
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signó, junto con 25 organismos
más, una carta pública a Claudia
Sheinbaum en la que. amén de
destacar su convicción de que
en la etapa democrática porve
nir "es fundamental disponer de
instituciones sólidas y transpa
rentes", le invitan a dialogar en
torno a la necesidad de que surja
un contrapeso necesario para ga
rantizar un Estado abierto y res
ponsable que, vale destacar, fue
seguido la pasada semana cuan
do. en su página oficial, el orga
nismo celebró la nominación de

la ahora titular de la SSC y le re
iteran su solicitud "para abrir los
espacios de diálogo constructivo
y respetuoso" en torno a las fun
ciones que el mismo desempeña.
Salvo una mejor opinión, entonces, nada parece más

claro hoy que tanto de parte del próximo gobierno y de los
comisionados pudiera estarse activando un "plan D", de
diálogo claro...

©
ASTERISCOS

* En representación del gobernador Mauricio Kuri, el alcalde
de Querétaro capital, Luis Nava, presentó en el Foro sobre
la Iniciativa de Calidad de Vida de la ONUHabitat en Nueva

York, programas que se aplican en su localidad para mejorar
la calidad de vida de las familias y que podrían convertir
se en modelo para otras ciudades latinoamericanas. Nava
Guerrero fue el único alcalde de la región presente...
* En Chiapas, en el marco de los Diálogos Nacionales para
la Reforma del Poder Judicial, la excandidata opositora
Xóchitl Gálvez rebatió el desliz del inquilino de Palacio
que sugirió privilegiar a jueces sin experiencia y populares
sobre los mejor preparados y con experiencia, pues, dijo,
"la popularidad no debe sustituir el mérito". Bien.
* ¡Vaya nivel de activismo! el que viene mostrando la ce
mentera Cruz Azul, de Víctor Velázquez, en el marco del
Día Internacional de las Cooperativas, pues no sólo lleva
a cabo talleres, cursos y otras actividades con enfoque
medioambiental en sus oficinas centrales de la Ciudad de
México, sino, igualmente, en la comunidad de Lagunas,
Oaxaca...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Nada parece
más claro hoy
que tanto
de parte
del próximo
gobierno y de los
comisionados

pudiera estarse
activando

un "plan D".
de diálogo claro.
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Habitar en el Olimpo
Hace tan sólo un par de meses veíamos en México un fenó
meno interesantísimo; comentócratas, periodistas, analis
tas y políticos aseguraban un triunfo inminente de Xóchitl
Gálvez, los más atrevidos (o lambiscones) la llamaban "la
presidenta". Lo irónico es que nadie, salvo Massive Caller,
daba sustento a tremendo delirio. No existía una sola fuente

confiable que siquiera acercara a Gálvez en intención de
voto a la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

El desfile posteriora los resultados fue más penoso aún:
en un acto de cerrazón, decenas de personajes cuestiona
ban la legitimidad de la elección y torcían a placer la reali
dad para que cupieran susertóneos vaticinios^

Otros tantos continúan haciendo análisis con frases tales

como: "la gente no entiende", "compraron a las personas
con...". Me preguntó seriamente si estos sesudos personajes
cuando se refieren "a la gente" o "a las personas", ¿a qué
conjunto pertenecen ellos? ¿A los pingüinos? ¿O habitantes
del Olimpo? ¡Quién sabe! Despersonalizarse y llamar a los
otros "la gente" puede ser uno de los actos más arrogantes
jamás vistos.

DELIRIOS

Fenómeno semejante es el que se está viviendo en Estados
Unidos en estos momentos. Resulta sorprendente que la
potencia hegemónica se esté cuestionando la pertinencia
de mantener a Joe Biden como el candidato demócrata
para vencer a Donald Trump.
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A finales de junio, nueva
mente se encontraron de frente
el actual presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, y el candida
to republicano. Donald Trump.
Sin duda, uno de los debates más
vistos a nivel mundial, pero tam
bién el más deplorable a la fecha.
Donald Trump, un artista de

la palabra y la confrontación, hizo
pedazos a un Biden que, más que
provocar decepción, causó pre
ocupación por sus desatinadas
respuestas y desempeño, pero
aún más por su semblante y raciocinio.
Esa noche no sólo se confirmó lo que la mayoría de la

opinión pública nacional e internacional pensaba, también
pusieron de manifiesto la cordura de Biden y su capaci
dad para dirigir a la nación norteamericana por cuatro años
más.

Lo más grave no es lo absurdo que pudo parecer el de
bate, sino la necedad de Biden de participar en un proceso
donde sus propuestas pasan a segundo plano y se cuestiona
su salud físicay mental para, al menos, acabar este periodo.
Michelle Obama y Kamala Harris son nombres que

suenan en las filas demócratas para sustituir a Biden, pero
la primera nunca ha estado interesada en el cargo, mien
tras que la segunda se mantiene al margen en su papel de
florero, tal vez para no incomodar a su Jefe.

Parecería que están atrapados en una caja de resonancia
donde su propio eco les dice que el presidente de Estados
Unidos podría volver a vencer al magnate republicano. ¿No
han visto los lapsus del señor? ¿No presenciaron el mismo
debate en CNN que millones de personas? Lo que es claro
es que el equipo íntimo al presidente Biden no quiere sol
tar lo más cercano a la presidencia del mundo, aunque eso
lleve al Partido Demócrata a su más lamentable derrota.

Pareciera que los mismos que imaginaron que Xóchitl
Gálvez y sus excentricidades conquistarían al electorado
asesoran ahora las elecciones en Estados Unidos.

¿EL GANÓN?
Aunque faltan algunos meses para la elección estaduni
dense, todo parece indicar que el único que gana con los
lapsus de Biden. la fractura e indecisión al interior del Par
tido Demócrata, es Donald Trump. Los cuestionamientos
sobre la capacidad del presidente y la incertidumbre de los
pasos a seguir dejan en un segundo plano las mentiras y
escándalos de Trump.

Claro, no todo está dicho. Un ejemplo es la reciente elec
ción en Francia, donde todo indicaba el triunfo de la extre
ma derecha y, de un momento a otro ese anhelo se quedó
en el aire, afortunadamente.
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Nada nuevo bajo el Sol
Más de una voz cuatrotera se ha

levantado durante el sexenio
para reclamarle al régimen el

porqué Enrique Peña Nieto goza de un
capelo protector, pues no lo tocan ni Con
el pétalo de una rosa, y que le permite
vida de millonario en Madrid, a pesar
de que, a la vista, durante su gobierno
florecieron varios gobernadores y fun
cionarios priistas que ni clips dejaron en
sus oficinas.
Más de uno de los seguidores amlistas

que hoy aplauden a Claudia Sheinbaum,
virtual presidenta electa, han protestado
en diferentes y abundantes espacios por
la impunidad que le otorgó a Peña Nieto
la naciente '4T, instalada en Palacio
Nacional. Sin embargo...

REDOBLE DE TAMBORES
Y REFLECTORES EN EL CIELO

Nada
es casual

ni gratuito.
Lo primero que AMLO le reconoció y

reciprocó a Peña fue que no movilizó los
presupuestos ni operó con los recursos
disponibles, ni manipuló a los goberna
dores que le quedaban para retorcer la
elección de 2018 en la que AMLO, a la

tercera, finalmente arrasó.
Así, Peña tejió ese invencible blin

daje que le permitió retirarse a España
a gozar de los jabugos y rodaballos,
bañados con caldos tan finos como los
VegaSicilia de Valladolid; vamos, sin
tener pendiente alguno.
Sucedió algo más, altamente signi

ficativo.
Peña se allanó ante las dimensiones

de la ola que lo revolcó y que descolocó
a su quesque nuevo PRI, así como a los
restos que pervivían de aquel régimen
priista cuasiimperial.
El mexiquense prácticamente

abdicó... sin el prácticamente, abdicó
en favor de AMLO al día siguiente de
la elección de julio de 2018, dejándole
toda la consola de control del gobierno,
sin restricciones ni rodeo alguno.
La realidad se condujo bajo el prin

cipio rector que rige desde sus inicios a
la internet: toda la información para
todos, todo el tiempo, en todos los
dispositivos.
Eso hizo el abdicante allanado Peña,

y con esa conducta ante el arribo triun
fal de AMLO hizo sellar por la '4T' su
pasaporte, sus pasajes de avión y todos
sus registros con el palio protector de
la UIF, de Santiago Nieto, y también
de Pablo Gómez.
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Ni un petalo de rosa contra el sa
liente, pese a todas las denuncias que
hizo AMLO durante todo el sexenio y
en campaña por temas de corrupción e
impunidad del gobierno de EPN.
En pocas palabras: buenos arreglos

entre el saliente y el triunfante, que a
la tercera impuso 'la vencida'.

UN CARAJILLO DOBLE

Todo esto a propósito de lo que
está sucediendo con los prepa
rativos del relevo en el Senado,

donde Ricardo Monreal entregará las
manijas del control a Adán Augusto
López, paisano de las tierras del Edén,
gracias a que AMLO le trazó a Morena,

1

por no decir ordenó, los premios para
las corcholatas aspirantes según el lugar
en que quedaban. |
Ya viene Adán Augusto y Monreal ya

toma camino hacia San Láza|ro, donde
impondrá su ley a través de 1¿>s suyos.
Pero hay una característica destaca

da del relevo en el Senado, a imagen y
semejanza de lo que se hicierpn Peña y
AMLO a la entrega de la silla (leí águila.

1

BOTANA Y OTRO CARAJILLO
|

El principio básico de la entrega
de estafeta es que Monreal está
plenamente allanado ante Adán

Augusto. ¡
Otra vez como la internet: toda la

información, todo el tiempo, todos los
aparatos.
Ya hay un buen acuerdo entre Adán

y Ricardo: tengan todo, pero cc|n una

condicion homóloga a la que AMLO le
concedió a Peña, que es la impunidad y
la vista gorda para los múltiples pendien
tes que se van a quedar en las finanzas y
administración de la Cámara alta.

Personajes como Mauricio Farah, des
de la Secretaría General; Andrés Lozano,
en el OIC, y gente en la Tesorería, operan
para dejar todo "atado y bien atado"
en el Senado, como dijera antes de irse
Francisco Franco, el tirano español que
les duró más de tres décadas.

¿Será que Adán corresponderá con au
ditorías blandas y amigables a cambio de
las órdenes que ya giró Monreal de que
entreguen todo, sin guardaditos escondi
dos ni cochinitos adyacentes?
Quidpro quo... entregarecepción

tersa y sin sobresaltos, sin escándalos que
exhiban las bajezas de la '4T', a cambio de
que no auditen las plomerías y drenajes
atascados que Monreal deja en el Senado.

Nada nuevo bajo el Sol.
BANCO AZTECA, MAS FUERTE
QUENUNCA

Para los malquerientes de Banco
Azteca, su horóscopo del día dice
no comer aguacate, pues déjen

me contarles que The Banker, la famosa
revista del sector financiero, parte del
FT Group, publicó el 9 de julio su ran
king Top 1000 World Banks.

Este ranking es un índice de solidez,
fortaleza y rentabilidad de los bancos a
nivel global. La nota es que, a propios y
extraños, sorprendió el crecimiento
constante de Banco Azteca, presidido
por Alejandro Valenzuela.
Con decirles que el banco mexicano

ha escalado como 300 posiciones en
los últimos años y en 2024, 65 lugares,
posicionándose en el lugar 557 de
todo el mundo. Y esto no es todo, ya
que lo más impresionante es que ya
está en el lugar 21 de los bancos más
fuertes de toda América Latina. ¡Así
como lo están leyendo! Gran reto tiene
Tonatiuh Rodríguez, recientemente
nombrado director general. Sin em
bargo, me dicen que tiene para esto y
mucho más.
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Minerva, Ciro y el Bart
Cada mañana al arrancar

su programa Ciro Gómez
Leyva reporta los ho

micidios de la jornada previa^
Imprime a la nota un sentido iie
alerta por lo elevado de la cifra,
y por la imperturbable cons
tante de la violencia asesina.

No es el único noticiario
con un ejecutómetro, pero la
vehemencia de este locutor es
particular. Diario se asombra
de que no sorprenda el abultac|o
número detrás del cual hay viu
das, padres y madres sin hijos,
huérfanos...
A primera vista pareciera an

tiperiodístico. Si ayer mataron I
a ochenta, si el promedio diarioj
oscila en ese universo, dónde
está la noticia, por qué informal
lo que es ordinario antes que
extraordinario; por qué, sobre
todo, darlo de arranque, en eso >
llamado "titulares".

El propio periodista ha
explicado que tanta muerte
podrá haberse vuelto repetitiva
cifra, que no sorprende y mucho

menos conmociona al poder y a
la sociedad, pero que en forma
alguna se debe normalizar esta
barbarie. Y al día siguiente,
vuelve a dar el reporte, a rebe
larse.

Así y todo, contamos muertos
como quien echa paladas a un
camión que se lleva escombro.
Pero de vez en cuando, uno de
esos difuntos se escapa del ano
nimato, como si dueño de una
fuerza supernatural quisiera
ayudarnos a trabar un poco la
maquinaria de homicidios.

Quizás es el caso Minerva

Pérez Castro, presidenta de la
Canainpesca en Baja California,
ejecutada el lunes en Ensenada
horas después de hablar de
extorsión a pescadores y tras re
iteradas demandas a las autori
dades para que cumplieran con
su obligación de imponer la ley.

La nota se fue abriendo paso
en la prensa capitalina desde
la noche del lunes. Alcanzó a
colarse a las ediciones de los
diarios, pero no en la mañanera,

ocupada como esta en mirarse
el ombligo caqui olivo para
decirse, en la seguridad de su
fortaleza, vamos requetebién.

Qué ominoso mensaje
el matar a la cabeza de una
organización. Si cae ella, a ver
quién quiere subir y hablar de
lo mismo, de que se combata al
crimen. Deshacerse de ella es
exhibir un poder: no temen la
reacción de los gobiernos, y me
nos la de las y los ciudadanos.

La apuesta de los criminales,
nada tontos y menos desinfor
mados, es que el de Minerva
sea sólo una raya más en el
ejecutómetro, una muerte de
muchas decenas, un lamento

que mañana quedará sepultado
bajo la noticia de otros ochenta
asesinatos en todo el país.
Y la obvia pretensión es que

al matarla, resulte más efectivo
el grillete que impondrán a los
demás. ¿Quién se opondrá? Ha
bría que estar loco para hacerlo.
Sólo alguien trastornado podría
pasar por alto la insensatez de
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intentar que el asesinato de
Minerva no sea en vano.
Nadie con un dedo de frente

dirá "basta ya" cuando el otrora
político de las terracerías lleva
años apertrechado en Palacio.
Quién dirá en Ensenada, o en la
CDMX, "hasta aquí" a sabiendas
de que el jefe del Estado des
precia a la Corte, no a quienes
matan inocentes. Para qué in
tentarlo si la mañanera dirá que
Chiapas es pura felicidad, y que
los reportes de desplazamientos
o masacres son amarillismo
opositor.

Cada mañana acompañamos
el café con muertos. Y ni quién

se queje de lo amargo. Bueno,
Ciro un poco. Hablando de eso,
la verdad, lo del Bart es de lo
más cuerdo que se ha escuchado
últimamente.

El sicario de moda sabe que
si Gómez Leyva no insistiera
en esclarecer su atentado, él
estaría libre. En México el
gobierno es omiso, los sicarios
son racionales, los que elevan la
voz, inconscientes, y nosotros
zombies.

Quién dirá en
Ensenada, o en la
CUMA, hasta aquí"

a sabiendas de que
el jefe del lisiado
desprecia a la
Corte, no a quienes
matan inocentes

Cada mañana

acompañamos el
café con muertos. Y
ni quién se queje de
lo amargo. Bueno,
(Aro un poco
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Combatir el
sedentarismo
en las empresas

"... entregarán este miércoles la (Jertiji
cación OAS a 16 empresas de dh crstis
sectores comprometidas con la salud i
integral de sus colaboradores y familias
En México, el sedentarismo es
una preocupación creciente
para la salud pública. Según
datos del INEGI, el 58 por ciento
de los mexicanos mayores de 18
años no realiza ninguna activi

dad física en su tiempo libre, lo
que se asocia con enfermedades
cardiovasculares, diabetes tipo
2, obesidad y algunos tipos de
cáncer.

Las cifras del INEGI revelan
que el problema es especial
mente grave entre las mujeres,
porque el 62.5 por ciento no
practica ninguna actividad
física en su tiempo libre, com
parado con el 53.9 por ciento
de los hombres, lo que resulta
alarmante, especialmente consi

derando que México ocupa el
segundo lugar en obesidad a
nivel mundial, de acuerdo con
la Organización Mundial de
Salud (OMS).

Esto subraya la importan
cia de promover la actividad
física entre las empresas, una
labor que impulsa la organi
zación Queremos Mexicanos
Activos (QUEMA), que preside
la conferencista y nadadora
Mariel Hawley, que junto
con el Instituto de Normaliza1
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Profesionalizanción y Certificación entregarán
este miércoles la Certificación asesoría financiera
"Organización Activa y Salu en México
dable" (OAS) aló empresas de

En México, solo el 3"por cientodiversos sectores comprometi
de la población adálta inviertedas con la salud integral de sus

colaboradores y familias. y apenas el 10 poí ciento tiene
La certificación OAS distin ahorros equivalentes a tres me

ses de su ingreso mensual, segúngue a compañías que se compro
la Encuesta Nacional sobre Saludmetieron a fomentar un estilo
Financiera.2023. Además, unde vida activo y saludable, al

implementar sesiones informa estudio dé Ernst & Young Global
Limited'(EYG) reveló que Méxicotivas sobre hábitos saludables,
ocyp'á el último lugar en alfabetiproporcionar espacios y con
zación financiera entre los paísesvenios para la actividad física y

realizar evaluaciones de cond^'" del G20. Estas cifras reflejan la
escasez de asesores financierosción física a sus colaboradores,

en beneficio de .mástlé 250 mil en el país, con solo 7 mil 500
trabajadores! ¡Amoverse! registrados, comparado con los

más de 70 mil que tiene Brasil.
Al respecto, nos cuentan que

Grupo Bursátil Mexicano (GBM)
está trabajando para cambiar
esta situación. Su división Advi
sors, liderada por Luis Felipe
Madrigal Mier y Terán,
busca democratizar el acceso a
las inversiones y expandir la red
de asesores financieros. La plata
forma Advisor ofrece una amplia
gama de soluciones de inversión,
tecnología centrada en el asesor
y soporte comercial, permi
tiendo a los asesores desarrollar
su propia marca con el respaldo
de GBM.

Desde su inicio hace más de
tres años, Advisors llega al pri
mer semestre del año con la ges
tión de más de 30 mil millones

de pesos en carteras de inversión
y ha afiliado a más de 250 ase
sores en México, abarcando 25
ciudades con más de 20 oficinas

y prácticas individuales. ¿Quiere
mover su dinero? Aquí tiene una
opción.

Van por soluciones
La empresa japonesa dedicada
a la fabricación de productos
para la industria de calefacción,
ventilación y aire acondicionado
(HVAC por sus siglas en inglés),
Daikin, que encabeza en Amé
rica Latina Satoshi Okayama,
en conjunto con incMTY, la

plataforma de innovación, inver
sión y talento de América Latina,
dirigida por Thomas Michael
Hogg, lanzaron un reto de
innovación llamado AirTech
Challenge 2024, que busca que
las startups de México y Latinoa
mérica presenten iniciativas para
resolver problemas relaciona
dos con la industria HVAC y su
cadena de suministro a través de
soluciones de alto impacto.

El reto está centrado en dos
verticales: la experiencia de
usuario y del consumidor en la
industria HVAC, así como las
aplicaciones de la Inteligencia
Artificial en cualquiera de las
etapas de la cadena de valor de
la Industria HVAC, ya sea fabri
cación, cadena de suministro,
diseño e ingeniería, construcción
e instalación, así como la gestión
y el mantenimiento.

Con este tipo de iniciativas,
Daikin e incMTY le apuestan al
talento regional y se comprome
ten con desarrollar tecnologías
de ahorro de energía y funcio
namiento para contribuir al
cuidado del medio ambiente.

En México Daikin cuenta con

dos nuevas plantas de manu
factura en el estado de San Luis
Potosí, donde han invertido
alrededor de 300 millones de
dólares en 2022 y que entrarán
en funcionamiento en este 2024.
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El PRI, en fase terminal

Una nación, un partido polí
tico, una empresa, incluso
una religión, si descompo

nen sus leyes y funciones prima
rias para corromperlas, en lugar
de apostar por preceptos más allá
del progreso, modernización o
democratización, entonces están
firmando su próxima desapari
ción.

Tratándose de un partido
político, si este deja de plantearse
objetivos enfocados en servir a
sus bases, a la sociedad en gene
ral, a impactar positivamente en
el presente de un país para que
su futuro sea mejor y, contraria
mente, apuesta por ser una cama
rilla para perpetuarse en el poder
y así atrincherarse para eliminar
la democracia interna, entonces

su destino debe ser el destierro.
El PRI es ese partido. Increí

blemente, ha comenzado a hacer
lo opuesto de lo adecuado, que
es rejuvenecer, democratizarse,
innovarse. Si, de por sí, su presti
gio ha sido aterrador con figuras
y grupos que llevan en la cruz de
su parroquia los símbolos de la
corrupción, criminalidad, injus
ticia, excesos, enriquecimiento
ilícito y uso del gobierno para
desgobernar sistemáticamente al
verlo como un botín, ahora retro
ceden de nuevo, al dejar abierta
la posibilidad de que un grupo, de
los menos prominentes, se reelija.

Paralelamente, México vive
una crisis respecto a su sistema
de partidos. No logran surgir
agrupaciones políticas nuevas
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que refresquen las ideologías y
los proyectos, así como el carác
ter de lo que es gobernar frente a
un mundo que requiere solucio
nes activas.

Morena es la última agrupa
ción política que surgió de una
base ya establecida y constituida
desde hace más de 25 años,
aquella izquierda del año de 1988.
Logró empoderarse, aunque
actualmente mucho se compara
con el PRI de antes, el hegemónico
y predominante. De hecho, varias
de sus actuales figuras se despren
dieron de ese priismo rancio.

La crisis de partido se ha
extendido al PAN y a MC, quienes
no saben gestionar sus derrotas,
sobre todo el PAN, donde no se
han podido recuperar desde que
fueron derrotados en las presi
denciales de 2011. Actualmente,
su prioridad es sobrevivir y echar
mano de la improvisación y la
ocurrencia, de los errores de los
otros, y no de los aciertos de sí
mismos. El PAN camina hacia lo
que hoy es el PRI, un partido en
proceso de disección.

MC es un partido que sigue
apostando a las apariencias para
mantener un voto que supera el
10 por ciento nacional. Difícil
mente trascenderá cuando lo
gestiona un dueño y hace sus
apuestas en cada elección depen
diendo del mercado de votos.

El PRI tuvo, quizá, una última
oportunidad para tratar de
revertir su obscuro pasado, pero
en manos de la actual dirigencia
se encamina hacia sus últimos
suspiros. El PRD se les adelantó y
al parecer el PRI sigue su camino.
Se han convertido en un partido
sin ideas, sin propuestas y sin
estructura. Viven del pasado y de
las luchas internas que desan
gran lo último que les queda.

La Asamblea Nacional del PRI
decidió aprobar reformas que
le permitirán a "Alita" Moreno
perpetuarse hasta 2032 como
presiente del partido. Ha sido uno
de los históricos del PRI, pues
se afilió cuando apenas tenía 16
años; actualmente tiene 54. Ha
sido diputado y senador, presi
dente nacional del Frente Juvenil

Revolucionario. Ha ocupado di
versos tipos de secretarías dentro
del CEN del PRI y fue gobernador
de Campeche entre 2015 y 2019.
A partir de ese año es presidente
nacional del tricolor.

Actualmente, ha roto con
personalidades históricas del
priismo, como Osorio Chong,
Dulce María Sauri o Manlio Fabio
Beltrones. Y si bien es cierto que
llegó a la dirigencia con un par
tido "derrotado", como lo afirma

en varias entrevistas en medios,
queda claro que a lo largo de

estos 5 años de su dirigencia,
se ha encargado de depreciarlo
aún más. Para muestra un botón,
no solo se quedó sin candidato
presidencial por primera vez en
su historia, sino que su partido
sucumbió hasta el cuarto lugar en
asientos obtenidos en el Con
greso de la Unión.

Además, en 2019, cuando
"Alita" Moreno llegó a la dirigen
cia del partido, gobernaba, solo o
en alianza, 12 estados de México.
Después de las elecciones de
2024, gobiernan únicamente en
Coahuila y Durango.

Si estos resultados, solo por
mencionar algunos, no obligan,
por iniciativa propia, a cualquier
dirigente nacional a renunciar,
entonces vemos que la sinver
güenza se impone y lleva consigo
otros objetivos que el futuro y la
prosperidad del partido. Queda
ron ya en el olvido las palabras de
Enrique Peña Nieto, quien dijera
en marzo de 2017: "mientras
otros partidos se encaminan a la
división, a las pugnas internas o
a la demagogia autoritaria, no
sotros nos mantenemos cohesio

nados y con la unidad necesaria
para vencer; para servir a México
con responsabilidad. Hoy, más
que nunca, la unidad, la disci
plina y la lealtad partidista nos
deben distinguir".
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Señales ¿confusas?
Nunca había sido convocado

por el presidente Andrés
Manuel López Obrador a

la mañanera el general Ricardo
Trevilla, jefe del Estado Mayor
Conjunto de la Defensa Nacional,
desde que se creó esa instancia
en febrero de 2022. Lo hizo en
sustitución del secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, que se ausentó ayer de
Palacio Nacional y no fueron en su
representación los generales que
suelen hacerlo. La aparición de
Trevilla levantó varias cejas, por lo
insólito de su participación, pero
sobre todo por el contexto en el
que se dio.

La víspera, la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum,

respondió preguntas y ansiedades
de la prensa, y anticipó que los
nombramientos de sus secretarios
de la Defensa y Marina los reve
lará hasta finales de septiembre, lo
que no fue algo extraño, porque la
designación de los jefes militares
suele hacerse casi en vísperas de
la toma de posesión para evitar
el riesgo de un doble mando que
genere inestabilidades internas.
Trevilla, por ser uno de los gene
rales que se menciona con mayor
frecuencia en la prensa para ser el
próximo secretario de la Defensa
Nacional, despierta interés por las
motivaciones que podría haber
tenido el Presidente, y qué tipo de
señales estaba enviando.

López Obrador, como lo ha

venido haciendo en la compo
sición del próximo gabinete, se
metió en la sucesión de las Fuerzas
Armadas al ordenar que el
general Trevilla tuviera un papel
protagónico en la mañanera. El
Presidente juega con la óptica y
la mente de todos. Por la coyun
tura, un día después del anuncio
de Sheinbaum sobre cuándo
dará a conocer a su secretario de
Defensa, el que Trevilla hubiera
ocupado un lugar central en
Palacio Nacional hizo pensar a al
gunos que podría ser el tapado. No
obstante, podrían plantearse otras
tres interpretaciones adicionales.

Fecha: 10/07/2024

Página: 32

Area cm2: 447

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,591

Página 69 de 196 Índice



La primera es que fue un distrac
tor, la segunda es que lo descarriló
de la lucha por la secretaría y la
tercera es una combinación de las
dos.

La lucha por la máxima oficina
militar se ha venido dando entre
los generales Gabriel García Rin
cón, subsecretario de la Defensa,
y Andrés Fernando Aguirre O.
Sunza, director del Colegio de
Defensa Nacional. Como se men

cionó en este espacio hace 10 días,
García Rincón es el elegido por el
general Sandoval, mientras que
Aguirre O. Sunza es la carta que
han manejado desde hace varias
semanas en el equipo de transi
ción de Sheinbaum.

Trevilla, que es respaldado por
generales de división en activo y
en retiro, sería un relevo natu
ral porque se daría un cambio
generacional terso ascendió a
general de división en 2021, ya
que Rincón García, contemporá
neo de Sandoval ambos fueron
ascendidos en 2017, provocaría
que, por edad, varios generales
ya no podrían aspirar al cargo
dentro de seis años. Aguirre O.
Sunza representaría una vez más
un salto generacional, como hizo
López Obrador con Sandoval si
fuera escogido por Sheinbaum,
al ser uno los más jóvenes, que
apenas en noviembre pasado fue
ascendido.

Que el Presidente lo haya
llevado a la mañanera un día des
pués del anuncio de Sheinbaum
no puede ser fortuito. López Obra
dor no comete errores políticos,
como podría haber sido enviar
un mensaje equívoco meramente

por descuido. Su señal, en todo
caso, puede ser deliberadamente
confusa.

Trevilla participó en la ma
ñanera para hablar de un tema
que no es de su responsabilidad
directa, porque las funciones del
jefe del Estado Mayor Conjunto de
la Defensa Nacional, de acuerdo
con el artículo 22 de la Ley Orgá
nica del Ejército y la Fuerza Aérea,
son técnicas, operativas y de
colaboración con el Alto Mando,
que encabeza al secretario, y es
responsable de organizar, equipar,
educar, adiestrar, capacitar, admi
nistrar y desarrollar a las Fuerzas
Armadas de tierra y aire.

López Obrador hizo que Tre
villa respondiera una pregunta
sobre la violencia en Acapulco,
donde tuvo que admitir que los
delitos se habían incrementado en

el puerto durante su recuperación,
tras ser devastado por el huracán
Otis en octubre, y que ha vivido
una escalada de violencia este año
23 homicidios dolosos sólo en la
primera semana de julio, lo que
llevó a la alcaldesa Abelina López
a declarar el lunes que estaba to
talmente rebasada y que sabía de
lo que pasaba en la ciudad donde
gobierna por las redes sociales, no
por información que le suminis
traran las autoridades. En Aca
pulco están el Ejército y la Guardia
Nacional, que como se quejó la
alcaldesa, no le dicen nada.

El reporte que dio Trevilla era
competencia del comandante de
la Guardia Nacional, el general
David Campos, quien sustituyó
en enero pasado al general Luis
Rodríguez Bucio, para tratar de
revertir el desastre que hizo como

responsable operativo de la Guar
dia Nacional. Rodríguez Bucio,
que fue protegido del general
Rafael Macedo de la Concha, el
procurador general en el gobierno
de Vicente Fox que quiso meter
a la cárcel a López Obrador por
el caso del desafuero, fue nom
brado subsecretario de Seguridad
Pública, lo que al final equivalió a
su principio de Peter. En algunas
áreas del gobierno federal le
adjudican a Trevilla la promoción
de Rodríguez Bucio en el gobierno
actual.

López Obrador colocó al ge
neral en una situación que debió
de haberle sido incómoda. En la
misma mañanera, escuchó infor
mar a la secretaria de Seguridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez, que
durante el primer semestre de este
año el promedio diario de homici
dios dolosos se incrementó en 2%

con respecto al mismo periodo del
año pasado, convirtiéndose en la
primera ocasión del sexenio que
se registra un repunte. La respon
sabilidad y los fracasos son dardos
directos a la Guardia Nacional,
que pese a no estar legalmente
integrada a la Secretaría de la
Defensa Nacional, depende del
Ejército, y donde Trevilla juega un
rol importante.

No puede asumirse que la
presencia de Trevilla haya sido
una promoción disfrazada del
Presidente, sino todo lo contrario:
es un mensaje para quienes lo apo
yan de que no está bien evaluado
en Palacio Nacional. La acción
de López Obrador no resuelve la
sucesión en la Secretaría de la De
fensa, pero ayuda a ir disipando la
tolvanera.

López Obrador, como lo Im venido haciendo en la composición del
próximo gabinete, se metió en la sucesión de las FFAA al ordenar
que el general Trevilla tuviera un papel protagónico en la mañanera
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Alianza ganadora entre nuevo
gobierno y empresarios

Esperemos que los gui
ños que están haciendo
algunos colaboradores

cercanos a la próxima presidenta,
como Altagracia Gómez, Ana
María Lomelí y, por supuesto,
Marcelo Ebrard, próximo
secretario de Economía, con los
empresarios e inversionistas, per
mitan consolidar una alianza con
una visión de win ta win, por el
bienestar económico y social del

país y no como ocurrió en este
sexenio, que se desdeñó a este
sector, con excepción de algunos
empresarios privilegiados.

El gobierno requiere del
capital privado para invertir en
programas de infraestructura,
en energía y sustentabilidad,
entre otros tantos campos que
requieren grandes capitales para
generar empleos e impuestos,
aparte del desarrollo regional.
Sin embargo, para atraer esas
inversiones se necesita por lo
menos generar confianza en
el nuevo gobierno, amén de
fortalecer el Estado de derecho,
mejorar la seguridad pública y
contar con los insumos energéti
cos, agua, vías de comunicación
y mano de obra calificada para

detonar la inversión extranjera y
nacional.

En estos momentos se han
retraído las inversiones hasta
esperar el relevo gubernamental
y observar con claridad el rumbo
que tomará México; no saben si
se mantendrá la línea populista
y estatista de AMLO, o la visión
inclusiva con los empresarios,
quienes deben ser vistos como
aliados y no como enemigos del
régimen.

Esperemos que no se prosiga
con la política de desdeñar a las
Pymes por la relevancia que tie
nen en la generación de empleos
y su impacto en el desarrollo
económico. No obstante estos

indicadores, el actual gobierno
no las apoyó y menos dispuso
de recursos presupuéstales o
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apoyos fiscales para sobrevivir,
por ejemplo, ante la pandemia de
Covid19.

Por otra parte, existen diver
sos pendientes en la agenda am
bientalista del mundo, a los que
el gobierno mexicano se sumó
para concretar los Objetivos de
Desarrollo Sostenible (ODS),
pero en los hechos, poca cosa se
ha concretado.

La International Chamber of
Commerce México (ICC México)
ha resaltado la importancia
crucial de integrar los ODS en el
plan de gobierno entrante de Mé
xico, lo cual no solo es esencial
para el bienestar económico
y social del país, sino también
para su posicionamiento en el
escenario global como un líder
en desarrollo sostenible.

Los ODS, establecidos por la
ONU en 2015, ofrecen una hoja
de ruta para abordar los desafíos
más apremiantes que enfrenta
la humanidad, incluyendo la
erradicación de la pobreza, la
protección del planeta y la garan
tía de prosperidad para todos.
La adopción de estos objetivos
en la estrategia gubernamental
de México puede catalizar un

desarrollo inclusivo y sostenible,
promoviendo un crecimiento
económico que beneficie a todas
las capas de la sociedad.

El sector privado, tanto na
cional como internacional, es un
aliado indispensable en la conse
cución de los ODS. Las empresas
tienen la capacidad de innovar,
invertir y operar de manera
eficiente, lo cual es esencial para
escalar soluciones sostenibles,
por lo que la ICC México insta
al nuevo gobierno a fomentar
un entorno propicio para la
colaboración públicoprivada,
facilitando inversiones y alian
zas estratégicas que impulsen
proyectos alineados con los ODS.

Las empresas privadas
aportan innovación y tecnología
avanzada que son vitales para
abordar problemas complejos
como el cambio climático y la
escasez de recursos.

A través de instrumentos fi

nancieros innovadores, el sector
privado puede movilizar grandes
sumas de capital hacia proyec
tos sostenibles. Las prácticas
empresariales eficientes pueden
mejorar la implementación de
políticas públicas, asegurando
que los recursos se utilicen de
manera efectiva y que los pro
yectos se completen a tiempo y
dentro del presupuesto.

Es fundamental establecer un
marco regulatorio que incentive
la inversión en sostenibilidad

y facilite la colaboración entre
el gobierno y el sector privado.

Promover programas de educa
ción y capacitación que prepa
ren a la fuerza laboral para los
empleos del futuro, centrados en
la sostenibilidad, es igualmente
importante.

Además, es crucial imple
mentar mecanismos robustos

de transparencia y rendición de
cuentas para monitorear el pro
greso hacia los ODS y asegurar la
participación activa de todas las
partes interesadas.

El desarrollo sostenible es lo
de hoy, por ello se requiere que
el gobierno entrante considere la
incorporación de los ODS en su
plan de gobierno, reconociendo
al sector privado como un aliado
estratégico. Este enfoque no solo
ayudará a México a alcanzar sus
metas de desarrollo sostenible,
sino que también fortalecerá su
economía y mejorará la calidad
de vida de sus ciudadanos.

Estamos en un impasse que
durará lo que falte para terminar
este sexenio, porque nadie del
sector privado quiere abrir la
llave de los recursos económicos,
en tanto no haya señales claras y
tangibles con el nuevo gobierno.
Se mantendrán en espera, y si no
se dan las condiciones favora

bles, pues, adiós a esos capitales
que, como está ocurriendo con
el nearshoring, ya emigraron a
otros países.
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Crece lista de Indicaciones
Geográficas Protegidas

Tres nuevas Indicaciones
Geográficas (IG) se han
sumado a la lista de pro

ductos tradicionales que gozan
de esta clase de extraordinaria

protección prevista en nuestra
ley desde el 2018. A diferen
cia de las Denominaciones de
Origen, con las que comparten
categoría, las IG no precisan de
insumos endémicos y métodos
tradicionales de manufactura
para su protección, sino que
basta con que uno de estos
elementos se acredite y que el
producto tome el nombre del
lugar donde se elabora.

Dos de las nuevas IG corres
ponden al estado de Michoa
cán, las "Catrinas de Capula" y

el "Cobre Martillado de Santa
Clara del Cobre"; la tercera
pertenece a Jalisco, con su
afamada "Cajeta de Sayula". El
beneficio inmediato que se ob
tiene a favor de los productores
de la región contemplada como
protegida, es la utilización en
forma exclusiva de la IG, previa
autorización de uso expedida
por el IMPI. La segunda gran
ventaja asociada a la declara
ción de protección es la defi
nición de los productos, las
materias primas y los métodos
de elaboración que se deben
observar en la manufactura,
lo que estandariza la calidad y
garantiza a los consumidores
todo aquello que implica "el
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origen" de un producto de estas
características.

En el caso de la "Cajeta de
Sayula", estamos en presencia
de un dulce de leche de vaca y
vainilla, de tradición centena
ria, al que se dedican de forma
exclusiva numerosos artesanos

en el pueblo mágico de Sayula.
En el caso de "Santa Clara del

Cobre", los productos deben
provenir del municipio de Sal
vador Escalante y ser elabora
dos con las técnicas del llamado

"martillado triangular", en
forma de caracol o en línea.

Finalmente, para las denomi
nadas "Catrinas de Capula", el
decreto incluye bajo la IG las
formas que corresponden a las
catrinas tradicionales con ves
tido, sombrero y flores, los indí
genas purépechas, panaderos,
cargadores de leña, músicos,
escritores, cocineras tradiciona
les, tortilleras y vendedoras de
corundas.

La publicación de los de
cretos de protección de estas
nuevas IG sin duda son buenas
noticias, considerando la baja
utilización que la figura ha
merecido desde su inclusión en

nuestra ley de propiedad indus
trial. Aun y cuando nuestro país
cuenta con un enorme acervo

de este tipo de productos,
merecedores de reconocimiento
a su tradición, calidad y per
manencia, los que han cursado
la gestión legal necesaria para
su tutela normativa son conta
dos. Es claro que el estado de
Michoacán está marcando el

paso en este rubro, impulsando
diversas iniciativas para prote
ger el origen de sus productos a
través de los múltiples meca
nismos que la ley otorga. Esa
ruta, sin duda, tendría que ser
emulada por otras entidades
igualmente ricas en gastro
nomía, bebidas, artesanías y
textiles.
A la luz de estos decretos,

debemos recordar que la de
claratoria de protección de una
Indicación Geográfica o de una
Denominación de Origen, es
solo un primer paso en el largo
camino que las comunidades
de productores deben seguir
para consolidar la producción y
venta de sus expresiones cultu
rales en un mercado altamente
competido, pero deseoso de
productos ricos en origen. Toca
al gobierno federal apoyar con
fondos y directrices en materia
turística y económica, y a los
consumidores votar cada día,
con su compra, a favor de nues
tros productos tradicionales.
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Selección de jueces
alrededor del mundo

Los procesos de selección
de jueces varían alrededor
del mundo y tienen como

objetivo primordial garantizar
la selección de juezas y jueces
calificados e imparciales que
estén en posibilidad de defen
der los principios de justicia y
equidad y el Estado de derecho.
Algunos países encargan

la selección de candidatos a

una comisión independiente

(integrada por peritos en de
recho, jueces sénior o en retiro
y académicos) en función de
la experiencia, conocimientos
legales y habilidades judiciales
de los candidatos.
La lista de candidatos

aprobada por esta comisión
independiente es presentada
posteriormente al Poder Eje
cutivo o Legislativo, quienes
toman la decisión final del
nombramiento.

Estas comisiones se en

cuentran sujetas a criterios y
procedimientos transparentes
y previamente establecidos
para evaluar a los candidatos,
garantizando así un proceso de
selección justo y objetivo.
Las decisiones adoptadas por

la comisión independiente es
tán sujetas al escrutinio público
y pueden recurrirse si existen
dudas fundadas de sesgos o
acciones impropias durante el
proceso.

El proceso de selección al
que se encuentran sujetas estas
comisiones independientes en
fatiza la experiencia y el cono
cimiento de los candidatos. Al
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ser expertos en la materia, los
integrantes de las comisiones
se encuentran mejor calificados
para evaluar las competencias y
habilidades de los candidatos.

No existe un solo país en
el mundo que designe a sus
jueces federales a partir de un
ejercicio de elección popular,
salvo por Bolivia, en donde,
después de dos elecciones en
los años 2011 y 2017, el sistema
ha resultado en un rotundo y
absoluto fracaso.

Los jueces federales bolivia
nos han sido elegidos a partir
de una preselección integrada
en su totalidad por individuos
incondicionales del partido en
el poder y, en lugar de cum
plirse la promesa de erigirse en
jueces capaces e independien
tes, estos se han convertido en
funcionarios a modo y buró
cratas incondicionales cuyo
único incentivo es servir al del
régimen en turno y conservar
sus puestos y canonjías.

Las condiciones que pre
valecerán en nuestro país a
partir de septiembre replican
de alguna forma aquellas
prevalecientes en la Bolivia de
Evo Morales en los años 2009
y 2011, cuando fue promul
gada la constitución boliviana
y se dio el primer proceso de
elección de jueces por votación
popular.

Los jueces deben ser impar
ciales y tomar decisiones basa
das en la ley y en la justicia, no
en la popularidad de campaña
o en presiones políticas.
Es necesario insistir en que

la propuesta de reforma al
Poder Judicial que promueve el
gobierno en funciones incluye
modificaciones que parecen
atender más a necesidades de
carácter ideológico y de coyun
tura política en una administra
ción ya muy próxima a concluir
su gestión.

Debemos insistir en la con
veniencia de que la Dra. Shein
baum cuente con la posibilidad
de analizar, en este y en otros
temas de su gestión, con un
mecanismo menos ideológico
y más científico, entendiendo
y difundiendo claramente qué
es lo que se pretende resolver y
cuáles son las alternativas para
lograrlo.

En este sentido, resulta claro
que el sistema de administra
ción de justicia de nuestro país
requiere de una revisión y de
una reforma profunda, que
eficientice en forma radical su

gestión. Ese, en nuestra opi
nión, es el qué, el objetivo que
debe perseguirse. Sin embargo,
y en forma muy desafortunada,
la narrativa nos ha llevado a
discutir el cómo, centrando
la discusión en la manera de

elegir a los jueces, con el agra
vante argumento maniqueo de
que el proceso debe pasar por el
voto popular para ser democrá
tico.

La independencia judicial
constituye un principio fun
damental que garantiza que
las juezas y los jueces adopten
resoluciones libres de presio
nes e interferencias externas,
siendo indispensable proteger
la independencia del Poder Ju
dicial y su capacidad de actuar
como contrapeso a los poderes
Ejecutivo y Judicial.

Dado que en temas sociales
no existe una manera sencilla
de experimentar en forma con
trolada, es necesario analizar
qué se ha hecho en otros países
y cuáles han sido los resultados
obtenidos.

En este sentido, existen múl
tiples ejemplos en democracias
liberales dignas de análisis que
cuentan con procesos ya proba
dos, transparentes y eficaces,
para la selección de jueces.
Analicemos con respon

sabilidad las experiencias de
otros países que cuentan con
procesos de selección de jueces
regidos por un análisis riguroso
de méritos y competencias de
los candidatos, estándares de
ética y, sobre todo, una cultura
probada de respeto a la ley y el
Estado de derecho.
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Y el vicepresidente es...

En 2016, Donald Trump bus
caba el apoyo de los grupos
evangélicos. Muchos en esa

comunidad tenían dudas sobre el
personaje: tres veces divorciado
y con un montón de historias de
relaciones extramatrimoniales;
famoso por hacer negocios raros
con socios dudosos y por no hacer
bien sus reportes fiscales.

La forma como Trump superó
esas reticencias fue nombrar como
su compañero de fórmula a Mike
Pence, que era todo lo contrario

a él: un cristiano sincero y buen
padre de familia, que había hecho
carrera en el servicio público sin
taches ni escándalos.

Pence cumplió correctamente el
papel que tienen allá los vicepresi
dentes: negociar la aprobación de
las iniciativas presidenciales en el
Senado y desempatar las votacio
nes cerradas. Aunque no estaba
a gusto con el estilo rudo y vulgar
de Trump, respaldó sus políticas e
hizo lo que pudo para que sus des
plantes no se convirtieran en crisis.

Su carácter mesurado y pru
dente evitó un distanciamiento con

el presidente, lo que no sucedió
con la mayoría de los miembros
de la oficina de la Casa Blanca y
del gabinete, a quienes Trump no
permitía que lo contradijeran y a
los que acabó llamando "colección
de tontos".

El rompimiento vino cuando
Trump perdió la elección de 2020 y
no quiso reconocerlo, denunciando
fraudes que nunca pudo probar.
Pence le aconsejó reconocer su
derrota y le pidió que dejara de
seguir diciendo que le robaron la
elección. Mito que la mayoría de
sus seguidores sigue creyendo.

Con base en esas sospechas, el 6
de enero de 2021, Trump convocó
a sus simpatizantes a un mitin y
al finalizar su discurso los incitó

a ir al Capitolio para impedir que
el Senado votara para certificar el

triunfo de Joe Biden.
Previamente le había exigido

a Pence que impidiera ese acto.
Como se negó, unos manifestantes
llevaban una soga para ahorcarlo.

Con esos antecedentes, resulta
extraño que dos docenas de repu
blicanos se anoten como volun
tarios a la misión suicida de ser

copilotos de Trump.
Lo más increíble es que, salvo en

un par de casos, todos se opusieron
a él en la campaña de 2016. Es más,

lo compararon con Hitler y lo acusa
ron de hacer negocios con la mafia.
Varios se declararon como "never

Trump". A su vez, él les puso apodos
burlones y los despreció.

Aunque algunos, genuinamente,
le pudieron haber descubierto a
Trump cualidades extraordinarias
entre esa campaña y la actual, lo que
ahora están haciendo es mostrarle

servilismo para ser seleccionados.
Y es que ven una doble oportu

nidad. Por su edad, Trump podría
morir o quedar inhabilitado a mitad
de su mandato. Adicionalmente,
como él ya no podrá reelegirse, el
vicepresidente tendrá una gran ven
taja en la lucha por la nominación
en 2028.

Como si fuera un capítulo más de
su serie de televisión (The appren
tice), Trump, abusivo como siempre,
los humilla, les pone pruebas y los
hace competir entre ellos. Les exige
lealtad absoluta y él no les ofrece
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ninguna.
Los presiona para que le con

sigan fuertes donaciones para su
campaña, para que vayan a atacar
a Biden en los canales de televisión

que le son adictos y para que asistan
a respaldarlo en los juicios que se le
siguen.

A los que más han buscado
agradarle, los invita a desayunar o
a jugar golf en su mansión de Mar
aLago y luego hace comentarios
positivos que no lo comprometen:
"Es un buen hombre", "es un tipo in
creíble", "me encanta su peinado"...

VENTAJAS

Normalmente se busca que el
compañero de fórmula aporte algo
concreto a la campaña: los votos
de una región, de una corriente
política o de un segmento social
específico.

En esta ocasión, Trump tiene se

guros a los evangélicos, porque les
cumplió al nominar jueces conser
vadores en la Suprema Corte.

Tiene también más simpatías
entre los hispanos y los afroame
ricanos. Le convendría por ello
escoger a Mario Rubio o a alguno
de los tres aspirantes de color: Tim
Scott, Byron Ronalds o Ben Carson.
Sin embargo, ninguno de los tres se
ha caracterizado por obtener alta
votación entre la población negra.

El voto femenino le hizo falta en

2016 y 2020, y ahora más, por el
efecto que tuvo la decisión de la Su
prema Corte sobre el aborto y por
toda la historia de su misoginia que
salió a la luz en sus juicios recien
tes. En poco le ayudarían con este
sector las aspirantes conservadoras
Kristi Noem o Elise Stefanik. Le

hubiera servido algo Nikki Haley,
pero ella creyó que podía arreba
tarle la candidatura presidencial y
acabaron peleados.

Ella también hubiera podido
captar votos entre los jóvenes,
inconformes por tener que elegir
entre dos ancianos.

Trump necesita ganar más votos
en los suburbios. Perdió en 2020
por descuidar ese sector. Ahí pue
den serle útiles Marco Rubio, Glenn
Yougkin, Doug Burgum y Tom
Cotton, pero no se puede esperar
que le atraigan gran cantidad de
votantes.

Quizá J.D. Vanee le pudiera res
tar votos a Robert G. Kennedy Jr., el
candidato independiente que atrae
a los enojados con la situación.

En los estados columpio, deci
sivos para la elección, le podrían
aportar algo J.D. Vanee, Marco
Rubio, Tim Scott o Glenn Young
kin, pero ninguno nació en esos
territorios.

En suma, Trump no necesita de
ellos porque, escoja a quien escoja,
no le aportará mucho en noviembre.
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Juez arremete contra legisladores
Inconforme con la reforma al Poder Judicial, Mario Felipe
Mata Ríos, juez de distrito, se fue con todo contra los diputa
dos y senadores de Morena. "El que no seamos populares como
ustedes no significa que seamos corruptos. ¿Ustedes cómo son
elegidos?, ¿quién los designa? A nosotros nadie nos ha pro
puesto, llegamos a ser jueces por nuestros méritos, no le tene
mos que pagar algún favor al Presidente", reclamó en el foro en
Chiapas. Y fue más allá: "Si de acuerdo con el INEGI los jueces
sólo contamos con 40% de confianza de la gente, este porcentaje
es superior en el caso de los diputados, senadores y los partidos,
que están en el último lugar...". Causó tanta incomodidad el
invitado que le retiraron el audio de su micrófono, aunque justi
fican que fue porque se pasó de su tiempo...

La UIF hizo su trabajo
con Pochteca
Contrario a lo que podría pensarse por lo que se ve y se lee en es
tos días, la Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza Pa
blo Gómez, cumplió de inmediato una ejecutoria de amparo
que le ordenaba eliminar de la Lista de Personas Bloqueadas a
Pochteca Materias Primas. Ojalá este tipo de respeto a las leyes
y a los jueces se viera todos los días y se mantenga con lo que se
vislumbra como un nuevo Poder Judicial.

Ahora la mira puesta en los
requisitos para ser juzgador
El presidente López Obrador parece estar enredado con su
propia reforma al Poder Judicial. Ahora da a conocer que él pre
fiere a juzgadores recién egresados de la carrera de derecho por
que "no están maleados". Sin embargo, parece que se le olvida
que, por ley, la edad mínima para ser juez es 30 años, y magis
trados 35, mientras que la mayoría de los alumnos terminarán
la carrera, a lo mucho, a los 24 años. Una de dos, o no le salen las
cuentas al Presidente o nos está anunciando que ese requisito

también se va a eliminar.

Elogios que huelen a apoyo
para la titular de Segob
Dice que no se va a meter en el proceso de renovación de la
dirigencia de Morena, que hay que separar gobierno de partido,
peeero... la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, no esca
timó en elogios para Luisa María Alcalde, quien suena fuerte
para suceder a Mario Delgado. "Es una joven brillante que ha
sido secretaria de Estado de dos secretarías importantísimas de
gobierno, pero, al mismo tiempo, trabajó tocando casa por casa,
estuvo encargada de Jóvenes Morena, viene de Morena. En
tonces tengo la mejor de las opiniones", dijo acerca de la actual
titular de Segob. Lo bueno es que no quería inclinar la balanza...

Llamarle al pan pan...
La embajada de Estados Unidos en México, encabezada por
mister Ken Salazar, enderezó el mensaje de la SRE con el que
condenó el ataque a un hospital infantil en Ucrania. Después de
que la Cancillería se negara a mencionar a Rusia en el mensaje en
el que lamentó los hechos, la sede diplomática retomó la publica
ción, y agregó: "Los ataques con misiles rusos de ayer que causa
ron daños y víctimas en el mayor hospital infantil de Kiev son un
horrible recordatorio de la brutalidad de Rusia". Las cosas claras.

Samuel, visitante frecuente
Muy contentos se veían el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, y su esposa, Mariana Rodríguez, visitando a la
próxima presidenta. Según Claudia Sheinbaum, la reunión fue
para platicar sobre proyectos de infraestructura. Lo cierto es que,
la semana pasada, el emecista fue a ver a López Obrador a Palacio
Nacional, y ayer a la virtual mandataria a su casa de transición. Ya
ni los góbers morenistas tienen tanta cercanía con el poder.
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Nuevo mapa

Los partidos políticos en
México datan de los años
treinta. En 1938 Lázaro

Cárdenas creó el PRI, aunque lo
llamó Partido de la Revolución
Mexicana, dotándolo de la estruc
tura corporativa que mantuvo
por décadas. Los priistas siempre
han celebrado a Plutarco Elias Ca
lles como su fundador, pero nada
tiene que ver el arreglo que él
hizo para mantenerse en el poder
con un partido político en forma,
como el creado por Cárdenas.

Al año siguiente se fundó el
PAN, en respuesta al carácter
totalitario del régimen de la
Revolución, pero competía sólo
en algunas ciudades. Un par de
efluentes del PRI tomaron los
nombres de Popular Socialista
(PPS) y Auténtico de la Revo
lución Mexicana (PARM). La

izquierda no tenía presencia elec
toral, porque el Partido Comu
nista (PCM), aunque fundado en
1919 con la ayuda de extranjeros,
estaba proscrito.

La reforma política de 1977
permitió la llegada de la izquierda
a las elecciones, y con ello el mapa
político del país consistía en un
PRI inmenso, que ganaba todas
las gubernaturas y senadurías, y
más de 85% de las diputaciones;
un partido a la derecha, el PAN, y
varios partidos a la izquierda, en
tre los cuales el más importante
fue el Socialista Unificado de
México (PSUM), luego llamado
Mexicano Socialista (PMS).

Las crisis de los años ochenta:

económica (1982), social
(terremotos, 1985) y política
(Chihuahua, 1986), provocaron
un gran ajuste en los partidos. La
izquierda priista (echeverrismo)
ya no vio espacio en el PRI, com
pitió por fuera en 1988, y en 1989
se fusionó con los partidos de
izquierda para convertirse en el
PRD, que se quedó con el registro
del PMS. El PAN fue invadido por
los "bárbaros del norte", que ya
no tenían tanta preocupación por
la doctrina y la Iglesia, sino que
querían competir en serio por el
poder. Eran empresarios media
nos, que buscaban defenderse de
gobiernos de corte estatista como
los vividos en los años setenta.

Eran tiempos de hiperinfla
ción y devaluación, seguidos
por la ilusión del primer mundo,
los asesinatos políticos, otra vez
inflación y devaluación, que cul
minaron en una nueva reforma

política (1996) que finalmente
abrió el camino a la democracia
en México.

Es decir que este país vivió
poco más de cien años gobernado

por hombres fuertes: Santa Anna,
Juárez, Díaz, Obregón y Calles.
No cuento a Carranza, porque
el fuerte fue siempre Obregón.
Cárdenas permite la transición a
las instituciones, que en realidad
eran sólo una: el PRI. Las crisis
de los ochenta abren espacio a
la democracia, donde el PRI se
mantiene como un híbrido entre
el viejo nacionalismo revolucio
nario y la modernidad, el PAN
como un verdadero partido de
derecha, y el PRD compitiendo
por la legitimidad del naciona
lismo revolucionario.

El PRD fue un partido de
hombre fuerte: primero Cárde
nas, después López Obrador.
A la salida de éste, el PRD se
derrumba. Bastaron diez años

para pasar de 20% de los votos a
la desaparición. La nueva orga
nización de López Obrador logra
captar al nacionalismo revolu
cionario, y desfonda también al
PRI. En 2018, los partidos de la
etapa democrática de México
son aplastados por Morena. Para
2021, esos partidos, aliados con
ciudadanía y empresarios, logran
recuperar terreno. En 2024,
fingiendo repetir la alianza, para
sitan a sus aliados, y la derrota es
definitiva.

Estamos ya en una nueva
etapa. El PRI opta por el camino
del partido familiar. Como MC
de Dante, PVEM delMño Verde,
PT de Anaya, ahora tendremos
el PRI deAlito. Bueno para cinco,
siete, nueve por ciento. El PAN
se debate entre la doctrina y la
derecha moderna. Morena busca

una hegemonía artificial mien
tras sufre turbulencia natural. No
es un estado estable. Si hubiese
necesidad de unidad frente a una
amenaza, todo se vendría abajo.
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La tragedia del agua
como bien común
En La Laguna surge un drama emblemático del dilema

que atraviesa el país: cómo lograr la sustentabilidad
frente a los derechos que fueron adquiridos bajo un
esquema de sobreconcesionamiento. En este caso,
concesionarios de las aguas del deficitario Acuífero

Principal de La Laguna en Torreón alegan que la decisión de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SJCN) viola sus
derechos adquiridos, dado que obliga a la Comisión Na
cional del Agua (Conagua) a "garantizar la preservación, el
suministro y el saneamiento sustentables."
Al fondo del problema es el hecho de que, bajo la Ley

de Aguas Nacionales (LAN) de 1992, la Conagua otorgó
concesiones durante 10 años antes de publicar los primeros
estudios de disponibilidad. Al hacerlo, en 2003, descubrieron
que habían sobreconcesionado el agua en 209 acuíferos y
cuencas. La LAN no ofrece ningún mecanismo para corregir
el sobreconcesionamiento.

El reparto libre, no planificado e ¡limitado de concesiones
durante la primera década de la LAN es similar a la situación
descrita por Garrett Harding en 1968 en su artículo "La Tra
gedia de los Bienes Comunales", en donde argumenta que la
suma de los intereses particulares terminará destruyendo los
bienes compartidos. En la teoría de juegos, se conoce esta
situación como "Socialización de los CostosPrivatización de

los beneficios" (SCPB).
Los habitantes del Acuífero Principal de La Laguna viven el

SCPB en carne propia al cargar con la arsenización, los hun
dimientos y el abatimiento de pozos que resultan del sobrecon
cesionamiento de 113 millones m3/año (DOF, 2024). Mientras
tanto, una sola familia es titular de 44 millones m3/año de
aguas nacionales, exentos del pago de derechos por ser de
uso agrícola y pecuario. Los demás usuarios productivos tienen
que pagar $29 por metro cúbico de agua extraída, siendo la
tarifa más alta debido al grado de déficit que sufre el acuífero.
Elinor Ostrom, economista ganadora del premio Nobel

en 2009, en su obra "El gobierno de los bienes comunes" re
futó las predicciones de Harding en cuanto a la destrucción
de los comunes, basándose en el análisis de experiencias
de todo el mundo, en donde se logró equilibrar los intereses
particulares con la sustentabilidad del recurso compartido.
Sistematizó los principios de diseño institucional que favore
cen una buena gestión, incluyendo: a) Una clara definición
del bien compartido y de quienes tienen acceso a él; b) La
participación de los usuarios en los procesos de toma de
decisión a través de instancias anidadas desde lo local

hasta lo regional o nacional; c) el monitoreo efectivo del
cumplimiento; c) Sanciones progresivas por violar las reglas
acordadas; d) Mecanismos para la resolución de conflictos
accesibles a todos.

El caso del Acuífero La Laguna nos permite detectar los
vacíos en nuestro marco legal e institucional actual: En cuanto
a la clara definición del bien compartido, el sobreconcesiona
miento significa que se trata del reparto de un pastel parcial
mente inexistente. No contamos con instancias en donde los

usuarios, y no sólo los concesionarios, puedan participar en
los procesos de toma de decisión sobre cómo reducir la sobre
explotación. No tenemos acceso a la información requerida
para el monitoreo público de los volúmenes extraídos, y las
sanciones han sido mínimas, sin efectos correctivos; de hecho,
la SCJN tuvo que obligar a la Conagua a sancionar, lo cual
provocó en parte el recurso de revisión.
Ahora que estamos llegando a los límites de nuestras aguas

superficiales y subterráneas, es vital que reflexionemos sobre
el mandato del 4o Artículo Constitucional de lograr una Ley
General de Aguas que siente las bases para la participación
ciudadana y gubernamental con el fin de lograr el acceso
equitativo y sustentable al agua. Este nuevo marco nos permi
tirá enfrentar conjuntamente los límites de disponibilidad, para
poder acordar colectivamente las reglas que nos permitirán
evitar la tragedia de un colapso hídrico, y lograr el buen
gobierno del agua.
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Futurismo sobre Salud y el equipo de Kershenobich
El doctor David Kersheno

bich, designado secretario de
Salud en el próximo gabinete,
debe estar muy ocupado defi
niendo las principales líneas de

su mandato, bosquejando escenarios
y quiénes integrarán su equipo. Pero
sobretodo debe estar viendo cómo recu

perar y acrecentar el mísero presupuesto
que le dejó a la dependencia el gobier
no de López Obrador.
Ya sabemos que la austeridad de

AMLO donde se cumplió a pie juntillas
fue en salud, y en 2024 le recortó más
de la mitad de su presupuesto anual
(102,000 millones de pesos) a la de
pendencia rectora de la salud nacional
y, como no hubo secretario que la de
fendiera, la Secretaría de Salud quedó
debilitada. No tuvo con qué cubrir su
labor en vacunación o en segmentos
clave como área materno infantil, ado
lescencia y equidad de género.
Y todo por pasarle más recursos al

nuevo organismo IMSS Bienestar que
debe cubrir a la población no derecho
habiente, pero es la hora en que aún
no tiene directrices claras sobre cómo

ejercer los recursos y sigue terminando
de constituirse.

Está por verse si el equipo de transi
ción de Claudia Sheinbaum pueda
injerir en el PEF2025, pero lo más pro
bable es que sea hasta 2026, de modo
que la SS arranque el sexenio disminui
da y sin dientes suficientemente sólidos
para jugar su papel rector del sistema
como corresponde.
Ahora, en cuanto al equipo de Kers

henobich, el futurismo está a todo lo que
da. Sólo son dos subsecretarías Hugo
LópezGatell impulsó la desaparición
de una, sin lograrlo y en radio pasillo
se manejan nombres como Alejandro
Svarch que en caso de dejar la titula
ridad de Cofepris, podría quedar en su
lugar el comisionado Pablo Quiroga
que ha demostrado gran talento y visión
de autoridad ante los regulados pero
hay otros nombres que causan sorpresa
como Roberto Tapia, quien ya fue
subsecretario y se dice podría ser in
cluido a propuesta del ingeniero Carlos
Slim que es cercano a Sheinbaum.
De los que se han visto acercarse

al equipo buscando continuar, están
Marcos Cantero (hoy en el CSG) y
el actual subsecretario Ruy LópezRi
daura.

Pero entre los de plano descar
tados están el exsubsecretario Hugo
LópezGatell quien más bien anda vien
do con la jefa electa capitalina Clara
Brugada, y Gustavo ReyesTe
rán, quien incidió con rigor en la red
de institutos de alta especialidad y en
vez de apoyo entre los directores, co
sechó en la mayoría más bien temor.
Será interesante a quien se considere
para CCINSHAE que seguro será una
posición estratégica que al Dr. Kershe
nobich le interesa mucho y consensuará
con la nueva secretaria de Ciencia y
Tecnología Rosaura Ruiz.

La gran incógnita es quién quedará a
cargo de los grandes institutos y verda
deros operadores de la salud pública:
IMSS, IMSS Bienestar e ISSSTE.

Es muy probable que Zoé Robledo
continúe con doble cachucha, como
titular del IMSS y como presidente de la
Junta directiva de IMSS Bienestar. Y jun
to con el nuevo titular del OPD, le tocará
consolidar la integración de los práctica
mente 24 estados adheridos pues ya
se da por hecho que Yucatán, ahora
de Morena, se sumará quedando
hasta ahora 8 no adheridos: Aguas
calientes, Coahuila, Chihuahua, Du
rango, Guanajuato, Jalisco, Nuevo
León y Querétaro.

La del ISSSTE es otra posición don
de podría permanecer la actual direc
tora Bertha Alcalde Lujan. En tan
to, en Birmex otro espacio vital urge
alguien estratégico con capacidad y
talento para organizar y ejecutar las
compras de insumos, y ojalá de una
vez por todas resolver el desabasto
generado por el gobierno saliente.

Adiós Acapulco
Algo que tendrá que definir pronto
la nueva administración es el regreso
de la sede oficial de SS a la ciudad
de México, pues hasta la fecha sigue
siendo Acapulco, Guerrero, lo cual
quedará como uno más de los sinsen
tidos históricos de este sexenio con
el sector salud. En los hechos desde

el huracán Otis se regresaron casi
todos; Juan Ferrer es el único direc
tivo que mantuvo su oficina allá, pero
haciendo nula labor para Salud, más
bien nos dicen nuestras fuentes enfo

cado en acciones para el Tren Maya.
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AMLO celebra a
Mélenchon, pero
¿qué pifió?
El día después de la catarsis comen

zaron a acumularse dudas. ¿Quién
ganó el domingo en Francia?

Las elecciones legislativas en na
da se parecen a la semifinal de la

Eurocopa ganada por España frente a Fran
cia 21.

Los números no siempre clarifican el en
torno de los congresos, sobre todo cuando
hay tes grandes bloques con escaños repar
tidos casi en tercios. En el caso de la Asam

blea francesa el Nuevo Frente Popular (agru
pación de varios partidos de izquierda) logró
1 82 escaños; los macronistas (Ensemble)
168 y la ultraderecha {Reagrupación Nacio
nal), 143.

En términos absolutos es claro que el Fren
te ganó, pero se quedó a 107 escaños de
distancia para lograr la mayoría absoluta
(289).
Un segundo elemento a considerar para

la interpretación de los resultados es el núme
ro de partidos que integran el Nuevo Frente
Popular: sobresalen La Francia Insumisa (74
escaños más 3 disidentes); Partido Socialis
ta Francés (59 escaños); ecologistas (28 es
caños) y comunistas (9). Hay duelo de egos.

El tercer factor se llama JeanLuc Mélen
chon, líder de La Francia Insumisa. Un perso
naje que no logra consensos entre los miem
bros del Frente. Por ejemplo, Hollande. El
expresidente ganó su escaño por el PSF, y
en medio de las campañas le pidió a Mé
lenchon que "se callara". Otros miembros del
frente consideran a Mélenchon antisemita.

No condenó el ataque terrorista de Hamás
el 7 de octubre. El líder insumiso quiere ser
primer ministro. La noche del domingo lo di
jo públicamente.
¿De qué manera podría convertirse Mé

lenchon en primer ministro si el Frente necesi
ta 107 escaños prestados para lograr el do
minio en la Asamblea?

En México, el presidente López Obrador,
Claudia Sheinbaum y Alicia Barcena felici
taron a Mélenchon por el triunfo del Frente.
AMLO dijo: "La verdad me da mucho gus

to por Europa, que ya estaba muy empolva
da, muy rancia con ese conservadurismo ga
lopante, y ahora es como un despertar de
Europa, y lo celebro bastante, lo celebro mu
cho y más en el caso de Francia por todo es
to que está sucediendo".
La secretaria Alicia Bárcena escribió en

X: "Felicidades, @JLMelenchon, y a todos los
integrantes de la alianza de izquierda que,
con unidad, lograron convencer a la mayoría
del pueblo francés".

La ultraderecha ganó 8 escaños en 2017;
cuatro años más tarde subió a 88 y el do
mingo obtuvo 143. Es cierto, las expectati
vas eran de triunfo, pero quedaron en tercer
lugar. Eso no significa que sus números ha
yan sido un desastre.

¿Porqué AMLO, Sheinbaum y Bárcena no
felicitaron a Raphaél Glucksmann (PSF)?
Muy claro: por su diplomacia dogmática.
Mélenchon ganó su escaño. Por ahora,

nada más.

Fecha: 10/07/2024

Página: 45

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 152,052

Página 83 de 196 Índice



La justicia en debate:
idealismo vs experiencia
La justicia en México enfrenta un debate cru

cial sobre la experiencia necesaria para ser
juez, magistrado o ministro. Andrés Manuel
López Obrador cuestionó el lunes pasado la
exigencia de cinco años de experiencia para

estos cargos que establece su propuesta de reforma
del Poder Judicial, argumentando que los abogados
recién egresados, llenos de entusiasmo e ideales,
pueden impartir justicia con frescura y rectitud. ¿Es
posible que un ¡oven abogado sea tan eficaz como
uno experimentado?
La experiencia es indudablemente importante.

Los conocimientos legales profundos y la capacidad
para interpretar y aplicar las leyes son esenciales
para emitir fallos justos y equilibrados. Sin embargo,
según AMLO y muchos de sus seguidores, un abo
gado recién egresado también aporta beneficios: su
educación está al día con las últimas teorías y legisla
ciones, y su motivación puede ser un motor poderoso
para la justicia. El cree que permitir a los abogados
jóvenes y entusiastas entrar en la judicatura sin largos
requisitos de experiencia podría revitalizar nuestro
sistema judicial.
Pero ¿qué pasa cuando el abogado proviene de

una universidad de baja o nula calidad educativa,
comúnmente denominada "patito"? Aquí los desafíos
se multiplican porque sus conocimientos de la ley
son deficientes y limitados, situación que sólo puede
superarse mediante una formación adecuada y una
firme dedicación

El idealismo es una cualidad valiosa. Los idealistas

buscan una justicia elevada y equitativa. Pero ser
idealista no garantiza honradez o incorruptibilidad.
Un juzgador debe combinar idealismo con integri
dad y resistencia a la corrupción. Aquí es donde
la formación y el entorno judicial juegan un papel

crucial. Debemos crear un sistema que promueva y
recompense la ética y la transparencia.
Sin embargo, no todos están de acuerdo con

AMLO. La presidenta de la Suprema Corte de justicia
de la Nación, Norma Piña, advierte que: "No llegará
la persona que pasó años estudiando, preparándose
para opositar, sino la más popular". La presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, por su parte, sugiere
mantener el tema de la carrera judicial, pero abrien
do la elección de jueces. Este debate refleja las pre
ocupaciones sobre si la reforma judicial, como la ha
presentado AMLO, resolverá los problemas actuales
o simplemente los perpetuará.

Piña ha hecho un llamado al presidente saliente y
a Sheinbaum para que escuchen su contrapropuesta,
argumentando que la reforma judicial, en su forma
actual, podría traer los mismos problemas que busca
erradicar. AMLO ha respondido que está abierto
a modificaciones que enriquezcan o mejoren la
iniciativa: "No queremos que se apruebe sin quitar
una coma". Sin embargo, anunció que ni él ni la
presidenta electa se reunirán con ella, que será la
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde,
quien la atenderá.

En conclusión, el debate no debe centrarse única
mente en la cantidad de experiencia, sino en cómo
son formados y apoyados nuestros juzgadores. Con
el enfoque adecuado, México podría tener un siste
ma judicial que combine lo mejor de ambos mundos:
la sabiduría de la experiencia y la energía del idealis
mo. Esto, sin duda, enriquecería la búsqueda de una
justicia más justa y equitativa para todos.
X Twitter: ©ruizhealy
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O ¡nstagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Mudanzas simuladas?
Los titulares de Salud, Educación e Infraestructu

ra dejaron los vetustos edificios que albergaron
a las secretarías, el siglo pasado. Leticia Ra
mírez y Jorge Ñuño ahora despachan cerca
de los Viveros de Coyoacán, en la CDMX... El

doctor Jorge Alcocer estuvo entre los primeros en cum
plir con la instrucción presidencial de descentralizar
la Cuarta Transformación y cambió su despacho, del
imponente complejo ubicado en la calle de Lieja, a
las puertas del Bosque de Chapultepec, a las inme
diaciones del Parque Papagayo, en Acapulco.
La pandemia, la reorientación del gasto y, final

mente, el paso de Otis ha excusado la estancia del
secretario de Salud en el Bello Puerto. No es el único

de los integrantes del gabinete que debían haberse
mudado y permanecen —en oficinas alternas— en
la capital federal.
Ante la demolición de la antigua SCOP, se dio la

relocalización de la sede central de la SICT en una

instalación ocupada anteriormente por una farmacéu
tica. El edificio de Argentina 8, en el centro histórico,
alberga un impresionante tesoro artístico en sus mu
rales y bibliotecas, pero la titular de la SEP despacha
en el viejo complejo de Bancomer. Los bloqueos de
la Coordinadora solo cambiaron de sede...

¿Y el edificio de Lieja? Los trabajos de remode
lación y restauración del complejo diseñado por
Carlos Obregón Santacilia comenzaron justo hace
24 meses, con presupuesto a cargo de la secretaría
encabezada por el doctor Jorge Alcocer. El proyecto
original —un Museo de la Salud— estuvo enfocado
a la adecuación de 16 espacios del centenario in
mueble, declarado monumento artístico por el INBA
en marzo de 1991, para proteger las esculturas de
Manuel Centurión y los murales de Diego Rivera,
quien además adornó la oficina principal con vitrales

de su autoría, los únicos que se conocen.
Su reapertura estaba programada para el verano

del 2023, pero los trabajos se detuvieron abrupta
mente cuando el proyecto se alineó al establecimien
to del denominado Centro Nacional de Culturas de

Salud y Bienestar "Kalan", concebido por la titular
del Conahcyt, María Elena ÁlvarezBuylla, como "un
espacio público y dinámico para difundir un nuevo
paradigma de salud y crear conciencia", con ocho
salas de exposiciones, tres "observatorios", y un "co
lisionador de ¡deas".

Esa funcionario federal tuvo que atender las que
jas de arquitectos y trabajadores del sector salud
sobre la habilitación de una sucursal del restaurante

El Cardenal al interior del inmueble, cuyo diseño
original contempló un laboratorio, que actualmente
alberga al auditorio Miguel E. Bustamante.
Con funcionarios de la administración saliente

confirmaron que los trabajos en Lieja 7 ya conclu
yeron. El nuevo centro podrá ser inaugurado por el
Ejecutivo federal antes de que concluya su sexenio.
A cargo del inmueble quedará la nueva secretaria de
Cultura... ¿o la nueva secretaría de la Ciencia, que
tendría allí su nueva sede?

Segalmex está entre las dependencias que supues
tamente cambió su sede. El entonces titular de esa

agencia gubernamental, Ignacio Ovalle Fernández,
inauguró las oficinas, construidas a un costado de la
Ciudad Gobierno, en Zacatecas capital. Nunca des
pachó allí, tampoco su sucesor, Leonel Cota Montaño.
Otro caso de rentas y reparación de bodegas e

inmuebles. En particular, este derivó en denuncias
contra la empresa Terbix, una inmobiliaria, y sus
empleados y directivos que —de acuerdo con la
acusación— validaron las acciones fraudulentas del

exdirector de administración y finanzas, René Gavira
Segestre, actualmente sujeto a proceso penal.
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No existe el amparo electoral
Hace unos días, un ¡uez de dis

trito en materia administrativa
emitió una determinación con
efectos electorales contraria a
derecho.

El ¡uez ordenó al pleno de la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación {TEPJF), compuesto actual
mente por cinco magistraturas, que cubriera
provisionalmente las dos vacantes existentes
para resolver todos los asuntos de su compe
tencia. Esta orden se emitió como parte de un
incidente de suspensión de juicio de ampa
ro promovido contra el Senado de la Repú
blica, órgano responsable de la omisión de
nombrar a las dos magistraturas electorales.

Existen al menos tres razones que eviden
cian la irregularidad constitucional de la reso
lución del ¡uez de distrito, lo que la vuelve nu
la de pleno derecho y, por tanto, inatendible,
ya que se trata de una actuación por parte
de una autoridad incompetente.

En primer lugar, el juicio de amparo no es
procedente contra actos en materia electoral,
según lo establecido en el artículo 103 de la
Constitución y la Ley de Amparo. Por ende, el
¡uez de distrito carece de competencia sobre
la materia en la que pretende incidir.
En segundo lugar, la Constitución esta

blece en su artículo 99 que la Sala Superior
del TEPJF es la máxima autoridad en materia
electoral. De ahí que el ¡uez de distrito no sea

competente para dictar órdenes aun órgano
jurisdiccional de mayor jerarquía.

En tercer lugar, porque el juez de distrito
ordena artificialmente a la Sala Superior (y

no al Senado de la República, que es la au
toridad responsable en la demanda) que de
signe a las dos magistraturas vacantes, so
pretexto de que el tribunal pueda sesionar vá
lidamente en relación con todos los casos so

metidos a su jurisdicción, haciendo parecer
que actualmente el tribunal no está en condi
ciones de hacerlo.

Esta premisa parte de un desconocimien
to de la Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación, que señala en su artículo 167
que la Sala Superior puede sesionar válida
mente siempre y cuando esté presente la ma
yoría de las magistraturas. Al tratarse de un
órgano colegiado diseñado para integrarse
con siete magistraturas, esto significa que se
necesitan al menos cuatro de ellas para sesio
nar válidamente, requisito que actualmente
se cumple para la gran mayoría de los casos.

El único acto para el que la normativi
dad requiere de una mayoría calificada
de seis magistraturas es para la declara
ción de validez de la elección presidencial,
que debe atenderse a más tardar el ó de
septiembre.
Ahora bien, la propia Ley Orgánica del

Poderjudicial de la Federación señala una ru
ta para resolver el problema que pudiera sus
citarse si la Sala Superior no estuviera com
pletamente integrada para la declaración de
validez: se llamará a una magistratura deca
na, integrante de alguna de las Salas Regio
nales del TEPJF, para tal propósito.

Ello evidencia que la resolución del ¡uez
de distrito, más allá de su falta de competen
cia, pretende resolver un problema legal que
en la actualidad no existe.

Ante este cúmulo de irregularidades, la
Sala Superior decidió no dar trámite algu
no a la resolución del ¡uez de amparo, por
tratarse de una orden notoriamente impro
cedente dictada en un ejercicio excesivo de
facultades sobre una materia de la cual es
incompetente.

En su lugar, se acordó presentar una que
ja ante el Consejo de la Judicatura Federal,
órgano encargado de revisar la regulari
dad de la actuación de los jueces federales
en materia de amparo. En su momento, tam
bién se promoverá una denuncia penal ante
la Fiscalía General de la República.

Si bien es cierto que lo constitucional y de
mocráticamente deseable es que la Sala Su
perior del TEPJF estuviera ya integrada por
sus siete magistraturas, esto no significa que
su actual integración esté actuando de mane
ra irregular o que necesite de una interven
ción judicial extraordinaria para resolver los
asuntos de su competencia. La operatividad
y el funcionamiento de la Sala Superior no
se están viendo comprometidos, de ninguna
manera, por las magistraturas vacantes.

El derecho de acceso a la tutela judicial
por parte del máximo tribunal en materia
electoral está siendo plenamente atendido,
con imparcialidad e independencia. Las mi
les de resoluciones que los actuales cinco in
tegrantes del pleno de la Sala Superior he
mos emitido a lo largo del reciente proceso
electoral así lo demuestran.

Pero quizá, para evitar confusiones, es im
portante recordar a los operadores jurídicos
de amparo que en nuestro país no existe el
amparo electoral.
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Unodebs

objetivos de este
gobierno fue la de
mejorar el sistema
de salud mexicano,
ahora con el cierre
deadministración
a la vista, diversas;
dependencias Sa
len a mostrar 5üs ci
fras. Una deellas
es el IMSS, en don
de se argumenta
qué la inversión
destinada a la con
servación de sus
unidades médicas
durante la actual
administración en

cabezada por el
director general
.Zoé Robledo, entre
2019 y 2024 cre
ció gn 21 Q% el Pro
grama Anual de:
Operación ¡PAO)
ert conservación,
al pasar de más
de 6,000 millones
de pesos a más de^
19,108 millones.
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Indicadores relevantes en el 1MSS

Y vale la pena, nos plantean, echar un vistazo a una serie de indicadores relacionados con la inver
sión destinada por el IMSS a sus unidades médicas. Y es que de acuerdo con datos conocidos ayer
entre 2019 y 2024 la cifra erogada de manera anual pasó de poco más de 6 mil millones a 19 mil
108 millones de pesos. En ese mismo periodo, en el que ha estado al frente de la institución Zoé
Robledo, el total de inversión para ese fin fue de 61 mil 21 millones de pesos, lo cual se ha traducido
en mej oras en la calidad de la atención. Para tener una referencia, entre 2013 y 2018 esa partida fue
de sólo 33 mil 663 millones de pesos, esto es, prácticamente la mitad. El mayor volumen de inver
sión y las obras que han implicado rehabilitaciones de hospitales generales de Zona y Subzona,
unidades médicas de alta especialidad, quirófanos, así como mantenimiento a unidades y equipo
médico electromecánico. Y este año se ha acometido la sustitución de elevadores. Ahí los datos.

La receta

Nos cuentan que en la Conferencia Monetaria Internacional que ayer tuvo lugar en la Ciudad de
México, al secretario de le Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, le pidieron pasar la receta para
llevar las finanzas del país en el complicado entorno mundial. En respuesta a la inquietud, nos co
mentan, el tit ular de Hacienda subrayó los cuatro pilares en los que se basa el sustento económico
de la administración: mercado interno sólido como motor clave del crecimiento económico; la
política de desarrollo regional con fuerte inversión pública; políticas de empuje de la oferta para dar
certidumbre a la renovación de acuerdos comerciales, y un balance fiscal razonable y sostenido.
Por cierto que ayer, la virtual Presidenta electa, destacó ante empresarios su proyecto de desarrollo
para el país, vinculado a polos de desarrollo para el bienestar, esquemas de inversión, infraestruc
tura y tras ello destacó el interés que hay en invertir en el país.

Samuel y Mariana con Claudia
Y fue Samuel García, gobernador de Nuevo León, quien ayer fue recibido por la virtual Presi
denta electa, Claudia Sheinbaum. Se trata del primer encuentro que, de manera directa, tiene la
futura mandataria morenista con un gobernador emanado de un partido opositor. Ciertamente
con otros mandatarios estatales emanados de partidos distintos al guinda ya se ha encontrado en
giras que ha llevado a cabo en las últimas semanas pero, en este caso, el encuentro fue sólo entre
ella, Samuel, y la esposa de éste, Mariana Rodríguez, nos comentan. "La felicité por convertirse
en la primera Presidenta de México, un logro histórico que no debe dejar de reconocerse. También
hablamos de los proyectos de movilidad, de las carreteras, las nuevas líneas de Metro, del impacto
económico que tendrá la aduana Colombia, de las oportunidades del nearshoring y de todos los
proyectos del estado que impactan de manera positiva en todo México", refirió García.
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Lía, López Casarín y la urbanidad política
Importante señal de urbanidad política como, nos comentan, más debiera haber en estos tiempos,
es la que están dando en la alcaldía Alvaro Obregón la alcaldesa aliancista saliente Lía Limón, y
el entrante, de Morena, Javier López Casarín. Ayer ambos sostuvieron un encuentro en el que, a
pesar de formar parte de agrupaciones políticas contrapuestas, han planteado el acuerdo de llevar
a cabo una transición ordenada y bien estructurada. "Se trata de avanzar en el cambio de gobierno
y evitar cualquier escenario que perjudique a las y los obregonenses", declaró López Casarín. En
tanto, Limón por su parte sostuvo que no comparte que se pudiera dar una transición atropella
da, porque no le hace bien a los vecinos. "Les ofrezco mucha disposición de nuestra parte para ir
avanzando y les deseo mucho éxito en su gestión", sostuvo, antes de instruir a la directora general
de Gobierno, Mariana Rodríguez, a ser el enlace con el alcalde electo.

Los números de Gallardo

Y es el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, el que anda muy contento con
los resultados electorales que se dieron en su entidad. Porque, se dice en los pasillos del gobierno
potosino, esos números dan cuenta de que el mandatario cumplió cabalmente a la hoy virtual
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. Y es que en el territorio potosino, nos dicen, se logró el
llamado Plan C, pues en favor de la causa de la 4T el estado aportó dos senadurías y seis de siete
diputaciones federales. La alegría del mandatario potosino, nos hacen ver, se debe también a que
ya le presentó a la futura mandataria un paquete de proyectos de obras de infraestructura que
requieren del apoyo federal y con las cuales se pondrá seguir dando impulso al desarrollo econó
mico en esa entidad, donde no dejan de celebrar que esté tomando forma ya el llamado segundo
piso de la 4T. Pendientes.

General libre

Con la novedad de que ayer salió de prisión el general José Rodríguez Pérez, para continuar en
libertad el caso que le siguen por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Lo anterior
porque un juez determinó modificarle la medida cautelar impuesta previamente. El militar pagó
una garantía de 50 mil pesos, y tendrá que acudir a firmar al Campo Militar de manera quince
nal, además de que tiene prohibido comunicarse y o convivir con las víctimas y testigos del caso.
Aunque, nos comentan, la decisión no implica una absolución de quien fuera comandante del 27
Batallón de Infantería en Iguala, su liberación genera la idea de cierre de ciclos y de que el caso que
estuvo a cargo del subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, muestra grietas y fragilida
des. Este último, por cierto, hoy está concentrado en otros menesteres políticos.
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REFORMA JUDICIAL. EL
CALDO Y LAS ALBÓNDIGAS

El conocimiento y la experiencia son claves
en cualquier actividad humana. No se pue

de centrar la vida del país en aquello de 90% de
lealtad 10% de capacidad, como si las dos cosas
no pudieran estar integradas.

Suele suceder que en la medida en que se va avanzando
en la actividad profesional surgen vicios y hechos de corrup
ción. También es cierto que se entra en un proceso, para de
cirlo a la manera de Menotti sobre los futbolistas, de aburgue
samiento. Si se van alcanzando objetivos puede pasar que se
puede dar la eventualidad de que se trabaje con menos fuer
za, voluntad y menor compromiso.

El conocimiento y la experiencia son los detonadores
para que la sociedad tenga un proceso sistemático de reno
vación y transformación, desde donde se vea son las claves
del avance y el cambio.

Las posibilidades de movilidad social están marcadas por
la educación y el conocimiento. Las familias hacen grandes
esfuerzos, porque entienden que en las universidades está la
posibilidad de que sus hijos tengan mejores condiciones de
vida, una formación integral y futuro, a la vez que las familias
puedan entrar en una dinámica virtuosa de carácter econó
mico que les permita vivir dignamente.
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En todas las instituciones de educación superior las fa
milias tienen que hacer algún tipo de gasto, al menos para el
transporte y cierto material escolar. Las familias buscan que
sus hijos logren el mejor resultado, el orgullo de que estén
en la universidad y se reciban es una aspiración y un sueño.

Para llegar a estos escenarios se requiere de formaciones
educativas fundadas en el conocimiento y en experiencias
para que en cuanto se inserten en el mercado de trabajo no
lleguen con una mano adelante y otra atrás. La responsa
bilidad de las universidades es en este sentido de la mayor
importancia. La formación estudiantil es el punto de partida
para la sistemática transformación de la sociedad.

Es cierto que en ocasiones el mercado del trabajo se cie
rra de manera obtusa. A los jóvenes no les permiten oportu
nidad alguna para experimentar y ser escuchados, lo cual
podría abrirle a las empresas alternativas, incluyendo a los
gobiernos.

La narrativa en este sentido es totalmente contradictoria.

Las empresas y los gobiernos hablan de los jóvenes, pero les
ofrecen muy pocas oportunidades, lo que incluye a la pre
sente administración y a todos los partidos políticos; es una
narrativa con una alta dosis de hipocresía.

El joven recién egresado en pocas ocasiones recibe opor
tunidades, porque, por un lado, está el temor a que se pre
senten en el ensayo y error consecuencias, y por otro, está el
temor de que quienes laboran en las empresas sean despla
zados por nueva mano de obra con conocimiento, voluntad
y enorme deseo de colocarse y desarrollarse; quienes corren
el riesgo invariablemente terminan por verse beneficiados.

Sin embargo, existen consideraciones que se deben aten
der. Una cosa es tener la voluntad de que los jóvenes vayan
paulatinamente avanzando y otra es que de la noche a la ma
ñana los pongan como jueces, constructores de viviendas,
piloteen aviones comerciales o hagan operaciones a corazón
abierto. Hay que llevarlos a través de un desarrollo gradual
consistente, hacerlos es una forma de cuidarlos y ofrecerles
futuro y garantías.

Pensemos las cosas porque por más que anden diciendo
que no se necesita ser doctor en derecho para saber lo que
es justicia o que los recién egresados pueden ser jueces, se
requiere de un proceso y evitarles salidas fáciles que les po
drían ser al tiempo frustrantes.

Podría ser que en lugar de reformar la justicia lo que haría
mos seria llevar el proyecto a la profunda inj usticia; sería más
caro el caldo que las albóndigas.
RESQUICIOS.
Acapulco está rebasado desde hace tiempo. Otis le dio una
muy breve pausa. En las últimas semanas la violencia ha lle
gado al extremo, lo cual tiene en vilo a los ciudadanos y a la
presidenta municipal que, de plano, ha reconocido que no
puede.
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EL OBLIGATORIO
REGIONALISMO
POR RAFAEL ROJAS

La más reciente cumbre del Merco

sur en Asunción, Paraguay, llega
para confirmar que, con independencia
de que tan aislacionistas o globalistas
sean las políticas exteriores de los nue
vos gobiernos latinoamericanos, hay
un rango intermedio de integración, el
propiamente regionalista, que resulta
obligatorio. Allí vimos a líderes de muy
diversa orientación ideológica como el
uruguayo Luis Lacalle Pou, el brasileño
Lula da Silva, el boliviano Luis Arce y el
panameño Santiago Peña.
El presidente de Argentina, Javier Milei, debió asistir a la
cita de Asunción, pero prefirió reunirse con otros miem
bros de la Acción Política Conservadora en Brasil, con la
presencia del expresidente Jair Bolsonaro, el candidato pre
sidencial chileno José Antonio Kast y el mexicano Eduardo
Verástegui. Estos líderes forman parte, junto con Trump,
Le Pen, Orbán, Salvini y Vox en España, de la creciente red
de extrema derecha que se extiende en el mundo.

Milei, sin embargo, envió a Asunción a su canciller,
Diana Mondino, quien reiteró que para Argentina es fun
damental la existencia de Mercosur. La diplomática negó
que hubiese enemistad entre Lula y Milei, ya que nunca
se habían conocido y señaló que entre las cancillerías ve

cinas se estaba trabajando en un posible encuentro entre
los dos mandatarios.

El cuidado con que se ha manejado la ausencia de
Milei en Asunción, pone en evidencia lo relevante que
resulta para Mercosur mantener a Argentina dentro del
foro. Como con Brasil, cuando gobernó Bolsonaro, la pla
tafonna integracionista se siente amenazada por la salida
de Argentina. Una amenaza que deliberadamente blandió
Bolsonaro durante su presidencia, y que puso al Mercosur
a los pies del Brasil.

Algo equivalente busca Milei, y no de otra manera de
bería entenderse su encuentro paralelo con Bolsonaro. El
argentino estaría rindiendo homenaje al brasileño en un
momento decisivo para el futuro de Mercosur. Con esa
presión la nueva derecha de la región estaría avanzando
en su normalización. Al aumentar los costos de la fricción,
por medio de la amenaza de ruptura, Bolsonaro y Milei
logran que los tengan en cuenta.

A cambio de esa presión, Lula consigue la entrada de
Luis Arce y Bolivia, la cual da un espaldarazo oportuno al
actual presidente boliviano, en medio de la turbulencia
que siguió al intento de golpe de Estado del 26 de junio
y a la posición cada vez más intransigente de Evo Morales.
El ingreso al Mercosur fortalece a Arce, frente al creciente
proselitismo nacional e internacional de Morales a favor
de su regreso a la presidencia.

Mercosur lleva décadas de crisis en crisis. Primero fue

la gran disputa por Venezuela, tras la represión y el des
conocimiento de la Asamblea Nacional por el gobierno de
Nicolás Maduro, en 2017, que condujo a la suspensión de
ese país del foro suramericano. Luego vendría la pertenen
cia bajo protesta de Brasil y ahora la de Argentina. Se trata
de un foro habituado a la fricción y el conflicto.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En plenos "diálogos" sobre la refor
ma al Poder Judicial que su autor, el

Ejecutivo federal, y los integrantes del
próximo Congreso de la Unión, prevén
aprobar al inicio de la próxima legisla
tura, expresidentes y jefes de Estado
de 23 países México entre ellos la
rechazan categóricamente por consi
derar que debilitaría la independencia
de jueces, magistrados y ministros e
incluido el Tribunal Electoral, además
de comprometer libertades fundamen
tales y derechos humanos.
Horas después de que la petición de diálogo para analizar
esa iniciativa hecha por la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia, Norma Lucía Piña Hernández, fue rechazad a
por el Presidente López Obrador, su virtual sucesora, Clau
dia Sheinbaum, y por Ricardo Monreal, próximo líder de la
Cámara de Diputados, exmandatarios de la Iniciativa De
mocrática de España y las Américas (IDEA), coincidieron
en que una reforma que implique debilitar y desmantelar
el Poder Judicial de un país, representa un atentado grave
contra la democracia y la vigencia de un orden judicial.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
anunció la creación de un Consejo Asesor Empresarial,
que liderará Altagracia Gómez, para coordinar a las diver
sas dependencias de su gobierno con el sector privado,
para impulsar el desarrollo regional y la relocalización de
empresas, tras informar de la reunión privada que sostu
vo con miembros de la Conferencia Monetaria Internacio

nal, en la que dijo que "hay ánimo de inversión".
También anunció que, junto con Raquel Buenrostro, de
signada secretaria de la Función Pública, analiza la crea
ción de una Agencia Federal Anticorrupción, como parte
de una reestructuración en algunas áreas de Gobierno,
para combatir ese grave problema que no sólo dista de ha
bérsele "puesto fin", sino que se agravó alarmantemente.
Al cumplir un año de su deceso, olvidado por sus
excompañeros de Morena, Porfirio Muñoz Ledo fue re
cordado por su hija, Lorena Muñoz, la senadora Ifigenia
Martínez, diputada electa y compañera de lucha, y los
embajadores y excolaboradores, Ricardo Valero, en Ar
gentina, y Luis Ortiz Monasterio, en Irán, durante un acto
en el monumento al exprimer ministro sueco, Olof Palme,
en la colonia Cuauhtémoc.

La presidenta de la Cámara Nacional de la Industria Pes
quera en Baja California, Minerva Pérez Castro, fue ejecu
tada luego de haber denunciado públicamente extorsio
nes y cobro de piso del crimen organizado en ese sector.
El hecho ocurrió la noche del lunes, cuando la camioneta
que conducía fue interceptada por un grupo criminal en
la colonia Lomas del Sauzal, en Ensenada.
Esa entidad fronteriza ha sido escenario de violencia y
asesinatos por parte de cárteles de la droga, que se dispu
tan el control de algunos municipios fronterizos.
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DANUBIO Y
CORAZÓN AZUL

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Ninguna transformación puede
llamarse tal si antes no se han

desmantelado de manera contun

dente los riesgos fundamentales
contra las infancias.

Con independencia del género, pero sin ignorar al
70 por ciento constitutivo de la mayoría mujer de
quienes siendo menores de 18 años son víctimas de
Trata de Personas en sus modalidades de explotación
sexual y trabajo forzoso, como para otros delitos, el
tema crucial es: si una niña o niño es vulnerable lo es

su familia, comunidad, entorno regional.
En México, especialmente en la capital nacional,

existe un eslabón de la cadena de auxilio útil a las

víctimas de Trata: la Línea Nacional gestionada por
el Consejo Ciudadano desde hace 11 años, aunque
fortalecida radicalmente en los últimos cinco años y
medio gracias a la determinación política de Claudia
Sheinbaum, Martí Batres y, en la demarcación más
poblada, Iztapalapa, por la voluntad en la misma di
rección de Clara Brugada.

¿Por qué, específicamente, es relevante? Porque
gracias a la invitación diaria al Consejo Ciudadano
para estar presente en el Gabinete de Seguridad,
desde diciembre del 2018, todos los casos, modus
operandi, datos agregados, sugerencias relevantes
tuvieron posibilidad de ser presentados en la misma
mesa donde están el Ejército Mexicano, la Guardia
Nacional, la Marina, el Tribunal Superior de Justicia
o la Fiscalía General de Justicia.

En ninguna otra parte del mundo existe esa op

ción para un organismo híbrido, no gubernamental o
representativo de la sociedad civil, clara y sistemáti
camente comprometido contra el delito en cuestión.

Eso propongo identificar y reconocer este día en
el encuentro a celebrarse en Viena convocado por la
UNODC y al cual fue invitado el Consejo. En mi ca
lidad de panelista en la sede de la ONU en la capital
austríaca, plantearé estos temas y los desafíos recien
temente advertidos: crecimiento del reclutamiento

delictivo a través de redes sociales y el perfil de vícti
mas rurales y muy jóvenes para las dos modalidades
de Trata ya mencionadas.

Insisto: transformación habrá cuando los tratan

tes no tengan impunidad y aprovechemos la venta
na de oportunidad visible de inmediato, relacionada
con un esfuerzo nacional convergente contra la Trata,
especialmente respecto de los grupos etarios más
vulnerables en las zonas con mayor desigualdad y
en las familias con más pobreza de tiempo y menos
resiliencia.

A partir de los casi 13 mil reportes atendidos desde
2019, provenientes de todo el país y otras 35 naciones,
podemos identificar las mayores vulnerabilidades en
las niñas, niños y adolescentes, quienes representan
cerca de la mitad de las víctimas de este delito

Contra la Trata de Personas las acciones hablan. La

CDMX tiene un modelo compartible en Viena, reco
rrida por el que Johann Strauss bautizó como "Danu
bio azul" y estos días enmarcada por el corazón del
mismo color, símbolo de la ludia contra la esclavitud
moderna convocada desde la ONU. Está llamado a

latir más fuerte.

@guerrerochipres
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POR HORACIO VIVES SEGL

No es nada común que se celebren
elecciones enlas dos grandes poten

cias europeas, separadas por el Canal de la
Mancha con apenas tres días de diferen
cia. Máxime cuando, además, en ambos
casos el Reino Unido y Francia, fueron
convocadas de manera anticipada.
La paliza que recibió el Partido Conservador británico no
tuvo atenuantes; de 365 parlamentarios en las elecciones de
2019, que encumbraron a Boris Johnson, la debacle los deja
ahora en sólo 121; mientr as que el Partido Laborista pasó de
203 a 412, más que duplicando sus números y rebasando de
sobra los 326 votos que representan la mayoría absoluta de
la Cámara de los Comunes, necesaria para formar gobierno,
sin necesidad de buscar una coalición.

Así, tras 14 años de gobiernos conservadores, hay una
vez más alternancia en la democracia parlamentaria más
longeva del mundo. Sunak pronunció un digno y sobrio dis
curso de aceptación de la denota, adjudicándose la plena
responsabilidad (cuando en realidad todos sabemos que se
debió más bien a la calamidad del Brexit, decidido mayorita
riamente por los votantes de su propio partido, malinforma
dos y engañados por Johnson y otros impresentables, que
prometieron beneficios que no sólo nunca llegaron, sino
que hundieron la economía británica y terminaron afec
tando gravemente sus servicios públicos; así como a los en
todos sentidos desastrosos gobiernos de Johnson y de Liz
Truss). A Sunak hay que reconocerle los méritos de haber
mantenido un gobierno estable por más de un año y tam
bién el de saber cuándo era suficiente y convocar a las elec
ciones anticipadas. El laborista Keir Starmer es ya el nuevo

primer ministro.
La muy arriesgada jugada de Emmanuel Macron te r

minó por salirle razonablemente bien, tras el susto de la
primera vuelta. El avance de la ultraderecha (RN, Agrupa
ción Nacional) fue detenido... por un tiempo. El saldo es
interesante: no hay ganadores ni perdedores absolutos. Las
fuerzas políticas en Francia se reacomodan para quedar en
tercios. Nadie gana mayoría absoluta, por lo que se requerirá
de alguna coalición que, obviamente, excluirá a RN para
formar gobierno. El reto para Macron en los próximos días es
seleccionar a un primer ministro que cuente con la confian
za de la Asamblea Nacional y que pueda sortear las dificul
tades que seguramente se le presentarán en el último tramo
de su periodo presidencial.

Finalmente, un apunte sobre los sistemas electorales uti
lizados en ambos países, que resulta relevante considerando
la discusión que hay actualmente en nuestro país, en torno
a la previsible sobrenepresentación de la coalición oficialis
ta en la próxima legislatura. Dado que en ambos casos los
sistemas son de mayoría (relativa en el británico, absoluta
en el francés), se observan grandes desviaciones entre la vo
tación y los escaños obtenidos por cada fuerza política. Así,
el Partido Laborista obtuvo, con sólo el 33.8% de la votación,
un 63.4% de los escaños (30% de sobrenepresentación);
mientras que en Francia venturosamente, hay que decir
lo la ultraderecha, habiendo obtenido el 33% de los votos
en la primera vuelta, al final del proceso se queda con sólo el
22% de los escaños (una subrepresentación del 11%). Y nadie
pone el grito en el cielo por ello. Tal vez porque en ambos
casos la democracia pluralista, a diferencia de nuestro país,
está plenamente consolidada, y los poderes sometidos a
controles importantes, a pesar de las notorias distorsiones
en la representación que genera el sistema electoral.

hvives@itam.mx / @HVivesSeg\
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

El 28 de julio habrá elecciones
presidenciales en Venezuela.

Por varias razones, la sola cita tiene
al mundo en vilo. Por una parte, es
tá la capacidad de articulación de la
oposición para ganar las elecciones y
enfrentar la maquinaria de apoyo es
tatal; por otro, están las expectativas
de la salida de Nicolás Maduro del go
bierno. Pero, más complicado que lo
anterior, es el proceso de transición de
un régimen a otro.
En los últimos días, hemos visto marchas multitudinarias
convocadas por la oposición; ajustes en la selección de los
candidatos de María Corina Machado, a Corina Yoris a
Edmundo González Urrutia con tal de poder participar
en la elección; de resistencia frente a los embates de la ma
quinaria estatal. Las encuestas, por su parte, señalan una
intención de voto de 50% favorable a González Urrutia,
mientras que le dan 25% a Nicolás Maduro.

En ese sentido, la oposición hizo su labor. Y, de conti
nuar con ese impulso, estaríamos viendo el final del delirio
chavista, que derivó en la pesadilla del periodo de Maduro.

Me cuesta trabajo imaginar a Nicolás Maduro dejando
el poder; tampoco visualizo a Diosdado Cabello o alguno
de los otrora súper poderosos del chavismo diciendo adiós

a sus privilegios y con la posibilidad de enfrentar sus tro
pelías. No.

La supuesta defensa de la revolución chavista les per
mitió enquistarse en el poder. Basta recordar que en las
elecciones de 2019, más de 50 países reconocieron el triun
fo de Juan Guaidó como presidente legítimo de Venezuela.
Tras meses de tensiones parlamentarias, Guaidó tuvo que
abandonar su país y todavía hoy lo persigue el gobierno de
Maduro.

Con estos antecedentes, mucho me temo que, de ganar
la oposición, ni la aceptación de la denota, ni el proceso de
transición serán sencillos. Todo lo contrario. Maduro lleva

años construyendo la estructura jurídica para desalentar
cualquier tipo de reclamo, protesta o impugnación de los
resultados electorales.

Además, el oficialismo mediático juega un papel impor
tante; el mensaje que busca colocar el oficialismo entre los
venezolanos habla de "una victoria anolladora, esplendo
rosa". Y eso no hace más que anunciar un ataque institucio
nal, ya sea descalificando de último momento al candidato
o mediante algún artilugio en el sistema de conteo de votos.

Por ello, no sorprende el llamado del presidente Lula da
Silva, de Brasil, para pedir que "los resultados de las elec
ciones en Venezuela sean reconocidos por todos". Lula
sabe que los antecedentes, el proceso, los resultados y la
transición estarán controlados por el gobierno que, dado
el caso, debería aceptar su denota y honrar el compromiso
democrático con una transición ordenada. Todo ello, en
beneficio de los propios venezolanos y de la estabilidad de
la región.

Se aproximan días de tormenta a Venezuela; pero que
no se nos olvide que según la Biblia, los vientos y las lluvias
son una bendición.
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La violencia no sólo se ha in

crementado en México; en
Estados Unidos el número de per
sonas heridas de bala es enorme.

Tan sólo el fin de semana pasado del 4 de julio,
Día de la Independencia en ese país, se suscitaron
cientos de ataques con armas.
De acuerdo con las cifras por detonaciones

de armas de fuego en nuestro vecino del nor
te, cada año, el 4 de julio es considerado el más
mortífero, seguido del 5 de julio. Se trata de días
donde reportan una enorme cantidad de perso
nas reunidas, ya sea por las festividades, concier
tos o reuniones familiares.

En esa semana de festividad para los estadou
nidenses hubo balaceras en 46 de los 50 estados,
con 318 muertos y 859 heridos.
En Chicago llamó la atención, porque el pasa

do 4 de julio fue la jornada más violenta en su his
toria. El fin de semana hubo 102 baleados, de los
cuales, 19 perdieron la vida. Estamos hablando de
muchos menores de edad y hasta el momento no
ha habido arrestos.

El primer caso y el más preocupante ocurrió
la mañana del 4 de julio, al sur de Chicago: dos
mujeres de entre 45 y 29 años fueron asesinadas
en su domicilio, mientras tres menores fueron lle
vados a un hospital, donde reportaron la muerte
de uno de ellos de tan sólo 8 años.

Autoridades explicaron que las mujeres fue
ron atacadas mientras estaban en el frente de su

domicilio, cuando varios hombres bajaron de un
vehículo y se acercaron a ellas para dispararles en
varias ocasiones, dejando varios casquillos percu
tidos en el piso. La informa ción sobre la investiga
ción indica que el tiroteo se originó a raíz de una
disputa personal.
Otros dos menores de entre 5 y 8 años per

manecen hospitalizados y su salud es reportada
como grave.
Para la medianoche, en el barrio conocido

como La pequeña Italia, hubo otra balacera entre
civiles armados, que dejó cinco mujeres y tres
hombres, de entre 18 y 74 años, heridos, mientras

los responsables permanecen prófugos.
Ya para el 5 de julio, otro tiroteo encendió las

alarmas, esta vez ocurrió en el vecindario de Aus
tin, Chicago: cinco jóvenes de entre 18 y 25 años
y un menor de edad habían sido atacados con
armas de fuego.
Por tercera vez consecutiva, Chicago fue la

urbe con más balaceras reportadas en los últimos
tres años, durante la semana de la celebración por
la Independencia, pero este año los incidentes
aumentaron casi un 30 por ciento con relación al
año pasado.

En 2023, en el mismo 4 de julio, hubo 12 muer
tos y 60 heridos, mientras que en2022 hubo siete
muertos durante el desfile por el Día de la Inde
pendencia.
Chicago encabeza la lista con más tiroteos en

la semana de las festividades por el 4 de julio, se
guido de Milwaukee y en tercer lugar está Detroit.

La Policía de Chicago lo sabe y estuvo en situa
ción de alerta extrema todo el ñn de semana.

El propio alcalde expresó su preocupación
ante esta escalada de violencia. Brandon Jo
hnson envió condolencias a los familiares de las

víctimas y reiteró que "la ciudad de Chicago está
comprometida a garantizar la seguridad de todos
los residentes y visitantes".
La realidad es que la ciudad lleva más de 300

asesinatos en lo que va del año, según datos de la
policía. Mientras que en 2023 hubo 617 homici
dios y en 2022 fueron 709 casos.
Aunque el índice de asesinatos muestra una

disminución, el promedio anual es de tres por día.
Esta semana de festividad Chicago encabezó

la lista, con más de 100 víctimas; seguido de Cali
fornia, con 68 incidentes, y Texas, con 53.
Y en Filadelfia también reportaron varios ase

sinatos este fin de semana del 4 de julio, cuando
hombres dentro de un auto dispararon y mata
ron a un joven de 19 años, quien se encontraba
reunido con varias personas, de las cuales siete
resultaron lesionadas.

Daniel Webster, investigador del Centro para
Soluciones de Violencia con Armas de la Univer

sidad Johns Hopkms, explicó que los ataques con
arma de fuego se dispararon en 2020 durante la
pandemia por Covid19.
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En Estados Unidos, en casi todos los estados,
se ha incrementado la compra de armas. Muchos
estadounidenses consideran un derecho impor
tante el portar armas, consagrado en la Constitu
ción. Pero los críticos de la Segunda Enmienda
dicen que ese derecho amenaza a otro: el derecho
a la vida.

La relación de Estados Unidos con la posesión
de armas es única, y su cultura armamentística es
un caso atípico en el mundo.

En ese país hay más aimas que ciudadanos. Son
120 armas de fuego por cada 100 estadounidenses,
según la organización suiza Small Arms Survey
(SAS). Ningún otro lugar del mundo tiene tantas
armas por habitantes como Estados Unidos.
El dato real puede ser incluso mayor: muchas

de las armas no están registradas. Los investiga
dores de SAS estiman que los estadounidenses
poseen 393 millones de los 857 millones de ar
mas civiles disponibles, lo que supone alrededor
del 46% del arsenal civil mundial.
Alrededor del 44% de los adultos estadouni

denses viven en un hogar con un arma, y aproxi
madamente un tercio posee una personalmente,
según una encuesta de Gallup de octubre de
2020.

Según estudios de la Universidad de Stanford,
tener armas en casa aumenta el riesgo de que al
gún miembro de la familia se suicide. Casi ocho
veces más en los hombres y 35 veces más proba
bilidades de suicidarse en las mujeres.
A estas cifras, hay que sumar los tiroteos masi

vos, muchos perpetuados por adolescentes.
Hace un par de meses, los padres de Ethan

Crumbley, un joven que mató a cuatro compañe
ros de colegio en Michigan, en 2021, fueron con
denados al menos a 10 años de cárcel.

La justicia encontró culpables a Jennifer y
James Crumbley de ser responsables por haber
dejado un arma al alcance de su hijo. Es el primer
caso de padres condenados en EU por su res
ponsabilidad en un tiroteo masivo perpetrado
por un menor.
Los fiscales aseguraron que los padres son res

ponsables de ver por la salud mental de sus hijos
y que "acciones muy simples", como guardar el
arma bajo un candado, pudo haber evitado el ti
roteo, donde 4 jóvenes perdieron la vida.
Ethan, que ahora tiene 17 años, cumple ca

dena perpetua por cuatro cargos de asesinato y
otros delitos.

Son dos temas muy relevantes en Estados Uni
dos que también están afectando severamente a
México. El primero es la falta de atención a la sa
lud mental, que se ha mermado dramáticamente
durante y después de la pandemia de Covid19.
Luego está el tema de las adicciones, muchos
intoxicados, o le quitan la vida a alguien o se la
quitan ellos, y a esto hay que agregar que son mi
llones de armas las que inundan Estados Unidos
y muchas de éstas llegan a México.
Estemos atentos. En México tenemos todos

estos componentes: crimen organizado, proble
mas de salud mental, armas y personas adictas.
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Enrique Peña quiso influir
en las candidaturas del PRI

Enrique Peña Nieto se confesó con
un exgobemador:
No puedo regresar a México en

este sexenio y esboz ó un acuerdo
no revelado, apar entemente con Andrés
Manuel López Obrador.
Lahizoaunexgobemadoramigosuyoéllo

impulsó al poder y este me confió su diálogo
atando se encontró con Peña Nieto en Espa
ña para felicitarlo en su cumpleaños pasado.
¿Por qué, presidente? cuestionó éste.
Tú sabes por qué. Hay una persecución

contra todos los expresidentes priistas y
yo no soy la excepción. Tal vez la próxima
administración nos veamos por allá quiso
zanjar el mexiquense.
Por eso no ha regresado.
Ni regresará pronto.
El tr iunfo de Claudia Sheinbaum y el

avasallamiento del aparato de Estado, ex
presada en el nuevo partido de Estado, no le
augura la posibilidad de su máximo deseo:

Volver para convivir con sus hijos, con su
familia, con sus amigos... eso sí, según preci
sóasuymi interlocutor, "sin intervenirjamás
en política porque ya no está en mi ánimo".

OYE, ALEJANDRO, AYUDA A...
Pero Enrique Peña Nieto no dice la ver dad.
D esde la lontananz a española ha manteni

do comunicación con quienes le son car os en
sus afectos y eso incluye cierta participación
en las actividades de la política nacional.
Por ejemplo, intentó influir en la elabo

ración de las listas a diputados federales y
senadores del PRI mediante la recomen

dación de amigos y excolaboradores suyos.
Uno de ellos esAurelio Ñuño, quienfuera

influyente jefe de Oficina de la Presidencia
de la República y secretario de Educación
Pública en la segunda parte de su período.
Con una acotación: Aurelio Ñuño no

es militante del PRI y a pesar de ello se le
incorporó a la lista plurinominal para San
Láz aro, aunque no se integrará a la próxima
Legislatura.

¿Por qué lo incluíste? pr egunto a Ale
jandro Moreno, Alito, tras las despiadadas
críticas de Ñuño a la organización, desa
rrollo y acuerdos de la Asamblea Nacional
del PRI.
Porque Peña me habló como 100 mil

veces y me decía: 'Oye, mira, ayuda aAu

relio...' y a otr os, pero no es posible, no hay
registro de que alguna vez haya militado en
el partido.
Cuando terminó su función en la SEP en

2012, "se fue a Estados Unidos y hoy llega a
criticar, a atacar, a atacarme".
Información certificada.

OLIMPIADAS PARATODOS

Los mexicanos tienen motivo para ale
grarse y divertirse
Televisa Univision ha decidido rescatar

de las cadenas internacionales el contr ol de

los grandes eventos deportivos considera
dos fiesta mundial.

Por ello transmitirá por televisión abierta
los Juegos Olímpicos París 2024 del 26 de
julio al 11 de agosto próximo.
Serán más de 500 horas de contenido,

200 de ellas en Canal 5 y Canal Nu9ve y por
supuesto en las plataformas de la televisora.
Los conductores deportivos se instalarán

en la Plaza del Trocadero, en el corazón de
la capital francesa, y utilizarán el Centro
Internacional de Prensa, mejor conocido
como International Broadcast Centre.

Estos números reflejan en horas y hora
rios gran parte del día desde muy tempra
no otro dato: Televisa de Emilio Azcá

rraga dedicará más de seis veces las horas
usadas en Tokio 2020 y la difusión se enri
quecerá con 20 embajadores, deportistas
dedicados a narrar sus propias vivencias.
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El último tramo
El Instituto Nacional Electoral se apresta a llevar a cabo una
de las últimas y más importantes etapas de la elección: la
discusión y aprobación de los dictámenes de gastos de
campañas por erogaciones de más de 6 mil millones de
pesos, tanto federales como locales. Este viernes, se prevé
que sesione la Comisión de Fiscalización para avalar los
dictámenes y, en su caso, propuestas de sanciones; luego,
solo quedará la distribución de diputaciones y senadurías
plurinominale s y el INE prácticamente habrá terminado
conlas actividades sustanciales. ¿Será?

Izquierda glamorosa
A propósito del debate por la deuda de 75 m il euros de la
Conade, por concepto de habitaciones de lujo en el hotel
Barriere Le Fouquet's, después de que en el siglo pasado ya
se dio una intensa discusión sobre la incongruencia entre
ser de izquierday vivir lujosamente, enredes sociales aún se
justifica a servidores públicos que son cachados en res
taurantes de lujo, por ejemplo, que porque no es dinero del
erario, cómo tratarán el caso de la Directora de la Conade,
Ana Gabriela Guevara, más allá del origen del dinero, por
las carencias conlas que han vivido algunos de los deportis
tas. ¿O dejarán pasar ese debate? ¿Será?

Lo silencian
Pésima señal mandaron ayer Morena y aliados en el foro de
¿diálogo? por la reforma al Poder Judicial que se organizó
en Chiapas. Resulta que el juez de distrito Mario Felipe Mata
Ríos hizo una dura y puntual crítica a la ini dativa remitida
por el Ejecutivo federal y en una total falta de cortesía le
apagaron el micrófono porque se extendió en el tiempo
que tenía asignado cada ponente. Lo bueno es que invitan a
dialogar, sino imagínese. ¿Será?

¿Entonces qué hace?
Es una de las dudas que saltan cada vez que se ha visto salir
al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón de Palacio
Nacional, que en las últimas semanas ha ido muy seguido,
si será para que el Presidente medie entre él y la CNTE, y así
se llegue a un acuerdo con la disidencia magisterial pero,
si López Obrador tiene que resolver ese conflicto, ¿qué
más no hace por el Gobernador? Además, ¿qué hace en su
estado? ¿Será?

No hay quinto malo
También en el blanquiazul capitalino comenzó a moverse
y uno de los muchachos de Jorge Romero, Mauricio Tabe
lanzó a su candidato, lo que sorprendió a algunos por
que según la rotación que traía la presidencia del PAN le
tocaba a Luisa Gutiérrez, una operadora de Christian von
Roerich... Conociendo el tamaño de Tabe, dicen que no es
que se rebele sino que está cumpliendo una instrucción...
¿Echarán a pelear a Los Quintos, que es como se le conoce al
círculo cercano de Romero? ¿Será?
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CDMX, un modelo para el mundo en Viena

La capital nacional despliega un
modelo contra la trata de perso
nas sin comparativo en el mundo
por tres razones: genera auxilio

gratuito todo el día para víctimas, produce
articulación con otros organismos de la
sociedad civil vinculados al gravísimo pro
blema de la esclavitud moderna y permite
conexión diaria y efectiva con autoridades
locales y federales.
No hay otro semejante.
Eso debe reconocerse a figuras como

Claudia Sheinbaum, Martí Batres y Cla
ra Brugada, quienes se sostienen aten
tos al desarrollo del fenómeno y cuando
estuvieron al frente del gobierno de la
capital nacional o de una alcaldía, desde
sus gabinetes de seguridad o reuniones

de colaboración en temas de seguridad,
permitieron abordar y atender el tema en
casos individuales o de procesos con datos
agregados.
Eso ha permitido hallazgos ahora casi

de sentido común no evidentes hace cinco
años ymedio con los datos entonces dispo
nibles en el Consejo Ciudadano de la Ciu
dad de México: 1) el mayor riesgo es vivi
do por niñas y adolescentes de entre 11 y
15 años, del medio rural, pertenecientes
a familias con pobreza de tiempo, pocas
oportunidades y supervisión ausente por
la desigualdad padecida en sus familias, y
2) son los niños yjóvenes de entre 14 y 15
años los más susceptibles a servulnerados
por los tratantes a partir de sus condicio
nes también de desigualdad estructural.
En la reunión de Viena, "Diálogos Cons

tructivos sobre Trata de Personas 2024",
que se celebra este miércoles, como ya lo
hice ayer en la sesión preparatoria en la
capital austríaca, presentaré estos y otros
comentarios como parte de un trabajo
de más de 200 psicólogas y psicólogos,
así como abogadas y abogados, compro
metidos además con la identificación de
nuevas tendencias a través de la línea y

chatnacional 800 5533 000, que atienden
desde nuestra sede en la alcaldía Cuau
htémoc.
Destaco, entre otros hallazgos útiles

para entender y erradicar la impunidad
de los tratantes, la duplicación de las
tentativas de reclutamiento criminal vía
internet, especialmente Facebook. Hay
quienes en vulnerabilidad convergente y
compleja son buscados por delincuentes
versátiles a quienes no es ajena la parti
cipación en extorsión, secuestro, fraude,
crimen organizado y tampoco son distan
tes de organismos delictivos regionales o
internacionales.
Gracias a la invitación de la oficina de la

Organización de las Naciones Unidas cor; 
tra la Droga y el Delito, en particular a la
Unidad de Sociedad Civil, un centenar de
participantes de todo el mundo, en línea y
en persona, hemos comenzado a destacar
lo que otros compañeros presentes en el
encuentro, como Pozo de Vida o Casa Mo
narca, hacemos en nuestro país.
Existe una gigantesca ventana de opor

tunidad para proponer soluciones en la
nueva administración a partir de este mo
delo único, el de la CDMX.
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Hacia la economía de la vida
A pesar de que han transcurrido

un par de años desde el fin de la
pandemia, no cabe duda que ésta
ha dejado tras de sí una estela de

crisis; donde los errores cometidos en el pa
sado, han llevado no sólo muerte prematura
de cientos de miles de personas, sino tam
bién a la pérdida de billones en la economía
global, así como en un retroceso en diversos
ámbitos.

Frente a esto, Jacques Attali, en su libro
"La economía de la vida", ha propuesto una
reorientación de nuestras prioridades eco
nómicas y sociales hacia un enfoque más
humano y sostenible, donde se potencien
sectores como el hídrico, la salud, la agricul
tura, la investigación, las energías limpias,
así como el mundo digital y la cultura.
Sin embargo, en Latinoamérica, la transi

ción de la investigación científica a modelos

de negocio sigue siendo un desafío monu
mental; ya que a pesar de los intentos, mu
chos investigadores han tenido que emigrar
a otros pa íses en busca de un ecosistema más
maduro que promueva el emprendimiento
científico.
La situación en México es especialmente

crítica. Según estadísticas de la OCDE, Méxi
co está entre los países con menor inversión
en investigación y desarrollo, con apenas el
0.29% delPIB destinado a estos rubros, muy
por debajo del promedio de los países de la
OCDE (2.67%). De modo que para impulsar
la ciencia, las tecnologías y la innovación, es
necesario crear condiciones favorables que
fomenten la innovación, desde la siembra
de ideas en un terreno fértil hasta el apoyo
constante en su desarrollo.

Lo anterior, toda vez que la inversión en
estos rubros no sólo genera beneficios para
las empresas, sino también para el país
en general; pues incrementa la producti
vidad, crea empleo e inclusión, mejora la
competitividad internaciona l, y contribuye
al desarrollo económico sostenible. No

obstante, pasar de la investigación al te
rreno económico, es un proceso complejo
y poco frecuente, que requiere un ecosiste
ma que aporte capital, pero también expe

riencia y orientación para acortar la curva
de aprendizaje.
En ese sentido, elreciente anuncio sobre la

creación de una nueva Secretaría de Ciencia,
Humanidades, Tecnología e Innovación,
parece ser un paso positivo. Sin embargo, la
realidad presupuestal plantea desafíos; ya
que para realmente transformar la situación,
México debe retomar la meta de asignar el
1% delPIB a la ciencia y la tecnología, como
recomiendan organismos internacionales
para ser competitivos.
Sólo con un compromiso financiero real y

sostenido se podrá cerrar labrechay crear un
ecosistema que impulse el emprendimiento
científico, permitiendo que las innovaciones
nacidas en nuestras universidades y labora
torios, se conviertan en motores de desarro
llo económico y social.
La gestión de la pandemia ha puesto de

manifiesto la necesidad de revalorizar y
priorizar sectores esenciales para la vida
Nuestro país debe superar los obstáculos que
impiden el desarrollo del emprendimiento
científico y comprometerse con la inversión
en investigación y desarrollo para asegurar
un futuro sostenible y próspero tanto en tér
minos económicos como sociales.
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Y" después del cambio de jueces, ¿qué sigue?
Una vez que los ciudadanos elijan

por votación directa a "los mejores
perfiles", de preferencia sin expe
riencia, ya sin jueces "corruptos",

¿qué va a suceder?... Muchos de ellos serán
corderos enmedio de manadas de lobos.

Aquellas personas que no están maleadas
por el paso de los años y que no han entablado
complicidades, serán, prácticamente sembra
das, en un sistema de justicia con varios pun
tos vulnerables a la corrupción, no hablemos
del paso previo a que un caso llegue al Poder
Judicial, o sea, de los Ministerios Públicos que
decidieron qué caso se judicializa o no, o que,
simplemente decidieron iniciar una denuncia.
No mencionemos "lapropina" páralos agen

tes ministeriales que tienen que ir a corroborar
un dato o a entregar un citatorio, porque esos
miles y millones de pesos en corrupción que
entorpecenlajusticia se dan en el Ejecutivo.
Ya en el Poder Judicial, pensemos en uno

de los eslabones más vulnerables, el de las
notificaciones, en donde se han dado san
ciones a notificadores y actuarios por recibir
sobornos por parte de personas involucradas
en un juicio, para verse beneficiados con no
tificaciones a destiempo, ficticias, o incluso

para destrabarlas o acelerarlas, más frecuen
temente en los poderes judiciales estatales.
Por ejemplo, hace ya casi un año, el 18 de

agosto de 2023, un caso se hizo mediático: una
perito de nombre Sandra Beatriz "notificó" a
una persona para que comparecieraante el Juz
gado Cuarto de lo Civil en Durango... Después
de una denuncia ante la Fiscalía Anticorrup
ción local se conoció que la persona que supues
tamente había sido notificada estabamuerta.
Ese es solo un caso en ese eslabón del siste

ma de justicia, ya dentro del Poder Judicial,
por eso hay una leyenda urbana, que dice que
si ves a un auto salir de uno de los juzgados
seguido por decenas de vehículos, se trata de
un notificador perseguido por los abogados
de los protagonistas de los juicios.
Meter a jueces inexpertos a una olla de co

rrupción solo beneficiará a los más corruptos,
y al final de cuentas afectará al ciudadano que
busca justicia, por eso es necesario superar
esa premisa creada desde el poder, que nos
asegura que con el ca mbio de jueces se acaba
rá la corrupción.

#LOBOSAPIENS SAPIENS

EL YUNQUE, POR EL PAN
En la ya muy presente pugna que se vive para
relevar a Marko Cortés de la presidencia del

Partido Acción Nacional, los tradicionales
grupos de derecha pretenden hacer presen
cia; esto para rescatar a un organismo político
que, a través de sus alianzas, se sigue corrien
do hacia el centro, y que se encuentra a punto
de ser "secuestrado" por el capitalino Jorge
Romero.

Desde la ciudad de Puebla, donde habita
todavía una de las sociedades más conserva

doras del país, el exalcalde Eduardo Rivera ha
levantado la mano para dirigir al panismo. Su
perfil es interesante porque, si bien acaba de
ser derrotado por el morenista Alejandro Ar
mente en la contienda por la gubernatura del
estado de Puebla, en su historia se encuentran
fuertes vínculos con la organización de ultra
derecha conocida como El Yunque, aquella
que busca instaurar "el reino de Dios en la tie
rra", aunque él nunca ha aceptado pertenecer
a la organización.
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no el PRIEs la reforma judicic

El gobierno ha sabido aprovechar
(quién sabe si alentar también),
el conflicto interno dentro del PRI
como un distractor de asuntos de

mayor relevancia para el país.
Por ejemplo, la discusión de la reforma al

Poder Judicial, en la que los ministros de la
Corte, particularmentelapresidentaNorma
Piña y el ministr o Javier Laynez Potisek,
han presentado argumentos impecables so
bre los prosy contras de la reforma taly como
quiere López Obrador.
No es que haya una resistencia per se para

reformar al poder judicial, pero sí en los tér
minos actuales que no garantiz an que los juz 
gadores futuros sean los mejor preparados.
Ya se habló sobre el tema del riesgo que im

pücaquegrupos criminales impúlsenlas candi
daturas de litigantes afines par a ocupar cargos
de jueces o magistr ados, o que los grupos de
poder económico y político hagan lo propio
sabiendo que el juzgador le deberá un favor.
Si eso es lo que la iniciativa lopezobrado

rista quiere evitar o eliminar, su propuesta
no solo no lo garantiza que ocurr a, por el
contrario, abre auténticas autopistas para
que los grupos con poder, de cualquier tipo,
impulsen a sus candidatos.
Sería ingenuo pensar que los nuevos juz

gadores llegarán sin compromisos, si su ca
ñera no dependerá del conocimiento de las
leyes sino de sus patrocinadores políticos.
Nos debería preocupar, por ejemplo, cómo

es que los discursos de los ministr os son mi
nimiz ados o francamente desechados por los
legisladores afines a Morena que oyen, pero
no escuchan por que ya tienen bien claro que
a la iniciativa no se le moverá una coma.

La atención pública debería centr arse en
lo importante.

• • • •

Dos decisiones anunció ayer Manlio Fa

bio Beltrones: que un grupo de priistas, los
mismos que han cuestionado la asamblea
tricolor del fin de semana, la impugnarán
ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

La impugnación (si se presenta), se hará
pese a que el INE certificó las asambleas esta
talesy lanacional, como documentó nuestro
compañero José Ureña.
Beltrones dice que procede la impugnación

porque no cumplió con el artículo 34 de la Ley
General de Partidos Políticos que establece
que ningún partido podrá modificar sus es
tatutos una vez iniciado el proceso electoral.
Y, como oficialmente el proceso electoral

no ha concluido porque falta la calificación
de la elección presidencial, por ahí podría
haber una oportunidad.
El otro tema es que el sonorense anunció

que no dejará la bancada del PRI, pero que
no votará en bloque "porque a mí me eligió la
población, no la dirigencia".

• • • «

La Cooperativa de la Cruz Azul llevó a cabo
"La Semana del Cooperativismo" en las ofi
cinas corporativas de la Ciudad de México y,
de manera simultánea, en la comunidad de
Lagunas, Oaxaca.
LaspláücasfueronditigidasalosnuevoscoQ

perativistasaquienesseenfatizólosprinápiosy
valoresde estemodode asodaciónlaboral.
El viernes culminó con un conversatorio

sobre la participación económica y demo
crática de los socios, donde participaron
compañeros de cooperativas como Pascual,
Ollini, LF del Centro, Unión de cooperativas
de Michoacán Láz aro Cárdenas, así como los
Consejos de Administr ación y Vigilancia de
Cooperativa La Cruz Azul.
Víctor Velázquez, presidente del Consejo

de Administración de La Cruz Azul, destacó
"la importancia de la cooperación en nues
tras comunidades.

"Son tiempos de desafíos económicos y so
ciales, es por eso que nuestra forma de tr abajar
debe serun ejemplo de cómo construirun futu
ro másjustoysostenible,nosóloparanosotros,
sino paratodaslas personas quenosrodean".

Las opiniones expresadas por los col umnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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¿Tiempo de mujeres
en las dirigencias?
Vamos a ver en qué termina la
solicitud ele un grupo de mujeres
militantes de Acción Nacional,

quienes han exigido al aún dirigen
te, Marko Cortés, que las fórmulas
que en su momento compitan
para sucederlo sean exclusiva
mente conformadas por mujeres

En un partido en el que, a pesar
de cierta apertura en los últimos
tiempos, sigue habiendo grupos
muy conservadores, la tarea no
parece sencilla, aunque el hecho
de que ya se haya puesto sobre la
mesa, y la respuesta que exista
por parte del Comité Ejecutivo
Nacional, y de los integrantes de
la comisión que organizará el pro
ceso interno, revisten un interés

muy particular Ya otra cosa serán
los compromisos y acuerdos que
se hayan tomado y los intereses de
los personajes en el poder, claro.

En Morena, el partido pre
dominante a nivel nacional, ya
dos mujeres levantaron la mano
para dirigir al partido. ¿Veremos
también una mujer al frente de la
segunda fuerza política?

Trayectoria que respalda

Nos recuerdan que, quien será titu
lar de la Secretaría de Educación

Pública. Mario Delgado Carrillo,
lleva años vinculado al tema

educativo, pues como secretario de
Educación de la Ciudad de México

implemento el programa de becas
PrepaSi, el cual posteriormente
el gobierno de la 4T retomó a nivel
nacional, bajo el nombre de Becas
Benito Juárez, apoyos que serán un
pilar en la próxima administración

Tampoco se puede obviar, nos
dicen, que mientras fue coordina
dor del grupo parlamentario de
Morena en San Lázaro impulsó
y encabezó la reforma educativa
de este sexenio, la cual contó con

el respaldo del magisterio y la
mayoría de sectores educativos.

Herramienta en desarrollo

Con el nuevo Registro Nacio
nal de Obligaciones Alimenta

rias, la exhibición de los deudo
res morosos tendrá ahora más

consecuencias, pues no solo
no podrán postularse a cargos
de elección popular, sino
tendrán restricciones en otros

trámites como el pasaporte,
visa e incluso ante un notario

público
Sin embargo, el mayor reto

es brindarle las herramientas

a las y los acreedores para que
decidan ir ajuicio. En muchos
casos, la falta de conocimiento

legal e incluso el miedo a un
violentador, hacen desistir de
las demandas. Veremos cómo

se avanza, pues el desafío es
mayúsculo.
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Las audiencias se han vuelto

muy intensas en el Tribunal
Estatal Electoral de Nuevo

León, a cargo del magistrado
Jesús Eduardo Bautista

Peña.

Nos dicen que existe la po
sibilidad de que el excandida
to del PAN por una diputación
local, José Luis Santos, pueda
terminar en primer lugar y
con esto, pase al segundo al
aspirante de MC, Armando
Víctor Gutiérrez Canales. La

diferencia entre ambos es de

tan solo de 300 votos.

Y más aumentan la

posibilidades ahora que este
medio reveló que el Tribunal
tiene comprometido el criterio
a favor de MC, pues nos
aseguran que Bautista Peña
quiere terminar su periodo, el
próximo mes de octubre, sin
ningún señalamiento.

Dicen que la configuración
en el Congreso puede
cambiar, sin la necesidad
de que se vaya a tribunales
federales.'

Por cierto, la magistrada
Claudia Patricia de la Garza

Ramos, quien tiene vínculos
con MC, no desaprovecha la
oportunidad de quejarse con
la legisladora electa, Lorena
de la Garza, quien acudió
para ver la impugnación de su
distrito.

El alcalde de San Pedro,
Miguel Treviño, continuó
con su estilo de ignorar la
participación ciudadana hasta
sus últimos días de gestión.

Más allá de su proyecto
de aumentar la densidad

en el primer cuadro de este
municipio se apruebe o no
en el Cabildo, fueron muchas
otras como la ciclovía, o las
trabas para la apertura de La
Milarca, del ahora alcalde
electo, Mauricio Fernández.

Treviño es el claro ejemplo
de que el poder cambia a las
personas. Miguel gritaba no
hace mucho, exigiendo que
su voz fuera escuchada desde

la figura de activista, como
integrante de lo que ahora
es el Consejo Cívico, pero
hoy ignora la participación
ciudadana.

No hay peor castigo para
un alcalde que la ciudadanía
le diga no a su continuidad,
y en este caso así fue con
su carta electoral, Vivianne
Clariond.

Qué ironía tiene la
política, Miguel entregará la
administración a su acérrimo

rival, Mauricio. Habrá que
ver la expresión de Treviño
en la ceremonia de entrega
recepción de San Pedro.
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Siendo un partido tan desprestigiado, ¿debe importarnos su
vida interna? Por supuesto. Los partidos políticos viven de
nuestros impuestos. Sólo en 2024. el PRI habrá obtenido más
de 1,900 millones de pesos. ¿Qué nos da a cambio?

Podría matar a

un burro a pe
llizcos", dijo en
2017 Enrique
Peña Nieto, para
describirla acti

tud voluntariosa

y necia del entonces gobernador
de Campeche, Alejandro Moreno
Cárdenas, actual dirigente del PRI
desde 2019, quien pretende mante
nerse ahí hasta 2032. ¿Cómo puede
un partido político en un sistema
democrático tener un mismo líder

porl3años?¿Esoesmataral burro
a pellizcos:

Siendo un partido tan despres
tigiado, ¿debe importarnos su vida
interna? Por supuesto. Los partidos
políticos viven de nuestros impues
tos. Solamente en 2024, el PRI habrá
obtenido más de 1,900 millones de
pesos. ¿Qué nos da a cambio? Ese

esel principal escán
dalo.

El discurso divisivo

deAlitoempeoralasi
tuación. Amenaza con

expulsara personajes
como Manlio Fabio

Beltronesy Francisco

Labastida, señalán
dolos por delitos sin
denuncias legales.

Justifica su permanencia al fren
te del PRI con una narrativa falsa en

la que acusa a Dulce María Sauri de
aferrarse al control del partido dos
años más, luego de haber perdido
la elección presidencial del 2000.

Esa historia es muy distinta. Tras
aquella derrota, lo primero que Sauri
hizo fue ponersu renuncia sobre la
mesa. Fueron amplios sectores al
interiordel partido,comoel popular
yelcampesino,ademásde los go
bernadores, quienes le demandaron
que permaneciera ante la posibili
dad de un resquebrajamiento ma
yor, frente a un bloque contrario con
personajes como José Murat.Ulises
Ruizy Roberto Madrazo, grupo al
que Alejandro Moreno estaba unido.

Sauri convocó a una encerrona

de todo el Consejo Político en febrero
de 2001. Durante tres días completos
todos se reclamaron de todo, acor
daron la estrategia para conservar
la unidad y la organización de la 18
Asamblea Nacional que daría paso a
la elección de una nueva dirigencia.

Esa asamblea fue innovadora en

cuanto a sus métodosde democra
tización. Hubo más de 12 mil 500 de

legados provenientes detoclo el país,
que participa ron en mesas de trabajo
en cinco ciudades, de las que salieron
todos los acuerdos que formaron la
planeación política que les permitió
regresar al poder.

Todos esos trabajos se registra
ron, por primera vez, en un acervo
digital que después, lamentable
mente, fue borrado por la dirigencia
encabezada por Roberto Madrazo
quien mástarde, en la elección pre
sidencial de 2006, fue relegado al
tercer lugar, derrotado por Andrés
Manuel López Obrador con una di
ferencia abismal de votos.

Hoy, los entonces maclracistas
están divididos e in

cluso,como los Murat,
fuera del Revolucio
nario Institucional.

Alejandro Moreno
Cárdenas,quien bajo
el cobijo de Madrazo
fue el líder del Frente

Juvenil Revoluciona

rio, utilizó esa plata
forma para convertirse después en
diputado federal, senador y gober
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nador de Campeche.
A esa gubernatura llegó como

parte del grupo de los golden boys,
jóvenes impulsados por el peno
nietisma. Varios de ellos, al término
de sus gobiernos estatales fueron
investigados, prófugos o encarce
lados.

Moreno Cárdenas no retuvo Cam

peche para el PRI, al igual que Peña
Nieto no retuvo la Presidencia. Pero

más allá, como dirigente priista, Alito
ha perdido 10 gubernaturas; en la
elección federal de este año redujo
la participación de su partido en el
Congreso a un asunto meramente

testimonial y busca eternizarse en la
dirigencia. Sí, eso puede verse como
"matara un burro a pellizcos".

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX /
@ADRIDELCADORUIZ

Alito ha perdido
10 gubernaturas y
busca eternizarse

en la dirigencia
del partido
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Sacapuntas
> Apuntadísima está la secreta
ria de Gobernación, Luisa Ma
ría Alcalde, para convertirse en
la próxima dirigente nacional de
Morena. La funcionaría decla

ró que para ella sería "un honor"
asumir la presidencia del institu
to político fundado por el presi
dente López Obrador. De hecho, la
presidenta electa la calificó ayer
como "una gran compañera", y
refirió que toca al partido decidir
quién lo presidirá. Eso sí, aclaró
que "tiene que haber separación
entre gobierno y partido".
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> Por cierto, ayer Morería cumplió
una década como partido político.
En esos años ha ganado dos veces la
Presidencia de la República, 24 gu
bernaturas y la mayoría en el Con
greso de la Unión. Y resulta que su
actual dirigente y futuro titular de la
SEP, Mario Delgado es hoy por
hoy el líder partidista más ganador
de los últimos años en México.

> Desayuno en Polanco con Ale
jandro Murat, candidato plurino
minal al Senado por Morena, tuvo
ayer la gobernadora electa de Ve
racruz, Rocío Nahle La reunión,
nos cuentan, inició a las 9:30 de
la mañana y terminó hora y media
después. Ambos se comportaron
bastante amigables y todo parece
Indicar que trabajarán de la mano.

> Charla telefónica sobre la continui

dad de los acuerdos entre México y
Estados Unidos sostuvieron ayer la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez y la asesora de segu
ridad de la Casa Blanca Elizabeth
Slierwood Randall. Ambas reite

raron su compromiso de avanzar en
la coordinación binacional en materia

de seguridad.

> Hablando de coordinación, nos
adelantan que hoy EU y México
emiten una postura conjunta para
restringir el ingreso de acero y alu
minio de China, los cuales represen
tan una competencia desleal. La ofi
cina del presidente estadounidense,
Joe Bfden, nos dicen, pretende,
además, usarlo como parte de su
campaña por la reelección.
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> Empezó el go
bernador de Nue

vo León, Samuel
García, a coordi
narse con la presi
denta electa, Clau
dia Sheinbaum

para afinar proyec
tos de infraestruc
tura en el estado. El

mandatario y su es
posa Mariana Ro
dríguez fueron a la
casa de transición

y aprovecharon pa
ra felicitarla porque
será la primera Pre
sidenta del país.

) Proyecto de pre
supuesto lo más
austero posible
prepara el INE para
2025. La Comisión

encabezada por el
consejero Uuc
kib Espadas prevé
"ceñirse de manera

estricta a criterios

de racionalidad de

gasto", es decir, sin
excesos. Para ello,
se van a revisar la

viabilidad y funcio
nalidad de todos los

proyectos del Ins
tituto.
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Ya se percató Ricardo Ga
llardo, gobernador de San
Luis Potosí, de lo que se
le viene encima? Esto des

pués de traicionar a Morena
en las elecciones del 2 c!e

junio por unirse al PRIAN,
imponer a su esposa Ruth González como
car: di data al Senado por el PVEM y
ciejarfuera del Congreso a Rita Oza
lia, hermana ele la aún secretaria de
Seguridad Ciudadana federal.

Tras el nombramiento de Rosa

Icela Rodríguez como secretaria de
Gobernación, dependencia que en la
administración entrante recuperará
su poder real sobre la política interior
del país, Gallardo activó una opera
ción política porque no quiere quedarse solo en
el siguiente frente al poder clel propio sexenio.

Una de sus primeras reacciones fue buscar
al alcalde clel PRI reelecto en la capital poto
sina Enrique Galindo Ceballos, para que no
abandone el barco y acabe en Morena, como
se ha rumorado en las últimas horas, pues
en San Luis Potosí todo mundo sabe que si
ganó el adversario es porque tuvo el apoyo
clel gobierno estatal. Este martes Gallardo y
Galindo se reunieron supuestamente para
hablar ele la ejecución de proyectos juntos y
trabajaren temas delicados como es la escasez
y suministro clel agua, pero en el fondo se sabe
que,el encuentro,fue para presionara Galindo
y se mantenga firme en la coalición que existe
debajo de la mesa con el gobierno clel estado.

Va a depender de Galindo con cuál de los dos
niveles de gobierno quiere aliarse, pero sobre

todo pensar muy bien con quién le conviene
más y para qué necesita quedarse con el go
bernador clel estado o si es mejor para él abrir
se hacia nuevos horizontes. El Pollo Gallardo,
como se le conoce al gobernador, está contra
las cuerdas, y ya veremos cuántos rounds le
aguanta a la nueva secretaria de Gobernación.

***

  UPPERCUT: Ya se metió mediática
mente el gobernador de Baja Cali
fornia, Víctor Manuel Castro Cosío,
en los asuntos de la Exportadora
de Sal (ESSA), donde el gobierno
mexicano arrebató 49% de las ac

ciones a Mitsubishi Dice que desde
hace un mes obtuvo información de
que existen problemas para vender
en el mercado internacional dos

mil toneladas de sal porque los japoneses
son los que siguen teniendo el control de las
operaciones y que ahora está saliendo con
traproducente colocar el mineral a pesar que
México es el primer país exportador. Con verda
des a medias, el mandatario busca mantener
posiciones en la empresa y tratar de influir
en la designación del nuevo director, ahora
que llegue Marcelo Ebrarda la secretaría de
Economía. Para nadie es un secreto que el OIC
en funciones de la empresa es de su equipo y
además tiene otras fichas colocadas en áreas
estratégicas, y en el propio sindicato. Así que
todo está fríamente calculado de lo que se
dice sobre la salinera, todo mundo quiere jalar
agua para su molino.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM

 / @ALEXSANCHEZMX
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— A—
FUEGO
LENTO

Los ex gobernadores
cíe Coahuila están

puestos para dar
la pelea por la
presidencia del
partido... en caso
de que Alejandro
Moreno renuncie a la

reelección

¿ENTRE MOREIRA
Y RIQUELME, EL
RELEVO DE ÁLITO?

on todo el desastre que ha desatado Ale
jandro Moreno en el PRI.ély sus huestes
ya están considerando hacerse a un lacloC para dejar la dirigencia nacional del trico
lor en manos de un afín a sus intereses:

Rubén Moreira

Según los cambios estatutarios, apro
bados el fin de semana, si Alito decide no reelegirse tendrán
que convocar al proceso interno en dos meses.

Y llegado el momento, la apuesta del campechano es
Moreira. Pero hay otro coahuilense que busca frenar la em
bestida y anda moviendo recursos e" influencias" para llegar
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a Insurgentes Norte: Miguel Riquelme. Impulsado porsu
heredero en la gubernatu ra de su estado, Manolo Jiménez,
Riquelme quiere cobrar su derecho de pisa, porque logró
retener Coahuila que, junto con Durango, son las únicas
entidades que gobierna el tricolor.

Ycomo A//toperc!iótoc!o, menos la dignidad, el ex man
datario coahuilense hace los amarres para quedarse con
la dirección del particlazo, más cuando Moreira y él, no
pueden verse ni en pintura.

Riquelme busca el apoyo de los sectores tradicionales
del tricolor, pero no tiene nada en las manos. A nivel nacional
no ha hecho nada por los priistas.

Más aún: para llegar al CEN tendrá que
enfrentara su antagónico paisano. Y si lle
gase a librar esa batalla, lo cual se antoja
difícil, tendrá que lidiar con los santones del
PRI que están antes que él para llegar a la
presidencia del CEN: ManlioFabio Beltro
nes, Miguel Ángel Osorio Chong, Dulce
María Sauri o Beatriz Paredes

ESTE JUEVES CONOCEREMOS LOS NOM

BRES de otros integrantes del gabinete legal de Claudia
Sheinbaum. Anunciará a las o los titulares de Cultura,
Trabajoy Turismo. La gran incógnita es si incluirá a Martí
Batreso lo llevará al gabinete ampliado.

Algunos en la 4T creen que debería incluirlo para tener
en la primera línea a uno de los representantes del sector
más puro de Morena. Si fuera así, la cartera más viable
podría ser la del Trabajo, con lo cual Sheinbaum mandaría
también una buena señal a la próxima jefa de Gobierno,
Clara Brugada, a quien Martí apoyó en todo momento. Y
Clara no podría negarse a incluir en su gabinete a funcio
narios de la ciudad afines a la virtual presidenta electa. En
un esquema, dicen, en el que todos ganan.

***

TODO APUNTAa que la oaxaquena Susana Harp quedaría

fuera del próximo gabinete presidencial y, para la cartera
de Cultura, perfilan los nombres c!e Adriana Castillo, actual
directora de la Conservaduría de Palacio Nacional y Patri
monio Cultural, y el ele Alfonso Suárez del Real, titular de
la Oficina de Enlace c!e México en Estrasburgo. Hay algunos
avezados que hasta el nombre de Beatriz Gutiérrez Müller
han puesto sobre la mesa.

***

DE MAL GUSTO consideró el presidente López Obrador los
comentarios en el sentido c!e q ue Rosa Icela Rodríguezfue
la cuidadora ele sus hijos. Recordóque la actual secretaria de
Seguridad tiene una trayectoria impecable en el periodismo

y el servicio público. Se conocen desde hace
34 años. Ella, en un principio, como periodista,
y luego como funcionaría c!e su gobierno.

***

CON LA SALIDA DE MARIO DELGADO de

la presidencia de Morena, inicia una nueva
etapa en la vida interna del partido en la que
su próximo dirigente será pieza clave en la
construcción del segundo piso de la4T. Para
eso ya levantó la mano Luisa María Alcalde

quien dijo con todas sus letras que sería un honor llegar a
esa posición.

Se especulaba también que Citlalli Hernández podría
pasar de la secretaria general a la presidencia del CEN
Pero ya declinó y sólo dirigirá el partido deforma interina,
para conducir el proceso interno, por lo que muchos clan
por hecho que el camino está despejado para que llegue
la actual secretaria de Gobernación

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El cambio es
la ley ele la vida. V aquellos que sólo miran al pasado o al
presente, seguramente perderán el futuro".
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PROBLEMAS TECNICOS
DE LA REFORMA AL
PODER JUDICIAL

I Docto/ Pdifin arce en cleseosde ver < :ór:io

funcionará en lo operativo y más aún, en el
E detalle, en la minucia, la Reforma al Poder

Judicial. Me refiero al proceso democrático
de elección. Sabemos algunas cosas, gra
cias a la elocuencia clel Quinto Presidente
Más Popular del Mundo. Por ejemplo, que

lo de tener experiencia, mejor no.
¡Tiene tanta razón! Los chicos salen de las escuelas de

Derecho que según mi amigo Tito Garza Onofre son apro
ximadamente dos millones y medio sólo en Tlaxcala plenos
de noble entusiasmo,y luego se me echan a perder por el roce
diario con el Pueblo Bueno, que a veces se desvía y se pone
demasiado suelto con la cartera. Así que mejor agarrarlos
así, casi vírgenes. Pero, al margen de eso, hay poca claridad
sobre lo que sucederá en esa jornada histórica.

Por ejemplo: ¿cómo los vamos a elegir? El Doctor Patán
noesduchoen asuntos electorales • gracias a Dios, tenemos
a mi Mario para eso, de ahí la pregunta.
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O sea, ¿todos podemos proponera nuestros candidatos,
o te clan una listota elaborada por
digamos un comité y de esa lista
eliges a los que prefieres?

¿Tocios vamos a elegir a todos,
que son muchísimos, o va a ser por
zona, orden alfabético o algo así?

¿Va a habercriterios académicos
según el rango clel juzgador? Quiero
decir, no es lo mismo el juez, que el
magistrado, que el ministro.

¿Debemos, por ejemplo, que darle prioridad para la Suprema
Corte a los ele la élite universitaria, es decir, a los ele Cúspide,
y los candidatos van a venir por categoría?

Algo así: "Suprema Corte de Justicia de la Nación, Lomas
Verdes (o San Cristóbal ele las Casas, o Chiconautla; es un
decir). Yordy Armando Nájera López. Licenciatura en Derecho
por Humanitas"

¿O más bien te lees la listota y aparte de palomear a tus
candidatos, escribes al laclo, con tinta para que no se borre,
para qué instancia clel Poder Judicial los quieres? "Bryan de
Jesús Cisneros Carvajal. Magistrado".

¿La votación es solo para los compañeros clel movimiento,
o se a va a abrir al Pueblo Malo? ¿Y las candidaturas? ¿Puedes
presentarte sin credencial ele Morena?

Hay más asuntos de detalle que el Docforquisiera entender.
Por ejemplo: ¿va a haber segurioar en las urnas? Lo pregunto
no solo por el riesgo ele una provocación neoliberal, sino por el
carácter arrebatado de algunos companeros, como el Doctor
Doctor Ackerman o mi Félix, particularmente si no se le acaba
de bajar el mezcal en el trayecto cíesele digamos Chilpan
cingo. Pero la duela que carcome a su Doctorcle manera más
clolorosa es la siguiente: ¿se va a repescar a alguna que otra
figura clel Ancien Régime? Lo pregunto porque mi Leniay mi
Yaz, técnicamente, son viejo régimen la pica en Flandes ele
la revolución judicial, y sería una verdadera tragedia pres
cindí r de sus talentos justa mente por eso, por un tecnicismo.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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Muy pronto perderá las prerrogativas que todavía
ofrecerá el arbitro. ¿Pero ganó el ventajoso? Por
supuesto que no. Sólo acumuló más desprestigio

alma de Mallorca, Baleares. No coincido
con los que aseguran que ganó la batalla.
Solamente es un gandalla que está po
niendo más clavos al ataúd del PRI.

Es un vulgar sepulturero que termi
nará en la fosa más vil de la historia ele la

democracia. Es un orquestador ele pompas
fúnebres que, con nula inteligencia, le dio la espalda a la mi
litancia. Cuando se clan golpes de estado o de asaltabancos,
el botín es lo que se reparte. Cuando te robas un partido con
registro ante el INE, sólo te quedas con las prerrogativas
por unos años y ya.

Como el dueño de la franquicia no representa nada nuevo,
será visto y recordado como un raterito de poca monta, por
que muy pronto perderá las prerrogativas que todavía ofrecerá
el árbitro. ¿Pero ganó el abusivo y ventajoso? Por supuesto
que no. Solo acumuló más desprestigio y sembró más odio
de los que ahí militaban. Viene la revancha y que nadie duele
que termine tras las rejas, porque en lo más podrido ele la
estulticia que ya habita, hay muchos heridos y dolidos, que
harán todo lo posible para cobrárselas.
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Obviamente en Palacio Nacional y
en la casa de transición lo ven como el

premio mayor de la Lotería, porq ue
es el opositor deseado: microscó
pico y sin seguidores. Claro, quien
pierde con su robo anunciado es el
país. Perdemos todos con la posibi
lidad ele la competencia política real,
la discusión ele las ideas, la esgrima
mental y el debate ele los asuntos

que a todos nos atañen. Aunque ele manera ilegal, logró la
gobernadora de Campeche regalarnos una imagen fiel ele
gorila, también pudimos conocer al mini dictador.

Pero recordemos a Pirro. Aquel rey deEpiroque logró una
victoria sobre los romanos a costa ele miles ele sus hombres.

Se dice que aquel monarca al contemplar el resultado ele la
batalla de Ásculo se elijo: "con otra batalla como ésta, estoy
perdido". El término pírrico se utiliza a menudo como analogía
en los negocios, el deporte, y obviamente en la política para
describir luchas que acaban arruinando al vencedor.

Y es el caso ele Af/to Pírrico, que supone que se robó la
mina ele oro, pero compró boleto para pasar a la rotonda ele
las personas deleznables.

Alito Pírrico solo tendrá 3 años más para seguir robando,
porque perderá el registro y la franquicia en 2027; pero tendrá
tocia la vicia para la mancha.

Alito Pírricocree que se jodio al PRI, pero ha jodiclo su ape
llido,y la vida a sus hijos; aunque en el Código Penal no existe
la portación ele papá prohibido. Pero ni modo, los señalarán
como los hijos ele aquél que creyó que se había fregado a todos,
aunque él se entregó de pechito a la deshonra y al desdoro.

• ••

COLOFÓN: +La primera aduana será el INE ¿Le aproba
rán los consejeros electorales esos documentos espurios?

+Sufragio Efectivo, No Reelección. Francisco I. Madero
debe estar revolcándose en su tumba.

+En su epitafio dirá: murió por el artículo 178.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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Esta sit uación debe inspirar al
Gobierno de México a tomar este

tema como una bandera de

transformación ij modernización

• ES MOMENTO DE TRABAJAR

JUNTOS PARA LLEVAR A MÉXICO
A UN FUTURO QUE YA ESTÁ AQUÍ.
LOS MODELOS DE GOBERNANZA

INNOVADORES SE CONVIERTEN EN
LA MEJOR SOLUCIÓN

La irrupción ele tecnologías como la Inteligencia
Artificial (lA) da inicio a una nueva era ele inno
vación y adopción que debe buscar el progreso,
equidad y beneficios a todos los sectores ele la
sociedad. Esta situación debe inspiraral Gobierno
ele México a toma reste tema como una bandera

ele transformación y modernización.
México tiene hoy una ventana ele oportunidad

en estos temas.

1. Justo cuando la escasez ele talento global
está en su punto más alto en 17 años, nuestro
país tiene un bono demográfico que se estima
llegará a su fin en 2G31.

2. México es el segundo país ele la OCDE con
mayor número ele graduados en ingenieríasy25%
de graduadosde licenciatura fue en carreras STEM.

3. La situación geopolítica actual pone a México
en una ventaja competitiva. Siendo el principal
socio comercial ele Estados Unidos, se espera
que el necirshoring genere hasta 4 millones ele
empleos para 2030, con una inversión anual ele
entre 30y 50 mil millones ele cióla res. La Inteligen
cia Artificial será clave para optimizar la cadena

ele suministro, una ele las áreas más críticas para
el éxito del necirshoring.

Statista prevé que en México la Inteligencia
Artificial contribuiría hasta con 6.2% del PIB para
2030, lo que equivaldrá al doble del sector auto
motriz o ele los servicios educativos.

Es momento ele trabajar juntos para llevar a
México a un futuro que ya está aquí. Los modelos
clegobernanza innovadores, colaborativos, mu I
tisectoriales y multiclisciplinarios se convierten
en la mejor solución para enfrentar el cambio.
Se vuelve necesario un enfoque participativo
centrado en el ser humano, responsable y con
múltiples partes interesadas, promoviendo una
cultura ele responsabilidad y colaboración.

En este contexto, la virtual presidenta ele Méxi
co, Claudia Sheinbaum, anunció la creación ele la
Secretaría ele Ciencia, Humanidades, Tecnología e
Innovación, junto con la creación ele la Agencia ele
Transformación Digital y Telecomunicaciones, lo
que manda un mensaje políticocontunelentey al
más alto nivel ele la importancia ele esta agenda.

He presentado una iniciativa para reformar
el reglamento del Senado, dotando al Instituto
Belisario Domínguez ele la facultad ele brindar
asesora miento técnico y estratégico en materia
ele tecnologías emergentes. Esta iniciativa busca
asegurarque el trabajo legislativo, las leyesy po
líticas públicas estén alineadas con ios avances
tecnológicos y las necesidades ele nuestro país.
De igual forma, anunciamos el inicio ele la colabo
ración entre el Instituto Belisario Domínguezy la
Alianza Nacional ele Inteligencia Artificial (ANIA).

Estas acciones representan un paso hacia
un Senado preparado para liclerar en temas ele
futuro. México puede aprovechar las oportuni
dades y desarrollar una estrategia en la cual se
use la tecnología como herramienta ele progreso.
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• El ariete español del
Bar^a, Lamine Yamal, se
convirtió en el futbolista

más joven en anotar en
la Eurocopa, con 16 años
y 362 días. Encaminó a
la Furia Roja a la victoria
sobre Les Bleus 21. Todo

una promesa para este
deporte.

• Autoridades de justicia
mexiquenses senten
ciaron a 110 años de

prisión a Pablo Gutiérrez,
acusado del asesinato de

sus padres con un arma
punzo cortante, mientras
se encontraban dentro de

su domicilio. Se quedará
tras las rejas.

• Al gobernador de Sina
loa, Rubén Rocha Moya,
se le salieron las cosas

de las manos: no ha

podido controlar la crisis
al interior de la universi

dad autónoma del estado,
y ya hasta el Presidente
lo urgió a resolver el
conflicto.
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Guadalcijara, traición a MC
Biby, venganza de Layda
Zacatecas: nuevos comicios

e llueve por todos lados a la alcaldesa de
Tijuana por Morena, Monserrat Caballero
Por una parte, su cabildo le niega permiso
para comprar un terreno para la estación de
bomberos por ¡470 millones ele pesos! No
hará caso a los regidores que sospechan
que se trata de un negocio debajo de la

mesa. Además, el CEN de Morena investiga una traición de
la edil para apoyar a la candidata del PAN a la alcaldía, Ma
ricarmen Flores, luego que Morena le negó la reelección.
El gobierno de Marina del Pilar Avila también le revisa las
cuentas de recursos estatales.

JALISCO: Cecilia Maribel LópezHaroganó una regiduría
en Guadalajara con MCy luego se pasó a Morena para buscar
una diputación. Al ser derrotada, quiso regresar al Cabildo ta
patío, pero la rechazaron los otros regidores,ya que ella solicitó
licencia como regidora naranja y regresa como morenista,
lo que desequilibra el peso c!e las decisiones municipales. El
IEPC se zafó del pleito. Así López Haro disfrutará c!e la banca.

CAMPECHE: Biby Rabelo, de MC, le puso una zapatiza a
Jamile Moguel, de Morena, en los comicios por la capital del

estado. Esto no deja dormir a la go
bernadora guinda LaydaSansores,
quien busca venganza al estilo vikin
go. Con cinismo, dijo que va a destinar
todo el dinero público necesario para
que se anule la elección municipal. A
un mes de los comicios, no convence

ni a su almohada.

ZACATECAS: Por violaciones fla

grantes a leyes electorales por parte
c!e Miguel Varela, candidato del PAN a la alcaldía de la capital
zacatecana, habrá nuevas elecciones, donde él no participaría.
El Tribunal c!e Justicia Electoral del estado, presidido por Magda
Esparza, comprobó campaña en iglesiasy actos anticipados
c!e proselitismo. En su desesperación, el panista acusó a Magda
de ser comadre del gobernador David Monreal.

MORELOS: Inició el proceso de traspaso de la administra
ción del gobierno de Cuauhtémoc Blanco a la gobernadora
electa, Margarita González. Por Temo, estuvieron José Cal
derón y Lupita Arredondo. Por Margarita, echaron montón
y estaban quienes quieren aparecer en el próximo gabinete
estatal: Edgar Maldonado, Juan Salgado Brito, Mirna Za
vala, Ale Pañi, Samuel Rivera, entre una decena de "nuevos
valores" de Morena.

VERACRUZ: Ya salió la transa. Como última voluntad del

gobierno de Cuitláhuac García, quiere sacar del estado a la
concesionaria de agua en el Puerto y en Meclellín. El exgober
nador Javier Duarte puso en el SAS a RicardoRuiz Carmena,
alias El Pepín, quien logró una diputación por Morena, regalando
dinero. Quebró la empresa e hizo todo porque concesionaran
a Grupo MAS, una filial de Odebrecht, ese servicio.

GUANAJUATO: La gobernadora electa, Libia García, sacudió
el avispero empresarial al pedir la extinción del Fideicomiso
para financiar obras, el FIDESSEG. Está justificada esa decisión
ya que se quedaban congelados casi 2 mil millones de pesos,
mientras se aprobaban los proyectos. Libia picíe ejercer ese
fideicomiso de inmediato. El temor al cambio no es justificado.

En Morelos,
Margarita

González echa
montón a Temo.
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LA PREOCUPANTE
PLATAFORMA REPUBLICANA

I primer propósito ele la Plataforma Electoral
E republicana es simpley tiene dedicatoria:

"Sellar la frontera y detener la invasión de
migrantes", así como "llevar a cabo la más
grande operación de deportación en la
historia estadounidense". No es que haya
una mención explícita de México. Pero, de

hecho, la frontera que normalmente preocupa a los estadou
nidenses no es la de Canadá.

Cierto es que las plataformas partidistas normalmente son
más expresiones de intención, o ele ideas, que documentos a
seguir al pie de la letra, pero también es que lo reflejado en la
plataforma republicana no es tranquilizante. El documento
bien puede ser visto como un texto más de los discursos que
ofrece Donald Trump en sus mítines electorales, con el tema
general de "Estados Unidos Primero" y deja de laclo algunos
de los temas tradicional mente republicanos, pero consagra
el control ideológico y político del partido por Trump y loque
representa: una derecha extrema.

Dedicada "A los hombresy mujeres olvidados de Estados
Unidos", que según las quejas o las exigencias escuchadas las
  últimas décadas son los pobladores

Fecha: 10/07/2024

Página: 33

Area cm2: 289

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,762

Página 128 de 196 Índice



blancosy protestantes conservado
res simbolizados en la cultura del

sur estadounidense, la plataforma
podría ser alegremente firmada por
cualquier movimiento de extrema
derecha del mundo. No es que sea
necesariamente malo.

Pero en los hechos las conse

cuencias suelen ser trágicas. La plataforma, como tal, es
corta y directa. Las 20 promesas con que se inicia resumen
un propósito en cada frase. Y cada una tiene un subtexto
que sería para preocupar a cualquiera, dentro y fuera ele los
Estados Unidos. Y aún más a sus vecinos, está por ejemplo,
la promesa c!e "detener la epidemia de crimen por migrantes:
demoler a los cárteles de la droga extranjeros, aplastar la
violencia de pandillas y encerrara perpetradores violentos".
Como la política desarrollada por el presidente salvadoreño
Nayib Bukele, pero en esferoides. Pero también el "detener el
outsaurcing" y convertir a Estados Unidos en una potencia
manufacturera de nuevo. Y de paso, eliminarla teoría de razas
o educación sobre temas raciales, sexuales o de inclusión.

De acuerdo con analistas, la plataforma trata de evitar la
mención de temas que puedan encender la desconfianza de
grupos inclependientesy reencender la desconfianza por las
tendencias autoritarias atribuidas a Trump. Una propuesta
para literalmente reemplazar a gran parte de la burocracia
gubernamental estadounidense por militantes ele derecha
no es mencionada.

Otros temas, políticamente complicados, apenas apare
cen: el aborto, por ejemplo, sólo se menciona una vez y es en
una declaración sobre la dedicación del partido a proteger
"la cuestión de la vida"y en oposición "al aborto tardío". Pero,
como otros temas, quedan sujetos a la soberanía de los es
tados, como se hizo con la esclavitud. La plataforma es para
una audiencia doméstica, pero digamos que Juan Ramón de
la Fuente y Marcelo Ebrarcl van a desquitar su sueldo.

i

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BCARRENOJOSEl
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FJ rechazo al diálogo es un lastre de
Unía democracia ?/ los punios finales
dañan la ortografía nacional

AMANECIMOS AYER CON LA INVITACION

DE LA MINISTRA NORMA PIÑA AL PRESI
DENTE A DIALOGAR SOBRE SU INICIATIVA

DE REFORMA AL PODER JUDICIAL.

Y con la puntual y punzante columna de
Javier Tejado en El Universal, que detalla las
muchas instancias de acoso del obradorismo a

la Suprema Corteataques verbales, reducción
presupuesta!, eliminación de fideicomisos,
la iniciativa misma pero también los des
plantes, revires y vendettas con que ésta ha
respondido desaires de la propia ministra
Pina a la cabeza del Legislativo, fintas retóricas
sobre el destino de los recursos de aquellos
fideicomisos, marrullerías para dañar la (de
por sí cuestionada) imagen de los ministros
obracloristas, etc. En alguien habría debido

caber la prudencia, diría mi abuela (quien no
por ello la cultivaba).

La invitación ele la ministra Pina a discutir

llega tarde, llega en mal clima... pero llega.
Un mejor presidente que el saliente la ha
bría aceptado, ya sólo para construir desde
ei acuerdo una mejor reforma, una que diera
más cohesión a la sociedad, más certeza a
los inversionistas, más legitimidad a los Po
deres, más garantías a los ciudadanos. Genio
y figura, López Obrador respondió en el tono
y la manera habituales que "ya entregué mi
iniciativa de acuerdo con mis facultades y
estoy convencido [de] que hace falta la re
forma". L'État, c'estlui. Que la referencia que
me trae esto a la mente sea francesa la cita

archiconocida es cíe Luis XIV no es gratuito:
aquel país que vivió siglos cíe despotismo y
que contra él construyó la idea misma de la
República hoy parece lastrado por idéntico
rechazo al diálogo entre su clase política.

La osadía del presidente Macron de llamar

a nuevas elecciones legislativas supuso un
susto mayúsculo una extrema derecha que
encabezaba la primera vuelta y un resulta
do final complejo: una mayoría amplia de la
población rechaza la pulsión filofascista, sí,
pero la Asamblea Nacional queda dividida en
tres tercios casi idénticos, el marginalmente
mayor de los cuales es encabezado por la
izquierda populista de JeanLuc Mélenchon.

En un escenario así de fragmentado, lo
lógico sería que un moderado de izquierda
fuera designado Primer Ministro. El líder de La
France Insoumise, sin embargo, no coincicley
no concede: "El presidente debe renunciar o
nombrar a uno de nosotros", ha conminado,
antes de refrendar que no cambiarán "una
página o una coma de [su] programa".

La política está en las comas. Hoy el país
quemehizociudadanoyelquemeeducóa la
ciudadanía las desdeñan. Los puntos finales
se acumulan. El diálogo queda en puntos sus
pensivos, la democracia en interrogaciones.
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SUBE Y BAJA

Yasmín Esquivel Mossa
Ministra de la SCJN

Nuestra entrevista

da ha abierto pun
tos de revisión en
la reforma del Po

der Judicial. Afirmó
que es momento de
dejar atrás postu

ras personales y buscar puntos de encuen
tro a propósito de la iniciativa para refor
mar el Poder Judicial,

Vladimir Putin
Presidente de Rusia

Rusia lanzó una

serie de ataques
contra Kiev y
otras ciudades de

Ucrania que deja
ron por lo menos
36 muertos, 22 de

ellos en la capital y dañaron gravemente
el principal hospital pediátrico de Kiev en
el ataque aéreo más mortífero en meses.
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Dirigencia de Morena, otro destape
El nombramiento de Mario Delgado co
mo secretario de Educación del gobier
no que arranca en octubre deja un hue
co en la dirigencia nacional de Morena
que tendrá que llenarse en los próxi
mos días.

El tema del relevo del partido en el po
der tomó fuerza cuando, en una entre
vista bien acomodada, Luisa María Al
calde, secretaria de Gobernación, dijo
que sería un honor presidir al partido.
Hay otros tres nombres que se repi
ten con insistencia. Uno es el de Cit

lali Hernández, actual secretaria ge
neral cercana a Clara Brugada.
Curiosamente los que saben también se
refieren a dos ex presidentes del parti
do que podrían regresar por sus fueros.

Martí Batres y Alfonso Ramírez Cué
llar que conocen el partido y dominan
el oficio. Uno es carta del presidente
y otro de la presidenta electa. ¿Quién
más levantará la mano?

Altagracia y los empresarios
Altagracia Gómez hará equipo con Mar
celo Ebrard para revitalizar la econo
mía mexicana en los próximos años.
Ella encabezará un Consejo Asesor pa
ra el Desarrollo Regional y Relocaliza
ción de Empresas de nueva creación y
Marcelo fue propuesto como secretario
de Economía.

Como ya se había dicho, Altagracia
será el contacto entre el gobierno de
Claudia Sheinbaum y la comunidad
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empresarial del país.
Altagracia, una joven treintañera,
parte del Grupo Empresarial de Oc
cidente hizo click con Claudia y des
de el primer momento comenzaron a
tener una comunicación muy fluida
al grado que la doctora Sheinbaum
la sumó a su equipo de campaña co
mo una asesora a la que escuchaba.
La clave para que un cargo como que
asumirá Altagracia funcione es que to
dos sus interlocutores en el empresa
riado sepan que lo que ella dice es la
posición de Claudia y que lo que le di
gan llegará a los oídos de la presidenta.

Vaciar cuentas sin dejar huella
La ola de delitos cibernéticos ya sacu
dió las cuentas de jóvenes becarios del
Bienestar.

Se trata de un delito que va al alza, que
incluye robo de identidad, y que los sis
temas de seguridad de la banca no han
podido detener y entonces se limitan a
lavarse las manos y decir que nadie sa
be, nadie supo.
Ocurre en todos los bancos y el del
Bienestar por desgracia no es la ex
cepción. Son apoyos que se entregan
a jóvenes que cursan la Educación
Media Superior y que de pronto lite
ralmente se esfuman. Varios testimo

nios aparecen en Crónica.

Lo malo es que cuando se quejan el
banco se lava las manos y comienza un
largo y sinuoso camino que incluye de
nuncias en las fiscalías y a la larga sa
le más caro el caldo que las albóndigas

Dialogar es lo importante
El mes de septiembre está cada vez más
cerca. Hay que aprovechar cada opor
tunidad para analizar la propuesta de
reforma al Poder Judicial y quienes han
convocado deben mostrar voluntad de
escuchar y ser receptivos.
Es raro que el Presidente se haya mos
trado más flexible que algunos legis
ladores que quieren ser más papistas
que el Papa.
Que haya diálogo entre el Poder Eje
cutivo y el Judicial es algo positivo,
porque surge información que llega a
los ciudadanos que van acumulando
elementos para comprender lo que
está pasando y las implicaciones se
rias de la propuesta presidencial.
Que haya, pongamos un ejemplo pro
bable, un diálogo entre Norma Piña
y Luisa María Alcalde en nada afecta
los diálogos nacionales al interior del
Congreso. Hay muchas cosas en jue
go, el futuro de uno de los Poderes de
la Unión y la aspiración popular de un
mejor sistema de justicia»

pepegrillo @cron ica. com. mx

Fecha: 10/07/2024

Página: 2

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 27,500

Página 133 de 196 Índice



El poder para no poder

Antes de comenzar con el tex
to formal de la columna de
hoy, casi a manera de epí
grafe extendido, quiero re
producir el texto de un tuit

de "Alito" Moreno, divulgado el 10 de ju
lio de hace un año. Un año exacto:

"Todo mi respaldo, nuestro apoyo
absoluto y solidaridad @MFBeltrones
y @sylbeltrones. Sus trayectorias ha
blan de su enorme amor por México
y del servicio que durante años han
dado a nuestro país."

En fin, sigamos con cosas más impor
tantes.

No recuerdo si fue a "El Meme" Gar
za González o a Don Fidel Velásquez a
quien le escuché la obvia frase mexica
na sobre la naturaleza del mando presi
dencial: el poder es para poder. No pa
ra no poder.
Esa simpleza, digna del filósofo de

Güemes, fue soslayada por Ernesto Ze
dillo para quien el poder era la capaci
dad de repudiarlo y entregárselo a otro.
Cuando desde la presidencia condenó al
PRI a la "sana distancia" entre el partido
y la presidencia demostró muchas cosas,
entre ellas, su profunda ignorancia de la
historia política de México.

Para entender el binomio parti
dopresidencia y su importancia en el
funcionamiento del sistema de equili
brios y la operación del poder, le habría
bastado leer siquiera este fragmento de
Arnaldo Córdova.

".. .Es un paso muy importante en es
te sentido la organización del partido
oficial.

"Y empero, un hecho aceptado, que
la historia del maximato se encargó de
comprobar, es que el general Calles esta
ba más preocupado por hacer del parti
do un instrumento que le permitiera
mantener su poder personal, y crear
un excelente medio de control y difu
sión de los poderes de hecho al man
do del Ejecutivo, como lo demostró ser
el partido oficial desde sus inicios.
"También en este sentido Cárdenas

fue el verdadero reformador: la trans
formación del partido en un efectivo
partido de masas, el favor que se dis
pensó a las organizaciones populares, la
formación de la CNC y de la CTM con
cuño reformista, la institucionalización
del movimiento patronal en las cámaras
nacionales de empresarios, significaban
la creación de poderes equilibrados y
controlables en grado sumo y la reduc
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ción del poder personal a la más abso
luta impotencia.

"En esas condiciones, el poder presi
dencial devenía, de la manera más lógi
ca y natural, un poder que derivaba di
rectamente del cargo.

El equilibrio y control de los poderes
de hecho llegaban finalmente a coinci
dir con la función que el puesto del pre
sidente estaba llamado a desempeñar en
los términos de la Constitución. Y esto
equivale a decir que el poder presiden
cial se despersonalizaba con una verti
ginosa rapidez, que el presidente, con
tal independencia de su poder perso
nal, sería siempre y ante cualesquiera
circunstancias un presidente fuerte,
simplemente por su calidad de presi
dente, es decir, por el poder de la ins
titución presidencial.
"Por lo demás, la combinación del

poder del cargo, las facultades legales
del presidente, con los poderes de he
cho, implicaba la sustitución de la impo
sición autoritaria por trato propio de la
negociación y la discusión de intereses,
sin que se eliminara el recurso a la fuer
za para conservar el control..."
Ninguno de los presidentes en los

años del siglo XXI (ya no digamos el úl

"Ert esas condiciones, el
poder presidencial devenía,
de la manera más lógica y

natural, un poder que derivaba
directamente del cargo"

timo, priista, Enrique Peña), supo lo an
terior.

Y si lo columbró alguno, ninguno lo
supo usar, ya no digamos los panistas,
ignorantes de tomo y lomo los dos. En
este sentido, del conocimiento histórico
de la política, la excepción visible es An
drés Manuel L.O., quien entiende y ex
tiende el "maximato institucional" a tra
vés de Morena, la Secretaría del Bienes
tar y las Fuerzas Armadas cuyos mandos
renovados son hoy un secreto de Estado
del cual él no es ajeno.
Por eso mantiene sujeta a la candida

ta triunfante (no virtual presidenta elec
ta; aquí no hay virtualidad, sólo hay rea
lidad), a quien saca de paseo para im
ponerle, públicamente, la continuación
de su agenda de compromisos. Y quien
habla de continuidad, habla de lealtad o
dependencia. Por gusto o por fuerza •
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Acapulco, huracán de violencia

La alcaldesa de Acapulco,
Abelina López, tiene una de
las chambas más complejas
del servicio público en Mé
xico. Gobernar el puerto ya

era antes del golpe devastador de Otis
un trabajo difícil, pero después del hu
racán las autoridades municipales per
dieron las riendas y la plaza quedó a
merced de las bandas criminales que
son las únicas realmente organizadas.

El aviso de lo que venía se dio en las
largas noches de los saqueos que siguie
ron al huracán, que se convirtieron en
un operativo delincuencial de alta es
cuela. La policía local simplemente se
hizo a un lado y se dedicó a ver de lejos
el espectáculo de la población vaciando
todos los comercios, y a la mafia encar
gándose de los locales más jugosos, in
cluidas sucursales bancarias con todo

y cajeros automáticos. El deterioro del
tejido social en el puerto afloró. Mos
tró la cara más fea de la bahía más bo
nita del mundo. Apena decirlo, pero la
gente en Acapulco ya normalizó la vida
fuera de la ley.

Volvamos a Abelina. La alcaldesa to
mó la decisión de tirar la toalla y decir
ante los medios que la inseguridad la
rebasaba. Fue su forma de pedir auxi
lio a las fuerzas federales, únicas con la
capacidad de recuperar el control y re
gresar, de manera paulatina, la paz al
puerto. Para nadie es un secreto que la
relación política y personal de Abelina
con la gobernadora Evelyn Salgado es
distante y en varias ocasiones ambas
han salido a decir que no hay pleito si
no cariño, lo que todos allá interpretan
como que no se pueden ver ni en pin
tura. El distanciamiento es añejo y lo
importante es que también impacta en
la inseguridad.

Con motivo de la realización del más
reciente Tianguis Turístico escribí que
salvar a Acapulco no es opcional, algo
que puede hacerse o no, es una obli
gación. Reanudar la actividad turísti
ca, incluso incrementarla, es clave pa
ra la estabilidad social de un estado co
mo Guerrero que ha sido golpeado, con
fuerza igualmente devastadora, por fe
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nómenos naturales, por bandas del cri
men organizado que ahí operan.

Las autoridades estatales y del muni
cipio de Acapulco se han quedado muy
cortas en materia de seguridad que es
la primera responsabilidad de cual
quier gobierno. Brindar seguridad es
la base del contrato social original: te
obedezco a cambio de su protección. Si
no me cuidas quedo libre del compro
miso de obedecerte y el caos toca a la
puerta. El municipio no puede ni con
la extorsión a transportistas. Termi
nar con la extorsión que padecen los
transportistas de Acapulco y meter a
los extorsíonadores a la cárcel es una
tarea básica, elemental, de primer año,
para cualquier cuerpo policiaco media
namente capacitado. Claro que si los
policías tienen una asociación estraté
gica con los extorsíonadores las cosas
se complican.
La respuesta está en las fuerzas fe

derales que sacarán las castañas del
fuego una vez más. Ayer en la maña
nera el Ejército dio el acuse de recibido
a la queja de Abelina. El general Ricar

do Trevilla, jefe del Estado Mayor Con
junto de la Defensa Nacional, acaso el
militar mejor calificado para hablar del
tema de la seguridad avisó que se citó
al comandante de la región, al coman
dante de la 27 Zona Militar con sede
en Acapulco, y también se coordinarán
con los mandos de la Guardia Nacional
para revisar toda la estrategia. La in
tención es fortalecer los efectivos, for
talecer el despliegue en esa plaza, sobre
todo en las colonias en donde se están

presentando ilícitos.
Las fuerzas armadas le darán a Aca

pulco una nueva oportunidad, pero la
regeneración plena del puerto pasa por
la decisión de los acapulqueños de vivir
dentro de la ley, de asumir que el Es
tado de Derecho es su mejor blindaje.
Que por una vez la policía estatal y la
municipal sean parte de la solución y
no del problema. Cuando todo se vale,
nada tiene valor •
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"Sobre pendientes, la verdad, no van a quedar pendientes,
Ahora le comentaba yo que fuimos a la gira, todo va a quedar
cubierto hasta diciembre, se van a quedar los fondos para
todas las obras, pero que vamos a hacer una revisión, que
quiero recordar qué ofrecí que no vaya a cumplir para pedirle
que se pueda incluir en el presupuesto, Pero no me acuerdo
de nada que haya yo ofrecido que no vaya a cumplir en
obras en beneficio de la gente, lo que ofrecimos lo estamos
cumpliendo, se está trabajando en eso, casi todo. Ofrecí 100
compromisos; hay uno o dos que están pendientes, el que
tiene que ver con Ayotzinapa y el que tiene que ver con la
descentralización, básicamente", aseguró ayer el presidente
de México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Los
observadores comenzaron a criticar, pues dijo muchas cosas
durante el sexenio, prometió de más, y la realidad es otra,
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Ante la eventual renovación de la dirigencia
nacional de Morena, la diputada electa Dolores
Padiema considera que es un buen momento
para que una mujer dirija el partido, tras la de
signación de Mario Delgado como titular de la
Secretaria de Educación Pública por la próxima
presidenta de México, Claudia Sheinbaum. "Es
tiempo de mujeres, no está señalado así, pero
sería muy bueno que una mujer presida More
na; tenemos siglos esperando y ya llegó el mo
mento", expresó Padiema.

Padierna ya se descartó como aspirante a la diri
gencia de Morena, pero destacó la capacidad de
sus compañeras Luisa María Alcalde, actual se
cretaria de Gobernación, y Citlalli Hernández,
secretaria general de Morena. "Se han mencio
nado varias compañeras, como Citlalli Hernán
dez, quien ya conoce todo el país y ha mostrado
un gran talento, y Luisa María Alcalde, quien ha
gestionado bien la Secretaría de Gobernación.
Con ellas basta y sobra", dijo Padierna.

###

El ruido alrededor de Citlalli y Luisa ha crecido
con el paso de los días. Alcalde ya se destapó y
dijo que quiere, a lo que Sheibaum dijo: "Ha si
do secretaria de Estado de dos secretarias muy
importantes, pero al mismo tiempo trabajó to
cando casa por casa, estuvo encargada de jóve
nes de Morena, viene de Morena... Tengo la me
jor de las opiniones pero la decisión de quién
debe encabezar Morena es del partido". Pero lo
que dijo pesa mucho en la toma de esa decisión,
es más, algunos dicen que ya tiene la bendición
de la Presidenta.

No es secreto que la violencia rebasa a las auto
ridades en Acapulco, como dijo la actual alcal
desa Abelina López, pero quizá sería bueno que
la morenlsta también dé a conocer las medidas

que se están implementando en conjunto con
otros órdenes de gobierno para solucionar el
problema. El aumento desmedido en la inci
dencia delictiva en aquel puerto afecta por

igual a pobladores que a los turistas que han
vuelto después del paso del huracán Otís, el
problema es que los criminales no sólo están en
las calles, sino que se han infiltrado en comer
cios y hasta hoteles para llevar a cabo robos,
extorsiones, secuestros y más.

Uno de los programas más ambiciosos de Clau
dia Sheinbaum para su sexenio es construir un
millón de viviendas a través del Infonavit. Por

ello, el titular de la dirección sectorial de los
trabajadores del Instituto, Mario Macías Robles,
destaca la necesidad de que la Secretaría de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Seda
tu), la Comisión Nacional de Vivienda (CONA
VI), el FOVISSSTE y la Sociedad Hipotecaria
Federal continúen colaborando para asegurar
que sus flnanciamientos promuevan la cerca
nía de servicios esenciales a las viviendas. Es
fuerzos como habilitar reservas territoriales de

calidad, facilitar trámites, mejorar las capacida
des crediticias de los menos favorecidos me

diante estímulos fiscales, y reducir costos fi
nancieros para las obras son fundamentales pa
ra aumentar el número de hogares disponibles.

En Oaxaca, gobernado por el morenista Salomón
Jara, los delitos de feminicidios son una proble
mática que ya venia en aumento desde el go
bierno del expriista Alejandro Murat Hinojosa,
por lo mismo, durante su toma de posesión, Jara
Cruz se comprometió a cambiar el escenario.

Sin embargo, de acuerdo con la organización
Consorcio para el Diálogo Parlamentario y
Equidad, desde que el morenista entró al poder,
al menos 162 mujeres han sido victimas de fe
minlcidio en esa entidad. Además, durante la
actual administración estatal el uso de armas

de fuego en los feminicidios aumentó 9 por
ciento. Hace dos semanas, 49 organizaciones
hicieron un llamado en Oaxaca a la virtual pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum, para buscar
solución al asunto.
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A Constellation no le
preocupan los políticos
"Creo que es demasiado pronto para especular sobre lo que
puede o no puede suceder en noviembre. Francamente, nuestro
negocio funcionó muy bien durante la última administración de
Trump y esperaría que también funcionáramos extraordinaria
mente bien en una nueva administración, sin importar quién
esté al frente de esa administración. Creo que es importante
reconocerlo", dijo a analistas hace unos días Bill Newlands.
Presidente y CEO de Constellation Brands, Inc., la cervecera
que cuenta con los derechos para producir y comercializar las
marcas de Grupo Modelo en Estados Unidos, como Corona, Mo
delo y Pacífico.

Hay que recordar que en octubre del 2017, medios especiali
zados en negocios como la revista Expansión informaban que
los inversionistas temían que el triunfo de Donald Trump per
judicara a la compañía por su relación con México. Esperaban
impuestos más altos y problemas en caso de concretarse el mu
ro o por alguna locura del presidente en caso de estallar contra
el país del sur.

Y luego llegó López Obrador al poder y les canceló su planta
en Mexicali. Y luego anunció el mandatario mexicano que se
instalaría en Veracruz la nueva cervecera. "Van a utilizar tec

nología de punta, van a cuidar los acuíferos, no se va a afectar el
agua para el abasto de Veracruz, ni para otras comunidades o
actividades, ellos van a perforar pozos en el terreno. Ya se hicie
ron los estudios, tienen ya los permisos de Conagua, de Medio
Ambiente. Hablaba yo de una inversión de mil 300 millones de
dólares, van a contratar 600 ingenieros", reveló López Obrador
en su momento.

Los analistas lo hicieron hablar de política, pero Newlands
no quiso entrar en detalles. Fue muy seco al responder.

"Nuestro mayor socio comercial en este país es México y creo
que eso probablemente continuará. Y estamos seguros de que
podremos navegar cualquier cosa que pueda ocurrir sin proble
mas y trabajaremos agresivamente para lograrlo", aseguró el CEO
de Constellation al hablar del nuevo presidente de Estados Uni
dos, pensando en que gane el republicano, según los analistas.

Un analista le recordó que las acciones están bajando porque
hay preocupación por las elecciones en Estados Unidos. Le pi
dieron su perspectiva al respecto. Bill Newlands dijo que no se
preocupan mucho por lo que pasa en un día, una mañana, les
interesa pensar en el largo plazo. "Año tras año, hemos cumplido
con los objetivos que establecimos y no estamos desviándonos
de nuestras expectativas para este año en parte debido al desem
peño muy sóüdo que tuvimos en el primer trimestre", atajó.

Es importante mirar el panorama general, le dijo a los analistas.
"Nuestras marcas están realmente enfocadas en cumplir con el
consumidor y ese consumidor es increíblemente leal, como dije
hace unos minutos. Eso marca una gran diferencia independiente
mente de quién sea el Presidente de los Estados Unidos. Así que,
ciertamente, puedo agregar y hemos dicho esto antes también,
nuestro equipo de asuntos gubernamentales trabaja muy de cerca,
tanto en Estados Unidos como en México a nivel federal y local. Y
creo que esa capacidad también nos es ventajosa, nuevamente
independientemente de cualquier partido en particular que pueda
estar en el poder en cualquier momento en particular".

Le preguntaron por la planta de Veracruz, no quiso decir
mucho, simplemente aseguró que todos los planes marchan de
maravilla. Que cumplirán y ampliarán su producción desde
México. Por lo pronto, parece que les recomendaron no hablar
del gobierno de Claudia Sheinbaum o de López Obrador, pues
cuidaron muy bien sus respuestas.
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Policías desprotegidos:
debemos mejorar sus
condiciones
¿Queremos reducir la violencia y mejorar la seguridad en
nuestras comunidades? Uno de los primeros pasos en la ruta para este
objetivo es la mejora de las condiciones laborales de los policías mu
nicipales. Bien remunerados y equipados, los policías están en mejor
disposición para desempeñar sus funciones de manera efectiva.

Esto, que quede claro, no sólo
es una cuestión de justicia
laboral, sino de seguridad
pública. Sin embargo, al re
visar sus condiciones labo

rales, nos damos cuenta de
que muchas de estas mujeres y hom
bres policías están desprotegidos.

Los bajos salarios son un problema
endémico para las instituciones policia
les. La propuesta del Gobierno Federal
de un Salario Digno para Policías estima
un salario base de 16,688 pesos netos

mensuales para 2024, pero muchos
municipios no pueden ofrecer esta re
muneración debido a la falta de recur

sos. De acuerdo con el Inegi, 57% de los
policías municipales del país ganan de 5
mil a 5 mil pesos al mes, y 10% incluso
menos de 5 mil pesos.

El Censo Nacional de Gobiernos Mu

nicipales y Demarcaciones Territoriales
de la Ciudad de México 2023 del Inegi
indica que los municipios reportan que
9 de cada 10 policías recibe la prestación
del aguinaldo —la más popular después

de vacaciones, que perciben 8 de cada
10 pero sólo la mitad de los policías
tiene acceso a un seguro de vida, pese a
los riesgos letales que Implica el cum
plimiento de su deber.

El problema se agudiza cuando revi
samos las prestaciones que son impor
tantes para el ejercicio de la función poli
cial, pero que en las corporaciones de se
guridad pública son menos comunes que
para el resto de las personas trabajado
ras. Sólo 3 de cada 10 policías municipa
les cuentan con acceso a asesoría jurídi
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ca, 2 de 10 familias pueden recibir apoyo
en caso de que los policías fallezcan en el
ejercicio de sus funciones, y tan sólo 1 de
10 policías cuenta con créditos para ad
quirir una vivienda, por lo que la mayo
ría está condenada a no crear un patri
monio duran le su carrera profesional.
La falta de recursos es una de las

principales causas de las malas condi
ciones laborales. Los gobiernos munici
pales dependen en gran medida de las
transferencias federales y estatales, que
son insuficientes para cubrir todas las
necesidades de seguridad. Entre 2012 y
2022, en promedio, 72% de los ingresos
municipales provinieron de estas trans
ferencias. En muchos casos, la recauda
ción local es baja, y los municipios no
tienen la capacidad de generar ingresos
adicionales para mejorar la situación.

Paca revertir esta situación, México
Evalúa ha propuesto una ruta para la dig
nificación del trabajo de los policías. Esta
ruta empieza por la adopción del Estándar
de Condiciones Laborales para los policías
municipales. Se trata de una metodología
que permite, a cada municipio que la
aplique, adaptar una ruta de acuerdo con
sus circunstancias para elevar la calidad
de vida de sus cuerpos de seguridad pú
blica. En algunos municipios, como En
senada en Baja California, y Monterrey en
Nuevo León, ya se ha iniciado la adopción
y ha comenzado a rendir algunos frutos.
El Estándar plantea un mínimo de

prestaciones que cubren las necesida
des básicas de una familia promedio.
También busca que se atiendan ade
cuadamente los riesgos a los que se en
frentan los policías por su trabajo. Para
lograrlo, propone ofrecer prestaciones
de ley como aguinaldo, vacaciones y
días de descanso; prestaciones de segu
ridad social como el acceso a servicios

de salud y créditos a la vivienda: y que
las y los policías cuenten con uniformes

y equipo actualizado y en buen estado.
Además, propone entregar beneficios
complementarios que protejan a los po
licías y reconozcan su labor, como segu
ros de vida y de salud privados, vales de
despensa y fondos de ahorro.

Adoptar el Estándar para la dignifi
cación de los policías no es una tarea
sencilla. Antes de la implementación se
requiere conocer el costo de las presta
ciones laborales actuales que reciben
los policías y estimar los costos futuros.
Para esto, se consideran factores como
la inflación y el crecimiento esperado
del número de policías. Con el ejercicio
de costos, los municipios pueden desa
rrollar un plan de financiamiento viable
que garantice el pago de las prestacio
nes a largo plazo.

Nuestro Estándar incluye estrategias
para fortalecer el cobro de los impuestos
existentes o la creación de nuevos ins
trumentos fiscales. En casos extraordi

narios se pueden gestionar estrategias
para que los estados inviertan en las po
licías municipales —especialmente en
aquellos municipios con poca capaci
dad recaudatoria— e incluso se puede
trabajar de la mano de la iniciativa pri
vada para obtener donaciones que se
utilicen para ofrecer prestaciones adi
cionales a los policías, tales como becas
para sus hijos o el mantenimiento de las
patrullas, sin que esto represente un
costo para el municipio.

Es hora de que las autoridades y la
sociedad tomen medidas concretas para
garantizar que nuestros policías reciban
el respeto y las condiciones laborales
dignas que merecen y necesitan para
ejercer su labor.

México Evalúa ha propuesto una ruta
para dignificar el trabajo de los policías:
adoptar el Estándar de Condiciones Laborales
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La política exterior
feminista: un hito
para México
La primera vez que el mundo occidental empezó a hablar for
malmente de una política exterior feminista fue en 2014, gracias a un
país donde a pesar de que el 51% de su población era conformado por
mujeres, poco se había avanzado en materia de igualdad de género y
las prioridades al exterior con socios comerciales estratégicos del Me
dio Oriente para nada tenian en la mira asegurar el rol de las mujeres
en la toma de decisiones centrales.
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Es sabido que, aunque no
existe una definición uni

versal de lo que es una po
lítica exterior feminista, la
misma desde su orígen
es una política que busca

asegurar los derechos y la participa
ción de las mujeres en el proceso de to
ma de decisiones, incluyendo las nego
ciaciones de paz, así como garantizar a
través de sus directrices y enfoques fe
ministas, interseccionales y disrupti
vos, la plena aplicación de instrumen
tos internacionales como la Declara

ción y la Plataforma de Acción de Bei
jing, los objetivos de la Agenda 2030
para el Desarrollo Sostenible, y (por
supuesto) la Convención sobre la Eli
minación de todas las formas de Dis

criminación contra la Mujer (CEDAW
por sus siglas en inglés).
En ese sentido, desde el año 2020,

México fue el primer país del Sur Global
en adoptar una Política Exterior Femi
nista (PEF), en la que muy similar a la
experiencia de Suecia se inició un pro
ceso de transformación al interior de la
Secretaría de Relaciones Exteriores me

diante un documento guía que pudiera
eliminar la subrepresentación de la mu
jer en la diplomacia mexicana.

El gobierno mexicano ha sido dura
mente criticado en los últimos tres

años por sus altos índices de violencia
hacia las mujeres y niñas. Por otro lado,
han existido avances sustanciosos en

materia de de protección y defensa de
los derechos de las mujeres (aunque
iniciados por las sobrevivientes de ac
tos de extrema violencia, como la Ley
Olimpia o la Ley Malena), donde el po
der legislativo ha aprobado leyes para
tipificar y castigar con mayor severi
dad actos que atenten contra su seguri
dad y su vida.

Independientemente de los retos
pendientes en la política interior mexi
cana, la realidad es que los avances en
materia de política exterior con enfoque
feminista han ganado reconocimiento a
nivel internacional. Tan es así, que en el
Feminist Foreign Policy Index de 2023, la
PEF de México, junto con la de Suecia y
Noruega, se ubicó en los tres primeros
lugares, siendo el primer lugar como pio
nera en América Latina. Sin duda un hito

histórico que México lidere, a 4 años de
su creación, la agenda feminista al exte
rior y aún más importante cuando por
primera vez en la historia este país ten
drá a su primera mujer STEM Presidenta.

El papel de México como ejemplo de
una buena política exterior feminista ha
sido tan grande que, recientemente, se
llevó a cabo en la Ciudad de México la III
Conferencia Ministerial sobre Políticas

Exteriores Feministas "Soluciones para
un mejor mañana", cuyas primeras dos
ediciones fueron realizadas en Europa, y
la cual concluyó en la firma de la Decla
ración sobre Derechos de la Mujer, con
tando inicialmente con 19 países signa
tarios, y logrando una participación de
más de 40 países, representantes del
sector privado, organismos internacio
nales y de organizaciones de la sociedad
civil, quienes analizaron las prioridades
con perspectiva de género en materia de
paz y seguridad, así como agregando la
discusión en materia de ciencia, tecno
logía y cooperación digital, temas sin
duda de alta prioridad en la agenda in
ternacional actual.

Intemacionalista y miembro de la Unidad
de Estudio y Reflexión de Sociedades del
Conocimiento, y Ana Deni García, comuni
cóloga y miembro de la Unidad de Estudio
y Reflexión de Mujer, Género y Diversidad

en Política Exterior del COMEXI.
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NORMA PINA PAGA
CONSECUENCIAS
»A la presidenta de la Suprema Corte de
Justicia ele la Nación, Norma Pina, le
está pasando lo quereza .el Yiejq.refrán^
Lo que siembras, cosecharás. Y es que la
ministra decidió romper relación con el
podej e jecutiyo y 1 levar u n a c a m p aña d e
confrontación, bajo el falso argumento
de la independencia de los poderes; sin
embargo, no vio venir la ola guinda del
P.a.sado2dejulioyhoyestápagan
consecuencias.La..minM
un diálogo con el presidente, Andrés
Mamiel López Obrador, y la virtual
presidenta, Claudia Sheinbaum, para.
negociar el tema de la reforma al Poder
Judicial; no obstante, ambos personajes
la batearon y le pagan con la misma
moneda del desdén.
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EBRARD Y LA PIEDRA
EN EL ZAPATO
«El futuro secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, anda difundiendo
los primeros logros en materia de
inversión y aún no asume de manera
formal el cargo. A los cuatro vientos,
en redes sociales y en ios medios de
comunicación, destaca que la iniciativa
privada invirtió en el primer semestre del
año más de 45 mil millones de pesos, lo
que demuestra la confianza en el actual
gobierno y en la próxima administración.
Quien es lo co no ce n refieren queestas
acciones son para mostrar su peso como
íyncipnariOj..porque.trae un piedrita en
el zapato que le anda haciendo ruido
y se llama Altagracia Gómez, quien
estará al frente del Consejo Empresarial,
tendrá trato directo con los hombres
del dinero y le hablará al pido a Claudia
Sheinbaum

LAS TAREAS DE
DELGADO EN LA SEP
;Nos aseguran que el recién nombrado
secretario de Educación Pública. Mario
Delgado, hará uso de su experiencia y
vinculación en el tema para avanzar en
una mejor educación Nos recuerdan
que, como coordinador de ios diputados
de Morena, logró los consensos para
aprobarla..reforma;..educatiya de la
administración actual; también, su paso
por la secretaría de Educación de la
C iudad de .México y el programa de becas
Prepa Sí que más tarde se convirtió en
las becas Benito Juárez — se añaden al
curriculum de temas educativos.
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La marcha del orgullo ha
pasado

Nuestra ágendo, sigue pendiente

Y a he dicho antes que esta bella ciudad dé los dere
chos, es tan diversa como la vida misma, aquí conver
gen personas de diferentes expresiones culturales,su
grandeza radica en sus personas tan diversas, quienes
habitamos aquí, lodos los días salimos a lacalle con la
legítima aspiración de un mejor presente, sin embar
go, para las mujeres salir a la calle no siempre es un

espacio seguro. El machismo se siente, la violencia también se hace
presente en esta ciudad, mujeres y personas de la diversidad hemos
Sido históricamente violentadas, ¿dónde estaban esos represen tan tes
populares con su bandera arcoíris para alzar la voz cuando acosaban a
la lesbiana que a. veces t ¡ene que callar la violencia de la que es objet o?,
¿cuál es la agenda de los partidos políticos y cuáles son las políticas
públicas a favor de nuestros derechos y su garantía?
El pasado sábado, las voces de libertad, justicia y dignidad, pinta

ron de arcoíris las calles de nuestra ciudad, en marcha fiel orgullo,
cientos de miles de personas de la comunidad y aliadas se dieron
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cita para hacernos visibles una vez más. En esta ocasión se dieron cita
para celebrar el orgullo partidos polílicos de diferentes expresiones
ideológicas, organizaciones fie la sociedad civil, representantes popu
lares y dependencias de los diferentes órdenes de gobierno; muchos
de ellos aliados en la loto, no así en sus cuestionables agendas por
nuestros derechos.

Los avances en el reconocimiento y protección de nuestros dere
chos han sido significativos desde la SCJN,el Legislativo y las políticas
públicas implementadas en la transformación, pero no es suficiente,
todavía hay una enorme necesidad de. impulsar agendas integrales
que promuevan relaciones igualitarias e inclusivas, para erradicar la
discriminación estructural a la que de manera histórica nos hemos
enfrentado las personas de la comunidad, discriminación arraigada
desde las normas, creencias religiosas, morales y sociales.
Salir a marchar es un acto revolucionario, una reivindicación, hay

mucho por hacer; matrimonio igualitario en todo el país, derecho a la
identidad de género, derecho a la familia, derechos laborales dignos,
derecho a la salud, derecho a la vivienda, participación en la vida
democrática y toma de decisiones, espacios seguros para todas las
personas, glandes pendientes de nuestra agenda.

Somos la manifestación de la. vida misma, estamos y estaremos en
todos los espacios, nuestro derecho a ser lo defenderemos hasta que
esta democracia nos llame por nuestros nombres, hasta que todos los
días sean el día del orgullo,porque nuestro amor es más grande que
el miedo del patriarca,.

Contra RéplicaFecha: 10/07/2024
Página: 8

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Andrea Gutiérrez

Costo: 53,405

Página 148 de 196 Índice



El síndrome de Hubris
Después del 2 de junio, los presidentes nacionales del PR1 y PAN, Alejandro

Moreno y Marko Cortés, más allá de mostrar actiludes que demuestren a
unos dirigentes queasumen con responsabilidad que los malos resultados
obtenidos, en gran pane, si no es que tocla, se debe a. que ellos no luvieron
la capacidad fie dar rumbo y confianza ni a la gente de sus propios partirlos.

En otros tiempos los dirigentes nacionales de los partidos polílicos, ál
perder un proceso electoral, por vergüenza y dignidad renunciaban, es más

unos desde ames, planteaban que, si no obtenían los resullados deseados, se iban. Sin em
bargo, Moreno y Cortés desde que se enteraron de los resullados preliminares que le daban
el triunfo loial a Morena, descartaron abandonar suscargos.
listos personajes, como otros laníos de la política mexicana, son ejemplo de lo que, el

neurólogo David Owen en su libro "En la enfermedad y en el poder: la enfermedad en los
jefes de gobierno durante los úliimos '100 y ños", ai observar el comportamiento y perfil
psicológico cte presidentes de lodo el mundo y de diferentes épocas, definió como el "Sín
drome de Hubris', concepto que uiilizó para definir a lodos aquellos gobernantes, polílicos,
empresarios o directivos, que al llegar a un cargo donde pueden ejercer el poder, un espíril u
de grandeza y superioridad los envuelve de til manera, que ya no les permite escuchar, ver
o sentir a los demás, asumiendo, que llevan consigo la razón, por lo que a este síndrome,
también sé le conoce como "la enfermedad del poder".
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La palabra hubris o hybris, de origen griego, significa orgullo, presunción o arrogancia. Los
griegos utilizaban éste término para hablar del comportamiento humano caracterizado por
una arrogancia desafiante frente a los dioses, por una ambición desmesurada que, temeraria
e insolenlemente,,cree que puede obtener mucho más que aquello que el disi ¡no le permite.

Razón por la que David Owen, no dudo en utilizar esta palabra al observar los cambios
psicológicos y bioquímicos que el poder produce en las personas que lo ostentan, y por lo
que, en 2009, acompañado del psiquiatra Jonalhan Davidson propuso que el Síndrome de
Hubris fuera contemplado como un nuevo trastorno psiquiátrico, que se da con mayor fre
cuencia e impacto en las personas que ya de por si són narcisistas, aunque también planteé
que este puede ser reversible en personas consideradas *sanas".

David Owen explicaque quienes padecenel Síndrome de Hubris, hacen lo que sea nece
sario por permanecer en su estat us y no perder su puesto de ninguna manera, distorsionan
leyes, rompen reglas morales y éticas, para conseguir su objetivo y el reconocimiento de los
demás, de los que espera que le respeten o que le teman, asimismo, no le importa despre
ciar y ser incluso despiadado con quién considera son un obstáculo en su plan, lo que hace
argumentando,que es por el bien común.

Lo que Owen plantea, explica las reformas al estatuto del l'lil. impulsadas por Alejandro
Moreno, para colocarle alfombra roja y su tránsito hacia su reelección como líder nacional
hasta por 8 años, sea suave y tranquila, además que le otorgan el poder ahsoluto para de
signar a los coordinadores parlamentarios en los congresos federal y estatales, además que
lia amenazado con expulsar a quienes cuestionan sus acciones y decisiones.

Alejandro Moreno, Marko Cortés, entre otros muchos que no menciono porque no tengo
espacio suficiente en esta columna, son ejemplo de lo que es tener poder y "disfrutar"' de
lo que se hace con poder, demostrando que, "El poder no corrompe, solo muestra lo que
realmente son las personas".

«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.

Contra RéplicaFecha: 10/07/2024
Página: 8

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Políticas

Rosalía Zeferino

Costo: 65,525

Página 150 de 196 Índice



99El "Lopezobradorismo

penas este manes el
Movimiento de Re

gen crac i ó n Nació nal
A (Morena) cumplió su

primera década de
vida como parí ido
polílico, reconocido

formalmente, como agrupación polí
tica nacional por las autoridades del
Instil mi) Nacional Electoral UNE). Pero
esta hazaña no debe pasar fie largo,
sin reflexionar éii otro fenómeno dé
igual importancia, o quizá mayor: el
" 1 opezo b rado rism o".
Esta filosofía, ha emergido como

una actividad política que no sólo ha
captado la atención de los mexica
nos, sino que también ha trascendido
fronteras. Esta práctica pública inte
gral, generada desde y para el pueblo,
ha despertado el interés de diversos
sectores tanto en el país como en el
extranjero.
No hay duda de que este fenóme

no será, analizado por generaciones
de mexicanos. La administración de

Andrés Manuel López Obrador sé lia
caracterizado por políticas enfocadas
en la austeridad, el combate a la co
rrupción y la instauración de la jus
ticia social, marcando un hito, en la

historia política, de México.
Desde que asumió la Presidencia,

López Obrador ha impulsado medidas
y programas sociales significativos.
Entre éstos se encuentran la. creación

de becas para estudiantes, el fortale
cimiento de los programas fie apoyo a
los adultos mayores y la iniplementa
ción de proyectos de infraestructura,
que han tenido un impacto palpable
en la sociedad.

La. forma, éil que el gobierno de
López Obrador ha abordado l emas co
mo el cambio climálico, los derechos

humanos y las relaciones internacio

nales ha capturado la atención de la.
comunidad global. Algunos países han
expresarlo su apoyo a. las políticas del
presidente, mexicano, lo que subraya
su influencia más allá de México, líasia
sólo con mirar en América Latina o,

la reciente victoria de la izquierda en
Erancia, de la mano del polílico Jean
l,iic Mélenchon.

Recuerdo aún una. larga plática que
me concedió JeanLuc Mélenchon Iras
reunirse primero con el presidente
López Obrador en Palacio Nacional.
El polílico francés resalló el liderazgo
natural en América Latina de Andrés

Manuel sin pretenderlo, me explicó
que este fenómeno social es susten
tado" por su experiencia y estrategia,
equilibrada en su relación con los Esta
dos Unidos" y tenía razón, comparan

do este comentario a casi dos años de

distancia fie esa charla, que se dio en
julio de 2022.

De esta forma, 110 hay que pasar
de largo que el "lopezobradorismo"
es 1111 fenómeno político, significativo
cuya influencia s# siente en diversos
ámbilos, desde la economía y la jus

ticia social hasta la política exterior.
Es esencial analizar y deba!ir las im
plicaciones y los desafíos que ésie
movimiento plantea para México y el
mundo, a medida que avanza la tran
sición del gobierno de López Obrador
hacía el que perfila Claudia Shein
baum Pardo.
La creciente identificación de los

ciudadanos con este movimiento es

nolable. López Obrador ha edificado su
base de apoyo duran le décadas, involu
crando a millones de personas de lodos
los rincones del país, quienes, después
de años de negarle su simpatía, ahora
lo reconocen y apoyan en iodo el terri
torio nacional.

Por si esto fuera, poco, los gobiernos
de Morena trabajan de manera conjun
ta para romper con la brecha fie des
igualdad heredada de. los gobiernos de
oposición, con la firme ¡mención fie lo
grar que todos los mexicanos vivan con
bienestar, medíanle polílicas que pro
muevan lá equidad y la justicia social.
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(Calladitos
se ven más
bonitos

Conl ra l ocio pronósl ico y
apuesta de quienes no sa
ben perder, los nombres
qué ha dado hasta ahora
la virt ual presidenta electa
de México, Claudia Shein
baum, son perfiles de

primera, personajes con trayectoria y expe
rienda. Ninguno ni ninguna improvisados,
Se han equivocado aquellos que daban

por hecho que habría nombres ajenos a las
responsabilidades que les han sido asig
nadas, que empezarían de cero, sin saber
nada del encargo.
En contraste, Claudia Sheinbaum, en

la secreLaria de Relaciones Exteriores ha

nombrado f. Juan Ramón de la Puente,
respetado por su historial y calificaciones,
reconocido por adversarios. Ya sé vio su
trabajo como representante de México en
la Organización de las Naciones Unidas
(ONU) y como integrante del Consejo de
Seguridad del mismo organismo.
Egresado de la Facultad de Medicina de

la UNAM y de la Clínica Mayo de Rochester
Minnesota. Se desempeñó como secretario
de Salud en el gobierno de Ernesto Zedi
llo y después se convirtió en rector de la
Universidad Nacional Autónoma de Méxi

co, hasta donde le llegaron propuestas de
diversos partidos para que compitiera por
la presidencia de la República en el 2000.
La condición que puso y no se. cumplió

es que fuera post ulado por lóelas las fuerzas
políticas. Nunca fallan los partidos mezqui
nos que no están dispuestos a/ceder nada
de lo que ven como su patrimonio personal,
Y no hay que ir muy lejos para poner ejem
píos de ese comportamiento: ¿Se acuerdan
que para la elección de 2024 Dante Delgado
ofreció que Movimiento Ciudadano tendría
al mejor candidato, un plan de gobierno co
losa! y que competiría solo, no con aliados
desacreditados?
Ni candidato ni programa de gobierno

maravillosos, como les const a a lodas y to
dos. Quedó en tercer lugar en la competen
cia. Y no fue mas abajo porque nada más
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hubo tres aspirantes.
Leu pesimistas también apostaron a. que

'a''' ,HI"miíl nacional se descompondría y
que el peso mexicano sufriría fuerte deva
luación,sobre todo a partir del anuncio de
legisladores del partido Morena de llevar
gamelareforma riel poder judicial, ame
el clamor del pueblo por renovar un poder
con muchas manzanas podridas.

Tampoco se ha cumplido ni se va a cum
plir SLl ya lodo mui;do
se convencio de que la relorma judicial es
urgente. Pronto volvió la tranquilidad tt los
mercados financieros.
la Secretaria de Hacienda r

Rogelio Ramírez de la O, al que la vir
tual presidenta elecla seleccionó en primer
lugar, al anticipar que lo ratificaría en el
cargo. En el mundo financiero de inmediato
elogió la decisión.
Los nombres que ya se conocen, cual

quiera, pasa la prueba. Está claro el criterio
utilizado para la selección.
Es fundamental la integración del equi

po. L1 país necesita gente, de primera en el
gobierno para continuar con el proyecto
de la. Cuarta Transformación (4T), avalado
por más de 30 millones de votos el pasado
2 de junio.
Así que, los detractores, calladitos se

ven más bonitos, por lo que se refiere a los
nombramientos.

f"'1' 1 í uerdan de LUÍS
Videgaray Caso, quien
Cfl el Gobierno de
Enrique Pena j \iiett IJUC
designado secretario de
Relaciones Exteriores
y giie antes de asumir
la secretaría dijo que
aprendería,, a partir de
CerOj lo qiíC representaua
la cancillería, porque
lo suyo y dominaba
et an las finanzas*
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Pizza Jazz Café  Jazz en la
Portales CDMX

ecuerdo que el antece
dente que yo tenía de
un nombre así era el

de Pizza Express Jazz
Club de Londres, en
donde hace muchos

años, habrán de ser ya
veintitantos,escuché a Scoti Hamilion
en una ocasión, y en olra más a Mi»
chael Brecker.

Eue durante el año que pasé fie est li
diante de posgrado en la Universidad de
Warvvick en Coventry, ciudad bastante
anodina y fea a hora u hora y media en
tren fie Londres, a donde solía ir fie vez
en vez los fines de semana ya sea para ir
me al Jazz Café deCámdeii Town, donde
escuché al James lavlor Quartel en una
ocasión y a. MéCoy Tyiier en otra, y que
además tenían unas "jam sessions" do
minicales a medio día sencillamente
fantásticas, o ya sea para irme al Pizza
Express Jazz Club, efectivamente. El
Ronnie Seotfs que conocí 110 fue el de
Londres, Sino el fie Birmingham. Ahí es
cuché a Chrislian McBride.

Con Scoti Hamilion la impresión fue
muy grande, porque yo eduqué mi oído
siendo niño con sus discos, que mi pa
dre tenía,. Cuando escuché a Hamilion
aquella vez une un flash back que me
hizo senl ir etl la sala de mi casa en cual
quier sábado o domingo por la mañana
dé mi infancia.

Pues bien: desde hace varios años
sabía de la existencia de Pizza Jazz Ca
fé fie la colonia Portales Orient e en CD
MX (Eje 7 Sur 46, para ser más exactos),
solamente que 110 había podido darme
una vuelta durante mucho liempo.
Había leído en algún momento, eso
sí, que la Portales se estaba comenzan
do a caracterizar por la movida, jazzera
que tenía lugar ahí, siendo Jazzorca,
por ejemplo, uno de los lugares emble
máticos para los efectos. Pues bueno:
Pizza Jazz Café está casi exactamente
enfrente de Ja/zurea.
Ocurre entonces que una vez que

me mudé hace unos meses a dos cua
dras fie allí fue que comencé a visitar
este lugar con mayor regularidad. Es
1111 club de jazz en toda regla sencilla
mente genial,con mucha, personalidad
y carácter, y una comida magnífica. No
es un resta tiran te propiamente como
tal (es decir, con variedad fie plati
llos): es más bien una pizzería, dé
barrio genuina y sin pretensiones 1111
< Irada alrededor de una pasión lumia
mental y constitutiva por el jazz, que
es lo que le imprime su sello hacién
dolo 1111 lugar simplemente insuslilui
ble y entrañable.

Dispuesto en la acera del Eje 7 con
vertida en peatonal por estar debajo
del puenie con el que se pasa: por en
cima de Tlalpan, Pizza Jazz Café es un

sitio relativamente pequeño regentado
por mi querido amigo Adrián Escami
lla, saxofonisla y jazzista él mismo for
mado en la Escuela Superior de Música
como licenciado en Eagol y al que le
cambió la vida haber escuchado a Bill

Evans, según cuenta.en una: entrevista.
Se l rata de un local rectangular con las
mésas a mano derecha acomodadas

en fila y el horno y barra de atención
a mano izquierda, con el escenario al
fondo del sitio en donde se acomodan

los músicos según corresponda.
Si hay algo que yo detesto son los

restaurantes de lujo y toda la parafer
nalia petulante, snoby vanidosa que
gira alrededor fie ellos, con iodo
mundo sintiéndose cullo hablando

de vinos, de pial illos o fie chefs, y ga
nadores ("u ¡nhits") si llegan en autos
de alta gama al valel parking. Si hay al
go con lo que me pierden por completo
es convocándome a comidas o cenas

en lugares así. Pizza, Jazz Café, en cam
bio, es un lugar que gira alrededor del
talento y el amor al jazz, con una carta
de pizzas de alta calidad eso sí, que
vale mucho la pena probar. Quienes
puedan hacerlo visiten este lugar en
trañable noniás puedan porque 110
sé van a arrepentir.

•Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del

Espacio Cultural San Lázaio de la
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Cámara de Diputados. Asesor del CEN
Morena pata la Formación Política.

Este lunes pasamos a
cenarnos una pizza,
disfrutando del
extraordinario desfile de

músicos participantes de
as jam sessions que tienen
organizadas todos los
lunes, habiéndome quedado
sorprendido por el talento de
tantos músicos sumamente

jóvenes a quienes casi ya no
conozco excepción hecha de
algunos pocos, corno ocurrió
con mi querido Eray Farrera
que me encontré por
ahí y que saludé con
mucho gusto y cariño.
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VALENTINA BATRES BUSCARÁ 1
DIRIGIR MORENA EN LA CAPITAL
«Nos comentan que este miércoles, pedirá
M^nCÍa ía
Batres.Guadarrama^la

.''rXÍAÍAt _í ]
Guadarrama,.);.úlüma mimstra
de sigilada por el .presidente, porque
buscará
Morena en "la Ciudad de México, en
susüluciónde.Sebastián Ram
Mendoza. Comenta que tiene confianza i¡
d^ mantener partido guinda eníre
lasjjreferenci^ dejos_chiÍangosy.dar_
continuidad ai proyecto de "ía 4T en la
CDMX, Éso es. lo guie se comenta en
1( Avl IA  írlírlí ic'c; ?_ ¿II )^>itic clcs y

cltí. ah(>ia li u e esperar yue el ü
trámite se cumpía.
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TRANSICIÓN TERSA
en Alvaro obregón
\á_,Ij'rÍA l15?Xece c¡iial í i ri<i 1 <icep te) svi
derrota es "la aún alcaldesa en Alvaro
Obregón, Lía Limón, quien ayer se
.IfAVilIXiÍÁ .VAAll.^k1 cicxs( >r nií_)renis ta,
Javier Lóyiez Casarín. Ámbos

.IfAíllí. ciAl_a Aíó?A 5.^rcíentAcla y si n
sobresaltos, con el. objetivo de afectar
í(AJIÍ?.?. .posíí^je a le) s habiXan les cíe
Ía demarcación en la prestación de ios

Allícneiic:ia cíe
Saidaña, alcaldesa de "Ázcapotzaico, que
no "ha querido recibir a Ñancy Ñúñez
para dar pie ai cambio de gobierno, Lía
í&áSjQUeAI1kffi .SU r.°Aíidad.

RETIRA SUS INICIATIVAS RIVER0
Ah qué diputado local de Morena,
Octavio Rivero VHiascñor, quien en
las dos últimas sesiones de Ía Comisión
Permanente presentó siete iniciativas,
todas reíacionad3®j_en .diferentes
rubros,¡ con.e|^^di^^cionaí_de.
Procedimientos Civiles y Familiares.
X^^r<:)_i1>AeiAt¿lí^ l?A"e^eiiLar luí < tAtA.lÁle K)
PíPJ?M^s.tas; sin emba^Oj como .Ía Mesa
Directiva decidió turnarlas a diversas
Comisiones, el morenista decidió
retirarlas y juntar ía.s 10 iniciativas en una
soía, para que sean turnadas a una sola
Comisión, la de "^brmatividad, Estudios
i..EíÁelicas Pa r I am enlar i as, pues exige
que el dictamen de íasiO, sea aprobado
en el prc )xi mo P eri odoex l raordin a n o ,a
realizarse el día 18 del presente mes. 0
problema1 es que la.peüdrá consta de
más de 200 fojas. A ver si ios íegisiadores
de esa Comisión y del Pleno, le cumplen
sucapricho,

Contra RéplicaFecha: 10/07/2024
Página: 11

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 52,458

Página 157 de 196 Índice



UNA HUELGA DE 400 MILLONES
DE DÓLARES

El paro ilegal que el Sindicato Minero, en
cabezado por Napoleón Gómez Urrutla,
lleva a cabo desde hace más de un mes en

la siderúrgica de ArcelorMíttal, en el
puerto de Lázaro Cárdenas, genera afectaciones en
industrias clave como la construcción, la automo
triz y la fabricación de electrodomésticos, debido a
que la empresa ha dejado de producir 500 mil to
neladas de acero, lo que representa una pérdida de
casi 400 millones de dólares. Además, afecta a los
más de 8 mil colaboradores directos que tiene y
otros 50 mil indirectos en todos los sectores antes

mencionados, esta crisis no se queda ahí, también
alcanza a per|udicar a la agroindustria, a la indus
tria alimentaria, a los hospitales; y aunque usted
no lo crea, alcanza a la industria refresquera y cer
vecera que enfrenta una escasez de gas carbónico.
En Acapulco, reconoce el jefe del Estado

Mayor de la Sedeña, Ricardo Revilla Trejo,
se están peleando la plaza dos grupos de la
delincuencia organizada y ya pasaron de

las escandalosas balas a los asesinatos con armas

blancas según porque ahora hay más efectivos de
la Guardia Nacional y entonces para llamar menos
la atención los grupos criminales ahora hacen en
silencio asesinatos, cobro de piso, secuestro, entre
otras actividades, por eso es que credo la inciden
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cía delictiva tras la recuperación de la ciudad luego
del impacto del huracán "Oüs". La buena noticia
que hay es que la Sedeña se reunirá con los co
mandantes de Guerrero para definir una estrategia
de seguridad y fortalecer, con más elementos del
ejército y la GN, la seguridad en las colonias con
más alta incidencia delictiva.

Los que se juntaron ayer, con vista a lo que
deberá pasar en septiembre próximo, son
los alcaldes de Alvaro Obregón. El electo,
lavier López Casarín; y la alcaldesa en fun

ciones, Lía Limón. Hay dos detalles aquí que vale la
pena poner en La mesa, en primer l ugar, quien pidió
personalmente la reunión fue López Casarín y li
món lo recibió, tan cortés como se puede ser en
una situación asi, para dejar claro que no hay un
asunto de riñas personales. La reunión duró unas
dos horas y media, él llegó a las 16 horas aproxima
damente, y se acordó conformar un equipo de tra
bajo que mantenga comunicación permanente,
con reuniones cada 15 días, básicamente para que
todas las acciones que no se deben de parar por el
cambio de gobierno continúen, por ejemplo, segu
ridad, protección civil y servicios urbanos. Quien
coordina los trabajos del lado de la alcaldesa Lía
Limón es la oficina de gobierno y del otro lado llegó
una persona que al parecer va de parte de la Con
traloria de la CDMX. Formalmente la transición es

hasta septiembre; pero pues ya le va adelantar los
temas que no pueden parar.
Dentro del PAN la militancia femenina

quiere provocar una revolución. No quie
ren que el próximo dirigente nacional sea
varón, quieren una mujer. El problema

que nos comentan, es que ninguna de las aspirantes
visibles, tienen posibilidades reales de ganar, por
ello mismo parece que tendrá un relevo masculino
de nueva cuenta, aunque no hay que dar a nadie por
descartado, a como están las cosas, el propio enojo
de muchas militantes, puede hacer que se den sor
presas en el próximo consejo nacional.
Desde el Estado de México nos cuentan que

perdedores de licitaciones en el rubro de
autotransporte, han iniciado una serie de
desplegados y golpeteos contra el go

bierno de la gobernadora Delfina Gómez. Nos cuen
tan que, en pro de la transparencia y sobre todo la
claridad en los procesos que ha llegado la 4T a apli
car; se busca que no haya favoritismos, ni tampoco
opacidades en las licitaciones, que, nos comentan,
han molestado a algunos que se quedaron en el pa
sado. Según el gobierno del Estado de México busca
cambiar, para beneficio de los mexiquenses, las for
mas en que se venían haciendo las cosas.
La cementera Cruz Azul celebra la Semana

del Cooperativismo con cursos, talleres y
actividades con un enfoque medioambien
tal. Víctor Velázquez, presidente del Con

sejo de Administración, dijo que "Son tiempos de
desafíos económicos y sociales, es por eso que
nuestra forma de trabajar debe ser un ejemplo de
cómo construir un futuro más justo y sostenible,
no sólo para nosotros, sino para todas las personas
que nos rodean", también se hicieron festejos en la
planta de Lagunas, Oaxaca, junto con otras coope
rativas. Además, se realizaron campañas de lim
pieza y donaciones de contenedores en institucio
nes educativas.
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LA OPACIDAD EN
EL SECRETARIADO

RUBÉN PÉREZ

El Secretariado Ejecutivo del
Sistema Estatal de Seguridad
del Estado de México, el ór
gano desconcentrado de la
Secretaria de Seguridad, res

ponsable de la articulación con diferen
tes áreas de seguridad y procuración de
justicia quedó arrinconado desde el ini
cio del actual gobierno mexiquense. En
teoría se supone que esta instancia pro
porciona información "en materia de su
competencia", pero desde septiembre,
mes eo eí que la maestra Defina Gómez
Álvarez asumió la titularidad del Ejecu
tivo local, el sitio web del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguri
dad está congelado en lo que hace a la
difusión de las estadísticas de inciden

cia delictiva. En cambio, la administra
ción estatal, de manera constante, apro
vechando las Mesas de Coordinación

para la Construcción de la Paz que di
cho sea de paso, ayer se presumió que
estas reuniones de seguridad llegaron a
las 203, han servido para asegurar que
los delitos en el Estado de México han

ido a la baja de septiembre a la fecha. En
esa reunión 203, la gobernadora Delflna
Gómez Álvarez aseguró que los delitos
de alto impacto bajaron 8%, y en días
anteriores manifestó que los feminicí
dios, la extorsión y los homicidios dolo
sos también han ido en descenso. Sin

embargo, el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Estatal de Seguridad del Estado

de México, al menos en la información
que se supone deberla transparentar,
simplemente mantiene una opacidad
que deja mucho que decir, quizá porque
como es costumbre en las administra

ciones morenistas, todo se concentra y
nadie se mueve sin la venia de los

"mandamás". El entusiasmo del go
bierno mexiquense por las cifras des
cendientes en delitos debería reflejarse
en la información oficial del órgano
desconcentrado de la Secretaría de Se

guridad del estado, pero en su sitio web
cualquier ínternauta que ingrese se va a
topar con la inexistente información a la
luz pública. La burocracia en el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Estatal de
Seguridad del Estado de México no es
menuda; es decir, que a los contribu
yentes les cuesta y les cuesta mucho, y
paradójicamente, en un gobierno cuya
bandera central es la austeridad, resulta
contradictoria la falta de eficiencia re

flejada en la no divulgación publica de
las estadísticas en su sitio web. Cual

quier persona puede ingresar a la direc
ción electrónica https://sesespem.edo
mex.gob.mx/estadistica y constatar que
en el apartado de "Estadísticas" la opa
cidad reina como palabra superior, pero
la narrativa oficial es que la incidencia
delictiva va en caida libre. La realidad
sólo la conocen los habitantes.

A RENGLÓN SEGUIDO
CONFIARSE demasiado en que todo
está bajo control por parte del senador
Higinio Martínez Miranda, con rela
ción a la "puesta de vitrina" de Fer
nando Vilchis Contreras al frente del

PT en la entidad, es pecar de ingenuo.
La pugna por el poder tiene muchos
tentáculos y el dirigente texcocano lo
sabe. De hecho, en uno de los tantos
eventos en los que participó el senador
previo a las elecciones, alguien te re
clamó: "tú los pusiste, tú lo quitas", re
firiéndose a las deslealtades del alcal

de de Ecatepec, tras considerar que rá
pidamente se enfermó de poder y des
conoció la mano "bendita". Está claro

que la pelea es en casa, promovida por
el hijo ingrato, a quien entre las pro
pias filas morenistas no se concibe la
falta de decisión para aplacarlo... EN
TRE los propios integrantes del Poder
Judicial, a manera de naufragio, priva
la idea de que tratar de contrarrestar la
embestida del grupo en el poder que
impulsa reformas en el sector es "per
der el tiempo". Así se refieren en torno
a los foros y diálogos en los que su
puestamente se discuten puntos de
vista en torno a las modificaciones de

uno de los poderes de ta República.
Aducen que es pura simulación porque
el plan viene con toda la maquinaria
política representada en el Ejecutivo y
el Legislativo... SUMIDO en la peor cri
sis de toda vida, con tendencia al ex
terminio, el PRI se juega su futuro con
actitudes caciquiles que incluso al
canzan a la entidad más poblada del
país, el Estado de México, territorio
que durante muchos años fue la joya
de la corona del priísmo por ser el que
definía las elecciones presidenciales
La división ha rebasado a la dirigencia
estatal y la amenaza del cataclismo
está más presente que nunca.
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FIN A ABRAZOS NO BALAZOS
JOELSAUCEDO

| Seguirá la política de abrazos no batazos? Difícil
mente. E! país y su nivel de gobierno más débil, el

#HP municipio, no aguantarán otto sexenio.
¦ La decisión de nombrar a un policía al frente

de la Secretaria de Seguridad y Protección Ciuda
dana es muestra de que esa estrategia será sepultada.

Es evidente que este no es el momento en que Claudia
Sheinbaum pueda decidir el fin de esa política fallida.

Pero está claro que los últimos seis años sólo ayudaron a
potenciar la expansión del crimen organizado a lo largo y
ancho det territorio nacional.

El gobierno de Estados Unidos detectó la cooptación de
aproximadamente el 30% del pais por el narcotráfico.

El más reciente estudio de Integralia Consultores arroja
elementos en el sentido de que es insostenible la política
antícrimen del actual régimen.

Por ejemplo, citó que el proceso electoral 2023 2024, fue
el más violento de la historia.

Se registraron 889 victimas de violencia política, incluido
el asesinato de 39 aspirantes o candidatos.

Las victimas de violencia se incrementaron 197.3% en

comparación con 2021 y 132.7% frente a 2018.
Las entidades más violentas al respecto fueron Guerrero,

Michoacán y Chlapas, principalmente en el ámbito municipal
Es decir, que el crimen organizado observó mayor debili

dad en ese nivel de gobierno, y en donde se concentró el 75%
de los ataques a candidatos.

Peor aún, el análisis señala que el 92% de atentados a
candidatos afectó a aspirantes a presidencias municipales.

Eso significa que ese tipo de violencia fue factor decisivo

en el resultado de tas elecciones locales.

En consecuencia, serán los grupos criminales los que go
biernen a través de sus representantes que triunfaron en las
urnas.

Casualmente, 294 víctimas de esa vloíenci, resultaron
ser de Morena, donde el partido oficial tuvo mayor oportu
nidad de triunfo. Quitaron a tos incómodos para poner a los
suyos.

Derivado de lo anterior, los grupos criminales tendrán
mayor control en los nuevos gobiernos.

¿Cuál es la estrategia de Ornar García Harfuch? Profesio
nallzación policial, inteligencia y prevención.

La ejecución de esa política anticrímen erosionará el po
der del crimen organizado, mediante el desmantelamiento
de sus centros de operación y mercados ilícitos.

Esa es la apuesta de la futura presidenta, y la explicación
del nombramiento de un policía al frente de la dependencia
responsable de la seguridad pública.

Bajo esa tesitura llegaría a su fin la política abrazos no
batazos, clave del actual gobierno para empoderarse.

PROSPECCIÓN... Por medio det Registro Nacional de Per
sonas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra

tas Mujeres en Razón de Género, a cargo del Instituto Nacio 
nal Electoral (INE), 289 hombres y 74 mujeres han sido re
gistradas y sancionadas en casi cuatro años de su imple
mentación. Vigente desde el 7 de septiembre de 2020, el Re
gistro cuenta con un total de ¿116 registros de personas san
cionadas por ejercer Violencia Política contra las Mujeres en
Razón de Género y, de esa cifra se acumulan a la fecha 363
sanciones.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
Dengue en México, una crisis más del sexenio

Y antes de entrar al tema anunciado en este espacio, quiero
mandar mi gran felicitación a "El Día. La palabra de México", por
cumplir 62 años de hacer y ofrecer un periodismo objetivo y
veráz, un periodismo que denuncia y da espacio a los que no
tienen voz, a los que necesitan ser escuchados. El periódico de "el
gallito",y quienes lo dirijen, mis grandes amigos, Marisol Hernán
dez Müller, su hermano Pedro Hernández y su director general,
Guillermo Escalante Ñuño, siguen manteniendo el diario como
un medio que ha contado la historia política, social y económica
de México durante 6 décadas. Gracias también, por dar espacio
a mi columna Esténtor Político. ¡Muchas felicidades a El Día y a
quienes lo hacen posible!
Ahora sí, vámonos al tema de esta semana. Quien crea que en

México pronto habrá un sistema de salud como el de Dinamarca
debe ser de otro planeta, estar ciego, ser un "fiel" seguidor de
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) o no haberse enterado
de que nuestro sistema sanitario prácticamente está destruido
desde que inició el gobierno de Morena. La información del Con
sejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval) sobre
este rubro, resulta espeluznante: el número de personas sin ac
ceso a los servicios públicos de salud pasó de más de 20 millones
a finales de 2018, a 50.4 millones en 2022: 39.1 por ciento de la
población.
El sistema de salud de México está anquilosado, la inversión

pública en este rubro es muy limitada, carece de planeación y,
por tal motivo, no hay propósito para mejorarlo; por estas defi
ciencias, las enfermedades crónicas como la diabetes, la obesidad
y las que atacan a los niños se incrementan y cobran diariamen
te miles de vidas. Para que México alcance un sistema de salud
como los existentes en los países europeos, el Gobierno Federal
tendría que elevar sostenidamente el gasto sanitario durante los
próximos 10 o 15 años, y proyectar un plan para reformar las
instituciones de salud.

El Estado invierte muy poco en salud, apenas 54 por cien
to del Producto Interno Bruto (PIB), mientras que el pro
medio de los países integrantes de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) corres
ponde al 8.8 por ciento. La escasa inversión en salud explica
la disminución de la esperanza de vida de los mexicanos, que
hoy es de 75 años, mientras en las naciones integrantes de la
OCDE el promedio es de 80 años; también explica por qué
el 18.6 por ciento de los mexicanos adultos padece diabetes
(la segunda causa de muerte en el país), es decir, casi cuatro
de cada 10 habitantes.

"México es el país de la OCDE con la tasa de prevalencia
más alta de diabetes entre los países miembros de la or
ganización", según Federico Guanais, director adjunto de la
División de Salud de la OCDE. Su tasa de mortalidad por

enfermedades cardiovasculares es de las más altas, con 157
decesos por cada 100 mil habitantes, mientras que el prome
dio en otros países de la OCDE es de 136. En México hay 2.4
médicos y 2.8 enfermeras por cada mil habitantes, cuando la
media internacional es de 3.4; y la de los demás países de la
OCDE es de 10.3 médicos por cada mil habitantes; además,
en México hay menos de una cama por cada mil personas;
en tanto que el promedio del organismo internacional es de
cuatro.

Por todo lo anterior, no resulta extraño que el Gobierno
Federal morenista no reaccione ante los casos de dengue,
que aumentaron ya 381 por ciento en el primer semestre
de este año con respecto al mismo periodo de 2023, cuando
se detectaron tres mil 869 entre enero y junio; pues ahora
se han registrado 18 mil 621. Sin embargo, estas cifras y la
de los 26 muertos aportadas por la Dirección General de
Epidemiología (DGE) de la Secretaría de Salud parecen no
preocuparle. El pasado tres de julio, solamente en Oaxaca, 27
personas fallecieron por dengue; y en el Hospital Civil
Aurelio Valdivieso de la capital oaxaqueña, el número
de pacientes graves por esta enfermedad aumentó más
de 300 por ciento.
Más de la mitad de los pacientes por dengue se con

centran en Tabasco, Veracruz, Michoacán, Guerrero y
Chiapas; estos dos últimos pertenecen a la terna de es
tados con más pobres en el país, y donde la mayoría de
los habitantes de las colonias y barrios no cuentan con
servicios urbanos básicos como agua potable, drenaje,
pavimentación, centros de salud y, menos aún, briga
das de fumigación, cuya presencia resulta indispensable
para evitar que las lluvias propicien los criaderos de los
mosquitos vectores del dengue. Pero la causa principal
de que este padecimiento se propagara rápidamente
y alcanzara el mayor índice de mortandad en la última
década fue que los gobiernos Federal y estatales no
fumigaron ni aplicaron alguna medida preventiva con la
anticipación debida.
En contraste con la indiferencia del gobierno de

AMLO hacia este problema sanitario, en los últimos
años, en Colombia se ha blindado a tiempo a la pobla
ción y la tasa de contagio por dengue se ha reducido
en 97 por ciento. Los mexicanos están incluidos entre
los cuatro mil millones de personas que anualmente
se hallan expuestas al dengue. Este año, México podría
registrar el mayor número de víctimas por dengue por
que vive una crisis sanitaria provocada por una política
oficial negligente. Falta un gobierno que realmente se
preocupe por la vida y la salud de los mexicanos, pero a
Morena y su dueño únicamente les interesa conservar
se en el poder. ¿Padeceremos esta misma situación los
siguientes seis años? El tiempo lo dirá. Por el momento,
querido lector, es todo.
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Un vicepresidente republicano
crítico y exigente en la Casa Blanca,
¿jugada maestra de Donald
Trump para América Latina?
La partida de este Poker Político hoy

mira hacia el norte, hacia la Unión
Americana, donde próximamente se

enfrentarán republicanos y demócratas por
la Casa Blanca, Y en esa dinámica, resulta
tema de análisis para nuestro país el hecho
de que Donald Trump en su más reciente
visita a Miami, Florida, insinuó en varias
ocasiones y como no queriendo, al senador
de origen cubano Marco Rubio, como posi
ble compañero de fórmula para obtener la
candidatura presidencial, es decir, darle al
legislador la vicepresidencia.
Esta jugada tendría repercusiones no muy

alentadoras para el gobierno mexicano,
pues el senador de Florida ha sido y es un
severo crítico a los regímenes de izquierda,
a la entrada del comercio chino y árabe, así
como las políticas migratorias que han
acordado los presidentes Joseph Biden y
Andrés Manuel López Obrador.
Lo cierto es que el senador por Florida,

Marco Rubio, suena fuerte y muy constan
te como posible compañero de fórmula de
Donald Trump, ¿de ganar la fórmula, qué
beneficios o perjuicios traerá a la región su
filias y fobias a la región?
Por lo pronto, se dice que en Palacio

Nacional están muy atentos al proceso elec
toral de Estados Unidos.

Lo cierto es que el legislador de origen
cubano es uno de los políticos más influ
yentes del partido republicano y, muy espe
cialmente en política exterior, los proyec
tos de ley y las iniciativas que ha impulsa
do han tenido gran impacto no sólo para
Estados Unidos sino también para la
región.
Es bueno recordar que en su paso por el

Congreso estadounidense, Marco Rubio ha
impulsado sanciones contra las dictaduras
en Latinoamérica y ha denunciado la pre
sencia de China e Irán en la región, insis
tiendo en la amenaza que eso represen/a
para Estados Unidos y para el mundo
libre... aunque lo que debe ocuparnos en
México es su lenguaje incendiario y agresi
vo contra el presidente López Obrador y la
Cuarta Transformación que próximamente
quedará en manos de la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum.
De acuerdo con su propia página de infor

mación parlamentaria, el senador Rubio es
uno de los pocos políticos en el Congreso
que entiende en detalle lo que ocurre en
Latinoamérica, por lo que sus análisis tanto
en medios de comunicación como en el

Capitolio, son fundamentales en materia de
política internacional. ¡Vaya, se dice que es
una "chucha cuerera" en cuanto a diploma
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cia, seguridad y comercio en LATAM!
Y aunque se espera que sea en noviembre

próximo cuando se oficialice o formalice la
candidatura presidencial de los republica
nos, el escenario luce complejo para los
demócratas (que pretenden repetir otros
cuatro años en la Casa Blanca), toda vez que
la candidatura de Joe Biden no termina de
cuajar y hay severas contradicciones entre
lo que él quiere y los Estados Unidos (y los
demócratas) necesita.
Por lo pronto, los medios de comunicación

del país vecino nos dan cuenta que, en el
bando republicano, el senador Marco Rubio
ya suena firme y fuerte como una opción
para acompañar a Donald Trump en la
boleta para la presidencia.
Y es aquí donde viene la preocupación

para México: Marco Rubio ha manifestado
en diferentes escenarios que el presidente
mexicano no es un socio confiable de

Washington, porque (según su visión) exis
te el riesgo de que López Obrador "entre
gue" México al control de los jefes de los
cárteles de la droga y de ser "aliado" de los
gobiernos dictatoriales de Cuba y Vene
zuela.

Como eventual vicepresidente, Rubio
sería, a su vez, el titular del Senado en
Washington, que es la Cámara que conduce
las relaciones exteriores.

Actualmente integra el estratégico comité
de Relaciones Exteriores. Desde allí, por
ejemplo, descarriló sin demasiado esfuer
zo la nominación de la canciller mexicana

Alicia Bárcena a la presidencia del BID por
entender que tenía demasiada afinidad
con Cuba, Venezuela y el Grupo de Puebla.
También es conocida su buena relación y

ascendencia en la empresa News Corp, que

edita el diario The Wall Street Journal,
medio de comunicación que ha mantenido
una línea editorial sumamente crítica del

gobierno de López Obrador y ya ha puesto
la mira sobre Sheinbaum.

El as bajo la manga que pudiera traer
Trump para acompañarlo en la relación
diplomática de los Estados Unidos se
entiende cuando el senador Rubio insiste

en señalar: "Querernos ser amigos de nues
tros amigos y tenemos que enfrentar a quie
nes se oponen, no sólo a los intereses de
Estados Unidos, sino a los intereses del
mundo libre". Y es aquí donde puede cam
biar la relación con naciones que sus
gobiernos no son afines a los estadouniden
ses, como Cuba, Chile, Colombia,
Venezuela, Brasil, Nicaragua, Honduras,
Bolivia ... y México.
¡Y vaya que se lleva bien con los gobier

nos de derecha!, como con Javier Milei, de
Argentina; y Nayib Bukele, de El Salvador.
Y ni qué decir de la crisis migratoria en la

frontera con México. Rubio ha dicho que
desde el inicio de su administración, el pre
sidente Biden tomó medidas no sólo para
cambiar todas las regulaciones que puso en
vigor el expresidente Trump, sino también
para cambiar las leyes de este país.
El republicano también ha señalado que la

Administración Biden negó la crisis migrato
ria durante casi dos años, y que aunque
ahora reconocen el problema, las políti
cas que llevaron a este desastre siguen en
vigencia.
Así el panorama en la carrera electoral del

país al norte de nuestro territorio que, inva
riablemente de sus resultados tendremos

repercusiones, ¿leves o severas? No lo sabe
mos, pero se intuye... ¡Ciaooo!
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Devolver la política
AL SERVICIO PÚBLICO

La democracia es un fenómeno que evo
luciona y se desarrolla con especifici
dades en cada nación y de manera glo

bal mantiene como única constante el cam

bio; en cada continente, en cada país, ¡os
procesos políticodemocráticos acompañan
las transformaciones sociales.

Muestra de ello, tenemos recientes casos:
a tan sólo una semana de la elección presi
dencial en México, en la que masivamente
la voluntad popular refrendó la vía de la
izquierda progresista para la transformación
del país, llamando la atención a nivel mun
dial por el arribo de la primera mujer presi
denta en América del Norte, se presentó la
disolución de la Asamblea Nacional en

Francia y con ello, el llamado a nuevas elec
ciones legislativas que en primera vuelta
dieron el triunfo a la extrema derecha y
semanas más tarde, el sorprendente triunfo
de la coalición de izquierda en segunda
vuelta; asimismo, las elecciones en el Reino
Unido daban el triunfo contundentemente al

partido laborista de centroizquierda y pre
cisamente en su mensaje, tras convertirse
oficialmente en el primer ministro, Keir
Starmer prometió "devolver la política al
servicio público" y "demostrar que puede
ser una fuerza para el bien".
Ambas sentencias son eje central y esencia
de lo que debe representar la política como
bien público y detonante del bienestar de
las personas.
Devolver la política al servicio público,
representa reorientaría hacia la satisfacción
de las necesidades y demandas sociales, lo

que supone en primer término que la política
debe estar al servicio del pueblo y no de
manera contraria como lamentablemente

sucede en tantas ocasiones, en que el gobier
no y sus funcionarios olvidan que trabajan
para el bien común y no para intereses parti
culares o de grupo.
Aterrizar dichos conceptos, implica un

cambio radical en la forma pragmática en
que se entiende y practica la política,
requiere un cambio estructural por parte de
los partidos y, por supuesto, de las y ¡os polí
ticos con ¡a oportunidad de asumir cargos en
el servicio público y en ello, asumir como reto
que su manera personal de entender y ejer
cer la política, se convierta en un impulso
para mejorar la vida pública, es decir, el
encargo de gobierno, el espacio iegislativo
de representación, o bien, de impartición de
justicia que les corresponda, dando paso a
una mayor participación social en la toma de
decisiones y en la definición de las priorida
des comunitarias, anteponiendo el interés
ciudadano como motivo fundamental de la

actividad política y función de las tareas
públicas y de gobierno, lo cual sólo es posi
ble, cuando verdaderamente se establece
la vinculación entre sociedad y gobierno,
es decir, promoviendo una cultura de diá
logo y colaboración entre la sociedad civil
y el Estado, bajo un compromiso ético y
político por parte de todos los actores invo
lucrados en la apuesta por la construcción
de un proyecto colectivo que ponga en el
centro a las personas y sus necesidades,
retomando las palabras de Starmer: demos
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trando que se puede ser una fuerza para el
bien común.

La democracia está en evolución

constante, igualmente la política.
Sin embargo, lo que debe permanecer

inalterable en ambos casos, es precisamen
te su naturaleza de servicio, su carácter de
fortaleza a favor del bienestar colectivo, inde
pendientemente de las características pro
pias de cada país, su ideología y la manera
particular de vivir sus decisiones políticas, la
esencia es la misma.

En México, se perciben rasgos de una
nueva etapa en la que el poder y el servicio
público tendrán como premisa el interés
colectivo, seguramente se requerirán ajus
tes y cambios sobre la marcha, pero las
señales de la doctora Sheinbaum como

presidenta electa, en los anuncios de quie

nes habrán de integrar el Gabinete Legal,
han generado en la gran mayoría de los
casos, la certeza de que el mérito y experien
cia probada, habrán de prevalecer sobre
cualquier otro elemento subjetivo de selec
ción en las mujeres y hombres que tendrán la
responsabilidad por los próximos seis años
de conducir el rumbo del país y sus institu
ciones y de la misma manera, conformar en
cascada los equipos de trabajo, seguramen
te con personas de su confianza y especia
listas en cada área, reforzados con elemen
tos del Servicio Profesional de Carrera de

la Administración Pública Federal, reca
yendo en todos ellos, la confianza del pue
blo de México, de que habrán de dar su
mejor esfuerzo por devolver la política al
servicio público.
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C'ras
Muy interesante resuLta La firma que
hizo eL consejero jurídico deL gobierno
mexiquense Jesús George Zamo
ra con eL secretario deL T ra bajo deL
Estado de México Norberto Morales

Poblete, de un convenio interinstitu
cionaL con eL objetivo de unir esfuerzos
para capacitación, difusión y defensa
de Los derechos LaboraLes de periodis
tas y personas defensoras de Dere
chos Humanos. Este ha sido un tema

abordado durante años por gobiernos
estataLes, que tomó fuerza en tiempos
de Alfredo del Mazo, pero poco se
hizo y ahora retoma La gobernadora
Delfina Gómez. OjaLá tenga éxito.

EL aLcaLde de CoacaLco David Sánchez

Isidoro retomó sus giras semanaLes
para inaugurar obras, y de paso comen
tó que todo eL presupuesto que ha dedi
cado a rehabiLitar y equipar escueLas es
una gran inversión para sacar adeLante
aL municipio, aL estado y aL país.

AL que reconocen y saLudan mucho
Los morenistas durante Las giras de
La gobernadora Delfina Gómez es aL
secretario de Gobierno Horacio Duar

te Olivares, quien ha sabido hacer
equipo con ella para sacar adeLante

proyectos importantes y La propia
gobernadora Lo ha reconocido.
ELgobierno de HuixquiLucan realizó
La primera jornada de reforestación
deL 2024 en eL Parque TK, ubicado en
Lomas de Tecamachalco, que estuvo
encabezada por La alcaldesa Romina
Contreras, para aprovechar La hume
dad de esta temporada de Lluvias, y
que Las nuevas plantas florezcan y se
continúen recuperando Los espacios
verdes. Pues sí, eso es Lo correcto,
aprovechar eL agua de Las Lluvias y
darle seguimiento aL desarrollo de Las
plantas, porque muchos comenzaron
a sembrar árboles eL mes pasado por
municipios mexiquenses, y Lamenta
mos decirles que ya están secos.

OjaLá que Los presidentes municipales
mexiquenses electos, que realizan
sus giras de agradecimiento con gran
euforia, no Lleguen cansados a gober
nar, porque está bien que sean agra
decidos con La gente que vota y paga
Los salarios con sus impuestos, pero
se nota que ya tienen ganas de entrar
a tomar eL mando, aunque será mejor
cuando muestren su agradecimiento
no de palabra, sino con hechos, aL
hacer un buen gobierno.
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Dicen por ahí...
» Sería conveniente que la ministra presidenta de

la corte, Norma Piña Hernández, cambiara de aseso
res políticos, porque cada vez que tiene intervencio
nes públicas después de sus primeras confrontacio
nes con el presidente López Obrador sigue generan
do conflicto tras conflicto. Nadie le ha explicado, en
lenguaje sistémico, cómo quedaron las redistribucio
nes del poder político entre poderes y sus discursos
parecieran ser dichos en el Zócalo.

» A! presidente del PRI, Alejandro Moreno Cár
denas Alito, le queda un largo camino por recorre'
para hacer operativas sus reformas estatutarias que
le permitirían mantenerse en la presidencia del parti
do hasta 2032, un año después de la finalización de!
Gobierno de la presidenta Sheinbaum Pardo. Al paso
que va, Alito se queda solo en el partido porque se
guirá expulsando a cualquiera que haga críticas con
tra su modelo de reelección en el partido de la no
reelección presidencial.

» La presidenta Sheinbaum anunció la restauración de
la Jefatura de la Oficina de la Presidencia, que el presiden
te Salinas de Gortari le inventó a su superasesor francés
JosephMarie Córdoba Morrtoya. Con habilidad, Córdoba
se convirtió en el embudo de decisiones presidenciales y
operó como el Ministro del Oído Presidencia!, es decir con
funciones de una especie de vicepresidencia que le hablaba
a solas al oído del presidente porque estaba colocado entre
el jefe del Estado y su gabinete. Hay que experimentar en
cabeza ajena.

» VAR POLÍTICO. Al presidente del PRI le acaban de
sacar una tarjeta amarilla por atacar a los contrincantes con
los tachos por delante, pero el político campechano debe
recordarque dos amarillas son igual a una roja.
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» Digo...,es pregunta:
¿Será cierto qué fracasó la intentona de perredis

tas para agandallarse la Marea Rosa y fundar un nue
vo partido sucedáneo del PRD?

A partir de hoy, los vamos a poner en su lugar
y les vamos a contestar y los vamos a exhibir
con firmeza y con claridad, porque son un

grupo de cínicos

Alito, a sus críticos dentro del PRI.

FAMOSAS ULTIMAS PALABRAS

El IndependienteFecha: 10/07/2024
Página: 2

Area cm2: 142

2 / 2

Columnas Políticas

Dicen por ahí...

Redacción

Costo: 7,714

Página 171 de 196 Índice



EL VIRAJE A LA IZQUIERDA
EN EUROPA: EL TRIUNFO
DE MÉLENCHON YSTARMER
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En el contexto de la política europea,
la reciente victoria de Keir Starmer

en el Reino Unido y de JeanLuc
Mélenchon en Francia representa un nota
ble viraje a ¡a izquierda en el continente.

Este cambio no solo refleja una transfor
mación en las preferencias políticas de los
votantes, sino también una respuesta a las
crisis económicas, sociales y políticas que
han caracterizado la última década.

La ascensión de estos líderes laboristas y de
izquierda radical marca un punto de inflexión
en la política europea, la cuál vivía a merced del
ascenso de la extrema derecha que podían
tener impactos catastróficos en la política de
integración Europea o de migración.

Por lo cual, el triunfo de las izquier
das ofrece una oportunidad para exami
nar las razones detrás de este giro y sus
implicaciones futuras.

En esta edición de "Día Cero" analizare

mos las claves del triunfo de Keir Starmer,
en Reino Unido, y JeanLuc Mélenchon, en
Francia. Keir Starmer y el renacimiento del
Laborismo Británico

La victoria de Keir Starmer y el Partido
Laborista en el Reino Unido es significativa
por varias razones.

Desde 2010, los conservadores habían
dominado la política británica con la caída
de! laborismo que tuvo como líder a Tony
Blair y se eclipsó con Gordon Brown al fren
te de! Parlamento, manteniéndose en el po
der a través de diferentes líderes y a pesar
de varias crisis internas y externas.

Sin embargo, el liderazgo de Starmer ha
revitalizado al Partido Laborista, llevándolo
a una aplastante victoria con una mayoría
parlamentaria de 1 70 escaños.

Starmer, un abogado especializado en de
rechos humanos asumió el liderazgo laborista
en 2020, después de la devastadora derrota
del partido bajo Jeremy Corbyn en 2019.

A diferencia de Corbyn, cuyo enfoque de
ultraizquierda alienó a muchos votantes, Star
mer adoptó una postura más centrista y prag
mática, prometiendo políticas moderadas y
responsabilidad fiscal. Su estrategia se cen
tró en reconstruir la credibilidad del partido,
atraer a los votantes de clase media y presen
tar una alternativa viable a los conservadores.

La gestión de ¡os conservadores durante
la pandemia de COVID19, marcada por es
cándalos como el "partygate" y la caótica ad
ministración económica de LizTruss, creó un
entorno propicio para el ascenso de Starmer.

Los votantes, desilusionados con el lide
razgo conservador y ansiosos por un cam
bio, encontraron en Starmer una figura de
estabilidad y competencia.

A pesar de las críticas internas por la fal
ta de un programa de gobierno más ambi
cioso, la promesa de Starmer de un "cambio
realista" resonó con una mayoría significati
va del electorado británico.

JeanLuc Mélenchon y el Nuevo Frente
Popular en Francia

Simultáneamente,
en Francia, la coali
ción de izquierda I»
derada por JeanLuc
Mélenchon, conocida
como el Nuevo Fren

te Popular (NFP), lo
gró una sorprenden
te victoria en las elec

ciones legislativas.
Este resultado

no solo relegó a la
extrema derecha de
Marine Le Pen al ter

cer lugar, sino que
también desbara

tó las expectativas
del presidente Em
manuel Macron y su
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coalición centrista.

Mélenchon, un veterano político de la iz
quierda radical aprovechó el descontento ge
neralizado con la gestión de Macron y la ame
naza de la extrema derecha para formar una
alianza de diversas fuerzas de izquierda, inclui
dos ¡os Verdes, los Socialistas y los Comunistas.

Esta coalición, aunque diversa y en
ocasiones contradictoria en sus posturas,
logró unirse con el objetivo común de fre
nar el avance de la derecha y ofrecer una
alternativa progresista.

La campaña de Mélenchon se centró
en temas como ¡a justicia social, la redis

tribución de la ri

queza y la defensa
de los servicios pú
blicos, resonando
especialmente en
un contexto de cre

ciente desigualdad y
crisis económica.

La promesa de un
cambio radical, aun
que moderado por
la necesidad de man
tener una coalición

heterogénea, atrajo
a una amplia base de
votantes, incluyendo
a aquellos desencan
tados con el neolibe

ralismo de Macron y
preocupados por el
ascenso de Le Pen.

FACTORES COMUNESY DIFERENCIAS

A pesar de las diferencias en sus con
textos nacionales, los triunfos de Starmer y
Mélenchon comparten varios factores co
munes. Ambos líderes lograron capitalizar
el descontento popular con los gobiernos
conservadores y centristas, ofreciendo una
visión de cambio y renovación.

La crisis económica, exacerbada por la
pandemia y las políticas de austeridad, jugó
un papel crucial en la movilización del elec
torado hacia la izquierda.

Sin embargo, existen diferencias signifi
cativas en sus enfoques y desafíos.

Mientras que Starmer ha adoptado una
postura moderada y pragmática, buscando
atraer a una amplia coalición de votantes,
Mélenchon lidera una alianza más radical y

diversa, enfrentando el desafío de mantener
la cohesión interna.

Además, el sistema político británico, con
su estructura mayoritaria uninominal, facilitó
una victoria clara para Starmer, mientras que
el sistema proporcional francés resultó en
una fragmentación parlamentaria que com
plicará la gobernabilidad para el NFP.

IMPLICACIONES PARA EUROPA

El viraje a la izquierda en el Reino Unido
y Francia tiene importantes implicaciones
para Europa. Primero, representa una reac
ción contra el neoliberalismo y la austeridad
que han dominado ¡a política europea en la
última década.

Los votantes están buscando alternativas

que prometan justicia social, equidad eco
nómica y una mayor inversión en servicios
públicos. Segundo, estos cambios podrían
influir en la política europea en general,
impulsando a otros partidos de izquierda y
progresistas a adoptar estrategias similares.

La colaboración y la formación de coalicio
nes amplias, como el NFP en Francia, podrían
convertirse en modelos para otros países eu
ropeos que enfrentan desafíos similares.

También, la nueva orientación de estos
gobiernos podría impactar las relaciones
internacionales de Europa, especialmente
en cuestiones como la política migratoria, la
cooperación económica y la respuesta a la
crisis climática.

La postura más moderada y pragmática
de Starmer podría facilitar una relación más
constructiva con la Unión Europea, mientras
que el enfoque radical de Mélenchon podría
generar tensiones y desafíos en la implernen
tación de sus políticas a nivel europeo.

El viraje a la izquierda en Europa, sim
bolizado por las victorias de Keir Starmer y
JeanLuc Mélenchon, marca un cambio sig
nificativo en la política del continente.

A medida que estos líderes asumen el
poder, enfrentarán el desafío de cumplir
con las altas expectativas de sus votantes y
demostrar que la izquierda puede ofrecer
soluciones viables y sostenibles a los pro
blemas económicos y sociales de Europa,

Este giro a la izquierda no solo redefine
el panorama político actual, sino que tam
bién establece las bases para cambios en el
futuro de la política europea.

*X: @Travelerjm

Starmer y Mélenchon
comparten varios factores
comunes. Ambos líderes

lograron capitalizar el
descontento popular con los
gobiernos conservadores
y centristas, ofreciendo
una visión de cambio

y renovación. La crisis
económica, exacerbada por
la pandemia y las políticas
de austeridad, jugó un papel
crucial en la movilización del

electorado hacia la izquierda
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LA CLAVE SISTÉMICA DEL BASTÓN
DEL PODER: CONTROL DE MORENA

a reorganizaLición del man
político

del próximo gobier
no tiene una clave:

sin el control político
del partido Morena,
Claudia Sheinbaum

Pardo tendrá el poder administrativo pero no
el poder político. Por ello, la designación del
sustituto Mario Delgado en Morena definirá ¡as
líneas reales de gobierno político.

Todos ¡os estudios académicos sobre la

configuración de la estructura de poder del sis
tema político priísta todavía vigente como pro
tocolos del poder han hecho hincapié en que
la punta de la pirámide era el potestad incon
mensurable, unitaria y autoritaria del presiden
te de la República, pero dejando muy en claro
que el brazo político el presidencialismo era ja
jefatura operativa del Ejecutivo sobre El PRI.

La clave del gabinete de la presidenta elec
ta Claudia Sheinbaum Pardo se localiza en el

origen político y de dependencia de quienes
estarían bajo el control del Palacio (de Invier
no) de Palenque. Aunque muchas veces en el
pasado fue desdeñado, el presidente de! PRI
operaba como un ministro sin cartera y contro
lada a todas las áreas de poder que tenían que
pasar por cargos de elección popular.

y política salarial en la Secretaría del Trabajo y
desarrolló una labor muy eficiente para el pre
sidente de la República en la Secretaría de Go
bernación. La familia Luján ha estado siempre en
labores operativas de proyectos específicos que
le interesan al presidente López Obrador.

El punto clave en la estructura arquitectónica
del sistema político priista fue la facultad política
central del sistema presidencialista que fundó el
PRI: justamente la del pape! de! presidente en
funciones como jefe nato o jefe máximo del PRI,
tomando en cuenta que el reparto de posicio
nes de poder vía cargos públicos que tienen
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En este contexto, el destape adelantado de
Luisa María Alcalde

Luján, actual secretaria
de Gobernación, como
única aspirante a la
presidencia del partido
Morena debe leerse en

clave estratégica: como
el PRI en el pasado y
como no pudo hacer
el PAN en su docenato,
el poder político duran
te el próximo sexenio
no estará en Palacio
Nacional ni en Buca

reli, sino en las oficinas
del partido que estará
operando el aparato
políticoelectoral de las
políticas sociales con
el encaminamiento de

funcionarios y políticos
hacia las principales po
siciones electorales que estarán en disputa en el
periodo 20252028, con miras al relevo presiden
cial adelantado de 2030.

A partir de la experiencia del sistema polí
tico priista que sigue vigente, la presidencia de
Morena estará dedicada sólo a definir perfiles
de candidatos a cargos públicos, dejándole a
la presidenta de la República el reparto de po
siciones administrativas que tendrían que pa
sar por el filtro/embudo del partido Morena si
algunos funcionarios quisieran saltar de! área
políticoadministrativa al espacio políticopolí
tico de cargos públicos electorales.

La secretaria Alcalde había deslizado su

nterés por continuar en la Secretaría de Go
bernación, en el entendido político de que su
papel en el último año al frente de la gestión
de asuntos políticopresidenciales de muchas
maneras la enlistaba en este modelo transexe

nal adelantado del presidente López Obrador
para ser considerada como una de las prime
ras precandidatas a la presidencia en el 2030.

Por relaciones de dependencia y lealtad po
líticas, Alcalde ha sido una funcionaría forjada
por el presidente López Obrador, le dio mucho
juego político en las tareas de control laboral

más fuerza que las designaciones burocráticas
administrativas se ha

cía por el PRI y por el
poder extraconstitucio
nal del presidente para
decidir palomear, en
el lenguaje políticolas
candidaturas a cargos
de elección popular.

Este modelo de pre
sidente de la Repúbli
capartido vía designa
ción directa de candida

turas por alianzas presi
denciales y no por tareas
partidistas lo inventó el
presidente Porfirio Díaz,
lo padeció Carranza y lo
intuyó quizá en modo
de genio político habi
lidoso el presidente
general Plutarco Elias
Calles cuando inventó el

partido desde el gobierno y desde el Estado es
decir, desde el alma del poder presidencial para
que fuera aparato partidista de distribución de!
poder y para que respondiera a los intereses del
jefe del Ejecutivo por encima de los grupos políti
cos y sobre todo de la sociedad votante.

El PRI perdió su poder cuando el pre
sidente de la República ya no pudo usar
el control de las candidaturas del partido
como reparto del poder con Migue! de la
Madrid, Carlos Salinas de Gortari, Luis Do
naldo Colosio Murrieta, Ernesto Zedillo Pon
ce de León y la puntilla le dio Enrique Peña
Nieto cuando desdeñó al PRI para designar
a un burócrata más panista que priista como
candidato presidencial del 2018.

Desde ahora se prendió el foco de alar
ma: quien dirija a Morena será el canal del
verdadero poder político lopezobradorista.

Política para dummies: la política es la
maestra de la vida.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

En este contexto, el destape
adelantado de Luisa María

Alcalde Luján, actual
secretaria de Gobernación,
como única aspirante a la
presidencia del partido

Morena debe leerse en clave

estratégica: como el PRI en
el pasado y como no pudo
hacer el PAN en su docenato,
el poder político durante el
próximo sexenio no estará
en Palacio Nacional ni en

Bucare/i, sino en las oficinas
del partido
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INSISTE LA "4T" EN ROBARSE
LA CUAUHTÉMOC
Por Alejandro Lelo de Larrea

No son sólo Ricardo Mon

real, Martí Batres y Clara
Brugada. También ya se

sumó Claudia Sheinbaum a la tran

sa de la "4T", de quererse robar la
elección que perdieron de la Alcal
día Cuauhtémoc. Por eso impulsan
un recuento voto por voto, sin fun
damento legal, porque sólo se con
templa cuando la diferencia entre el
primero y segundo lugar es menor
al 1%. En este caso, Alessandra Rojo
de la Vega, del PAN, PRI y PRD le
ganó a Catalina Monreal, de More
na, PT y PVEM por el 3.3%.

Este intento de atraco de la "4T"

va en una presunta colusión con ma
gistrados, de esos que forman parte
del abstracto Poder Judicial "podri
do", del que tanto habla el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Para este hurto electoral pre
tenden utilizar a la Fiscalía General

de Justicia de la Ciudad de México,
esa que encabeza el fiscal cuñado
Ulises Lara, para amedrentar a Rojo
de la Vega con el cuento de que la
van a procesar por el asunto del
atentado que sufrió en campaña,
el cual quieren convertir en "autoa
tentado" con testigos amenazados
y mentirosamente adiestrados,
para fabricarle un delito.

Es decir, la "4T" por un lado quie
re apretarle con la amenaza de me
terla a prisión, y por otro lado darle
una salida para que entregue su
triunfo, vía un recuento electoral. No
parece que vaya a ceder.

"Quien nada debe, nada teme",
ha dicho. Por eso, Rojo de la Vega se
echó para adelante: apeló la resolu
ción infundada del Tribunal Electoral

de la Ciudad de México (TECDMX)
en que ordenaba un recuento total
de ¡a elección, y además pidió por se
gunda ocasión que se excuse de vo
tar el magistrado presidente interino,
Armando Ambriz Hernández, porque
es compadre de Ricardo Monreal,
padre de la candidata perdedora.

Ambriz le ha hecho ya otros
favores a Ricardo Monreal, quien
promovió su nombramiento en oc
tubre de 2019: cabildeó para que el
partido del zacatecano, Fuerza por
México, no perdiera su registro en
2021. Este magistrado es una fichi
ta, si nos atenemos a lo que dijo el
hoy jefe de Gobierno, Martí Batres,
cuando se discutía su nombramien

to en el Senado. "Necesitamos gen
te que sea seria, que actúe con le
galidad... Ambriz Hernández es un
operador para el fraude electoral.

¿Por qué ¡o meten a la CDMX? ¿con
qué argumento...", dijo Batres aquel
día ante el Pleno cameral.

Sheinbaum no le debe nada a
Ricardo Monreal. Ya con haberlo

hecho coordinador de los diputa
dos Federales está más que paga
do. No hay que olvidar que quedó
en sexto lugar de seis en la encues
ta interna por la candidatura presi
dencial. Además, hay grupos y per
sonajes en la "4T" que no quieren a
Catalina Monreal como alcaldesa,
porque es meterla en la carrera por
¡a Jefatura de Gobierno en 2030.

Rojo de la Vega quiere que se
ahonde en la línea de investigación
"donde ellos tuvieron que ver con
mi atentado". No lo harán, porque
es evidente la persecución política
en su contra, lo que ha sido mal visto
por sectores ciudadanos de la capital
del país, que salieron el domingo a
respaldarla en una manifestación, sin
la presencia de líderes partidistas,
que la han dejado sola, lo que pue
de ayudarle más que perjudicarle.
Hoy, lo menos costoso políticamente
para la "4T" es aceptar su derrota en
¡a Cuauhtémoc, darle la vuelta a la
página y dejar que gobierne la opo
sitora. Una actitud así sólo puede ser
obra de demócratas. Lo veremos.
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AGENDA CONFIDENCIAL

ALITO,
EL REPARTIDOR DE CULPAS

dea mejor
fensaÜ es

.el ataque,
piensa "Alito", y cí
nicamente se lanza
contra sus detracto

res, principalmente
aquellos que, según

él, mal dirigieron al PRI después que Ernesto
Zedillo consiguió su objetivo de echar al tri
color de Los Pinos en el año 2000.

Arremetió contra Dulce María Sauri,
Manlio Fabio Beltrones, Pedro Joaquín
Coldwell, Enrique Ochoa, y ya encarrerado
fustigó a Aurelio Ñuño, quien ni priista es,
pero anda de "lengua larga".

Sin embargo, no se refirió a Roberto "Fra
caso", perdón, Madra
zo, ni a Marianito Pa
lacios Alcocer, Beatriz
Paredes, Humberto
Moreira, (hermano
del émulo de Grou

cho Marx), quienes
estuvieron al frente
del tricolor durante la

"docena trágica del
PAN" , período en el
cual el PRI empezó
a agonizar.

La primera en
responder fue Dulce
María Sauri, quien
declaró que si "Alito"
se reelige "matará al
PRI" porque en cada
elección pierde mili
tantes y el número de
votos que consigue
va en descenso.

Según Dulce,

¡ irse a los fracasos del PRI, no sólo los de
"Alito" sino de otros dirigentes de ese or
ganismo en los últimos 24 años.

Un poquito de historia: Dulce María era
dirigente nacional del PRI cuando su partido
perdió las elecciones presidenciales del año
2000 frente al Partido Acción Nacional (donde
el tricolor obtuvo 10 millones de votos, aunque
sus detractores dijeron que fueron 8 millones).

A Sauri le siguió Roberto Madrazo Pintado
quien dirigió el partido del 5 de febrero de
2002 al 31 de agosto de 2005; renunció para
postularse como candidato presidencial en
2006, y le dejó el "negocio" a Mariano Palacios
Alcocer, quien encabezó a su partido del 31 de
agosto de 2005 al 4 de marzo de 2007 (era di
rigente del PRI cuando ese partido perdió por

segunda vez consecu
tiva la Presidencia de

la República en 2006
frente al panista Felipe
Calderón Hinojosa).

Madrazo obtuvo

poco más de 9 mi
llones de votos en
alianza con el Partido

Verde. A "Marianito"
le sucedió Beatriz Pa

redes Rangel quien
estuvo 4 años al fren

te del PRI, periodo en
el que consiguió que
el partido no siguiera
desangrándose.

Cristina Díaz es

tuvo unos días y fue
sustituida por Pedro
Joaquín Coldwell, a
quien le tocaron las
mieles del triunfo de
Peña Nieto con 19

Sin embargo, no se refirió a
Roberto "Fracaso", perdón,
Madrazo, ni a Marianito
Palacios Alcocer, Beatriz

Paredes, Humberto Moreira,
(hermano del émulo de
Groucho Marx), quienes
estuvieron al frente del

tricolor durante la "docena

trágica del PAN", período
en el cual el PRI empezó a

agonizar
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cuando en 2019 Moreno se adueñó de la

dirigencia el partido tenía 6.5 millones de
militantes registrados ante el iNE, y ahora,
después de la madriza del pasado junio se
quedó con 1.4 millones.

De votos ni hablamos, pues en los últi
mos 24 años el tricolor ha perdido "hasta la
camisa", a excepción de la elección del 2012,
cuando gracias a la mercadotecnia, a la pu
blicidad y a miles de millones de pesos que
"invirtieron", Enrique Peña Nieto obtuvo "sor
presivamente" 19 millones de votos.

Aunque el gozo se fue al pozo, pues en
el 2018 sólo consiguieron 7 millones de
sufragios entre militantes y simpatizantes,
aunque los malosos del partido aseguran
que no llegaron a 5 millones. Tal vez la se
ñora Sauri es la menos indicada para refe

millones de votos.

César Camacho "Longines" ocupó la di
rigencia del partido tres años (2012201 5)
y lo sustituyó Manlio Fabio Beltrones, de
quien "Alito" dijo cosas horribles, horribles.

Ya en plena debacle, llegó Enrique
Ochoa Reza, quien estuvo al frente del tri
color dos años y cargó con la derrota por la
presidencia de ¡a República de "Plutarqui
to" (José Antonio Meade).

Después de la "madriza" del 2018, la diri
gencia del PRI fue ocupada por René Juárez
Cisneros, Claudia Ruiz Massieu y Alejandro
Moreno, quien es el único dirigente en la
historia moderna del partido que se ha man
tenido casi 5 años en el cargo, y a quien hay
que atribuirle el ridículo que hizo el PRI en la
elección de este 2024.
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GLORIETA DE COLON
MARTHA ÁVILA Y PABLO
TREJO, FINALISTAS PARA LA
COORDINACIÓN EN CONGRESO

e cuatro, yaDI nada más
quedan

dos. En Morena de la

CDMX se va deshojando la Margarita para
ver quién será su coordinadora o coor
dinador en el Congreso capitalino. Des
de hace varias semanas se menciona que
pueden repetir la diputada Martha Ávila,
o también los futuros legisladores Pablo
Trejo, Néstor Núñez y Víctor Romo. Pero la
lista ya se depuró. El primero que quedó
fuera es Núñez, quien se sabe ya tiene un
ofrecimiento concreto para el Gabinete de
Claudia Sheinbaum. Romo también fue des

cartado, porque la mayoría de los legislado
res de Morena electos no lo quiere de coor
dinador. No se les olvida, y menos le perdo
nan, que en la interna él apoyaba a Ornar

García Harfuch, y se entrometió en el actual
Grupo Parlamentario para fracturarlo, entre
los que estaban con el policía y los que apo
yaban a Clara Brugada. Por ahora, el único
camino que tiene Romo es el de diputado
raso, porque Sheinbaum no le ha ofrecido
nada. A la mejor Harfuch lo va a invitar a la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, al fin
que hay cientos de inmuebles federales por
cuidar con la tropa del Servicio de Protec
ción Federal. La coordinación quedará entre
Ávila y Trejo. Pronto se sabrá.

MEJOR EL METRO QUE EL 'PLAN C
Otra vez la realidad le mandó un men

saje muy contundente a la jefa de Gobierno
electa, Clara Brugada, para que en vez de
andar en la grilla de la promoción del "Plan
C", se meta en los temas mundanos de los
capitalinos. Este martes, hubo tremendo
caos porque se suspendió por varias horas
el servicio de la Línea 2 del Metro, tan im
portante como que atraviesa la ciudad de
norte a sur. Seguramente varios millones de
capitalinos, hayan votado o no por ella, le
agradecerían que mejor armara una estrate
gia para que sea infalible el Metro, como en
otras grandes metrópolis de América Latina
y el mundo. ¿Será mucho pedir? Pues si se
trata de pedir, que le pida permiso al presi
dente López Obrador.
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Foto: Especial
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DEVOLVER LA POLÍTICA
AL SERVICIO PÚBLICO

a democraLicia es un
¦fenómeno

que evoluciona y se
desarrolla con espe
cificidades en cada

nación y de mane
ra global mantiene
como única cons

tante el cambio; en
cada continente, en

cada país, ¡os procesos políticodemocráticos
acompañan las transformaciones sociales.

Muestra de ello, tenemos recientes casos: a
tan solo una semana de la elección presidencial
en México, en la que masivamente la voluntad
popular refrendo la vía de la izquierda progre
sista para la transformación del país, llamando la
atención a nivel mundial por el arribo de la pri

de entender y ejercer la política, se convierta en
un impulso para mejorar la vida pública, es decir,
el encargo de gobierno, el espacio legislativo de
representación, o bien, de impartición de justicia
que les corresponda, dando paso a una mayor
participación social en la toma de decisiones y
en la definición de las prioridades comunitarias,
anteponiendo el interés ciudadano como moti
vo fundamental de la actividad política y función
de las tareas públicas y de gobierno, lo cual solo
es posible, cuando verdaderamente se estable
ce la vinculación entre sociedad y gobierno, es
decir, promoviendo una cultura de diálogo y
colaboración entre la sociedad civil y el Estado,
bajo un compromiso ético y político por parte
de todos los actores involucrados en la apues
ta por la construcción de un proyecto colectivo
que ponga en el centro a las personas y sus ne
cesidades, retomando las palabras de Starmer
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mera mujer presidenta
en América del Norte,
se presentó la disolu
ción de la Asamblea

Nacional en Francia y
con ello, el llamado a
nuevas elecciones le

gislativas que en prime
ra vuelta dieron el triun
fo a la extrema derecha

y semanas más tarde, el
sorprendente triunfo de
la coalición de izquier
da en segunda vuelta;
asimismo, las eleccio
nes en el Reino Unido
daban el triunfo contun

dentemente al partido
laborista de centroiz

quierda y precisamente
en su mensaje, tras con
vertirse oficialmente en

el Primer Ministro, Keir
Starmer prometió "de
volver la política al servicio público" y "demostrar
que puede ser una fuerza para el bien".

Ambas sentencias son eje central y
esencia de lo que debe representar la po
lítica como bien público y detonante del
bienestar de las personas.

Devolver ¡a política al servicio público, re
presenta reorientarla hacia ¡a satisfacción de las
necesidades y demandas sociales, loque supo
ne en primertérmino que la política debe estar
al servicio del pueblo y no de forma contraria
como lamentablemente sucede en tantas oca

siones, en que el gobierno y sus funcionarios
olvidan que trabajan para el bien común y no
para intereses particulares o de grupo.

Aterrizar dichos conceptos, implica un cam
bio radical en la forma pragmática en que se
entiende y practica la política, requiere un cam
bio estructural por parte de los partidos y, por
supuesto, de las y ¡os políticos con ¡a oportuni
dad de asumir cargos en el servicio público y en
ello, asumir como reto que su manera personal

demostrando que se
puede ser una fuerza
para el bien común.

La democracia está

en evolución constante,
igualmente la política.

Sin embargo, lo
que debe permanecer
inalterable en ambos

casos, es precisamen
te su naturaleza de

servicio, su carácter de
fortaleza a favor de'

bienestar colectivo, in
dependientemente de
las características pro
pias de cada país, su
ideología y la manera
particular de vivir sus
decisiones políticas, la
esencia es la misma.

En México, se per
ciben rasgos de una
nueva etapa en la que

el poder y el servicio público tendrán como
premisa el interés colectivo; seguramente se
requerirán ajustes y cambios sobre la marcha,
pero las señales de la doctora Sheinbaum
como Presidenta Electa, en los anuncios
de quienes habrán de integrar el Gabinete
Lega!, han generado en la gran mayoría de
los casos, la certeza de que el mérito y expe
riencia probada, habrán de prevalecer sobre
cualquier otro elemento subjetivo de selec
ción en las mujeres y hombres que tendrán
la responsabilidad por los próximos seis años
de conducir el rumbo del país y sus institu
ciones y de la misma manera, conformar en
cascada los equipos de trabajo, seguramente
con personas de su confianza y especialistas
en cada área, reforzados con elementos de1
Servicio Profesional de Carrera de la Adminis

tración Pública Federal; recayendo en todos
ellos, la confianza del pueblo de México, de
que habrán de dar su mejor esfuerzo por de
volver la política al servicio público.

En México, se perciben
rasgos de una nueva etapa
en la que el poder y el
servicio público tendrán
como premisa el interés
colectivo; seguramente se
requerirán ajustes y cambios

sobre la marcha, pero
las señales de la doctora

Sheinbaum como Presidenta

Electa, han generado la
certeza de que el mérito
y experiencia probada,

habrán de prevalecer sobre
cualquier otro elemento
subjetivo de selección
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Es como ir de

liana en liana,
hasta que la

cuerda reviente.

Elegir jueces por
voto popular es un
disiparte, pero ade
más sugerir que no cuenten con experiencia
es ya temerario.

El presidente López Obrador confesó
que "se les fue" no quitar el requisito de cin
co años de ejercicio profesional para quienes
aspiren a ser jueces,
pero en realidad no ve
mal el suprimirlo.

Los recién gradua
dos, "salen con mucho
entusiasmo de hacer va

ler la ley, están llenos de
frescura, de ideales, de
llevara la práctica la máxi
ma de que: al margen de
ia ley, nada; y por encima
de la ley, nadie".

Pero al pasar de los
años, señala el titular del
Ejecutivo, "ya perdieron
la mística, la fueron de
jando en el camino, ya
aprendieron otras cosas
que no necesitan".

Igual habría que encumbrar pasantes, ya
que es probable que no tengan impregnada la
maldad irremediable que proviene de la escala
meritoria de los exámenes.

La próxima presidenta, Claudia Sheinbaum
no están tajante, pero dijo que "tampoco puede
ser que los que tengan 10 años de experiencia,
pues van a quedar los mismos".

En realidad, el objetivo de la Reforma Ju
dicial es el control y al parecer no tienen sufi
cientes abogados con los años de experiencia
requeridos para las postulaciones que se harán
para que la ciudadanía elija.

Hay que tener presente que la idea no es
que se postule quien así lo desee, o que par
ticipen universidades y barras, ya que será
la presidencia de la República, las cámaras
legislativas y el pleno de la SCJN quienes ha
gan las propuestas.

Impartir justicia es un tema de la mayor se
riedad, porque en muchas ocasiones está en
juego el patrimonio, la seguridad e inclusive la
libertad y la vida de las personas.

¿Se imaginan a un joven egresado de la li
cenciatura de derecho juzgando un tema de
competencia económica o de telecomunicacio
nes?, más delicado aún, ¿será suficiente el "no
estar maleado" para decidir girar, o no hacerlo,
una orden de captura como juez de control?,
¿tendrá los conocimientos suficientes en temas
de convencionalidad?, ¿será capaz de ponerle
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un alto a las arbitrariedades de las fiscalías? Su

pongo en el caso de los ministros sí imperarán
los requisitos que se mantienen en la Consti
tución, pero a estas alturas todo puede ocurrir,
porque es evidente que la iniciativa se hizo sin
los diagnósticos adecuados.

La elección popular compromete a la carre
ra judicial, pero no atender a ¡a formación y la
experiencia la destruiría.

¿Qué caso tendrá prepararse si la única va
riable de importancia será el respaldo de quien
tiene el poder?

La presidenta de
la Suprema Corte,
Norma Piña, acertó al
señalar que "no po
demos caer en la sali

da fácil. No podemos
empezar de cero. El
contexto tan comple
jo que vive nuestro
país no permite la
improvisación. Ello no
beneficiará a los justi
ciables. Al contrario,
supone un retroceso

en la protección de
los derechos huma

nos de las personas".
Lo que está en

riesgo, en efecto, es

continuidad de la administración de la justi
cia, porque la procuración, que compete a
las fiscalías, está colapsada, pero ahí no ha
brá cambio alguno, mientras no pretendan
actuar con independencia.

La ministra Piña hizo un llamado al presi
dente y a la próxima presidenta de la Repú
blica para dialogar.

Hay mucho material para no insistir en una
reforma que será catastrófica.

El Poder Judicial lleva meses trabajado
y estudiando los problemas a través del En
cuentro Nacional por una Agenda de Segu
ridad y Justicia.

En esas jornadas ha quedado claro que hay
que empatizar y protegerá las víctimas, propor
cionándoles la atención debida y esta empieza
desde el trabajo policial.

Las víctimas de los delitos suelen ser de

nostadas y hasta atacadas, como ¡as madres

buscadoras, solo por apuntar un ejemplo
más que preciso.

"Los tribunales, su integración y su fun
cionamiento, definitivamente no son un ele
mento esencial en la experiencia de los usua
rios de los sistemas de seguridad y justicia",
señala la ministra.

Por desgracia, la agenda de Morena sí es la
de apropiarse del Poder Judicial, aunque sea "a
la buena de Dios" y como vaya saliendo.

Es la marca de la casa.

Impartir justicia es un tema
de la mayor seriedad, porque
en muchas ocasiones está

en juego el patrimonio,
la seguridad e inclusive
la libertad y la vida de las
personas. ¿Se imaginan a
un joven egresado de la
licenciatura de derecho

juzgando un tema de
competencia económica o de

telecomunicaciones?
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I Mediterráneo,Esiempre estratégi
.co en el renglón

geopolítico y geoeconómico,
está condenado a padecer
los peores estragos del cam
bio climático lo que implica, una peligrosa carambola
dañina que afecta directamente a tres continentes 
sur de Europa, norte de África y extremo occidental
de Asiabañados por las azu ladas aguas.

En el pasado, bajo sus costas, se desarrollaron
las mejores civilizaciones: desde la imponente cultu
ra egipcia, hasta el mercantilismo de los fenicios, la
cultura boyante helénica; los visionarios hebreos, los
viajeros cartagineses hasta los poderosos romanos.

En pleno siglo XXI, el Mediterráneo está señalado
como uno de los focos activos del cambio climático,
toda la zona resentirá y para mal, los estragos de la su
bida de la temperatura global. El cambio climático es
irreversible, afirma Antonio Guterres, titular de la Or
ganización de las Naciones Unidas (ONU) y advierte
que se ha llegado ya demasiado tarde para confron
tar lo que es, el mayor desafío, para la vida de todos
los seres vivos.

"Se trata de un código rojo para ¡a Humanidad.
Hay señales de alarma que son
ensordecedoras y las pruebas
son irrefutables: el umbral del

calentamiento global acorda

do ¡nternacionalmente de 1.5

grados por encima de los ni
veles preindustriales está peli
grosamente cerca", advierte la
cabeza de Naciones Unidas.

Ya no es algo que llegará
algún día, quizá en 2030 o en
2050 o que tocará vivir a ¡as
nuevas generaciones, es sim
plemente un destino que ha
terminado por alcanzar a todos
los seres vivos.

Ajuicio del titular de la ONU, si bien lo que vie
ne es ya irreversible hay forma de mitigar su impacto
siempre y cuando, las economías se vuelvan inclusi
vas y verdes y se trabaje en pro de la prosperidad y
de un aire más limpio.

El meollo es que, si el golpe de una pandemia in
esperada como la del coronavirus ha desnudado los
egoísmos imperantes simplemente para compartir
vacunas, se pone sobre todo en duda que la coope
ración mundial y el entendimiento pueda tener éxito
algún día para afrontar todos juntos la toma de de
cisiones a fin de evitar que la subida de la tempera
tura de forma gradual termine poniendo a los seres
humanos al borde de situaciones de supervivencia.

A COLACIÓN
Al mundo le aguardan extremos: o demasiado

calor, o lluvia intensa, nevadas frenéticas, olas del ta

El IndependienteFecha: 10/07/2024
Página: 20

Area cm2: 463

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 25,154

Página 187 de 196 Índice



maño de una pared, vientos huracanados o bien te
rremotos hasta en zonas en las que no son frecuentes
su presencia.

Se trata de un código rojo, afirma el informe
"Cambio climático: las bases científicas", elaborado
por el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre
el Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés)
formado por investigadores de una red de 195 paí
ses que han nutrido a Naciones Unidas, de una se
rie de documentos y artículos científicos en torno a
cómo está dándose un impacto en serie en el clima,
el medioambientey el ecosistema derivado del incre
mento en las temperaturas a causa de los gases de
efecto invernadero.

De acuerdo con el IPCC, la interacción humana es
la responsable de que las temperaturas están eleván
dose y propiamente por el impacto de las emisiones
de los gases de efecto invernadero que han provo
cado un calentamiento del planeta en un 1.1 grados
centígrados desde el período de 1850 a 1900 hasta
la actualidad.

Se trata de una etapa que tendería a corre
lacionarse con la Segunda Revolución Industrial
en ¡a que justo se dio vida a muchos de ¡os gran
des inventos que, en definitiva, marcarían el siglo
XX y la posteridad: la
invención de la bombi

lla eléctrica (1878); la
aparición de la bicicleta
que facilitó el uso de las
ruedas (1880); surgie
ron los primeros vehí
culos de gasolina (1885)
además se empezaron a
utilizar materiales como

el aluminio, acero, zinc,
níquel, manganeso, co
bre y cromo.

En 1867 se experi
mentó con la dinamita,
en 1895 la marca Peugeot fabricó el primer vehí
culo con neumáticos y para los primeros inicios de
1900, los hermanos Wright inventaron el aeropla
no. Fue un período, en el que, la electricidad y el
petróleo, marcaron el devenir de la prosperidad
del mundo.

Así emergió la Tercera Revolución Industrial y a
mediados de la década de 1960, la expansión de
la clase media aceleró en buena parte de ¡os países
aumentando la demanda por diversos bienes sobre
todo automóviles.

Las fábricas, las industrias y los vehículos, marca
ron el signo de los nuevos tiempos, pero dicho auge,
trajo consigo otros problemas que, para la década de
1970 empezaron a llamar la atención de diversos in
vestigadores y asesores gubernamentales y de varios
organismos internacionales: la contaminación indus
trial ha marcado el devenir de nuestra sociedad y el
impacto es irreversible.

Al mundo le aguardan
extremos: o demasiado
calor, o lluvia intensa,
nevadas frenéticas, olas
del tamaño de una pared,
vientos huracanados o bien
terremotos hasta en zonas en

las que no son frecuentes su
presencia
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum anunció que será
hasta septiembre cuando se darán a
conocer los nombres de los próximos

titulares de las secretarías de ia Defensa Nacional

y de Marina. Pero ya se encuentra trabajando con
quienes ya han sido nombrados como parte de
su gabinete, como es el caso de los encargados
de Seguridad Ciudadana y Gobernación, de
lo cual la virtual presidenta electa compartió en
sus redes sociales: "Estuvimos trabajando con @
rosaicela^ actual secretaria de Seguridad y futu
ra secretaria de Gobernación; y con @OHarfuch,
próximo secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, de nuestro país".

También dio a conocer su intención de for

talecer la infraestructura de trenes de pasajeros:
"Vamos a continuar con los trenes de pasajeros
en el país, el objetivo es construir 3 mil kilómetros
en el próximo sexenio':

En la conferencia de prensa, la candidata ga
nadora señaló, a pregunta expresa, que "Gonzalo
no tiene intención de trabajar en el gobierno de
la República", esto tanto por la visita que le realizó
el hijo del mandatario la semana pasada como
por declaraciones del presidente en su conferen
cia mañanera de que supervisaría las obras del
tren interoceánico sin recibir sueldo.

Sheinbaum Pardo también informó de un

programa al que dará continuidad: "La Escuela
es Nuestra es un programa que creamos en ¡a
Ciudad de México para atender el mantenimien
to menor de los planteles, entregando el apoyo

directo a madres y padres de familia. El presiden
te Andrés Manuel López Obrador lo llevó a todo
el paísy en el segundo piso de la Transformación
seguiremos ampliando la cobertura para mejorar
la infraestructura de las escuelas".

APUNTES ELECTORALES

Continúan los dimes y diretes por la asam
blea del PRI en la que se modificaron los es
tatutos tricolores para permitir a Alejandro
Moreno reelegirse hasta más allá del 2030.
Dulce María Sauri, expresidenta del partido,
respondió a lo dicho por Alito Moreno de la
siguiente manera: "Concluye tu presidencia
y deja al PRI". De igual manera, Aurelio Ñuño,
colaborador cercano del expresidente Peña
Nieto, en entrevista aseguró que la asamblea
priista se debe impugnar; el excandidato pre
sidencial Francisco Labastida arremetió con

tra el actual presidente nacional del partido,

y en entrevista con El Universal tronó al decir
que Alito "es una cucaracha". En respuesta, en
entrevista con Azucena Uresti, Alejandro Mo
reno comentó que hay en marcha una campa
ña en contra del partido.

El PAN dio a conocer que iniciaron los traba
jos de la Comisión Organizadora Nacional de la
Elección del Comité Ejecutivo Nacional para la
renovación de la presidencia nacional del parti
do, sin dar a conocer mayores detalles de fechas
para arrancar formalmente el proceso, aunque
se nombre como secretario ejecutivo de la Comi
sión a Ariel Enrique Arellano Sánchez.

De acuerdo al columnista de El Universal

Mario Maldonado, Javier Corral quien salió del
PAN luego de enfrentar acusaciones judiciales
en Chihuahua y se acercó a la campaña de Clau
dia Sheinbaum no logró su objetivo de tener un
puesto en el gabinete, por lo que sólo le queda
su escaño en el Senado.

SACACORCHOS

Mientras el PRD busca regresar
como ave fénix de sus cenizas,
en el PRI están en ruta de colisión

varios de sus liderazgos gracias a
las modificaciones estatutarias de
Alito Moreno.

Luego de una polémica Asamblea, el
actual dirigente nacional se salió con
la suya y va a poder reelegirse, pero
a un costo muy alto para un partido
que no vive sus mejores momentos.
Y es que tras la amenaza de expul
sar a priistas inconformes o que
se han opuesto a las maniobras
del campechano, también está el
tema de las renuncias que se pue
den presentar, algunas de ellas de
legisladores electos, algo que pe
garía en el tamaño de las banca
das tricolores en el Congreso.
Ya se han presentado renuncias de
priistas que, si bien no cuentan con
un cargo de elección, si muestran
que el achicamiento del partido si
gue en curso, pues en la última dé
cada ha sido el partido que más mili
tantes ha perdido.
Así, Alito Moreno logró apode
rarse del partido, pero tal vez sin
darse cuenta de que en realidad
lo hizo de un cascarón que sigue
desmoronándose.

Foto / X @Claudiashein
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li>s niñas y el
nazismo

RENCOR PERVERSO

El excelente libro llamado "Schind

ler Británico", cuyo autor es Terry
Earber, fue causante para eí gran fil
me denominado "Lazos de vida" con

el reconocido actor Antony Hopkins.
Los hechos se refieren a situa

ciones que se dieron durante la Se
gunda Guerra Mundial, donde un
corredor de bolsa inglés, llamado
Nicholas Winton, en un acto heroi
co logra traer de Praga a 669 niños,
todos de origen judío; con el apoyo
de su madre y otros amigos, Winton
consiguió que esos pequeños fueran
adoptados por hogares ingleses. Se
enfrentó a un sinnúmero de proble
mas e incomprensión de autoridades,
tanto de Praga, como de Inglaterra,

per» al final su humanitario objetivo
tuvo el éxito deseado. A pesar de to
do, en diversidad de ocasiones Win
ton lamentó no lograr salvar a más
infantes.

El drama de la Segunda Guerra
Mundial fue patético, el rencor per
verso e infernal de Hitler contra

quienes profesaban distintas religio
nes, ha sido documentado particu
larmente en libros, películas y actos
de protesta, además de discursos que
cuentan la brutalidad del genocidio
de millones de seres indefensos.

En lo personal, uno de los mejores
momentos de mi vida fue cuando tuve

el privilegio de dirigir una escuela ju
día, tal circunstancia me identificó con
sus ideales y lucha; sentí que fui recibi
do fraternalmente y hasta la fecha con
servo los mejores lazos con quienes el
infortunio los lia obligado a unirse.
En la práctica me siento un judío

más, por eso me revelo ante el gobier
no de Israel, que actúa de igual ma
nera que cuando los judíos fueron
víctimas del nazismo y lo hacen aho
ra en perjuicio de los palestinos. Ayer
vimos a inocentes judíos hambrien
tos, abandonados, huérfanos, por
obra de Ilitler, ahora vemos criaturas
palestinas masacradas, asesinadas y
afectadas por la crueldad, insistimos,
del gobierno israelita.
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Alilo carga "el
Wpetate del muerto

MAESTRO, A ALITO NO LO ASUSTAN BELTRO
NES, SAURI, COLDWELL, OCHOA Y ÑUÑO...

No lo espantan con "el petate del muerto" porque lo
cargará con el casi occiso hasta 2032, al más viejo estilo
porril priísta, Dice que aún no decide si se reelige, pero
ya es el sepulturero oficial del partido y el conserje que
apagará la Iris y cerrará el portón de Insurgentes Norte
58.

Alejandro dijo que lo mejor que le puede pasar aMé
xico es que el PRl regrese y vuelva a gobernar.
Y lo mejor que le podía pasar al PRl era que #LordBo
tíBLse fuera, pero al quedarse cargará con el desahuciado
fiambre otros 8 años para después tremarlo y llevarse la
urna con sus cenizas a su caserón de Campeche.
Manuel Añorve despLizó a Carolina Viggiano a la fi
la de atrás durante la conferencia de prensa priísta
y se fue molesta.
Cuando el perro se pone bravo, hasta a los de la casa la
dra y muerde, y así andan el pastor y su manada.
Norma Fina llamó a AMLO y Claudia a sumarse al
diálogo sobre la reforma al PJFy citó que podría ser

"una pesadilla".
Pesadilla en la calle del infierno (la esquina sureste del
Zócalo), ha sido la gestión de Lucía y sus bandoleros que
un día sí y al otro también sobre todo los sábados suel
tan delincuentes del narco y de cuello blanco.
Claudio X. González pidió unidad ala oposición para
detener la "deriva autoritaria" de Morena,

A mal árbol chueco se arrima: ios pedazos del
Priankensteín se están peleando entre ellos y culpán
dose del e strepitoso fracaso electoral Por un lado, frag
mentos tricolores tirándose con todo, y por el otro,
blanquiazules mentándose hasta la madre. Los solazte
quistas sepultados ya descansan en paz, aunque alguno s
intentar revivir.

Xóchitl pidió al TEPJF no apresurar la calificación
de la elección presidencial.
Ya siéntese tía Eertha y acábese sus chelas en paz, su
minuto de fama ya fue y está viéndos e ridicula con sus
solitarias protestas.
lliden afirmó que es la mejor persona para vencer a
Trump.
Ilace cuatro años sítpero no es lo mismo Los Tres Mos
queteros que casiun lustro después.
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La desesperación
de la ministra
Norma Piña
Norma Piña, la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, nunca
ha ocultado su desprecio al presidente
Andrés Manuel López Obrador. Habrá que
recordar ese febrero de 2023, en el acto del
106 aniversario de la promulgación de la
Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos, cuando llegó el mandatario,
Norma Piña no se levantó de su asiento.

La ministra presidenta hace unas
semanas, incluso, difundió un video
donde afirmó que el Poder Judicial vive un
ambiente de incertidumbre porque se busca
reformarlo, como si eso fuera lo peor.
Ilasta antes de las elecciones del 2 de

junio, Norma Piña estaba tranquila, pues
pensaba que More na no tendría mayoría
calificada. Pero la gente le dio la confianza
a Morena y le proporcionó el control de
las Cámaras de Diputados y de Senadores.
Ahora se podrá aprobar cualquier reforma
constitucional.

Ante esta situación, y sabiendo que
es un hecho que la reforma se aprobará,
Norma Piña busca desesperadamente el

diálogo con el presidente, En un evento
sobre la reforma al Poder Judicial el

lunes pasado, afirmó; "quiero aprovechar
esta oportunidad para invitar, tanto al
presidente López Obrador como ala
virtual presidenta, la doctora Claudia
Sheinbaum, a sumarse a este diálogo
plural y a que nos abran la puerta para que
podamos compartirles los hallazgos de este
encuentro nacional y analizar cómo afecta
la reforma, no sólo al futuro de la justicia,
sino de todo nuestro país".
La respuesta del presidente se dio un

día después, y dijo que desde la Secretaría
de Gobernación se está dialogando, yante
la insistencia de si se reuniría con Piña,
sentenció: ifYo no tengo ya nada que ver en
esto, ya entregué mi iniciativa, de acuerdo
con mis facultades. Y estoy convencido que
hace falta la reforma".

Es evidente que la élite del Poder Judicial
está desesperada: la reforma va, y con ella,
es prácticamente un hecho que esa élite
perderá no sólo posiciones, sino el poder de
hacer lo que les venga en gana.
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Den ¡se: ser vil
El clamor de Denise Dresser manifestado

en su última columna es lo más acertado que
ha hecho en su vida; al referirse a las "nuevos
siervos" reconoce que los "viejos siervos"
lian perdido eco. Tal parece que escribió
mirándose al espejo, proyectando su propia
miseria y adjudicándosela a los demás.
El servilismo del que habla, el aparato

propagandístico, los "lingüistas de la mentira,
la crítica "tenue" ¿no es lo que practicaron
ella y su grupo?, la académica que otorga
exentos por lisonjas, laque, desde el pedestal
de "sabiduría" fue informante de la CIA;
la que, aun con las pruebas a la vista sigue
negando que Latinus lava dinero y desde su
ceguera clama que "López'1 es lo peor que le
ha pasado al país, callaba por las masacres
de sexenios anteriores, las devaluaciones, la
represión... ella, rozagante, se vestía de seda
mientras el aumento al salario mínimo era

de centavos; ella, no vio o no quiso ver que
el pueblo de hace 10 años, de hace ó no es
el mismo y con el látigo de sus ''neuronas"
desprecia a la voz pública... "siervos", de
senir, de servil... lo que fueron ellos, seres
viles, vasallos del régimen que los mantuvo
envueltos en aviones presidenciales, comidas
en Los Pinos, besamanos y alfombra roja, no

pueden ni quieren aceptar que somos otros,
más seguros, más enteros, más informados,
que el despertar y la revolución de las
conciencias los ha desnudado, mostrando su
podredumbre y que lo que existe en su rostro
no es un lunar sino una verruga.
Eso es lo que nosotros vemos y no por ello

nos entregamos al servilismo porque nada
nos pagan, los que apoyamos al sistema actual
y al presidente, somos los que un día fuimos
pisoteados por sexenios, cuando eramos
Venezuela, Cuba, Haití...y ustedes callaban y
pedían más champaña.
La gran mayoría que votó por la

continuidad y el segundo piso no es un pueblo
ni servil, sino un pueblo consciente de que
se pueden cambiar el destino de un México
que estuvo vendido, empeñado, sojuzgado
mientras se enriquecían unos cuantos. Y solos
van cayendo; la perdida de registro del PRD; la
caída del PRI con su máximo depredador que
a falta de país que extorsionar y saquear, ahora
saqueará al partido y extorsionará a los pocos
que le quedan.
Recuperamos los caminos, la electricidad,

el petróleo, la soberanía, el honor, pero sobre
todo...la dignidad. No más serviles, no más
"seres viles".
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Amnesia Postelectoral

Durante las campañas electorales, los
candidatos se muestran como los mejo
res amigos de los periodistas, inundando
de llamadas y promesas de camaradería
y apoyo incondicional. Sin embargo, mía
vez que alcanzan " la silla" o fiel poder",
sufren de una conveniente amnesia. Es

ta dinámica se repite constantemente
en el ámbito político, dejando una sensa
ción de desilusión y desconfianza en los
comunicadorcs que, durante meses, les
brindaron su cobertura y apoyo.
Tras el proceso electoral del 2 de ju

nio,, se observó un fenómeno interesan
te y lamentablemente frecuente: a mitad
de campaña o casi al final, varios equi
pos decidieron cambial' a sus titulares.
Los recién llegados, en lugar de dar con
tinuidad al trabajo realizado, optaron
por rodearse de sus amigos y conocidos,
dejando de lado Los esfuerzos y avances
previos. Es como si el trabajo ya hecho
se desvaneciera de la memoria colecti

va, reemplazado por nuevas promesas y
planes que muchas veces no llegan a ma
terializarse.

Este patrón de comportamiento es
particularmente perjudicial para los

nuevos alcaldes capitalinos que, bene
ficiados por el voto ciudadano, asumen
la responsabilidad de liderar y gestionar
sus demarcaciones. Es crucial que estos
nuevos líderes analicen cuidadosamen

te el trabajo de sus equipos, tanto los sa
lientes como los entrantes, y reconozcan
que las apariencias pueden ser engaño
sas.

La política no debería ser un juego de
amistades y favores personales, sino una
responsabilidad sería y comprometida
con el bienestar de la comunidad. Los
alcaldes deben recordar que su legitimi
dad proviene del voto de los ciudadanos
y no de la aprobación de sus círculos más
cercanos. Los alcaldes deben ser cons

cientes de que su mandato es temporal y
que su legado dependerá en gran medida
de la capacidad para construir sobre el
trabajo previo, en lugar de desmantelar
lo por completo.
Reconocer el valor del trabajo ya rea

lizado y evitar caer en el vicio de la am
nesia postelcctoral puede marcar la di
ferencia entre una gestión exitosa y mía
administración plagada de errores y des
contento ciudadano.
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Un (>>Esqo
que viene y
Viena

INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS

La oportunidad de rescatar a víctimas
de Trata se fortalece con la participa
ción de organismos ciudadanos y la vo
luntad gubernamental para reconocer
1111 fenómeno delictivo con repercusio
nes internacionales.

Esta noción ha estado presente en
el encuentro "Diálogos Constructi
vos sobre Trata de Personas 2024", or
ganizado por la ONUDC y al cual fue
invitado el Consejo Ciudadano de la
Ciudad de México para exponer este
miércoles el modelo de operación de la
Línea y Chat Nacional Contra la Trata
de Personas (LNCTP).
La disposición política mostra

da como Jetes de Gobierno de la capi
tal nacional por Claudia Sheinbauni
y Martí Batres, o por Clara Brugada

cuando fue alcaldesa de Iztapalapa
para impulsar esta estrategia ciuda
dana ha sido central para la identifica
ción y atención de riesgo s.

Los datos generados por los casi 13
mil reportes a la línea o chat 800 5533
000, desde 2019, colocan alas mujeres
y a las niñas, niños y adolescentes como
la población más vulnerable, así como
peligros crecientes en el espacio digital,
particularmente en videojuegos.

El intercambio de experiencias con
organizaciones civiles que combaten
la Trata en otros países abre la puer
ta a posibles alianzas en el intercam
bio de información o en la articulación

ante casos trasnacionales.

Desde la CDMX, el Consejo Ciu
dadano, con el impulso de las auto
ridades, opera un modelo único en
el mundo, con capacidad de atención
emocional y jurídica a víctimas direc
tas o indirectas y a testigos, así como
de articulación con fiscalías y otras
dependencias públicas para la ubica
ción y rescate de víctimas.
Ocurrió, por ejemplo, con 38 mi

grantes de India, Nepal, Guatemala,
Honduras y Ecuador rescatados tras
estar retenidos en una casa de segu
ridad de Tlalnepantla, luego de un re
porte a la LNCTP y la coordinación
con autoridades federales, locales y
embajadas.

Evidencia desde la CDMX y hasta
Viena de la coordinación de organis
mos ciudadanos e instituciones.
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